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GRUPO DE DISCUSION DE ISLA CRISTINA

Composición.-

El Grupo de Discusiónde Isla Cristinaestácompuesto,conformeal diseño

previo, por ocho mariscadores,en Los queconcurrenlas característicasmássigni-

ficativas del sector:tres son solterosy cinco casados;susedadesvan desdelos 17

añoshastalos 59.

A: es casado,tiene 30 años,gitano.

B: soltero, de 17 años. No habla en todo el tiempo. C: soltero, de 18 años. D:

casado,de 20 años. Es tambiéngitano. E: casado,46 años. F: casado,de 59

anos.

G: casado,de43 años.

H: soltero,de 28 años. Miembro de unacooperativade acuicultura.

5: es el sociólogoque coordinael grupo.

2.- Contenido.-

5.- 05 INVITO A QUE HABLEIS EN GENERAL, DE VUESTRO TRABA-

JO, DEL MARISQUEO, DE SUS PROBLEMAS, DE LAS SOLUCIONES, DE

LAS MEDIDAS QUE TOMA LA ADMINISTRACION. . .NO HACE

LLEVAR UN ORDEN DE INTERVENCIONES; OS PODEIS INTERRUMPIR

CUANDO QUERAIS.

FALTA
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E.— Yo voy a explicar los motivos. No sé si esto irá bien o no irá bien. Yo

explico el motivo que dos o tres días despuésde levantar la vedade las almejas

(dondequieraque estemossomosespañolitosy no somos ingleses)fui yo al río

Piedrasa mariscarah-neja.y entoncesvino el botedc gomacon el contramaestre

(que es el Sr. que está allí gobernando),vino también varios marinos y los

guardasjurados.Y no tuvo bastanteel Sr. Contramaestrequemandó la policía de

ICONA a que flOS cogiera comosi fuéramosnosoirosasesinoso fuéramoscruní-

nales. Es así que yo estuveescondidoen una zanja (porqueyo me crié en el río,

mariscandoalmeja toda la vida de Dios) y yo estabaescondidoen un surco, llcni-

to de fango, tapadocon la pateray un Sr. de ICONA mc cogió agazapado,como

si yo fuera un conejo. Yo lo que pido es que somosespañoles,trabajo no hay,

hay que comer; robar, yo no nacípara robar, yo gano dos pesetashonradamente

y si no me dejan trabajar, ¿quées lo que tenemosque hacer?¿o es la ley la que

estánhaciendoparaque nosotrosrobemos?

5.- ¿VDS. QUE PIENSAN DE ESTO QUE ACABA DE DECIR VUESTRO

COMPAÑERO?

Varios: Lleva razón, lleva razón.

F.- El río toda la vida de Dios ha sido libre paratodo el que hayaquerido ir a

pescar.¿Porquéahoratienequehaberla cosaque hay?

G.- Yo voy a dar mi voto y cadauno escucháisy podéisdecir lo que queráis.

Yo, sobreesto que estádiciendoeste muchacho,le voy a contestar.La culpa de

lo que ha pasado¿sabequién la tiene?, el Sr. alcalde. Porquedesdeel principio

de nuestro Sr. aicaldeestoy yendo a varias reunionespara dejar pescara los
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leperos. Entoncesle dijeron que no. Si yo voy a su casaa que Md. me dé de

comer y Md. no me da, si Md. el día de mañanaviene a mi casa ¿Md. qué

piensa?,queyo tampoco le dé.

H.- Ahí estáequivocado.

U.- Equivocado,nada.

D.- Deja que habley después...

U.- Además lo que han hecho con los carnetde mariscador,eso tampoco lo

tenían que haberhecho,porqueeste pueblo siempreha comido del río y no ha

hecho’ falta carnetparanadie.Yo tengoun hijo que tieneya 17 añosy lleva ya 4

mesesesperandopor el carnety todavía no ha venido. Si yo estuvieraesperando

que a ¡ni hijo le JiegaraeJ carnetpara mariscar, entoncesyo me moría de ham-

bre. Yo he preguntadoen el paro y me dicen que ellos no sabennada de eso.

Entonces¿quéquiereque yo haga?¿ir a la Junta de Andalucía a que me den el

carnetpara mi hijo? Como yo hay cuarentamil en el pueblo.Otra cosa. La veda,

la culpa de no levantarla veda tambiénla tiene el alcalde, porquele dijimos que

se levantarala vedahaceseismeses.El dijo que no. Estuvimosyendode nochea

mariscar. Venía el contramaestremuchasvecesy nos tiraba el marisco al agua.

Y nosotrosnos poníamosa mariscarotra vez. ¿SabeMd. lo que pasócuandose

levantó la veda?Que estabatodo el marisco muerto. ¿SabeMd. lo que dijeron?

Que no fuéramosa mariscar,quenos iban a dar una ayuda. ¿Md. ha visto alguna

ayudade nadie?Ni un céntimo. ¿SabeMd. que edad tengoyo? Tengo 43 añosy

llevo tiempo mariscandoen el río corno el primero que hay en Isla Cristina.

A.- Yo voy a contestara mi compañeroeso queha dicho que los leperosvínie-
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ron aquí a pedir un puestode trabajo y se lo negamos.Esoes incierto. Aquí vino

doce leperosa pedir una licencia para cuando terminaranellos las fresas y le

dijimos: cuandoVds. acabende las fresas,si les quedaun mes, 20 días o los

díasque les quede,cuandoterminen de [a fresa, les daremosla licencia, porque

mientras esa licencia la puedeocupar otro padre de familiat. Y nada más. Y

entoncesellos tomaron a represaliaeso de ellos pescarallí y nosotrosaquí. Yo

creo que si Españaes libre parapescarcon su carnetde mariscador, podemos

mariscardonde queramos.Con tu carnet de mariscador.Por tierra. Porqueel

carnetde mariscadorpermite pescarpor tierra. Despuéshay otra cosa. Si Md.

quieremariscaren bote tiene queir enrolado,en varios sitios; aquíen Isla Cristi-

na todavíano se usa eso.Esafue la represaliaquetomaron.

5.- YA, DE MOMENTO, HAY DOS POSTURAS DISTINTAS: PARA

UNOS EL CARNET NO ES UTIL, NUNCA HA HECHO FALTA

CARNET11...

A.- Yo veo eso del carnetmuy bien, y le voy a decirpor qué. Porquelos críos

que estánen el colegio con 12 y 13 añosno debíanquitarle el pan a un padrede

familia. Lo que no veo bien es la regulacióndel carnet. Debía ser valederopara

cinco añosy no renovarlotodos los años, porquesi le viene a Vd. el carneten

marzo, a la vueltade 6 mesestenemosquerenovarlo.

D.- Yo creo que el carnetestá muy bien hecho, porqueresultaque los maris-

cadorestienen que ir al río, no los chocheros,ni el otro, ni el otro. Porque

cuandoestánganando3, 4, 5 ó 6 mii pesetas,ya no se acuerdade los mariscado-

res que estánganando500 pesetas.Cuandohay mamela’ ya todo el inundo son

mariscadores.¿Por qué hay mariscadores?Porquehay ‘mamela’. Cuando un

mariscadorno hay mamela,no hay nada, y gana 500 pesetaso al otro día 20
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duros y el otro no gana nadapara su casa,y resultaque viene un mariscadora

decirle: “fulano, ¿Md. por queno me lleva en su barco?,y le dice: ‘No, porque

yo tengoya mi ambiente,llevo a los míos’. Yo creo que el carnetestá muy bien

para todos los mariscadoresque seanmariscadores,no que seauno chochero,el

otro seaalmejero...

E.- Yo, como hablé primeramente,voy a echar mi voto. El río siempreha sido

libre, paramariscartodo el mundo quequiera mariscar.Ahora, tambiéndigo una

cosa: el hombre que está embarcadoen un barco y porque haya vendaval o

porque tenga reparación,y eseSr. no cobreuna gordade ningún sitio (es decir

que no le dan una ayuda de ningún sitio porque esos barquitos son asO, esos

Sres. debían ir al río. Y no hablo por mí, hablo por todos los de la mar que

puedanir al río; esospadresde familia queno puedensalir porquehay vendaval

o una avería. Esos Sres.si no tienen carnetde mariscador¿se van a morir de

hambre?Todo el mundotenemosderechoa comer.

3.- ¿EL RIO DA PARA TANTA GENTE, PARA QUE VAYA TODO EL

QUE QUIERA’?

E.- El río lo que pasa ahoraes que hay muchasparcelascogidas. Y lo que

están haciendono es cultivar esasparcelas,lo que están haciendo es echar a

perdertodo el río. Y a mi me da igual queMd. diga mi nombrepor la radio o por

la televisión o dondesea.Las parcelasy tanta cooperativa,estoy lo otro. Esto es

lo quetieneechadoa perderel río.

F.- Aquí, nos vamosa comerunosa otros. Mire Md., yo entréen una coopera-

tiva y yo no quiero entrar. Yo soy hombre casadoy yo no puedo llevar una

cooperativapara adelante.Y esto¿quiénlo va a coger?: los cuatro mocitos y los
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cuatroestoy lo otro, y los hombrescasadosnos vamosa tenerque comerunosa

otros; 1<) que nunca ha pasadoaquí, en Isla Cristina. El río ha sido siempreun

“paro para un padrede familia que estéen la mar y tengaaveríay estehombre

vaya a trabalaren cl río y ganedos pesetaspara podercomersushijos.

H.- Yo piensoque hay que estructurarel sectormarisqueroporque no estamos

reconocidosen ningún lado y no estamosdeclaradoscomo marineros. En el

campo, al que es del rábano se le trata como de los rábanos,al que es de las

papas,cornode las papas,a los de Ja fresa, comode las fresas,y en la mar no,

en la mar todos somosde todo. Entonces,lo que yo piensoes eso, que hay que

estructurarun poco al sector marisquero,aunquesea a través del municipio y

hayaun acuerdoentre los pueblos limítrofes (Ayamonte,El Rompido,El Terrón,

la PuntaUmbría) para que, si tienenquevenir ellos aquí, que vengana mariscar.

Lo quesepuedehaceres una cosa:en vez de pescaraquíseismeseso un año por

parcelas,que venga a mariscarseis mesestoda la gente aquí, vamosa mariscar

todo el mundo luego allí y ... esoes lo que piensoyo. Y que hayacontrol, sobre

todo la tara. Carnetde mariscador,yo piensoque sí, que es positivo. Hombre

tambiénpiensoyo igual que el otro, que el que tenga averíaen el barco ocho o

diez días y le haga falta, que vaya, pero tiene que ir controlado.Yo piensoque

tiene que haberuna gente en la lonja y a través de los guardasjurados que con-

trole toda la gentequeestéen el marisquco,que no se pasenadie de la tara y que

Ja gente que de verdad lo necesiteseala que vaya, no los que tenganel paro y

quieren ir porque tenganpoco dinero. Yo piensoque es verdad que el paro es

muy poco dinero, veo bien que se quejen,pero lo que no se puedequejar es a

través de nosotros mismos; se tienen que quejar a través de la Administración,

porquesi yo gano en seis meses3.000 pesetasdiarias,por ejemplo, (que no las

gano, porque yo eso lo gano, a lo mejor, en dos meses,los demásmeses,ya la

miseriade las 1.000, las 1.200, 1.500). Aquí la equivocaciónque hay es que se
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creenquenosotros nos llevamos los seis mesesganando4 ó 5.000pesetas.Y eso

es incierto. A lo mejor hay dos mesesque si, que no entra chirla de Italia y

nosotros podemosganar 1 .000 duros, pero eso es un mes y el año tiene doce

meses.Y si yo gano 1 .000durosdiarios, son 30.000duros;pero 30.000durosal

año, ya me dirás.

A.- ¿Y quién ganaaquíduranteun mes 1 .000durosdiarios?

H.- Es una comparación,que pongoyo.

A.- Hubo una épocaen que se ganó. Peroesees el motivo de haberlo que ha

“visto11; cuandohabíaaquí la madrealmeja,la almejababosa.Ya lo demásno se

ha ganadoun duro, porque aquí se ha estadoganando.Lo que yo no sé es por

qué se le ha tomadotanto interésal río de Isla Cristina.

H.- Es por eso,porquese declaróel mariscoesey ya se creíanellos que esto

erauna mína.

E.- La papeletaquehay quearreglaraquíes el río del Terrón, el río Piedras.

H.- En el tiempo que se ganadinero hay un descontrol.Yo veo normal que si

tú ganas 1.000 duros en dos horas no es lo mismo que trabajar 8 horas y ganar

2.000pesetas,como gana un albañil. Y hay quien estádos horas allí y luego se

va a la albañileríay hace5.000 pesetasdel río más2.000 pesetasen la albañile-

ría, que son 7.000 pesetas.Pero claro, la concienciade todos deberíaestaren

eso, en pensarque allí hay una serie de gente que se dedica todo el año y si

hubieraun control no pasaríaeso. El queestéen la albañilería,cuandono tenga

trabajo que se preocupela Administración, no nosotros,y que le diga: “mira,
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Sres., nosotros no tenemostrabajo y tenemosque comer” y que le busque la

solución la Administración, no nosotros,porque eso es quitarnos a nosotrosel

pan de dos meses,y puedoahorrarpara dos meses,pues lo puedoahorrar,pero

¿y los demásmeses,qué pasa?Y si encimame lo quita, pues resultaque en vez

de ganaryo en un mes los 1.000 duros esos, los voy a ganar en 15 días nada

mas. Porquesi en vez de 100 tíos en el río hay 200 lo que se coge en un mes se

va a coger en 15 días.

5.- BUENO, YA SE VE QUE SE EXISTEN PROBLEMAS EN EL MARIS-

QUEO. ¿QUESOLUCIONESPROPONEIS?¿COMOSE PUEDEHACER ESA

ESTRUCTURACION DE LA QUE HABLABAIS ANTES? ¿QUIEN TIENE

QUE ARREGLAR LAS COSAS?¿O ES QUE NO TIENE SOLUCION?

A.- Esto se arreglaFácilmente.El problemaque tenemosnosotrosmayormente

es que aquí no hay una Cofradíaque tenga “dos cojones’.De ahí parte todo. Si

nosotrostuviéramosen el pueblo una Cofradía, como hay en el Norte, o como

hay en PuntaUmbría, o como hay en Lepe, una Cofradíaque respondapor los

marineros,no llegaríamosal casoque ha llegado. Pero como nosotrostenemos

aquíuna Cofradíaque no vale paranada...

U.- Sí tenemosCofradía, lo que no tenemoses un PatrónMayor.

A.- Bueno, diremos la Cofradía. Porquelo primero y principal esteproblema

se arreglaenseguidaporqueentonces,si en la pescaderíahubieraun vendedor

solamentepara vendertodo el pescadode la lonja, ya se ahorrabaun buen fondo

para la Cofradía.Si yo trabajo5 meseso 6 mesesy el día de mañanayo no tengo

para comer, me voy a la Cofradía, porqueyo he rendido para que la Cofradía

responda.Perosi hay 10 vendedoresy cadauno coge su porcientopara él, ¿yo a
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quién voy a pedirlepara que me dé de comera mil. Esaes la estructuraciónque

se puede hacer.

H.- En esto hay unos pocosde puntos. Primero y principal, los guardiasjura-

dos. Que no nos marginarancomo marineros,o sea que no nos trataran como

marineros, sino como un sector aparte, porque nosotros no salimos lipialláil

nosotrosestamosen el río, en los caños;nosotrosvamosen pateray esono tiene

motor. Nosotros ganamos, a lo mejor, un dinero un mes, dos meses, pero no

podemospagar 10.000 pesetasde SeguridadSocial; teníanque tratarnoscon un

poco másde cabezaen esteaspecto.Yo piensoque el trabajo de pulmón no es el

trabajode motor; la cosaestábastanteclara: un tío que tenga40 añosy que se ha

llevado 20 añosmariscando,lo ves y pareceque tiene 70 años, sin embargoun

tío de la mar de 40 años, a lo mejor le echas50 años, pero no 70 como en el río,

porque allí se trabaja cantidad. Esa es una parte que hay que tener en cuenta.

Segunda:que, por supuesto,los guardasjuradosseanpersonashonradasy que ni

hermano,ni primo, ni nada,que a todo el mundo se pase por la mismapiedra:

dos kilos, dos kilos, medio kilo, medio kilo. Otro control seriael de la Cofradía;

estoy de acuerdocon este hombre. Si hay 10 vendedoresy eso “quita al mes,

por ejemplo, medio millón de pesetas,ese medio millón de pesetaspuede ir a la

Cofradía y en los cuatromesesque hubierade veda se podía poner un sueldoa

los mariscadoresy así se respetala veda; porque ¿cuántosmariscadoreshay?

¿cien?a dos mil pesetasson doscientasmil. Y si la Administraciónno puededar

esesueldo, lo puededar la Cofradía.Nosotrosno queremosganartodos los días

1 .000 duros, sino paradarlede comera los niños y las mujeresy nosotros,para

podercomer y vivir como el primero, que es lo que quiere normalmentetodo el

mundo. Nosotrosno queremos1 .000 durosdiarios, no queremoscoche, ni cha-

let, no queremosnada.Nosotroslo que queremoses tenerla olla todos los días

caliente,aunquesea con agua,pero por lo menostenertodos los díascaliente la
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olla y si le hace falta a mis hijos unos zapatos tener para comprárselo, si no es

1.000, de 700 ó de 500, de lo que pueda. Luego, el Ayuntamiento tambiénes

fundamental,porque efectivamentenos controla en la pescadería,también yo

piensoque se lleva un dinero que tambiéndebe apoyarnosalgo; en parte nos ha

ayudado.pero no todo lo que debería,pero algo ha habido. Lo que pasaes que

yo creo que peca un poco de que lo quiere hacer todo y no puedeser porque el

alcalde es alcalde, es también delegado de pesca,es delegadode lo otro y no

puede estar en todos los sitios; eso lo tengo bastante claro. Si está en Madrid en

un asuntodel Ayuntamiento y resultaque aquí, por ejemplo, hay un problema,

estáclaro que él no estáaquí. Esoes lo que pasa... Y no es que no hayanadieen

el Ayuntamiento capacitado para eso, sino que el que está capacitado tiene

muchos cargos y no puede. Otra cosa que también pienso que es fundamental

somosnosotrosmismos.Nosotrosmismosdeberíamosde respetarla tara, de que

nadiefueraa mariscarde nocheque no fuera del marisquco(bueno, ni del maris-

qucosiquiera), su horario de trabajo y usanseacabó”.En el río hay que tenerpor

lo menos un poquillo de control como si fuera una empresa, porque es que

vamos, o sí no flOS vamosal garete, vienen problemas,cadavez hay más gente

porqueel pueblocrece y el que tiene 15 añosahoraantestenía nada másque 10

y si anteshabía 100 en el río, hoy hay 200. Y el río no se pone másgrande,sino

siemprees el mismo, vamos.Y si antesteníamosparapescardos metroscuadra-

dos, ahora vamos a tener un metro cuadrado.Si nos organizamosun poco se

podíanarreglarpor lo menosel 50 por cientode los problemasquetenemosaquí.

5.- VUESTRO COMPAÑERO HA ENUMERADO Y EXPUESTO UNA

SERIE DE TEMAS QUE SE PODRIAN DISCUTIR, EN LOS QUE PODEIS

TENER OPINIONES DISTINTAS. HA HABLADO DE LOS GUARDAS

JURADOS, QUE PIENSA QUE DEBEN SER GENTE HONRADA; NO SE SI

ES QUE ESTA HACIENDOLE UNA CRíTICA A LOS GUARDAS JURADOS
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QUE HAY AHORA. HABLA DE IMPOSIBILIDAD DE PAGAR LA SEGU-

RIDAD SOCIAL. Y HABLA TAMBIEN DE QUE USTEDES MISMOS

TENEIS QUE ORGANIZARSE DE ALGUNA FORMA. ESA ORGANIZA-

ClON DEL SECTOR ¿COMO SERIA? ¿A TRAMES DE LAS ASOCIACIO-

NES?, PORQUE ESA ES OTRA COSA: EN ISLA HAY DOS ASOCIACIO-

NES DISTINTAS. PODEIS IR DANDO VUESTRAS OPINIONES ¿QUE OS

PARECETODO ESTO’?

A.- Yo lo veo muy bien. Ahora, tambiénvamosa echarle la culpa a la Junta

de Andalucía.Porqueteníamosantesdos metroscuadradosparapodermariscary

ahora tenernos un metro cuadrado.Pero también Ja Junta de Andalucía está

“esquimando” de esemetro cuadrado,porquees que en esemetro cuadradoestá

dandocadavez medio metrocuadradoy entoncesnos vamosa quedarcon medio

metro cuadrado,porque estádandotodos los bancosnaturalesparacooperativas.

Entoncesvamosa echarle partede culpa tambiéna la Juntade Andalucía.

H.- Peroesono es negativo, ¿eh?

A.- ¿Cómono es negativo?Yo veo bien, yo veo lógico que haya cooperativas

en el pueblo; yo soy partidario sobre eso. Pero que le dé bancos que no sean

productivosy no los bancosproductivoscomo estádando.

E- Cadauno habla por susconveniencias.

A.- Esperaun momento.Esetieneuna parcelay, claro, a él no le interesaque

le quiten la parcelaesa; este hombre no la atiende.Yo la tengo y yo la suelto

cuandoquiera.
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E.— Bueno, un momento,¿la parcelatuya cómo es’?

H.- Es un vivero.

F.- Eso lo tienes tú arriba. Eso no es productivo. Sin embargoestagentees al

contrario, tienen de la bajamarparaafueralo menos4 ó 5 metros.

G.- Aparte de eso, si esagente no tuviera la parecíaesaque tienen, también

ellos protestarían.Yo no la tengoporqueno la he querido,porque a mí no me ha

interesadonuncaeso. Yo he estadorastreando,he estadomariscandoy la cría la

he tirado, sin embargohan venido por detrásmía los que tienen viveros y la han

cogido. Si no sedieranviveros, entoncesla cría no saldríadel río y habríamaris-

co en el río.

H.- Escucha,te voy a decir una cosa.Yo todavíano he echadoni una almeja

en mi parcela,del río claro. Y ademásestoyde acuerdocon Md. en eseaspecto,

de quecogercría del río para los viveros.., y yo lo he visto cogerlo. Perote voy

a decir unacosa: yo no sé si seráverdad,pero piensoquesí (el tiempo que llevo

mariscandono creo que me equivoque):el marisco que se meta en los viveros

son desovetambiénque va para el río.

G.- No lo creas.Tú echasmariscoen el vivero, por ejemplo, en estetiempo,

bueno en Septiembre, y en Navidad está cogiendo, que es cuando vale más

dinero. Es que no lo deja ni crecer.

U.- Hombre,si las mete ya medianitasno, pero si las mete chicas,comonoso-

tros las vamosa meterahora,esemariscova a tardarlo menos18 meses.
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C.- Yo un punto de la parecíaque estáshablandoes el único punto que yo no

lo veo claro. Aquí habemoshoy actualmente300 mariscadoresque vamosal río

con la cooperativa,quese le dé 3.000 metroscuadradospara 7 hombres.Cuando

sehaganaquíseiscooperativas,¿dóndehay terrenoaquíparamariscar?

H.- Yo te voy a decir una cosa. Eso es por falta de información, porque han

habido leyes que han salido en el BOJA hablandode las cooperativasy de pedir

esos terrenos. Si tú no vas y no los pide, no te lo pueden dar. Además, la opinión

que tiene la Administraciónes que los terrenosesosson para los mariscadores.

Una de las buenascosasque tiene... Va a haberdificultades, porque yo las he

tenido, que me he llevado mucho tiempo ahí liado; eso es fijo. Perosi tú no vas

allí y no te informas, no te lo dan. Ellos no quierenque los capitalistasse metan

en las parcelas. Y si tú no vas, ¡legará el momento en que venga cuatro tíos de

fuera, que son a lo mejor albañilesy le den terrenoporque Mdes. no lo habéis

pedido. Yo no sé si tú estásenteradode la ideologíade unacooperativa.

C.- Sí, hombre,si yo estoy haciendouna.

G.- Yo estuve en una cooperativa y la tuve que dejar.

1-1.- ¿Por qué?

G.- Porquetengouna familia que mantener

C.- Lo mejor es el río libre, como teníamosantes. Aquí cooperativas,para

nadie; vivero, paranadie.Porqueaquíhay cuatro viveros quetienencogido hasta

Anexo documental de Tesis Doctoral pq. 13



la canal del río, y según el Boletín Oficial nada más que se puede dar las orillas,

de bajamar a pleamar. Parte de la Cruz la tiene cogida de banda a banda.

(Discuten varios sin ponersede acuerdoen los caños afectadospor las

concesiones de parcelas)

D.- Yo me acuerdo que cuando era pequeño iba a mariscar y entonces había

viveros, es lógico, parcelas chiquititas; no es como ahora. Antes yo mariscaba

allí, en Matalascañas,y cogía un kilo, dos kilos. Peroes que ahoraMd. va allí y

se quedaasustado.La gente que tiene vivero allí ni le echaalmeja, ni produce;

tiene una capade nata y la natamata mucho el terreno. Matalascañasnunca ha

estadocomo estáahora.

F.- Ya vienen diciendodesdehace5 añosque todo cl que no tenga la parcela

en explotaciónse la quitarán.Eso lo vengoescuchandohaceya cinco años. Y yo

creo que la Administración no ha metido mano en eso y sigue sin explotar.

Porqueallá arriba hay un terrenoque hay para cogerle millones de kilos, no un

kilo, ni dos, ni tres. Y estáel terrenomuerto.., y nadamásque haciendoel cursi-

lío paracoger las 50.000pesetas.Han cogido el terreno, le han puestodos cañas

y lo dejanpudrirse. El hombreque haceun cursillo y tieneun vivero debemirar

por el terrenoesey no dejarlo pudrir ahí, que eso da millones de toneladaspara

comer 300 padresde familia, para no estardesmayadoscomo estamosahora,

ganando500 6 600 pesetas,sino 2.000 pesetasdiarias,porque da paraganarlas.

Ahí tenemosun terrenopodridoporquequiere la Juntade Andalucía.La Juntade

Andalucíaesel factor másmalo quehay en esto.

E.- Tú no quieresel río libre por unacosaque te voy a decir, porquetú nunca

en tu vida has sido mariscador.A mí me han salido los dientesen el río, maris-
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cando almeja, como sabe todo el mundo, me casé en el río, nunca anduve embar-

cado por ahí... Y hoy nada más que habéis cuatro pelacañas que estáis cogien-

do eso. La mayoría de los mocitos, las cooperativas. Los hombres casados no

podemos hacer esas cosas. A mí me hacen falta dc 2.000 a 2.500 pesetas diarias

para darle de comer a mis hijos. Ahí estáis cuatro mocitos que no sabéis lo que es

el río siquiera.

H.- ¿Quéhablastú? Estáshablandode hace20 años. Hace20 añosyo casi no

estaba nacido, bueno no estaba yendo a mariscar, y la mayoría como yo tampoco,

y los que estabais de toda la vida habéis esquilmado el río. Y ahora hay 500. Y

como no se metanparcelasy cooperativasy que se preocupela gente, te voy a

decir unacosa:en el río dentrode unosañosno va a poderhaberni 200. Dentro

de dos añosen vez dc 500 va a haber1.000.

O.- Antiguamente,aquíen Isla Cristina habíabarcosde pareja, habíagaleones.

Y cuando había temporal, íbamostodo el mundo al río y todo el mundo comía-

mos. Pero, ¿por qué’? porque uno iba por tierra, otro en una patera, otro iba a

cogerbocas...

U.- Pero, ¿cuántosdías ibais?

O.- Todos los días.

U.- Todos los díasno

O.- Yo tengoun carnetde mariscadordel año 1950.

(Discutenvariosa la vez)
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5.- NO PODEIS HABLAR TODOS JUNTOS, PORQUE LUEGO NO SE

ENTIENDE. USTED IBA A DECIR ALGO DE LAS PARCELASY LO HE

CORTADO.

E.- Sí, este muchacho ha explicado lo de las parcelas y eso. Las parcelas

mayormente están todas olvidadas, están todas perdidas. Pero claro, algunos

hombres, cuando hay alguna ‘mijilla’ de parcela que está buena, son pobres y no

se comprometen a echarle 40 ó 50 kilos de almeja. Y le voy a decir el motivo:

porque si ahora mismito un padre de familia que se estáquitandodc sus hijos de

comer, que estáhaciendoesesacrificio tan grande,y despuésvaya yo por detrás

y se las quite, eso no hay derecho.Porquepara robar, se le roba a un rico, no a

un pobrecito que está desmayadode hambre, que a lo mejor tiene más hambre

queyo.

A.- Esotiene que habermásvigilancia, para queno venganadie a quitarle a un

pobre 8 ó 10 kilos de almejas,que son el pan de sushijos. Tenemoscinco guar-

dasjuradosen el pueblo. Uno tenía que estardestinadoa las parcelas;cuatroen

el río para los mariscadoresy uno en las parcelas.

G.- Tenemoscinco, pero con tres ya no puedescontar: uno está siemprede

vacacionesy dos que estánen la lancha, son tres. Nada mas que hay actuando

dos.

D.- Yo creo que la veda tiene que estar abierta.Y cuandose tiene que cerrar,

se cierra, porque ahí la madrealmeja¿qué pasó?.Eso es igual que la tierra, la

tierra ¿qué pasa?tú no labras, no le echasproductosy despuésno coges.Eso
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mismo: mientras más lo labres, más almejas hay; ¿por qué? porque la ova suelta.

Después de un año o un mes sin mariscar está todo podrido, se le pone por

encima una nata... La gente pensaba que después de tanto tiempo sin mariscar se

iba a coger una “jangá”, y estaban todas muertas; ¿por qué? porque se ha estado

sin mariscar.

H.- Eso tiene una solución; que la gente de PEMARESse mcta allí y esté a

cada momento mirando los terrenos.

A.- Una veda no se puede tener cerrada durante 14 meses que se ha tenido

cerrada. Hay que tener en cuenta que ese terreno, hablando ya en plata, todas las

madronas las tenemos desembocadas al río. Ahí no puede haber una veda de 14

meses cerrado un sector del río, porque todos los productosde esamadronavan

ahí a parar a esa zona que no se mueve; a la otra zona no le va a afectar porque

se está moviendo diariamente. Toda esa nata y esa porquería va a parar a la otra

zona que no se mueve y se la carga toda.

H.- Ahí lo que hace falta es una depuradora.

A.- Ahí no hace falta depuradora absolutamente ninguna. Toda Ja vida de Dios

ha existido mierda y ha sido el río libre. Entonces, al ser el río libre...

E.- Un momento. Yo creo que tú estás pero muy equivocado¿eh?. Antes

nosotrosteníamosuna casita de planta baja con un corral. Entonces,nosotros

hacíamosun agujero (porque antes no había madronas,ni...) y allí echábamos

toda la basura, se tapabael agujero y entoncesno iba a parar al río. Ahora,

claro, comoestamosen pisos,todaslas madronasva a pararal río.

Anexo documental de Tesis Doctoral pq. 1?



A.- Perodatecuenta,Domingo. de que a estazonano le ha afretadotanto. En

la zona en la que estábamos mariscando hace cuatro meses no le afectó tanto; no

le afectó nada.

G.- Tú quieres ver que cuando se quite la veda va a estar todo el marisco

muerto?

A.- Antes, con el perdónde la palabra,debajodel muelle los tíos cagandoy no

se morían las almejas. Y entonces había almadraba y se tiraba mucha salmuera.

E.- Pero tú no vayas a compararahoramismito, porqueuna salmuerano va a

afectaral río; esono es como la porqueríade las madronas.

A.- Al río le pasacomo a la tierra, que hay que moverlo. El río debe ser libre

paratodo el mundo, siempreque le hagafalta.

E.- Al que no le hace falta no va. Eso seguro. Ahí vamos porque nos hace

falta. Por eso no hay derechoa lo que me pasóa mi en el río del Terrón, en el

río Piedras,porqueno somoscriminales,ni nadade eso.

A.- Toda la vida de Dios los de aquíhan ido a mariscarahí y los de allí aquí.

Esto es un pacto que han hecho... , yo no sé quién lo ha hecho, entreel Ayunta-

miento, el Sr. alcaldede Isla Cristina, el Sr. alcaldede Lepe...

O.- No mentara nadie, si no estamosseguros..

A.- Hombre!, el Sr. alcaldede Isla Cristina, el Sr. alcalde de Lepe y el de
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Cartayay la Juntadc Andalucíahan determinadoque en el río éste nada másque

podamos mariscar nosotros y en el río aquel nada más que puedanmariscarellos.

¿Eso por qué’? Y yo digo que si es español, porque Lepe y el río Piedrasserá

español¿no?; si es español ¿por qué los españoles no podemosmariscardonde-

quieracon nuestrocarnet?Lo mismo podemosir nosotrosallí que ellos aquí. Eso

es lo que debeexistir. No decir: “No, tú allí no puedes ir porque te echo a la

policía y te echo una multa de medio millón de pesetas’. ¿A qué nos obligan

el los’?

Varios: A robar.

E.- Nosobligan a robar. ¿Y quiénnos estáobligandoa robar?,el gobierno.

A.- El único quetenía queintervenir en el río es la Comandanciade Marina.

C.- Y la Cofradía.

E.- Mira que quitarme a mí el rastrillo, que vale 2.000 pesetas. A lo mejor

paraellos es un regalo.Peropara mi es un montónde dinero. Y no poder llevar

un cachode panpara mis hijos...

Fi- ¿A ti te habíancogido ya másveces?

E.- No, era la primera.

E.- A mí me cogierondos vecesen el río del Terrón y a mí no me quitaronel

marisco.Nada másqueme dijeronqueyo no podíaestarallí.
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GRUPO DE DISCUSION DE HIJAS DE PESCADORES

Algeciras, julio de 1987

Composición.-

A.- Estudiamagisterio.

B.- Trabajaen el I.S.M.

C.- Novia de marinero.Trabaja.

D.- En paro.

E.- Novia de marinero. Trabaja.

E- Trabajaen un hotel.

O y fi.- Hermanas.Estudianlas dos.

5.- Sociólogo

2.- Contenido.-

5.- VAMOS A HABLAR DEL SECTOR PESQUERO, EN GENERAL,

COMO VEIS A. ESTE SECTORY LOS PROBLEMAS QUE CONSIDEREIS

QUE TIENE PLANTEADOS. PARA EMPEZAR OS VOY A PLANTEAR UN

TEMA QUE HE OBSERVADO EN UNA ENCUESTA QUE HE PASADO EN

TODA ANDALUCíA: UNA GRAN PARTE DE LOS MARINEROS SE

CASAN CON HIJAS DE MARINERO.

B.- Pasaeso, pero porque por aquí casi todos son marinerosy, entonces,los

hijos son marinerosy, máso menos,es lo que hay por aquí, pero no porquesean

los padresmarinerossetiene quecasarcon marinero.

DE
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G.- Antes ocurría más, porque antes había más marinerosaquí que ahora. Yo

ahoramismo me relacionocon gentede todos los sectores:marineros,otros que

estudiano quetrabajanen otra cosa.

5.- ¿ESA MAYORíA DE MARINEROS SE PUEDE DEBER A QUE LOS

HIJOS DE LOS MARINEROS SE VEN OBLIGADOS, AUNQUE NO LO

QUIERAN, A TRABAJAR EN LA PESCA,COMO SUS PADRES’?

G.- Yo creoque si.

F.- Yo creo que no. Tiene las mismasoportunidadesque otro. Si quiereestudiar,

lo puedehacer también¿no?,porquetambiéngana más o menos igual que otro

que trabajeen tierra. No tiene por quédedicarseforzosamentea eso.

B.- Yo creo que se sientenobligadosa ir a la mar porqueel marinerono tiene un

salario fijo, sino que va a la parte y no tiene posibilidad económicapara darle

estudio a sus hijos. La mayoríade las personasque trabajanen tierra tiene un

salario fijo establecido,pero los marinerosvan a la partey a lo mejor un día no

puedensalir a la mar porqueel tiempo no es buenoy esedía no ganannada.

A.- Eso también dependede que lo que saben hacer los padreses lo que le

enseñana los hijos, entonces,si no tienenuna salidade estudios,puesle enseñan

su oficio.

G.- También dependerá de que el chaval quiera o no estudiar,porqueyo conozco

a muchagente, hijos de marineros,que quierenseguirestudiando;sin embargo,

también conozcoa otros que no les gusta, no dan ni golpe; entoncesel padre
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intentaque hagaalgo y si selo puedellevar con él en el mismo barco...

5.- ¿EXISTEN CLASES SOCIALES DENTRO DEL SECTOR PESQUERO,O

ES TODO EL SECTORUNA SOLA CLASE SOCIAL?

D.-Si, dependiendodel cargoquetenga.

B.— De [a categoríaprofesional.

D.- Las clases socialesserían: el patrón, el contramaestre,el maquinista y el

marinerosimple.

B.- Eso está muy mal así. No sé. Como los patronesgananmucho dinero y los

marineros,que trabajanmás,gananmuy poco.

D.- Peroes normal porquearriesganmásqueun marinero.

B.- ¿Quearriesganmás?

D.- Económicamente.Es que la responsabilidad...Cuandoun patrón no sirve, al

mesestáen la calle. Porquela responsabilidaddel barco recaesobreel patrón. Si

vale, lo levantan al máximo. Como no tienen una contrataciónfija, sino que le

pagansegúnlo quepesquen...

5.- ¿COMO SON LAS RELACIONES DE LOS ARMADORES CON LOS

MARINEROS EN LOS BARCOS PEQUEÑOSEN LOS QUE VAN EMBAR-

CADOS JUNTOS?¿SONUNO MAS O SE PRODUCE UNA SITUACION DE

EXPLOTACION?
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B.- También se produceexplotación.Tienen la costumbre,que se ha convertido

casi en ley, de no dar de alta en SeguridadSocial todo el tiempo que permanecen

en la mar; solamenteuna parte. ¿Paraqué? puesparaahorrarseellos un dinero.

Después también otra costumbre que tienen es que los chavales que son solteros y

no tienen cargas familiares no los dan de alta en todo el periodoque estánliaba-

jando, también para lo mismo. Yo esto lo veo explotador, porque tienen tanto

derecho como otro a cotizar y que tengan cubiertas sus necesidades sanitarias. Y

este modo de proceder no se hace por necesidad, porque las cosas estén tan mal

que no haya más remedio que hacerlo así, sino porque lo han hecho toda la vida;

lo queyo digo: una costumbrequese ha convertidoen ley. Los mismos interesa-

dos estánde acuerdoen que hagan eso. Lo sabeny no protestanni exigen su

derechoa que le cubran el riesgode accidente,ni enfermedad,ni jubilación, ni

desempleo,ni nada.

O.- La mayoríano lo saben.

B.- Silo saben.Además,van allí a decirmequeno tienenasistenciay le digo que

vayan al armadory que se lo digan y medicen: ‘no me quieredar de alta”, y le

digo: “pues denúncialo”,y me dice: “¿yo cómo voy a denunciar’?”.Y se aguan-

tan con lo que seay no denunciana nadie ni buscannada.

O.- Peroesoes la falta de trabajo.

E- La falta de trabajoy la falta de preparaciónquetienentambién.

O.- Ahí, ahíestá. Porqueeso ha ocurrido siempre.
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B.- La poca unidad que hay entre ellos también, porque no se apoyan unos a

otros.

5.- ¿HABRíA QUE REGULAR DE ALGUNA MANERA EL ACCESO A LOS

CALADEROS DE PESCA, O EL MAR NO TIENE DUEÑO Y, POR TANTO,

ES LIBRE’?

D.- Si se accediera correctamente, sí debería ser libre.

C.- Perodaría lugar a queacabarancon todo.

D.- Como lo que ha pasadocon estacosta.La costaerariquísima.

A.- No se respetanunosa otros. Comopasacon los de los pulposy los de arras-

tre. Llega el de arrastre,que va a lo suyo, rompe la pulperaal de los pulpos,que

tambiéntiene derechoa estarallí...

O.- Lo primero que deberíarespetarsetotalmenteson las épocasde vedas,para

queel mariscoo los pescadosengordeny tenga lo suficiente.

A.- Tendría que llegarse a unos acuerdoscon paises que, como Marruecos,

tienen muchacosta y no tienen suficientetonelaje de flota como para pescara

determinadasmillas de la costa.Bueno,puessi ellos no lo explotan, dejarque lo

explotelos demas.

E.- Todo el mundo tiene derechoa vivir de algo y yo creo que la mar da para

todos.Pero lo quepasaes queno se respetanada
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B.- Si hay un máximo de kilos a traero como lo llamen ellos y dicen: ‘no, yo en

vez de 200 voy a traer400”, y cl otro dice: “pues yo 500”, “y yo 600”.

D.- O lo que pasabacon Las coquinas,por ejemplo, en la playa. Los veraneantes,

como no son profesionales,no sabenlo que tienenquecogery lo cogentodo.

F.- Pero sabenque la chica no la tiene que coger. Ellos son conscientesdc que

no debende hacerlo.

E.- Son conscientes,pero no lo hacen.Y hay gente que vive solamentede eso,

que son profesionales y saben lo que cogen.

G.- Lo de los veraneanteses el colmo. Porqueno van a trabajarni van a vivir de

eso.

D.- Vienen ya mentalizados.Porquete almuerzancoquinas,te cenancoquinasy

te meriendancoquinas.

B.- Y te vendencoquinasen la puertade la plaza.

D.- Vienen con una predisposición:a pasarel verano másbarato. Lo que es una

pena que estén aguantando aquí todos los mariscadores durante todo el año, con

una pagade desempleode 40.000pesetas,que no les llega para nada, y estan

aguantando,y silos ven ahí cogercoquinaso almejas,le echan multa y le quitan

los cacharrosde arrastre,y que luego venganun fin de semanaunosseñoresy se

hartende cogercoquinas.Porquees queeso es...
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S.-¿COMODEFINIRíAIS AL AUTENTICO PROFESIONAL DE LA PESCA?

B.- El que tengacomo medio de vida la pesca.

D.- Sí, pero por lo menostieneque tenerconocimientode queesees su mediodc

sobrevivir y, por lo tanto, tiene querespetarlo.Y aparteya, la tecn¡ca.

B.- Lo primero es que su único trabajo sea el de la pesca.Pero si hoy es pesca-

dor y mañanatrabajaen la fresa, por ejemplo, seríacomo el médico que además

es arquitecto, que no sería un buen profesional ni dc la medicina ni de la arqui-

tectura.

F.- Pero eso no tiene nada que ver, porque mientras que está parado lo puede

hacer, porque de algo tiene que comer.

B.- Yo insisto en que lo único que se debe exigir es que viva exclusivamente de

la pesca. A un técnico, como un patrón o un motorista, habráque exigirle unos

estudios y unos conocimientos.A los marinerosno se les puedeexigir otra cosa.

Songenteque han vivido siempreahí, que no tienenotras expectativasy que su

medio de vida es ese. Exigirle cualificación al marineroraso seríaacabarcon el

futuro de esagente.

5.- ENTONCES, ¿PARA MARINERO SIRVE CUALQUIERA O EL MARI-

NERO TIENE UNOS CONOCIMIENTOS ESPECíFICOSQUE NO TIENEN

LOS TRABAJADORES DE OTROSSECTORES?

B.- Sí, pero esosconocimientosya se aprendenen casa,o sea, que no son cono-

cimientos que tenganque ir a aprenderlosa ningún lado. Porqueahí tienes tú a
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personasque nunca han ido a la escuela,pero que han vivido esaprofesióndesde

pequeñito,y la han vivido en la vida. Entonces,entiendende esomás que cual-

quiera.No se puededecir: ahorahay que ir a un sitio a quetú aprendas...

D.- Un niño cuandose tira ahí, con 6 años, ya te va al medio del río.

G.- Si, pero hay marinerosque no sabenni siquieranadar.

F.- Seríabuenoque hicierancursillos de salvamento...

5.- ¿QUE TIPO DE CONOCIMIENTO VALORAIS MAS, LOS QUE SE

ADQUIEREN CON LOS ESTUDIOSO LOS QUE SE ADQUIEREN CON LA

EXPERIENCIA’?

D.- Yo valoro más los de la experiencia.

B.- Si hablamos de marineros rasos, por supuesto,los de la experiencia.Con los

estudiospodrásaprenderunas técnicas,pero la experienciaes la que te va a ti

a.... En la mayoría de los casos,el mismopatrón no es unapersonaque tieneel

título, sino que se lo prestanparaque la Comandanciadespacheel barco, o va un

patrón titulado en el barco,pero quien realmenteejercede patrónes unapersona

que le merececonfianzaal armadorpor su experiencia.

D.- A partede la practica,influye muchísimola suertea la hora de pescar

G.- Tambiéninfluye el conocimientode la zonadondeva a pescar.

D.- Yo, de toda la vida le he escuchadoa la gente mayora
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que los patronesantiguos, sobre todo sus mujeres, iban a hablar con las brujas,

porque son de la gente más supersticiosadel mundo. Les decían en qué época

estaba mejor que pescaran,en qué sitio, cuándo les iba a venir bien... Y ahora

parece que eso está desapareciendo un poco.

A.- Pero no tanto, porque tú a un patrón o a un marinero le dice: ‘Ahí viene la

Florinda”, y esepatrón no salea pescar.

D.- Y hay una seriedc palabras:“está claro el día’ , “viene clarito”, “lo que esta

está”; [Levar algo amarillo puesto...Antes erauna cosa... las patronasricas no

iban, sino que las brujasveníana su casacadacierto tiempo.

B.- Yo creo que se podría un poco compensareso de ir a la suertecon una espe-

cialización del personal,un poco de técnica. Pero, vamos, eso ya a cargode lo

queesel patrón que es el que va a llevar el barco. El marineroque va a trabajar

allí yo pienso que se podría especializarun poco en las cosas básicas,pero,

vuelvo a repetir, yo creo que eso lo aprendenen la vida, Lo aprendenen su casa.

5.- ¿SON NECESARIOS LOS INTERMEDIARIOS O SON MAS BIEN UN

OBSTACULO PARA EL DESARROLLODEL SECTOR?

B.- Los marinerosse dedicana traer el pescadoal puerto y ahí lo dejan. Si se

organizarande otra nnnera...

D.- Tampoco.Porquesepreocupandemasiado.

A.- Estánacostumbradosa eso. Desdesiempreel vendedorse ocupa de eso y
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ellos sólo se tienen que preocuparde pescary no quierenmás cargos. Al vende-

dor se le encarga que lleve el papeleo del barco.

B.- Incluso se le piden créditosal vendedora cuentade la pescade mañanao de

la semanaque viene.

D.- Lo ideal seríaque trabajaranen régimende cooperativay que ellos mismos

exporten el pescado. También con una cámara Irigordica para poder conservar la

pesca y sacarla cuando los precios estén más altos.

5.- ¿QUE PENSAIS DE LOS ACCIDENTES DE LA MAR? ¿SONINEVITA-

BLES? ¿COSASDEL DESTINO?

D.- No. Hay barcosque no reunenlas mas mínimascondiciones,nc esLin prepa-

radosparanada.

B.- Hay dos tipos de accidentes.Unos, que se puedenllamar fortuitos, que son

los que ocurren por Ihílos humanos, y otros accidentesque son debidos al mal

estadodel barco, que no tiene balsasde salvamento,olas tiene picadas,que no

tienenningunanoción de primerosauxilios, no tienenbotiquín a bordo...

E.- No hay quien tenga noción de lo que se debe hacer con un accidentado.Mi

suegroestabaen la mar y le dio un infarto y se murió. En cadabarcodeberíair

un médico o un ATS o algo.

D. - Eso no puede ser. Eso encareceríamucho la pescay si ahoraun marinero

gana 9, así ganaría 5 ó 4. Eso es muy complicado.
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E.— Si no en los barquitos que echan 6 ó 7 días, que están por aquí cerca, sí en

los que se llevan varios meses.

D.- Eso es muy complicado.

5.- ¿COMOSE TRANSMITEN LOS CONOCIMIENTOSY LAS TECNICAS

DE LA PESCA EN LA FAMILIA’?

A.- Mi padrecon 14 años iba a la mar y sabía ya igual que ahora. Bueno, la

experienciadespuésle ha hecho mucho, pero ya con 14 añosse defiendenen la

mar perfectamente. Sobre todo en los barcos estos que entran en el día, se los

llevan un día y otro y, claro, desdepequeñoeso se va metiendodentro, dentro,

dentro hasta que...

D.- En la casa cuentan también como historias. Además hay también

mujeres que saben muchísimoy del tiempoque va a hacer.

B.- La mujer, principalmente, se ha dedicado a llevar el papeleo del barco del

marido. Ese ha sido principalmenteel papel de la mujer.

E.- Al padreno le interesaque la hija sepa nada de la mar, sólo se lo explica al

hijo. De hechono hay ningunamujer en la mar.

D.- A la mujer le correspondeel trabajo de administrar lo que el marido trae de

la mar. Y se lo gastatodo en una semana.

A.- La mujer del marinero lleva muchacarga paraadelante;quees el padrey la
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madrea la vez.

D.- Hay una seriede llimilias que se han hartadode ganar dinero y ¿quiéntiene

dinero hoy’? ninguno.

G.- Eso era antes,ahorahan cambiadomucho Las cosas también. Estamosdi-

ciendo, antes casi todos los hijos de marineroseran marinerosy ahorasiguen

siendo,pero hay otros que no.

D.- Ahora incluso se le amenazaa un niño cuandono estudia: ‘como no estudies,

te veo en la mar.

G.- Y a la mujer se le dice: “como no estudieste vasa fregar pisos

D.- Lo hacenen un plan comodespreciandoun poco la actividad, la profesion.

A.- Como último recurso.

E.- Yo creo quea ningúnpadrele gustaríatenerun hijo en la mar.

G.- Porquees un trabajo muy duro.

D.- Porquees peligroso. Duro es tambiénacarreararenacon un carro, pero es

menosarriesgado.

F.- Porque,además,estánfuera de su casadíasy noches,no comen...

E.- Si tienen la oportunidadde estudiar, de hacer una carrera, yo creo que los
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padres lo prefieren. Ellos han pasadomucho y no quierenque sus hijos lo pasen

también.

D.- Es duro, sobre todo, por la separación del contacto de la gente., de su fami-

lia. Porque esos que van a Angola, cuando vienen es que al niño lo dejan sin

nacer y cuando vienen tiene ya seis meses,y cuandovienenla segundavez va a

hacer la primera comunión, y la tercera, va a la mili. Es que no lo conocensí-

qni era.

&- ¿OS CONSIDERAIS LAS MUJERESEN IGUALDAD DE CONDICIONES

EN CUANTOA CAPACIDADPARATRABAJAREN LA PESCA?

E.- De patrón pudiera ir, pero de marinero no.

C.- ¿Por qué no’?

F.- Porque tú no tienes la fuera para eso.

D.- Es que a nosotras no nos han predispuesto a eso.

B.- Yo pienso que sí. Más esfuerzohacela mujer que marisqucaque un marinero

en un barcode arrastre,dondetoda la fuerza la hacela maquinilla.

A.- Más que por la fuerza que haya que hacer es el peligro el que hace que no se

considere éste un trabajo para la mujer. Es que no te dejan ni sacarte el folio.

B.- Mi madre lo tiene. Porquefue una vez a Canariascon mi padrey tuvo que

sacarse el folio y enrolarse.
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C.- Hay una serie de profesiones que parece que le están negadas a la mujer,

como por ejemplo el mar; también los albañiles. No hay una mujer que trabajede

albañil. Y no sé, muchas profesiones que parece que no son propias.

D.- Si, y también porque los trabajos que nos han dado son mas comodos y

nosotras nos aprovechamos.

A.- Más cómodos no, porque ahí tienes tú, por ejemplo, cl trabajo del campo,

que para mí es un trabajo muy forzado, y lo hacen las mujeres. O sea, que quizás

el trabajo de marinero sea más arriesgado,pero de menosesfuerzo.Por eso la

mujer no se ha incorporadoa esetrabajo. Una mujer que estápor ahí limpiando

casastrabaja mucho más.

G.- Y de hecho tenerque llevar la familia para adelante,administrar la casay el

problemade los hijos y demás,tambiéntiene migas.

D.- Por otro lado, la vida que sepeganellos.., es una maravilla. Ellos corren el

riesgo, pero tú aquíeresla quepagas.

5.- ¿A QUE CLASE SOCIAL CONSIDERAIS VOSOTRAS QUE PERTENE-

CEIS?

B.- A ]a clasemedia.

D.- Aquí no hay diferenciasde clases.Aquí todos somosiguales. Aquí todo el

mundo nos conocemos.
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A.- Pero hay un poco de diferencia. A lo mejor entre cl patrón... Mi padrees

patrón.

D.— Pero sí, ya a lo mejor a nivel de trabajo, pero en la mujer con la mujer, la

hija con la hija...

C.- Entre patronesy marinerosesdondeveo yo la diferencia.

D.- Yo no veo la diferenciade clasesaquí. Antes si había. Pero másbien por el

trabajo ¿no’?

B.- Antessí había,en los galeonesy esosí. Habíauna clasesocial alta, altísima.

E.- Habíanunosqueganabanmuchísimo.

D.- Yo no digo por el dinero que ganen,yo lo veo más bien en la diferenciadel

nivel cultural que tengan.

B.- Sí, tambiéndependede la educaciónde la persona.

D.- Exactamente.

B.- Unas tienen un civismo que a lo mejor otras no lo tienen, y a lo mejor tienen

mucho menosdinero. Aunque al tener más dinero tienes más posibilidadesde

desarrollartus actitudes...

E.- Se puededar el casode que uno que tenga mucho dinero le puedadar unos
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estudios a su hijo.

B.- Puesseránlos hijos y los nietos los que tenganel nivel más alto, pero ellos

~i5fllOS no.

F.- Si, pero estamos hablando de dos hombres que estántrabajando:uno patróny

otro marinero.

B.- Yo no veo diferenciade clasessocialesentreellos; ninguna.

D.- Ni yo.

B.- Se puededar en los barcosde mucho tonelaje...

D.- Aquí, en las ciudadesmenos,porqueni seconocela gente.En los puebloses

cuandomás puedestú notar las diferenciasde clase.

A.- Si hay algo de clasesle viene a la gentepor los apellidos: el hijo de Fulano,

el hijo de “DON’ Mengano; aunqueel hijo de ‘<DON Mengano ahorano sea

nada. Pero siempre los consideraun poquito más elevado. Y antes,cuando los

galeones,no se podíacasarel hijo de ‘DON” Menganocon la hija de Fulanillo,

“el cojo”, o el mote quetuviera. No estababien visto.

F.- Dependiendodel tipo de barco que sea,por ejemplo las patetasesasde ahí

arribacon los de aquí, se ve que hay una desigualdadenorme

B.- Pero no todo dependedel trabajo que tengacadauno o del dinero que gane,

sino de la culturade su familia o la educaciónque le hayanimpartidoen su fami-
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ha. Que no dependede que seapatrón, marinero.., que es lo que estamos ha-

blando aquí.

G.- Y además,ahora menos, con los medios que sc están dando, porque casi

todos los hijos de los marineroshoy estudian,van al instituto.

U- Y el que no va es porqueno quiere,no le da la gana.

B.- Queal hijo del patrón lo mandea estudiarfuera a un buen colegio, vale.

A.- Yo , en el piso en el que estaba,en Sevilla, vivía con hijas de marineros,

marineros, que estudiaban con beca.

C.- Más diferenciahay entreel mariscadory el marineroqueentreel marineroy

cl patrón.

B.- Diferenciaeconómicano veo yo.

D.- Económica,todo lo contrario. Un mariscador,a[o mejor te gana seis o siete

mil pesetas diarias, y en cuanto hay en la familia cuatro que vayan a mariscar,

fijate lo que entra ahí todos los días. No es que le vaya a entrar todos los días,

porquehay temporadasen queno entra.

E.- Tampocoa los mariscadoresle importanla cultura.

A.- Peroesoes porqueya viene de familia ¿no?.

D.- Ni a los padres le preocupa de que su hijo estudie, sino todo lo
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contrario;pues mira, tienes que dejar el colegio porque tienes que venir conmigo

a rastrear.Y la madre,a la niña, a los 13 años, le dice: yente para casaque me

tienes que ayudar en la casa. Y no se preocupan,y no porque tengan que ir a

trabajar ni nada.Porquela mayoríade las niñas que estányendoaquí a trabajar,

la mayoríaes por decir: voy a tenertres trajes máso cuatro trajes más. Es ven-

dico. Peronecesariopara vivir, no lo tienen. Sin embargoles preocupamástener

un traje quedecir: voy a ir, me voy a sacrificara lo mejor los tres mesesy voy a

tenerun dinero y voy a estudiaralgo que quiera. Nadie se lo plantea.Somosuna

gente con una incultura enormey la llevarnos arrastrandoy la arrastraremos

todavíamuchísimosanos mas. Por eso, no es que haya diferencias de clases, sino

a lo mejor gentequetienenun poquito de... un nivel un poquito mas alto, pues sc

preocupande que sus hijos estudien¿no’?. Y no es que tenganmásdinero, inclu-

so a vecestienen menos,y estánaguantandoy no saleny no se puedentomaruna

cerveza,pero estántratandoque sus hijos... y a otros no les preocupa,sino que

le dan igual.

6<- Yo tengocompañerasde cuandoestabael año pasadoen el colegio, que se lo

teníansuperpíanteado:en cuantoacabenoctavo, a casitaa coser y a esperarque

le salgannovio.

5.- ¿POR QUE CREEIS QUE LAS FAMILIAS PESCADORAS SON MAS

NUMEROSASQUE LAS OTRAS? ¿O NO LO SON?

6.- Quizás antes sí era así, pero no porque fueran marineros,sino porque era

otro tipo de vida.

A.- Otra mentalidad.Ahora la gentese planteamáslas cosas.
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B.- Ahora ven la tele.

D.— Influye también la separación.Despuésde estar un mes Cuera... es normal

¿no’?. Sin embargoel campesino,por ejemplo, está todos los días en su casacon

su mujer.

B.— El marinero tiene como término medio cuatro hijos y una familia normal,

dos. Y esotambiéndependedel nivel cultural. Está claro quecuantomenor nivel

cultural tengas,tienes máshijos.

E- Antes se planteabantener muchos hijos para trabajar, pero ahorano, ahora

no quieren que sus hijos vayan a la mar.

B.- Yo creo también que la falta cultural no les permite informarsede muchas

cosas,de métodosque hay para no tenerhijos...

G.- De todasformas, los matrimoniosjóvenestienenya otra mentalidady no se

plantean tener más de dos hijos.

B.- Sí, pero hay también chavales muy jóvenes que viene a inscribirse en la

oficina de empleo y les pregunto: nivel cultura], ninguno, número de hijos,

cuatro. Y yo les digo: con lo joven que erestodavía,¿cómotienes tantos hijos?.

Y medicen ¿y quéhago?.

U- Si es la vida. Los que no se planteanhacerotra cosaque la pesca,queesaes

su vida, tienentodos los hijos quevengan.
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O CUALES5.- ~CUAL SON LOS PRINCIPALES PROBLEMAS DEL

SECTOR’?

A.- La falta de pesca.

B.- Falta de convenio.La falta de apoyo mutuo.

C.- La falta de seguridaden el trabajo,quepuedeestarhoy aquíy al díasiguien-

te en la calle, si no le gustóal dueño
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REUNION DE EL ROMPIDO

Composición

Seis marineros.Todosson trabajadores“con herramientapropia”. Uno de

ellos emplea a cuatro marienros con él en su barco, pero no existe diferencia

social, ni económ¡caentre.ellos.

Son todos casados,pero de diferentesedades:34, 35, 35, 36, 45 y 62

anos

2.— Contenido

SE TRATA DE QUE DISCUTAIS DE LOS PROBLEMAS DE LOS MARINE-

ROS, EN GENERAL, Y QUIEN TIENE QUE RESOLVERLOS.

Yo creoque nuestracosta, la zonade cría y engorde,estáacabada.Ya no son los

vientos ni nada.Yo creoque es por los barcos,quecadadía tienen másmáquina;

anteshabía10 y ahorahay40.

La costase acabaporque se tiene que acabar,porquesomos muchos,se echan

productosen el campoque mata todo lo quehay en la costa.

Un grupodijimos haceunoscuantosaños:vamosa hacerun estudiode las aguas

y de los fondos. Fuimos en el barco del padrede Cecilio a coger muestras.El
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pescadoque cogíamosa la vera de Huelva las branquiaslas tenían “amarrón”

oscura, y el pescaoque cogíamospor aquí las tenía roja, que nos llenaba de

sangre.

Y ¿cómoestán cogiendo ahora lenguadosen el río de Huelva’? ¿Cómo se han

criado esoslenguadosen el río si estátan contaminado?.

Perotú cogesun lenguadoy le miras las agallasy no las tiene rojas.

Ah, no. El pescaoque se cría en el río de Huelva ya no es como esterío. Mira.

Aquí ya no sc cogen más “ostiones” (ostrones); se crían chiquetitos y antes de

hacerse grandes se mueren.

Se muerenporqueno tienenaguadulce.

Eso es lo de menos. Lo matan los productosque estánechandoen los campos,

hombre.

Los caladerosse estánagotandoporqueno hay veda.

No. El caladerode MatalascañasparaLevante, hastala puntade Sanlúcarse cría

la uva del meehillón y cuandoya es erta se muere,sin que se lo lleven los bar-

cos. Entoncesya no es la cantidadde barcos.Influye algo el no respetarla veda,

pero principalmentees el polvo quehay en el campoel que mata al litoral nues-

tro. Lo mismo la celulosaque tenía que tenerun filtro que vale cuatromi] millo-

nesde pesetaspara ir depurandoel agua;y como no lo tiene, estácontaminando

el río.

Aquí nuncaseha visto el aguaverdeesa mala, cuandohay poniente,hastaquese
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montó la celulosa. Tu entras en Barbate, en la Linea, en Algeciras, donde quieras

y estáel aguacomo los cristales.Entrasen el río de Huelva y venenopuro

Antes te ibas tú del terrón para arribay estabael agua limpia. Ahora no encuen-

trasnada másqueplásticosy porquería.

Perosomosnosotrosmismos.

Al río van Los desagúes de las madronas de Cartaya y las de El Rompido. Ahí

van todos los detergentes,las lejías y todos los elementosde la limpieza.

BUENO, ENTONCES PENSAIS QUE EL PRINCIPAL PROBLEMA DE LOS

MARINEROS ES QUE LOS CALADEROS ESTAN AGOTADOS.

No esqueestenagotados,no.

¿Cómoque no? ¿Tú qué coño cogesahí fuera ahora’?ya no hay ni chinossiquie-

ra, ni conchenas.

Lo quepasaes que La pescaesigual que la caza:hay cotosque estánbien prepa-

radosy tiene muchosconejosy otros no tienennada.

Perosi tú cogesahí los choquitosasíde chiqueamos.

Te voy a decir una cosa. Y mientras que esoschoquitosse hagangrandes¿mis

hijos quecomen?

Esees el problema.Hay quepotenciarotra fórmula de pesca.
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¿QuéfÁmula? Yo he potenciadoel palangre;he potenciadola lavá; he potencia-

do el niechillón, la chocha.Y todaslas ciasesde artenadamásparavivir.

Porqueno ha hechounaestructurabuenadesdeel principio cómo hay que conse-

guir esariqueza.

Dime tú la fórmula parayo poderir a trabajara la mar, no hacerperjuicio y traer

dinero a mi casaparapodercomermis hijos.

Por ejemplo, la chocha. ¿Cuántosbarcosportugueseshas visto este invierno ahí

trabajando’?

Montones.Los he visto yo.

Estabala veda puestaen España.Ningún españolpodía pescar. Iban los portu-

guesesy con licencia o sin licencia, pescaban.Solución: una vigilancia total, t o

a 1. Y barcoportuguésque secoja, que le haganigual quea los españoles.

Y ademásde una vigilancia total, un precio mínimo.

El problemaestáen que vienen cosasdel extranjeropara aquíque abaratanues-

tros productos.

Consiguiendoun precio mínimo, se sacariqueza.

Eso quien tiene que conseguirlo?
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Eso, nosotros.

No, no. El Gobierno.

¡Nosotros! Peronosotrostenemosque estriparal Gobierno.El Gobiernomientras

que tú no proteste. va bien.

Y si protesta,igual.

D esonada.Mientras quetú nadamd quehablesen los bares,solo nos enteramos

los cuatroqueestamosallí.

Yo tengo una fórmula pero hay que luchar mucho. La chocha, por ejemplo, en

vez de coger450 kilos, vamosa coger300 kilos o 200 kilos, paraque el mercado

dejede estar invadidode chochas.

El mercadoitaliano tú no lo puedescortar, porqueItalia tambiénse lleva produc-

tos de nosotros.Sí quepuedesponeruna tara, unoskilos, queestánpuestos.

Pero mira. Nosotros le exportamosa Italia mejillones. ¿Aquí en Andalucía se

pescanmejillones’? En ningún lado. Puesentonces,la chirla quetraigan los italia-

nos que la metanen el norte. Pero nuestro marisco que sea respetado.Porque

ellos tienenuna temporadade mejillones y cada tío ganasu dinero en los cinco o

seismesesde los mejillones.Nosotros¿quésomos?¿la basurade España?

¿Porqué no van los marineros?
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Porquesomos los más inútiles. Pero a ellos les interesa porque tienen barcos

grandes.

Los portugueseshan pescadoaquíhastacon dinamitaen las piedrasde ahí afue-

ra.

Te voy a dar otra fórmula. Tú llevas chirlas del El Rompido por ejemplo a la

plazade Cartayay te exigen una etiquetade sanidadde que han pasadopor la

depuradora.Entonces,ellos, los italianos, mandanla chirla paraacáy en España

no se depurany no sabemossi estácontaminadao no. El Gobierno, por la salud

pública de los españoles,deberíaobligar a que se depuraraaquí en Españael

mariscoque vengade fuera. Perotienenel problemaque sí esachirla que viene

de Italia sedepuraen Españase mueretoda.

CuandoArias Navarroestabade ministro, que erasociode Alvarez Entrena,que

es el mayor importador de marisco de Italia para España,abolió la ley de la

depuracióndcl mariscoporquese le moría toda la chirla quetraíande Italia.

Los marinerossiemprehan sido la incultura del mundo. Y es porque no tienen

ocho horasde trabajo fijo, sino que pasanmás tiempode trabajo en la mar. Y de

la mar se va a las tascas...y de ahí ha salido la incultura. A los marineroses

muy difícil unirlos paranada.

¿PORQUE NO ATERRIZAMOS EN PROBLEMAS MAS INMEDIATOS QUE

TENGAN SOLUCION DESDE AQUí? LLEVAMOS MUCHO RATO CON UN

ASUNTO QUE ESCAPA UN POCO DE NUESTRO AMBITO; ES UN

PROBLEMA DE RELACIONES INTERNACIONALES Y DE COMERCIO

EXTERIOR= ¿NO ENCONTRAIS ALGUN PROBLEMA DE AQUI QUE SE
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LE PUEDA OFRECERALGUNA SOLIJCION’?

Podemosempezarpor el problemade que no tenemosderechosal paro, estamos

pagandounacuota de seguridadsocial que esdemasiadoalta.

El seguronuestroes el másbaratoque hay en todo el país. Lo único que pasaes

que no tenemosrecursode ningún lado: tú te accidentasy te ponesmalo y lo que

cobrases una miseria.

tenemos el principal problema de que no tenemos a nadie que nos

defienda.Aquí deberíade haberun representante...

En el pueblo no se quiere mover nadie por nadie, porque aquí lo primero que

hacefalta es unaasociaciónde vecinos.Y ahí se nombrana unosseñoresque van

a exponerlos problemasdel pueblosdondehagafalta. Y son escudosen todos los

lados porque son la voz del pueblo.

Entonces ¿por qué votaste a UCD’?

Eso no tiene nadaque ver con hacer unaasociaciónde vecinos.Yo seréde UCD

como tú dices y tú del comunistay aquel de otro, pero a la hora de la verdadque

a mi me interesauna viviendaporque la necesitoy a ti y al otro los responsables

de la asociaciónvan a dondehagafalta a solucionarel problemade todos.

Perotú, al votar tienes que buscarque sean los que defiendantus intereses,pero

si tú votaspor un partidoqueno defiendatus intereses...

Los tienesquedefendertú.

Nosotros
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Si en la asociaciónde vecinoshay que elegir a unos buenosrepresentantes,lo

mismo pasacon las eleccionespara el ayuntamiento,hay que elegir un alcalde

que defienda tus intereses.

Aquí nombramosdos concejalespara El Rompido.Yo mismo he ido al concejala

decirlealgo y no quierensabernada.

Otra cosa, la sanidad.Por qué tienen que tirar a la playa todos los: añosantesde

que empiece el verano lo que hay en las cloacas?

Pues yo fui al alcaldey ¿sabeslo que me dijeron? Que me iban a meter en la

cárcel.

¿Porqué?

Y llevé al arquitectoen la pateraal medio del río y se veía la capade mierda. Y

mequeríanmeteren la cárcel. Peroantesde eso lo dije en El Rompido quequien

sequeríavenir a Cartayaa protestarpor eso,Y tuve que ir yo solo.

Con una asociaciónde vecinosno tenía que ir toda la gente.

pero es igual porque si a la hora de la verdad se le echa la gente atrás,de más

estáquese muevanlos directivosde la asociaciónsi no encuentranapoyoen los

demás.

Para eso precisamentesirve la asociaciónde vecinos, paraque nadie se pueda

echarparaatrás,porque tienensu carnetde que es de la asociación.¿Porqué se
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hizo aquí la escuelade párvulos?Por que dos o tres mujeresfueron veinte veces

a Huelvay lo consiguieron.

Bueno,vamosa los problemasde la pescanuestraque son los que nos interesa.

A nosotros nos interesa la pesca y nos interesa un médico y nos interesa todo.

Médico tenemos tres días a la semana durante una hora.

Perosi no hay enfermoninguno. llega, abrela puertay se larga.

El practicantemuchasvecesno viene.

Sí viene, Paco.Lo quepasaes que inyectaa los que hay en la casade socorroy

se va. Y así no debe de ser porque si tu sabes que el practicanteestá aquí dos

horas al día tú vienescuandoacabesen el río o antesde salir: te organizascon-

forme al horario que tienede visita aquí.

Entonces viene para los queestánahí esperándolo.

Esees un problemaque puedesolucionarla asociaciónde vecinos.

Otro problema:la cofradía.Nosotrosno podernostener una cofradía,porqueno

tenemos habitantes suficientes. Pero se podía poner en Cartaya que tiene habitan-

tes para eso.

¿Cuántossomosen el Rompido pagandoseguridadsocial?
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Muy pocos.

Habráunoscien.

Escúchame, vamos por parte, hay cien, dc los cien hay un 20% que está ya

pagandopor estar jubilados,otros queestánen el seguro,y entoncesde esos 100

pagaríancl 50%. Si éste se le tiene que agregara los que cobran, la cofradíano

llega a ningún lado. Le tienequeponerdinero encima.No hay beneficio.

CuandoPuntaUmbría hizo la cofradía,contabacon 120 barcos.

Habráahora 600 habitantes,hasta3000, todavía tenemosque durar nosotros...

30 añosmas.

¿Porquéno traemosa un Alcalde queayudeal pueblo?

Porqueno nos lo dan, porqueno lo hay.

El SeñorAlcalde que tenemosen Cartaya,es hoy Don Pedro, mañanaseráDon

Juan,y el otro seráDon Antonio. Si esealcaidehiciera lo mismo que hicieronen

Torremolinos, puesésto sería ya un pueblo más grandeque Punta Umbría, pero

como no interesa...

Yo voy por la independenciadel Rompido y Cartaya,eso es fijo... desdesiem-

p re.

Y todo el mundo irá, pero mientrasestemosen manosde Cartaya,del alcaldede
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Cartaya que entre, seguro que no nos ayudaen nada,de maslo sabestu, que los

alcaldesde Cartayano quierensabernadade el Rompido. Nada mas que saben

llevarselos interesespara allá, porque los miles de millones que se dan para el

Portil, ¿dóndese echan’?

Mira, eJ término del Rompidoenipalmacon Aljaraque, con Gibralcón, con Punta

Umbría, con las piedrasque estánen el motel Ferreira, o sea, que Cartaya no

tiene nada,lo que es el pueblo, y la zonadel pantano.Esta zona que va desdela

punta del final de Gibralcón para aca, con todos sus pinares pertenecenal

Rompido.

Cuando intentaron los veraneanteshacer un club, dijeron aquí no se haceclub

hombre, eso lo vais a hacer ustedesen el aguadel pino, aquí no se haceclub.

Esto se va a regenerarto con tractorespara haceraquíviviendas¿no’? Perocomo

a ellos no les interesa...

Entonces, nosotros nos movernos cuando hay una cosa gorda, gorda, como

cuando pasó con los portuguesescuando clavaron la estaca.¿Porquéel pueblo

dijo no ? Vengato el pueblo entero,pues igual nos interesauna cosamas peque-

ña. Porquesi a mí no me beneficia,le beneficiaa diez, y esees otro problema,si

me beneficiaa mí, entoncesustedesdecísbueno...

Perobueno, ¿nodicen que estuvieronen el pueblocogiendofirmas paraponerel

club náutico?

Aquí en el pueblo ésteno, no.

Puesyo me he enteradode que sí.
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Bueno, tu te habrás enterado de que si, pero aquí no se ha dao firma para eso, de

ninguna clase. Aquí hicieron un chanchullo entre ellos, pusieron un papel ahí

entreellos, pusieronlos nombreque le dieron la gana ñrmaospor ellos, y fuera,

aprobao.

El problemanuestroes que estamospagandouna seguridadsocial y cuandohay

vendavales o tenemos averías, no tenemos pagos de ninguna clase y estamos

cotizandocasi igual como los barcosgrandes,y entoncesen la pescade bajura

nuestra, no tenemosapoyo ninguno; si tenemos apoyo, pero pa hundirnos pa

bajo, porque se pega un tío un portazo, y ochocientaspesetaspara una casade

familia, no le llega ni pa el tajo que tiene en el pie.

Y todos los mesestiene que pagar.

Y tieneque pagartodavía,y encimacomo me pasaa mi, yo estuveun mesreba-

jao y me quitaronel 1 %

Tu cobrasa la semanaa lo mejor seismil pesetas,y cuandollega el mestu tienes

que entregarde segurossociales5.500.

O seaquelo queganason 1 .000pesetas.

Un tío que estárebajao no debía de pagarsegurosocial y encimatodavía tiene

que pagar,y encima.

Cobray paga,esoson los problemas.Los problemasno tenemosa nadieque nos

dcfienda.
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¿Quien nos tiene que defender?

Eso es, quien nos tiene que defender,esoes lo que nosotrostenemosque procu-

rar.

Yo tengo mi barco, y por tener un barcoya soy armador, ya he acabao yo.

Teníaque haberalguien que defendiera al pueblo, un, yo que sé alguien, alguien

que dijera que éstovale ésto.

Peroparaesohay unacofradía¿no?La quetendríaquedefenderal marinero.

Escuchaaquí, si tiene 20 millones de pesetaspara la cofradíava a Lepe, quees la

cofradíaen Lepe. Cuandoa ti te lo van a deciroye, que han llegan seismillones

de pesetas,lo que quedaen la cofradíason ya 6 pesetas.

Y por tenerun barcocomo tengoahí tan pequeño,ya soy armador,ya soy el rico

del pueblo, ya tengo la categoríamucho mayor que la tuya ¿no?,por tener un

barco. Y tengo muchamas hambreque tú. Entoncesyo voy a la mar con dos

marinerosy venimos y vendemos50, 60, 70, lo que la pescanos ha dao, yo

regalo la parte mía a los dos marineros,y yo me llevo el 50%, así que si tu te

llevas 12.000pesetas,yo me llevo 5.000 duroso 24.000pesetas;resultaque una

avería,hilo, plomo, bombillas quehayaque comprary cuandovaya a la mar...

Yo gano menosquetú, una multa de ganancias40.000pesetas¿quiénla paga?El

armador,y los gastosdel barcoel armadorlos paga.

Anexo documental de Tesis Doctoral p’~. 52



Bueno, pero eso es que los negocios... Escucha, porque el señor que tiene un

bar...

No, no, que un bar no es igual que un barco.

El señor que tiene un bar si parte un vaso, lo tiene que pagar.

Que síque lleva razón.

Pero si yo lo parto que voy ‘a entrar a tomar una copa y lo parto, lo tengo que

pagaryo.

Pero no todo van a ser ganancias, también tienen que haber sus pérdidas.

Pero las pérdidasson más que las ganancias.

Yo estoy de acuerdocon Cecilio, porque son, se llama armador,pero ¿cuántas

clasesde armadoreshay? Hay 20 clasesde armadores.

Si.

Yo no estoyde acuerdocon él.

Entonces yo conocería a mucha gente en Lepe que entraran con un barquito

chico, y ya tienenun mercante.Porquela cofradíate

lo “facilita”. No, no.

Yo tampocoestoyde acuerdocon el 60% máspara cadauno.
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(DISCUSION Y MURMULLO).

OYE, AQUí NO SE OYE NADA. ESTAN CUATRO VOCES HABLANDO AL

MISMO TIEMPO Y

Tu vas al 50% más tu parte.

No señor.

Tu siempre ganarás con tu barco cinco veces más que yo.

¿Quién? ¿Cinco’?. No gano ni tres.

Tú ganas cinco o diez veces mas que yo.

(VUELTA A LA CINTA)

Tú le sacas tres partes al barco, ¿entonces’?

Tres partes al barco sí. Vamos cuatro tíos y saco tres partes.

Sácale un 30% al barco.

¿Cómo un 30%? ¿Y los gastos “pagaos”?

Los gastos “pagaos no. Yo pago mi seguridad social, pero lo que no puede ser

es que tu me cobres a mí un 50%, y aparte, tampoco me pagas a mi.
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Escucha, si los trabajadores que tengo yo, trabajaran conmigo lijo, yo saco la

seguridadsocial del barco, y entoncesel barco pagael 50%.

No, no, no.

¿Cómoyo?

La seguridad social sale del montón de dinero. Mucho cuidado.

Entonces no es el 50%. Este cobra ahora mísmito el 70%.

Estaba millonario ya.

¿Escucha aquí! Si tú tienes 20 duros del montón, la mayor parte de La seguridad

social la pagael barco, porqueel barcose lleva el 50%.

¿Quénegocioes el quedeja un 50%’?

Pero que ¡no es un 50 chiquillo!

¿Cómoque no’?

Porqueno. Porquesi tu vendesveinte mil duros, y sale el gastodel seguro,el

gastodel transporte. El barco paga tres partes, el barco paga más que todos los

marinerosjuntos.

El barcopagaun 60%, y e] 40% los marineros.
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¡Coño! ¡Que se ponéisde acuerdojod!

Es que el dueño del barco debe pagar la seguridad de él.

No, no. ¡ Ustedes estáis ‘confundios”

Gas-oil. ¿Yo porqué engo que pagargas-oil’?

Yo le pago a la seguridad socia) lo que yo tengo; yo se la pago a los marineros,

pero ni parte “pa” mí, que la trabajoyo. Pero no la seguridadsocial mi partey,

¿qué quiere más’?. Entonces ¿qué es lo que quiere más?

Pero..., entonces es una excepcíon.

No. Yo hago un contrato con ellos, de que yo les pago el seguro,> y le doy la

parte que le corresponde.

BUENO, VAMOS A VER, UN POCODE ORDEN.

(MURMULLO)

No se puede pagar a los barcos la seguridadsociala la gente;porquela gentedos

días que no van en los barcosse marchan,y si se quedanen tierra no te van a

pagar el seguro a ti, que te quedas en tierra.

¿Y el que lleva 14 años en un barco y la está pagando?
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Pero su tu te quedas en tierra en vez del barco para trabajar en el río, ¿cómo voy

a trabajarparapagarteel seguroa ti’?. Tú dime eso.

Si éste hombre y tú también “venéis” todos los días a la mar, yo os pago el

seguro social a ustedes.

ESTA HABLANDO MUY BIEN ESTE SEÑOR¿EH’?

¿Y quien hay que lleva 8 y 10 añosaseguradoen el barco y la estápagandotodos

los meses’?

Si todos van cuando le dan la gana.

El Manguitase ha “llevao” 15 años “enrolao” en el barcode Pichí, y ha “estao”

pagandoel seguroél.

Pero¿tu no sabesque los armadorestienenque pagarleel seguroa los marinero

siempre que estén a bordo’?

Perono se lo pagan.

Ya eso es convenienciaentreel marineroy el armador.

VAMOS A VER,

REGIMEN

ESTA MUY CLARO UNA COSA,

DE LA SEGURIDAD SOCIAL QUE

Y ES QUE ENEL

HAY EN LA MAR NO

BIEN EN LOS BARCOS DE BAJURA, NO ENCAJA; PORQUE

ESTA PENSADO PARA OTRO TIPO DE BARCOS DONDE VA LA GENTE

FIJA, Y ENTONCES ESO NO ES UN PROBLEMA QUE SE PUEDA SOLU-

FACILMENTE. ENTONCES, NOS VAMOS A QUEBRAR

ENCAJA

CIONAR LA
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CABEZA Y NO VAMOS A SACAR NADA EN CLARO.

No vamos a sacar nada en claro, porque mañana a lo mejor va a llamar ese a uno

de los que está y dice que no va, y hace venta ¿no’?. Escucha aquí Paco, hace

venta de lo que ha ‘cogio” ¿Y cómo él me va a quitar el seguro a mí de que yo

he ido por el “tío” ese’? ¿Cómo me va a quitar el seguro a mí para pagárselo al

otro?

BUENO, VAMOS A CAMBIAR EL TEMA, PORQUE NO SE SACA NADA

EN CLARO. EL TEMA QUE MAS ME INTERESA ES SABER SI LOS

MARINEROS PARTICIPAN EN LA CONSTRUCCION DE LA SOCIEDAD

EN LA QUEVIVEN, COMOPARTICIPACION DE LA SOCIEDAD EN

QUE VIVEN, COMO PARTICIPAN; ME EXPLICO: EN LEPE QUE

EL 40% DE LOS MARINEROS, Y EL 60% NO SON MARINEROS. ESTAN

REPRESENTADOSEF. 60% Y EL 40% EN EL AYUNTAMIENTO,

ETC,... AQUí EN EL ROMPIDO QUE EL 100% SON MARINEROS,

MARINEROS DE ALGUNA FORMA ORGANIZAN LA VIDA SOCIAL DE

DEL ROMPIDO? ¿O NO LA ORGANIZAN’? Y ENTONCES

QUE... NO SE SI ME EXPLICO.

No está claro.

EN ESPAÑA HAY UN PORCENTAJEDE MARINEROS; ESE PORCENTAJE

ESTA REPRESENTADO EN EL PARLAMENTOO NO. QUE YO

SOLAMENTE HAY UN DIPUTADO QUE FUERA MARINERO,

FERNANDO, EN TODA ESPAÑA. ENTONCES ¿PORQUELOS MARINE-

ROS NO PARTICIPAN MAS COMO PARTICIPAN OTRAS PROFESIONES

DISTINTAS?

LA

HAY

AQUí,

ETC,

¿LOS

POR-

SEPA

QUE ES
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Te diré por qué. Primero, porque los marinerostenemosuna profesión que es

distinta a todas las profesiones.

DISTINTA ES TAMBIEN LA DE LOS ALBAÑILES Y CARPINTEROS.

Bueno, pero ésta es una profesión especial, que igual te llevas tres días en la mar,

o sea, primero no tiene un horario fijo, por ejemplo como cualcíuiera tiene 8

horaso la que sea, o en una pesca de bajura.

En alturatienestu un horario fijo.

¿Tu?¿A dónde?

En altura.

En altura no tiene.

Peroestánlas 24 horasen la mar chiquillo, pero no te traena tierra.

Estás24 horasen la mar, porquea ti te interesa.

No te van a traer a tierra.

Porqueyo voy fuerade mi casa,si yo echo8 horasen la mar y el barcotiene que

echar60 díasen la mar, el barcono va a venir a traermea tierra a ¡iii.
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Puesentonces,ya es unacosaespecial.

“Antonces”, dice la tripulación: no, a nosotroslo que nos interesaes pescar,y

contramás mariscoscojamos,másganamos.

Que luego no es verdad.

Que va, es mentira.

Sí es verdad, ¡cómo no va a serverdad!

Estaempresano es como la de distribución, como los talleres,como las tiendas,

los supermercados.Tu dime qué barco pesca 8 horas. ¿Qué armador puede

aguantareso’?

Un barco de esos,de altura, no puedesalir con 20 tripulantesa echar 8 horas;

porque un barcode esos que sale a 300 millas de su puerto ¡no va a venir después

de las 8 horas a tierra!

Pues por eso te digo que es una situación especial

Pues por eso ganan más ¿no’?

¿Gananmás?.Gananmenos.

HABER SI ME EXPLICO UN POCOMEJOR.

¿Por qué vas a ganar más? ¿Cuánto ha ganado Pedro en 15 días en la mar?
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Ochentamil pesetas.

¿Cuánto? Dieciséis mil pesetas.

¿Cuánto? Es tu turno, porque no han cogido “pescao”. Porque cl turno de la feria

sacó20.000durosen 14 días.

El turno de la feria ganaba 16.000 pesetas.

¿Quién te ha dicho a ti eso’? Búscame a Pedro, hombre.

Ahí está el Pereira que estaba con él.

Pero...¿QuéPedrodicestu?

PedroBarrios.

¡Ah! Yo creí que decías tu el yerno de Curro.

Porqueno han cogio “pescao”.

El yerno de Curro ¡Mierda “pa” el yernode Curro!

Porque dime tu a mí, un barco que ha hecho un millón de pesetas...

Deja hablar.,.¿Porquéte ponesa explicar?
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Mira, yo he estadocon Alvarez Entrena; he estadoen Canarias,y he estadoen la

costa.

¡Pero si el barco no ha vendidoni “pa el gato”!

Mira, hemos ‘sacao”, sellado. ¿Tú sabescuántohemos“sacao”’?. Mc han “dao”

25.000pesetas.

Eso era antes.Tu salesahorade Huelva, por ejemplopara los barcosque están

en las Malvinas pescando...Sí, las Malvinas, hay 40 barcoscongeladorescon un

sueldode 80.000 pesetas,vendao no venda, y esas80.000 pesetaslas ganastú,

fijo. Esaslas mandaspara tu casa,porque son tuyas, porquetu las has ganado;

ahoratu llevas un porcentaje,si subey la pescaes buena,si subede esacota que

tu tienesfirmá, puesganasmas.

¿Cuántote apuestasconmigoque esoes mentira?

No digasque esoes mentira.

Hay barcoque lo dan, síhombre.

Mentira, mentira.Mira, yo me he ido dondehay más vendavales,dondeva todo

el mundo, que esen Sudáfrica,en el cabode BuenaEsperanza,yo me he ido por

7 meses.Allí estátoda la corrienteentera.

Te voy a decir, como tu le has dicho a éste,que es mentira, y yo te voy a decir,

que el Cabode BuenaEsperanza,yo he estadoen los vendavalespor que me he

llevado allí 9 mesestambién.
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¿Tu conocesel Cabode BuenaEsperanza?

Si, y Santa Isabel, y vaca, y Corinto, y Lagos, ‘Lo” lo conozco.

Mira, SantaIsabel,Corinto, y lo que tu dicesestáen el Norte dc Africa, cerquita

del Cabo Verde, y yo te hablo del Sur de Africa.

Tu hablasdel Sur, el Cabo de Buena Esperanzaestá de SantaIsabel a un día y

mediode navegación.

¿A cuánto?Por lo menosa venti tantosdías.

¿Quéestáshablando?

(DISCUSION Y MURMULLO)

ESTE TEMA NO ME INTERESA. ESTOY PREGUNTANDO PORQUÉ NO

SE PARTICIPA ¿EH’?, Y ENTONCES VOY A ACLARARLO MAS TODA-

VíA. EL VIERNES LE HICE YO UNA ENTREVISTA AL DELEGADO DEL

INSTITUTO SOCIAL DE LA MARINA DE PUNTA UMBRíA,

PREGUNTE: ¿EL INSTITUTO QUE HACE?. PUES EL INSTITUTO HACE

ESTO, ESTO, Y ESTO. ¿Y ES LO QUE QUIEREN LOS MARINEROS, O ES

LO QUE QUIEREN USTEDES? ¿ELLOS PARTICIPAN Y EXPONEN,

SOLICITAN ALGUNA COSA?. ESE ES EL TEMA QUE A MI ME INTERE-

SA. MI PREGUNTA ES SI LOS MARINEROS EXPONEN SUS COSAS, SI

ESTAN ORGANIZADOS DE ALGUNA FORMA.

YLE

Y
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Los del Rompido no estamosorganizados.

¿Peropor qué. no estamosorganizados?

Porquecadauno va a lo suyo.

Si yo salgoa la mar y tengo mi barcoy me coge la lanchaéstedice, quetiene red

dice, lo tenía que haber “tirao” al fondo. ¿.Me explico lo que te digo? Pues eso es

lo que pasaen el Rompido.

En los sitios más pequeños es donde hay más rencor, más interés uno sobre el

otro, casi te digo, se alegra la mayoría de lo que le pasa al otro, de lo que le pasa

a uno, ¿comprende?.Y entonces,yo vengode la mar con tres marineros, y yo

vengo del trasmallo y veo que me han “quitao” diez piezas de red, y salta otro y

dice “te la teníanque haberquitao toas”. Vienes de otro sitio y te dicen: “¡Eh,

que te den por culo!”, “te tenían que haber echao más”. Entonces no podernos ir

a ningún lado.

Estepueblo hace20 añoseraun salvajismo,hombre.

ENTONCES CECILIO, ESTAIS CONTRADICIÉNDOSE UNOS A OTROS

CON LO QUE DIJISTEIS ANTES. TU DICES QUE DEFIENDESLA INDE-

PENDENCIA DE CARTAYA; Y SI OS VAIS A INDEPEND]ZAR PARA

LUEGO NO PONEROSDE ACUERDO ENTRE VOSOTROSMISMOS...

El problema es de que ya es hora de que nos mentalicemos“to” el pueblo.
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¿Cómo?

Pues que se haga una sociedad de vecinos, porque, si no quiere “to” el pueblo,

entrará la mitad.

Entrarátoda.

Toda es muy difícil, porque te voy a decir una cosa, aquí “ha visto” toda la

hermandad cómo éste hombre que lleva cuatro años de presidente de la herman-

dad, y ha reunido un pleno completo para cl pueblo, y han ido tres o cuatro.

Es muy difícil.

¡Y es la hermandad del pueblo!

Otro asunto, cuando los portuguesesse apropiaronde la gola aquella que son

bancos naturalesde marisco, y fuimos seis del Rompido, y cuando fuimos a la

Galera habían “pa” mas que cuatro, y entonces Paco, cuando se haga aquí una

sociedadde vecinos...

Irán entrando.

Exactamente.Entonces irá a poner las cosasdel pueblo; aquí hace falta en el

muelle 14 luces: al Ayuntamiento,hacefalta que no tiren las “mierdas’ a la playa

como la tiran: a Sanidad, hace falta que rellenen esas dos murallas de que hay ahí

de fango; y cuando la gente vea que la mitad del pueblo está haciendoalgo,

entoncesdirán: “pues yo tengo que entrar por ahí’. Y entoncesentrarán; ¡hay

que intentarlo!.
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Aunque te critique antes,¿no’?

Aunque despuéste digan “esos son revolucionarios”,somosésto, somoslo otro.

Peroapartede eso hay queempezarpor ahí.

¡Hay que poner las piedras!

Buscarunasmejorasparaque nosotros,los compañerosnuestrosno tenganque

prescindir dc su trabajo.

Los marineros que le Faltan cuartos de redesporquelas ratas y cualquierniño va

allí, coge un cerillo y un arte, un arte que vale 60.000 o 70.000pesetas¿Eh?.

¡Se va la pueblo!

A Cartayase le expone,aquí hace falta 20 cuartosde redes. ¿Cuántosbarcos

hay, tantos’?. Si usted no lo hace, está la cofradíade Lepe que está dispuestaa

hacerla.

‘Y otra riquezaPaco, que todavíano hemos“hablado”, las almejas,las cooperati-

vas, las cooperativas.

Si, si tu cogescinco durosde almejasy nos defienda,no vaya yo a comprartelas

almejas como a mí me de la gana; tu las tienes que vender, porque si no las

tienesquetirar.

Exacto.
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Te voy a explicar a cuenta dc la cooperativa la riqueza que es muy buenapara el

pueblo. Por aquí dependemos “to” el mundo del agua salt pero no del río, de la

mar también y entonces aquí hay 15 o 20 barcos que llevan cuatro hombre y

entonces son 70 u 80 personas, o 50 0 60, el 50% del pueblo está en la mar, y el

otro 50 está aquí en el río. Si tu creas cooperativas (leí pueblo, tu que vas al río,

tu coges tus 5 Kgs de mariscos, los echas a la cooperativa, los vendes, tu coges

tus beneficios y los cobras al año o a los 3 meses como la cooperativa acumule o

quieradarlo; pero los que estánen la mar que viene con los barcos,¿québenefi-

cio le da la cooperativa’?

Yo te voy a poneruna cosa que tambiénpuede hacer la cooperativa de venta, o

sea, de barcos; por ejemplo dueño, armador, cooperativas de vender la chocha,

aunque...

¿A la cooperativa’?

A la cooperativano, a ellos mismos; aunqueyo creo que ahí, con un sistemade

un precio mínimo y defendiendola costacon lanchasde vigilantes, entonceshay

sitios que se defienden7 meses.Pero la venta gorda, cuando el pueblo gana

dinero es, en la “temporá” de mariscos,de boqueronesen una campaña¿no?

entonces si pusieran un precio mínimo de chochas por ejemplo, y despuésdel

precio mínimo hacer entre los barcosdel Rompido una cooperativade venta de

mariscos y de pescado, y los mariscadores por ejemplo de almejastina no...

Otra cooperativa.

¡Una, dos, tres, cuatro,cinco o seis!
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eso no se puede hacer aquí.

¿No?

Bueno, tu hacesla cooperativaaquí para el marisco, para las almepasy para las

chochasque traen los barcos, y “tos’ la compra; eseartículo que tu traes tiene

quepasarpor la cofradía,a la lonja, ¿a dóndeestá la lonja aquí’?. Porqueuno no

puedetraer 500 Kgs de chochaa mi barcoy vendérselaa la cooperativaque está

en el Rompido. Esono lo puedohaceryo, eso tieneque ir a la cofradía.

No, no.

¿Quiénha dicho que no’?

¡Que no hombre!

Tu, yo soy el armador; yo no puedo vender directamentea la cooperativa,yo

tengoquepasarpor lonja.

¡Si esotiene quetenerun descuentode lonja!. Otro quedice que no, ~diceque no

éste!

Tu estátotalmenteequivocado.

¡Paraesoes una cooperativa!

¿Y mi barcoentraen el segurode la cooperativa?
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No, o sea,el productode lo quetu barcocora...

Pero es que a mí me interesaque el barco esté aseguradoa algo, pero si la

cooperativaa mí no mc asegurael barco,yo no puedoentraren la cooperativa.

¡Pero si la cooperativa no lo asegura tiene que cubrir!

LA COOPERATIVA TIENE QUE CUBRIR DE TODO. SI HAY 40 BARCOS

AQUí EN

AUNQUE

BARCOS,

LEPE NI

RIALES D

AQUí NO

BARCOS,

EL ROMPIDO, Y YO YA VOY A HABLAR UN POQUITO

NO ENTIENDA MUCHO, PERO VAMOS, SI HAY 15 0 20

USTEDES LO QUE TENÉIS QUE HACER ES NI LONJA DE

“NA”, USTEDES ¿QUE ESTAIS. CON LAS AGUAS TERRITO-

EL MAR?, LO QUE CORRESPONDEA USTEDES: PRiMERO;

SE METE NADIE QUE NO SEAN USTEDES, LOS DE LOS

EN VUESTROTERRENO. AQUí NO PUEDE VENIR UN ‘710”

DE ISLA CRISTINA O VAMOS, HABRA AGUAS, SUPONGO,

TERRENOS QUE PERTENECEN AL ROMPIDO;

TRAÉIS’? 300 KGS DE ALMEJAS, 25 CONGRIOS, 40

TES Y TODO ESO, PUES ESO VA A LA COOPERAT

FORMÉIS. LA COOPERATIVA POR MEDIO DE UN

RA DE VENDERLO A LA LONJA DE LEPE, O

“QUINTO CONO”, ¡DONDE LO QUIERA VENDER!

Y USTEDES ¿QUE

KGS DE SALMONE-

IVA QUE VOSOTROS

“TíO” SE ENCARGA-

A LA LONJA DEL

Perotu no tienesderecho...

AHORA, LA COOPERATIVA SE DEBE A SI MISMO A TENER ASEGU-

RADO AL PERSONAL Y LOS BARCOS QUE ESTAN EN LA COOPERATI-

VA PARA QUE VOSOTROS PODAIS FUNCIONAR BIEN, Y ASí GANA-

QUE,
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RÉIS DINERO VENDIENDO EL MARISCO Y SIEMPRE SERÉIS UNA

ORGANIZACION, NO SERÉIS UNO CADA UNO Y SIEMPRE TENDRÉIS

DINERO PORQUE LA COOPERATIVA; APARTE DE DARLES EL DINE-

RO, VA A SERUNA POTENCIA PARA USTEDES.

Claro, pero si la cooperativano te aseguraa ti, ya no puedestu vender.

LA COOPERATIVA SE TIENE QUE HACER CARGO DE TODAS ESAS

COSAS, PORQUE ESTA ENTRE VOSOTROS MISMOS. DE TENER POR

EJEMPLO, 300 KGS DE ALMEJAS, VAMOS A PONERPOR CAJA, BUENO

SEÑORES;DE LOS 300 KGS DE ALMEJAS ¿QUEVALE 3.000 PESETAS?,

PUES SENORESDE CADA BARCO LE QUITAMOS 1.000 PESETAS POR

EJEMPLO, PUES PARA LOS GASTOS DE LA COFRADíA, PARA UNO

QUE LLEVA LAS CUENTAS Y PARA UN TIO QUE VAYA A VENDERLOS

A SEVILLA O A HUELVA, O A DONDE SEA. LAS COSAS SE TIENEN

QUE HACER AUNADAS; PERO COMO AQUí TODO EL MUNDO SE

CONFORMA...

Ahora, dime tu a mí ¿quécooperativaempezandopuedeasegurara 20 barcos,y

qué mercadoes el que hacenpara darle beneficios?,porqueel barcotiene que ir

a la mar todos los días.

Y PEDIR, MUCHO PEDIR. OYE, DIPUTACION PROVINCIAL, DONDE

SEA. MIRE USTED QUE NOSOTROSNECESITAMOS ESTO Y LO OTRO.

¡IGUAL COMO PASA EN TODOS LADOS! Y ASí OBTENÉIS MAS BENE-

FICIOS. YO TE LO DIGO POR VALVERDE PORQUE HAY COOPERATI-

VAS Y LOS TíOS GANAN, SON SOCIOSTODOS. TODOS LOS TíOS QUE

TRABAJAN COGEN TODOS LOS MESES UN DINERO, QUE LO QUE

Anexo documental de Tesis Doctoral pg. 70



CREA ES UN FONDO PARA LA COOPERATIVA.

¿A ti te aseguratu barco la Lota’?

La Lota no.

¿Y tu quieres que te lo asegure la cooperativa, ¿no’?

Me lo asegura la setiurídad social.

Perodime, tu, ¿tu mercancíate la aseguraa ti la Lota?

La Lota, no.

Y tu quieresque te lo asegurela Lota, ¿no?

Yo no he dicho que me asenurela cooperativalo queayo cojo, el mariscono.

¿Si?Un día vende a 100 y otro vendea50.

El mariscono.

Al precioquesea,pero los artículostuyos no se quedanen la lonja.

¡Y en una cooperativatampocose quedaría!Buscandoun mercado.

Allí no se queda.Eso se lo llevan, y a ti te pagan al 3 o al 4; pero así no se

quedancontigo.
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¡Exacto! Pero¿a que no te lo asegurana un precio’?

Claro queno.

Perosi yo no quiero que me asegurenla pesca. ¡Que measegurena la genteque

llevo a bordo!

LA COOPERATIVA ES UNA COSA COMERCIAL; SOLAMENTE. ES QUE

TU EN VEZ DE LLEVAR LA PESCA A LA LONJA, SABES TU QUE LA

LLEVAS A LA COOPERATIVA PORQUE VA A VENDER LA MAS CARA

QUE LA LONJA. SIEMPRE.

Peroes que si yo no vendoen la lonja de Lepe, a mí no me asegurael barco. Yo

he estadoen la pescaderíade Huelva vendiendoy sabesque el retorno del 1 %

que se lleva la cofradía,y por no pagarla3 mesesque me llevé, bueno,3 ventas,

memandaronunacarta paraque me presentara‘allí, ¡que porquéno habíapagado

el 1%!

¿Y por qué vas a tener tu que pagarel 1 % a un basureroque estáen la lonja de

allí? ¡Que lo pagueel Ayuntamiento!

No. A los que están en el Instituto, que me hace falta a mí unos papeles para el

barco.

Los papeleste lo arreglantambiénen la institución, hombre.

EL INSTITUTO ES UNA COSA Y LA COOPERATIVA, OTRA.
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Peroaquíhay barcosmenoresy barcosmayores.

Si igual meda.

No. Perola cofradíaentonces,ya no lo hacentodos los barcosiguales.

SI, SI, SI.

No, los barcosde altura,como el río...

LA COFRADíA NO TIENE NADA QUE VER CON EL INSTITUTO. EL

INSTITUTO ES PARA NEGOCIAR ¿EH? ES EL SEGURODEL PERSONAL;

APARTE DEL SEGUROPERSONALTIENE LA COFRADíA LAS MUTUAS,

QUE ES EL SEGURO DEL CASCO DEL BARCO, ESTO:

LUEGO; LA COFRADíA LO QUE HACE

EL INSTITUTO.

ES QUE TIENE LA LONJA

DONDE TU LLEVAS LO QUE HAS PESCADO, Y SIEMPRE ESTAN ALLí

LOS COMPRADORES QUE SERAN A SU VEZ LOS VENDEDORES

COMPRARTE LO MAS BARATO POSIBLE, PARA ELLOS GANAR EL

MAXIMO DINERO. ENTONCES, TU PRESCINDES DE LA COFRADíA Y

ESTAS UNICAM ENTE COMO DE INSTITUTO PAGANDO TU SEGURO, Y

TU EN VEZ DE COFRADíA DI MEJOR UNA COOPERATIVA, Y EN LA

COOPERATIVA SIMPLEMENTE SOIS 8 POR EJEMPLO, Y ENTRE LOS 8

A UNA PERSONA QUE QUIEN BUSCA EL MERCADO PARA

Y SiEMPRE LA PESCA QUE HAYAS COGIDO TE LA PAGARAN

MAS CARA EN LA COOPERATIVA QUE EN LA COFRADíA.

Sí, pero aquf el Instituto de la Marina de aquí de Lepe; porque hay cofradíae

Instituto. El Instituto los tresseñoresquehay allí, ¡esO hay quepagarlo!

A

TENÉIS

ESO,
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PERO ESO NO TIENE NADA QUE VER CON LA COFRADíA.

Pero nosotros pertenecernos,los barcosde altura pertenecemosahí, que nos da

todos los meses,pagamoslos segurospor Caja, ¡No pagamosallí!

Nosotros estamosa cota fija.

Pero lo llevan las cofradías.

Lo quehay en Lepe no es cofradía.

QUE SON DOS COSASDISTINTAS.

¿Entonces qué es’>

Instituto Nacional de la Marina.

Y cofradíatambiénhay, aparte.

Exactamente.¿Y por qué te fija a ti el 1 % paraesostres señores,y encimano

darteun préstamocuandotú lo necesitas’?

Porqueellos te tienenpuestoa ti el mercadoparaque tu vendas,eso no es una

cofradía.

ESO ES OTRA COSA.
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Peroa ti no te dan ningún “empréstarno”cuandose te haga falta parael barco.

Si me lo dan.

¿Quete lo han ‘dao”’?. Pueseso es una casualidad.¿A que a Arturo tambiénse

lo daban’?

Pocacosa,pero me lo dan.

Sí, Habrástenidotu suerte.

No, no, no Yo suerteno. ¡A “to” el quevaya!

Esto se llama Instituto Nacionalde la Marina.

NO, NO, NO. ESA ES LA COFRADíA.

No, en Lepe no hay cofradía.

Esa es la cofradía, hombre. El mayor de Lepe de los armadores,de lo ... eso,

ese¿quiénes?¿No hay uno allí?

La cofradía.

EL PATRON MAYOR.

¿Y no estáel secretario?
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1-lAY LAS DOS COSAS, LAS DOS COSAS.

Hay las dos cosasen Lepe, entoncesyo estoy “afiliao” como barcode altura para

que pagueel 1 % en todaslas ventas que haga.Se llevan el 1 % para ellos arre-

glarme los papelesdel barco y yo exponerleslo que mc haga falta a mí, y pedir

un préstamosi ellos tienenallí saldo paraeso.

DE ACUERDO,

COFRADíA

DE ACUERDO,

PAGANDOLE EL

PERO TU PUEDES

MISMO POR

SEGUIR CON LA

CIENTO DE LO QUE VEN-

DAS; PERO VAS A VENDER MAS CARO QUE CON LA COFRADíA. ATI

LA COFRADíA NO TE OBLIGA A QUE LLEVES LA PESCA A LA LONJA.

SI TU TIENES UN COMPRADORDIRECTAMENTE, QUE TE LA COMPRE

MAS CARO QUE LA LONJA, TU SE LA VENDES A ESE COMPRADOR, Y

LUEGO LA LONJA VA A LA COFRADíA Y LE DICE: ¡MI PORCENTAJE

DE LA COFRADíA!

Si estoy “afiliao” a la cooperativatal vez..., pero si no lo estoy, yo vendo aquí

y...

Y SI PAGAS ALLí, NO HAY PROBLEMAS.

Y me denuncian.

NO.

Ya mehan “denunciao”.
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TE PUEDEN DECIR: OYE, TU AQUí NO HAS “PAGAO”, ¡NO VENGAS

LUEGO A RECLAMAR!

No, no, no. Es que mc denuncianpor no venderen lonja.

PERO ES QUE EL PRÉSTAMO QUE TE HACE LA COFRADíA DE LEPE

TE LO PUEDE HACER LA COOPERATIVA MUCHO MAYOR, PORQUE

VA A TENER MASBENEFICIO QUELA COFRADIA.

Y tu vas a tenerun mercadomásabierto.

PORQUEVAIS A VENDER MAS, VAIS A VENDER MAS CARO.

Porquepuedetener a un “tío” que te va a decir, venga, lonja de Madrid, bueno,

pues aquí han venfo 20.000 kgs y han salido a ¡90, Barcelona 10.000 kgs

¿Cuánto? a Sevilla, Bilbao, Valencia, ¿no?

BUENO, UNA COSA ULTIMA.

¿Cómo es que no estabais de acuerdocuandose fue a hacer la cooperativaaquí,

con los barcos’?

¡Eso digo yo!

Estabais ‘ na” mas, de acuerdolos queestabaisaquíy las almejas.Con los barcos

no estabande acuerdoustedes.

¿Cómovamosa estarde acuerdo?Yo no estuve,
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Yo no sé.

No, no, no. Yo no sé, no.

Escucha.Mas del 20% o el 10% no estabadc acuerdo.

¿El Morón no se enfadóconmigopor eso?

No estabade acuerdo.

Tambiéneraunacosacomple>a...complejílla.

Compleja no. Compleja es que era muy bonito, formar la cooperativatodos los

trabajadoresaquíen el río, rebañar“pa” allá, vendery eso; entonceslos barcos

era...

¡Pero si los del río son los de la mar, son los mismos!

No, no, no.

No son los mismos.

¿Porqué?.Tú no, porqueno estásen el río.

¡Pero es igual! Yo cuandome hacefalta cogerpesetasvoy al río.

Tu no. Perocomo tu hay 5 “na” mas..,en el Rompido.
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¿Y yo’? ¿Yo no voy al río’?

El resto, “to” el mundoestá trabajandoen el río. Tu queeresel único que trabaja

rastreandoni “na”

¿Y yo no voy al río?

Tu tampoco.

¿Porqué’?

Tu “na” masquesabermarcar,rastrear,¿no’?

¿No sé rastrear’?

Puespor eso, todavía mása mi favor.

La excepciónconfirma la regla.

Peroes queyo no puedollevarme toda la vida rastreando.Yo tengo mi barcoahí

parauna finca que tengoqueir quedefenderla.

Y compañerosque igual estánrastreando,que estánmariscando,que estánen la

mar, queestándondeva másdinero.

Entoncesvamos a lo que íbamos antes.Que yo no puedo pagarlesel seguro

social cuandoestánrastreando,estánmariscando,estánésto. ¿Entoncesvamosa

lo que íbamos antes, no’? Que yo no puedo pagarel seguro social del barco,
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puestoquese quedanen tierra, sequedanaquí... se quedanallí...

Cuandoestánfijo si, cuandoestánfijo si.

Cuandoestánfijo sí.

¿Y quiénestáfijo entonces?

De todasformasno estáfijo nadie,aunquelleve 20 años.

Eso también. Acabasde hacerun gasto “pa” tierra, la mar de nieve y de “to” el

lío, y ahora tienes que venir de la mar los marineros“pa” tierra, porque hay

cuatro lanchaspatrullerasahí. ¡Estarnospeor queen las Malvinas! ¿Quées lo que

pasaentonces’?.Si hay viento no podemosir “pa” fuera porqueel barcoes muy

pequeño;al otro día salimos, las lanchas.¿Entoncesqué es lo que pasa’? ¿Quién

nos da todos los díasesepan? ¿Quiénnos...‘?¿Tu me vienesahí a razones,o no’?

Sí, yo ahísí.

Si mi barcoes muy pequeño“pa” ir a 40 brazasde agua,hay mucho ciento, me

tengo que volver para casa. Voy al otro día ¡Y mis hijos sin comer! Y cuando

quierespescarpor tierra me trinca la lanchay 40.000pesetasde multa ¿eh?.Y la

próximael barco“quemao” como dicen. “Antonces” ¿quéeslo quepasa’?

Y no tenemosel pan.

Si los marinerosquequierentrabajarno lo dejan.
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Y no tenemospan, si tenemos“na”

¿Quées lo que pasaentonces?

Pero no solamente los marineros, y a las pequeñas y medianas empresas que son

los barcoséstos.

Problemashay aquídc la mar, de todasclases.
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asíque yo cuandovaya a llevar los papelesse lo expondréal tío... a ver ¿quees

lo queme dice?.

Peroahícl problemaestáen que... en que hay una falta de control.

Efectivamentey ¿quienesson los señoresquetienenque llevar el control de eso’?.

No, no, perouna falta de control lo vuestro.

no..., yo no se, porque a mi me desquitandiez mil pesetasy yo creo que eso

normalmenteo debende, de... entregarseen esosfondos, no creo que se vayaa

quedarel dueñocon ellos. Perono son diez mil pesetasmías, son diez de este...,

y al final de año a lo mejor resultaque son dos millones de pesetas,entoncesle

cuesta mucho dine... mucho trabajo desembolsardos millones de pesetasal

armador.

YA, PERO YO ME REFIERO..., SI A Ml ME DESQUITAN DE MI NOMíNA

UNA CANTIDAD, PARA LA SEGURIDAD SOCIAL, YO TENGO QUE

CONTROLAR A LA EMPRESA A VER SI REALMENTE ESTA PAGANDO

LA SEGURIDAD SOCIAL O NO... O NO..., O NI SIQUIERA ME HA DADO

DE ALTA.

Bueno, pedirle el papel ¿no?

¿EH?

Pedirleel papel.
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NO SOLO PEDIR EL PAPEL, SINO IR ALLí Y ENTERARSE SI ESTA

DADO DE ALTO O NO ESTA DADO DE ALTA

A basede papel...

Es que usted no puede controlar eso porque usted está aquí... seis mesesen la

mar y estáaquí cuarentadíasen tierra y ustedlo quepiensaesestarcuarentadías

con la Familia, no preocuparsede esto y lo otro, entonces ¿quien son los señores

que debenllevar al control ese’?,los de la SeguridadSocial, saberel personalque

anda embarcadoen esosbarcosy sabersi estánaseguradoso no estánasegura-

dos, esotiene...

LO DE LA SEGURIDAD SOCIAL LO HE PUESTOCOMO EJEMPLO ¿NO?,

PORQUE EN LA SEGURIDAD SOCIAL PIENSO QUE NO HABRA

CHANCHULLOS ASI...

Si hay, si, uf... los barcosque le debendos o tres millones de pesetas...y no

dartede alta, muchos.

Es que no te dan de alta siquiera, muchos.

Muchos barcos...,en quete llevan a lo mejor, van diez tíos.., y te llevan ocho en

SeguridadSocial, pero sin nombre,entoncesen el momentoque hay un accidente

o algo, es cuandote pasanel nombrea esaSeguridadSocial.

Usted va a Isla Cristina, va a Punta Umbría y va a Lepe y resultaque ¿cuantos

barcos hay? cien barcos, hay quinientos marineros embarcadosen esos cien

barcos, bueno, puesusted escogeahora, y resultaque esosquinientosnada más
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que hay doscientosenrolados,los demásvan sin enrolar, al no estar enrolados,

no tienen médicos, no estándadosde alta en la SeguridadSocial, porque yo he

estadoembarcadoen Isla, puespor los menostresaños, a la chocha,a la almeja,

al verdigón sin enrolar, al no estar enrolado,no estoydado dc alta en la Seguri-

dad Social a mi me pasoun caso un día, que estábamosen la chochay... y un

muchachose corto el dedo, la pescadoblo y se cortó el dedo el tronco, bueno,

pueslo tuvimosque traer parapuerto, llegamos...al muelle, lo cogió y lo llevó a

un practicantea que lo curaran, que le pusiera el dedo lo mejor posible, y 1<)

primero que hizo el dueño, decir: oye tu, ¿tu dondevives’?, dameel pueblo que

voy a enrolarte,a las cuatrode la tarde.

Bueno,pero muchasvecessomosconscientesnosotrosmismos...

Si, somosconscientes...

Perosomosconscientes...,estamoshablandoya de los barcosaquícosterosde la

costa,porquees que...

Exactamente,los barcosseguimosy sin enrolar.

Porquees que..., mira..., no es quees para los siguiente,despuésde...

Es que..., es que tu le das el folio al dueño, y dice que no te puedeenrolar, que

lleva cinco enroladoso cuatroenrolados,queno puedeenrolarlosa todos.

Eso tampocointeresaporque,si van seistíos en cubierta...

Hay chanchullos,lo hay ahí y en todos los sitios.
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porquete lo van a descontardespuésa la hora de repartir, te interesaa ti también

quecres marinero, somosconscientesde lo quehay.

(Hablantodos).

Yo creo que si lo deberíaarreglarlos inspectoresdc la SeguridadSocial, queson

los señores,que digo yo..., que estén encargadosde que todo el personal que

vayaen un barcovaya reglamentariamente...

Mientras que no te pasenada,vale, lo malo es quete pasealgo.

A MI ME ESTA DANDO LA IMPRESION DE QUE ESTAIS DEJANDOLE

MUCHAS COSAS A LOS INSPECTORES;A LOS POLíTICOS, A TODO EL

MUNDO...

Si, si, es que es así,es quees as¡.

ES QUE YO CREO, PIENSO QUE EL SECTORAFECTADO SOIS USTEDES

Y SOIS USTEDESQUIEN DEBÉIS QUE... QUE LLEVAR EL CONTROL...

(Hablantodos).

Pero ¿que cultura tiene un marinero, un patrón o algo?, porque un patrón de

pescade altura, por mucha pescaque coja, ese tío no tiene cultura ninguna,

nosotrosestamosestudiandopara altura ¿quecultura puede haberaquí, yo nada

más que estudio meteorología,estudio matemáticas,estudio asuntos,cosasde
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allí, de cultura no tengo ninguna, yo no sé lo que es la política, yo a usted no le

puedodecir lo que esel socialismoporqueno se lo quees.

NO, SI NO HACE FALTA QUE SEPAS LO QUE ES EL SOCIALISMO, SINO

QUE SEPASQUE TU TIENES...

Yo voy a la casadel mar y me dicen: ve a aquellaventanilla, aquellade allí, allí

medicen: no, es aquella,y tengoque recorrertodo aquello,entro a las nueve dc

¡a mañanay salgo a la una, me he mareadoy no he hecho nada, me tengo que

echar un voto, cagarmeen Dios, un montónde vecespara que me atiendan y

cuando pones la cara de mala leche es cuandote atienden, fíjate, no, soy yo,

porqueyo he venido aquítreinta vecesdesgraciado,y no me ha echadocuenta.

PERO TU PARA SOLUCIONAR UNA COSA TUYA HACES... HACES

TODO ESO Y EL COLECTIVO TODO JUNTO ¿POR QUE NO HACE

NINGUN TIPO DE ACCION?... NO SE...

No, porqueno hay apoyo, si la base principal es que no hay apoyo, al no haber

apoyo ninguno no se puedehacer nada en conjunto, porquecada uno tiene una

opinión, unos por miedo, otros porquedice que él no quiere problemasy otros

porqueno quiere... la cosaes que nunca hay unión y al no haber unión no ase

puedeconseguirnada.

Perovamosa ver, a partede..., a partedel miedo, a partede que no hay unión y

a partede todasesascosastampocohay señoresque tengancargosque apoyena

esosproblemasde esosmarineroso a esospatrones,porquesi hubieraun señor

que dijera... bueno, pues yo soy abogado,eh, yo soy abogadoy ustedeslos

problemasquetengáisvenísen buscamía, nos reunimosy lo vamosa aclarar...
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(Hablan todos).

Escúchame,estamoshablando como un ejemplo, estamoshablando con un

abogadoque puedeser un Ministro o puede ser cl Gobernador,estamoshablando

un ejemplo, lo mismo que es un abogado,cualquiera, alguien que apoye, eh,

pero es que tu ahoramismova y te ajuntaen una reunión y lo primero que nacen

es mandartea la policía, eso lo primero, eh, y despuésvas tu a resolver un

problemay ¿quees lo que hacen?,que en vez de tratar de ayudartelo único que

están tratando,eh, dc. .de.. de disolver a esa reunión de gente paraque no hay

nada, pero si lo mismo, lo. .lo.. lo mismo que tienen cargos, que tienen... que

tienen.., que estánen el Gobierno, que son ahogados,en fin, todo esepersonal,

eh, toda esa rama, si ellos mismos intentarande ayudarnos,a lo mejor nos uni—

riamos más gente o más veces, pero es que ellos son los primeros que... que

intentanquitártelade la cabeza.

Y QUE YO ENTIENDO, YO ENTIENDO QUE PRECíSAMENTE,LA... LA

DEMOCRACIA, EL SISTEMA POLITICO DE LA DEMOCRACIA SE

DIFERENCIA FUNDAMENTALMENTE DEL ANTERIOR QUE TENíA-

MOS, EH, EN QUE SE PUEDE PARTICIPAR; EN QUE LA GENTE

PUEDEN...PUEDEN EXPRESARSU OPINION.

En la calle.

En la calle.

En la calle, eh.
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En el campodondenadie lo escuche.

NO, Y FUERA DE ESO, SI LA GENTE ESTAN UNIDAS Y HAN... Y

PROGRAMA UNA SERIE DE ACCIONES PUEDEN CONSEGUIR LO QUE

QUIERAN, DIGO YO.

Es queno hay nadie que le apoye.

En el régimen anterior, un marinerose comprabauna casa y dime usted que

marinerohoy con la democraciase comprauna casa.

Eso tampocoviene.., no viene, es una cosa...

Digo yo, dicen democracia.

En la dictadurano se arregla...

Yo no soy franquista...

(Hablantodos).

Yo se que antes, se ganabamenos, pero estabamejor las cosasdesde luego,

ahora se ganamás, y valen mas las cosas,pero valen más las cosasde lo que

ganastu.

Pero si el problema, pero si el problema, vamos a ver el problema siempre

estamosen lo mismo, que hay muchagenteparaday ahí es dondeestáel proble-

ma, que sí se reúnecuatro, diez, quince, veinte.., hay cuarentaque ocuparesos

Anexo documental de Tesis Doctoral pg. 133



puestosy entoncesnadie se fía de como está hoy en día la vida, reunirsepara

levantar la voz para reclamar nada, porqueantes de que hablen ya estánen la

puñeteracalle y hay... y hay veinte que han salido y hay cuarenta,ya esees el

problemaprincipal, que no se puedehablar,porquecomo hay muchoparo...

Y pocospuestosde trabajo.

Nadie se fía de hablarparaque lo echea la calle, porquesabeque, que... cuando

una vez que termine,una vez que hay salido, que no va a ser tan fácil encontrar

un trabajo y ahí está la baseprincipal, en que no se habla por miedo a que lo

echena la calle, y esaes la cosa. Se puedesolucionarmuchascosas,se pueden

reunir y intentararreglar problemas,de acuerdo,pero es que no sc hacepor el

miedo, por el miedo porquede... porquenosotroscuandose reunenaquíes para

reclamaralgo.

Peroparaél.

Para reclamar,algo, algo que alguien le va a perjudicar, esa reclamación,por

ejemplo, puedeser a un armador,puedeser... a quiensea,a la SeguridadSocial,

al Gobierno, a quien sea, entoncesva a reclamaralgo, entoncesque es lo que

hace, que se te echana la calle, te quedasparado, y al quedarteparadono en-

cuentrastrabajotan fácil, entonces¿quepasa?...

¿Hayalgún marineroquepida algo paraotro?

Y ahíestáel principal miedo.

¿Hayalgún marineroquete pida algo paraotro?
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No, pero es que...,pero vamosa ver, nadiepide, pero ¿porqué no pide?, porque

ya estáncansados.

No, no, es que...

es queen n¡noún sitio.

(Hablantodos).

Perovamosa ver, vamospor parte, nadie quierepararse,buenopero escúchame,

nadie quiere pararse, cuando se reunen,.., pero cuando se reúnen unas

personas...

En un trabajode tierra, quizás,en un barco, no.

Cuandose reúnenunaspersonases porquetu tienesun problemaque es igual al

mío o parecido a él, entonces tu te ajuntas a mi, yo me ajunto a él, no

reunimos...

Es una reuniónde lloronas,no es otracosa.

Nosreunimosunasciertaspersonas...

Quea la hora de pedir, si a ti tu te vas, y el armadorte hacecon cinco mil pelas

más,te calla la bocacomo unaputay a los demásquenosjodan.
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En parteestamosde acuerdo,pero ¿porqué?

¿Meequivoco?

Si...

Yo llevo ya mis añosnavegandoy ya...

No, paro si eso, SI CSO ya es sabido,eso siemprese ha sabido...
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MUJERESDE MARINEROS DE ISLA CRISTINA

Composición

El grupo de mujeresestácompuestoprácticamentepor la totalidad repre-

sentativade las esposasdel universoobjeto de esteestudio.

Hay dos esposasde simples marineros,dos de patrones y otras dos de

“motoristas” o mecánicosnavales.Al mismo tiempo, las edadescubren toda la

gamadesdelos 22 hasta los 50 años. La mayoríade los maridos estánembarca-

dos en la pescade litoral; uno estáen congeladores.

2.- Contenido

EL ASUNTO ES EL SIGUIENTE: ESTOY HACIENDO UN ESTUDIO

SOBRE LOS MARINEROS, HE HECHO UNA REUNION EN LEPE CON

MARINEROS, ESTA AQUí Y OTRA QUE TENGO QUE HACER EN

HUELVA. LUEGO HARÉ ENTREVISTAS. EL ASUNTO ES QUE USTEDES

HABLARAN LO QUE QUISIERAN SOBRE LOS PROBLEMAS

MARINEROS.

Entoncesnuncaacabamos.

DE LOS
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Tenernosmuchosproblemas.

Lo peor del casoes que cuandomenosde lo esperauna,...

Hay problemasa montones,pero cuandosepide quese expongan...

(Hablantodas).

II

Pasacomo en “un dos tres

Los marinerossiempretendremosproblemas.El problemaes que siempreestán

en la mar los maridos.

Esees el másgordo...

Pasacualquiercosaen casay estamossiempresolas.

Es el problemamásgordode nosotros.

Se llevan díasy díassin un duro.

Cómo lo sabes...

Esees... (hablantodas).

A todos le subenel sueldo, pero a los marinerosno. Si venden mucho, ganan

mucho,si gananpoco, es porquehan vendidopoco.
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Y los patrones¿paraquéquierenserpatrones...?

Puestambién lo mismo, para dar dinero al dueñoy a la hora de pagarno les dan

ni unachica, como hay veinte mil.

Y cuandolos patronesno se llevan nada,el marinerono te veas.

No te estoydiciendoque no se lleven, te estoydiciendoque no le pagan.

Por lo menosal marinero, lo que ganase lo dan, pero al patrón por ser patrón,

no se lo dan.

Y es un dinero que ellos lo tienengastado...

Se llevan muchashoras sin dormir, obsesionadospor ver si cogen algo para los

marineros.

Un marinerosiempreganamenosqueun patrón.

Dependede lo queseael patrón, porquesi es un patrón de pesca,es un marinero

mas.

(Hablantodas).

El marineroes el que trabajamás y ganamenos.

Sí, perosi lo ganase]o pagan.
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Esode que se lo paganhabríaquemirarlo.

No, no, al marinerosiemprele pagan.

Depcnde.

Al marinerosiempre le pagan,al queno le paganes al patrón.

¿Y por qué’? ¿No lo hantrabajado?

Igual que los demas...

¿Porqué no le tienenque pagar?

Ellos salende un barco y se van a otro. Es un problemaque tendríanque tratar

las mujeres.

Lo quepasaesque los maridosno nosdejanni nosdan margen.

(Hablantodas).

Yo me encuentroahoramismo con un problema,y es que Miguel, antesde dejar

estebarco,en el que estaba,porquees quese tuvo que ir por no poderaguantar

más al dueño,por llamarlo de algunaforma, tuvo una liquidación que hacer,era

muy poco,cien mil pesetas.Yo ya llevo más de un mesesperandoque eseseñor

me lleve el dinero a casamásde un mes.

Anexo documental de Tesis Doctoral pq. 140



Cien mil pesetasno le hacea una...

Cien mil pesetasla liquidación.

Miguel iba de patrón.Lo quehan vendidoy si es entreveinteo treinta...

Se fue el barcoal fondo...

Despuésde que se fue el barco al fondo, el dueñono liquidaba. Dos mesesque

no liquidaba, y mira quemi marido lo ha trabajado...

Yo no sé lo que tú harás,pero yo particularmenteestoy en casade la señoradel

dueñoen buscade lo mío.

Yo ya he ido veintevcces. Y tú me tienesquedar el dineroporque si no te pongo

un puñal en el pechoy te mato.

Eso no...

Puesquete pague...

Así queson cinco mesessin ganarmi maridoni unachica.

Esosson los problemasen las casas.

¿Y quién me va a dar el dinero?.

No te vayas a creertú que el patrón con ser patrón, gana mása la larga que el
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marinero.

Las mujeresde los marinerosno sedefienden.

Es quegananmás y al ganarmásles cuestamástrabajo pagar¿no’?. Si le pagan

con tresgordasles cuestamucho menos.

Cobrar.

Pueshaber.

Mira Joaquina,lo que te estoydiciendo...

Puesyo...

No ella no tiene nadaque ver, esel dueño.

Lo que pasaque la partedel patrónda parapagara 14 marineros.

Lo que pasaes que es muy duro de pagarley por eso no le pagan.

Le da mediaparte y despuésparacobrarsabeDios.

PeroMiguel quelo ha trabajado.le debende pagar.

¿Quéquiere tambiéntu marido, estátodo el día en la bodegametido?

Anda ya, andaya, si los marinerossequedanen el catrea dormir.
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Pero si el marinero no sale a cubierta no sirve para nada el patrón.

Tu marido es que no es marinero, por lo tanto, de 300 que le dieran el patrón,

deberíade sacar20 para los marineros.

Mi marido no coge la pesca.¿Tu marido ganadinero?

(Hablan todas).

El patrón es el que lleva la responsabilidad.

En lo quedijiste tú de que no duermenno estoycontigo porque...

(Hablan todas).

El que no duermees el de costay gana menosque un marinero, y el de pescase

lleva 4 partesmásde lo que le da el dueño.

(Hablantodas).

Si el quese lleva todo el tiempo en la bodegapierdeel tiempo...

El patrónde pescano tienenadade estudio.

Bueno, que lo ha cogido porqueha sabidomás queotro.
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El de pescano, ahora, si tu maridotieneel de costa...

Tiene los dos, el de costay el de litoral.

Al que seapatrónde pescano te hacefalta nombramientoninguno.

Porqueel tuyo lo tiene.

Hace poco me enteré,bueno, uno de mi familia precisamentese lo dieron, un

comandantedel pueblo.5.000 pesetasle costó, vamosel pequeñitode por aquí.

Tu marido porque tiene el de costa,pero a un patrón de pescano le hacefalta

nombramientoninguno.

Un marineroque sealisto...

Nombramientole hacefalta al motorista...

(Hablantodas).

Aquí no hacefalta que lo estudieni nada,sea listo ni nada, sino que le pague y

ya está.

Entonceses comoal que le danel carnety mata a 7 u 8.

Un momento,esose lo hacenaquí.

Mira el Cano...
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(Hablantodas).

No lleganni a Barbatesiquiera.

Y esopara los barquillos chicos.

Pues una cosa de responsabilidad no creo que se lo den a cualquiera.

Eso no tiene responsabilidad...

EL DE PESCA ES MAS O MENOS UN ARTE DE SABER DONDE ESTA LA

PESCA.ES UN SIMPLE MARINERO QUE TENGA ESA HABILIDAD.

Ahí va.,,

Y ESA SUERTE.

Porqueyo conozcoa patronesque han tenido muchísimapescay entoncestienen

hermanostambién patronesy ellos mismos los han llamado por la radio:

mira, veniros...”, inclusohantirado el arte.

Los hacenpatrones,y a los mismoshermanoslos hacenpatrones.

Y tienen suerte,hay vecesque no salen...

La suerte...

“oye
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Al patróntambiénle hacefalta suertee inteligencia.

Es lo quetieneque tener, tenerafánde trabajar.

BUENO, ¿QUEOTROS PROBLEMAS ADEMAS DEL ECONOMICO Y DE

ESTAR FUERA TIENEN LOS MARINEROS?

Aquí, el problema dc la Seguridad Social. Por ejemplo, mi marido, pongámosle a

él, llevabaya tres meses,nosotrosvinimos de Canariasy a los 4 díasse embarcó

aquí en el pueblo. Yo me voy el médico porquedesgraciadamentelo visito con

frecuencia y mc encuentro con que estaba dada de baja. Cogí el camino y me fui

al médicode pago,por supuesto,no iba a hacerotracosa ni iba a ir a hablarcon

la señora del dueño. Me fui a un médico de pago, recetas, consultas y todo, se lo

pasé a la señora del dueño. Esto agrió un poco más la cosa de lo que ya estaba

y... queno habíaderechoa queestuvieradadala baja.

Si eso lo hicierantodas las mujeres,seencontraríancon todos los maridosdados

de baja.

Yo fui al médico,estabami maridoen la mar y tuve que...

(Hablan todas).

Puessi yo ahoramismo no voy al médico, no me dande alta.

Nosotros el día que no se va a trabajar no comemos como me pasa a mi hoy. Hoy

sin una gorda. Si no tengo algo guardadome voy a comer a casade la vecina
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moniatos.

Yo lo que digo es que el marinero también tenía que tener un sueldo fijo...

No es fácil.

Puesse debede tener.

Porque de qué te sirve a ti que tu marido gane 2.000 duros en dos meses si

despuésse va a llevar tressin ganaruna gorda.

(Hablan todas).

Perotú comprendesque unaparejapuedetenersueldofijo’?

Es que el dueño se va a meter un millón de pesetasy el marinero lo que va a

haceres...

Si tu marido salea la mar, si gana,gana,...

Si se le pierde el barco lo pierde el dueño, y se pierden casas enteras.

Ahoramismo el que te estoyhablando,nadie...

Y es del dueño, si le costó un millón, veinte o veinticuatro, lo ha perdido él.

Pero algo coge, no lo coge todo pero algo coge.
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Si a eseseñor le ha costadoveinte millonesde pesetasy cogediez, ¿quécoge?

Pero eso también tiene que estar en los seguros que le hacen a los barcos.

pero nadie tieneculpa de no poderponeresebarcoa todoriesgo, porquetú, si no

tienespara un dormitorio, puesno lo compres.Si ellos no tienen para un barco,

que no lo echenal agua.

Ahora mismo lo pierde.

Sí, sí, tu marido...

En vez de pagar los segurosmás bajosque los paguenmásaltos...

Eso sale de los marineros.

No cooperanporque ahí hay un señor,del que estoy hablando,dondeestabami

marido antes.Ha cogido un barco, trece millones de pesetasy no tiene un duro.

Sin embargo la mujer era la primero en decirle: “tú comprael barco, tú compra

e] barco”. Si esamujer tiene un poco de sentidocomún, de dice: “vamos a espe-

rar a tener tanto dinero por si viene una avería’. Está pasandoen mí casay no

estoyni másinteligenteni nada,sólo unamás , unamujer más de un marinero.

Acaban de comprar un barco, lo respaldaban mis hermanos, gracias a Dios, ellos

puedenrespaldarlo.¿Cómolo respaldan?Como ¡e dije yo a mi marido. Pidiendo

un préstamoy pagándolode lo quedierael barco.

¿Y si el barco no gana,qué pasa?
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No teníamosun duro...

Pero esoes la mayoría,no te vayasa creertú que...

Buenoperoesoa mí...

Eso es la mayoría,esoes el puebloentero.

Perotodo el mundo no tiene los conceptostuyos ni los pensamientostuyos

Uno que se arriesgaa eso...

La vida estácomopara...

Hombrepor supuesto.

SI TIENE TRECEMILLONES NO SE COMPRA BARCO...

(Hablantodas).

Pero si ahora mismo lo pierde, lo pierde. Y si lo gana, mira con esose encuen-

tra.

Parateneralgo hay queecharsepalante,si ano,no tienesnada.

Perohay personasque le dan miedo, yo no me arrimo...desdeluego...
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Oh, miedo...

Desdeluego, la pescaestáfatal.

Mira tu hermano David, dando más vueltasque un volador, todo el día...

Con mi cuñado...

Ocho años llevando barcos,tuvo tela. Lo miraba como si el barco fuera de él;

vendecl barcoy no le queríadar ni un duro. El llegó de turno y sc encuentracon

que es otro señor el dueño del barco. Anduvo con abogados y todos le taparon la

boca, dándole dos gordas cuando le pertenecía casi la mitad del barco ya...

Eso seanday...

Se anda y qué. Están todos pagados y tapados...

Esoeraantes,hoy no...

Mira que decirque estátapado...

No, gracias a Dios no...

Tú estásequivocada...

(Hablantodas).

Hay que andarmuchísimo...
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Y si no lo buscas no puedes cogerlo.

Hay vecesque tú lo andasy no puedes...

ENTONCES, LOS PROBLEMAS ESOS; ¿QUIEN TIENE QUE ARREGLAR-

LOS’?

Los maridos,pero se llevan toda la vida en la mar y de lo que se preocupanes de

traernos,y esosproblemaslos sufrimos nosotras,pero ellos no nos dejan..

(Hablan todas).

Al final, ¿quiéntiene la culpa?ellos que no sonconsentidores.

No puedenserlo.

Es quesi sc quedanen casapararesolverlos problemas,¿tú quécomes?..

Porqueno dejan a las mujeresparaque los solucionen,porqueno estánmentali-

zados todavía...

Porque son hombres...

Es queson hombres.

(Hablan todas).
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Los moros no sólo enriquecieron nuestra literatura, sino que también...

(Hablan todas).

Entonces,¿en qué nos fijamos’?, ellos no los puedensolucionar,nosotrastampo-

co...

Es que nosotrasno solucionamosnada...

Entonces no nos podemos quejar...

Porque ahí tienes tú a montones de chavales que se han tenido que ir a Dakar

para...porqueno ganan.

ENTONCES, EN UN PUEBLO PRINCIPALMENTE MARiNERO

ISLA CRISTINA, EL AYUNTAMIENTO NO PUEDE ARREGLAR

NI EL INSTITUTO SOCIAL DE LA MARINA?

El ayuntamiento no arregla nada...

El Instituto Social de la Marina hacealgo, pero...

El Instituto Social tampoco.

¿El Ayuntamiento? Sí, bueno, ni la ambulancia nos pagan...

Y ese es otro problema. La sanidad aquí es pésima.

COMO

NADA;
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Noshacefalta parair a Huelva un taxi o unaambulanciay...

Perosi tenemosel paritorio...

Síel paritorio, te entendemos...

Y no tenemosunaasistenciamatrona...

No hay derechoa eso...

Y la mitad de los chiquillos los tenernosen los coches...

¿Hayderechoa eso?

Si te echanunainyecciónen urgenciastienesque pagarveinte duros...

Y si cogemosun taxi, te vale tres mil pesetas.

Pueste quedasaquíy ya está...

La cofradíate la paga...

Perote da la mitad, nadamás.

Y cuandola dan,porquea mí semecayóel niño de la escalera,y yo tuve que...

(Hablan todas).
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Si tú no tienestres mii pesetaspara esaambulanciay la necesitas,¿quées lo que

hacestú’?

Te quedasaquí. Te mueresy te moriste...

No mujer, tanto como para eso no, porque todo es cuestión de maña.

puedesdecir, llévame, y una vez queestésallí no te va a traerde vuelta...

(Hablan todas).

Perotú debesde tenertu seguroy de teneralgo aquí.

Pueses a lo quese quierereferir.

Y las medicinas...

Y luego han hechoaquíesecentrosanitario,¿paraqué?

No estápreparado.

Buenoy por quénos tenemosque ir a dar a luz a Huelva, por ejemplo.

Si te tienen que hacer un análisis de sangre, tienes que ir a Huelva, si te lo haces

aquí, ¿cuánto te llevan?

Dos mil pesetas.

Las radiografíastres mil pesetas,y luego que te salganequivocadas,que a mí me

Tú le
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ha pasado,y si vasa Huelva...

El que tenemos aquí de pago debería ser del seguro.

Vamos a ver las medicinas, ¿y el por ciento de las medicinas?

A estepaso.

Pues la culpa no la tenemosnosotras,sino los farmacéuticos,que han hecho

muchoschanchullos,muchísimos.

Cómo lo sabes.., todos los que tienen.., y ahora lo pagamos nosotros...

Porque no hay derecho a que tú compres una medicina, yo caja ese precinto

porque el médico sea mi hermano, mi primo o porque me caiga bien, y vaya a la

farmacia, coja colonia...

(Hablan todas).

Ahora no porqueahora...

Quien quieresí, porquehay quepagarmuchopor ciento.

¿Quiénha dicho queno?

Hacetres mesesque me pusierona mí un impacto sobreesoy le dije que yo con

el seguronojugaba.

Anexo documental de Tesis Doctoral pq. 155



El niño chiquitito, con lo cual le tenía que llevar al médico y no me fiaba hacer

una cosade esas.

Puesclaro...

¿Y tú saberqué le dije?

Quepor esoestáel segurocomoestá,por la poquisimavergúenzaque hay

Porqueesono se hace,porquetú cogesrecetasatrasadasque tengas,y el seguro

te recetay vengastú cargadacon colonia paralos niños, esoes ya un abuso.

Mil pesetasme costabanlas pastillas, y tuve quepagarmil pesetas.

Mil seiscientaspaguéyo por unaspastillas...

Y yo le dije que nada,indignada...

(Hablan todas).

Y la que me lo puso no tiene ni seguro.Tiene un seguroparticular. Ella me daba

las recetasde D. Isaac y se tratabapor ejemplo, lo que se importabanlas recetas,

puesen la botica lo cogíamosde colonia, papel,etc...

A medias,vamos.

Entoncesyo le dije que ni mijita, como para saberél lo que le mandabaa mis

hijos.
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Perode esono tiene la culpa el médicochiquilla...

PorqueD. Isaac,yo he llevado a mis hijas al médico a Huelva especialistas,pero

siempre se lo he dicho antesa él, y él ha cogido y me ha recetadoeso.

Puedeser de cualquiera,cogerloyo y cogerlotranquilamente...

Es queaquíno vamosal médico,vamosa una tiendaa comprar.

(Hablantodas).

Pero si esono es un médico, un médico es ir a su casay darletres mil pesetas.

Pueses que como no seaasi...

Nada.

Porquetú vas al médico y el médicote preguntaquées lo quetiene tu nína...

(Hablantodas).

Si yo la traigo paraqueUd. mediga quées lo quetiene...

(Hablantodas).

Sin un análisis,sin unaradiografíay sin un nada,un médicono puedesaber...

Decía que lo que tenía era neuralgiay lo que tenía era perforación. Le fui a dar

Anexo documental de Tesis Doctoral pcg. 157



el dinero y meencontrécon queperforacióny en la consultaera neuralgia.

Entonces sin dinero no tenía nada, con el dinero tenía el oído podrido. ¿Qué me

cuentas’?

Los médicos.,.

Con que, ¿quéme cuentas?

(Hablantodas).

Yo no he ido muchasvecesal médicopero tasquc he ido no me puedoquejar.

A ver si nos aclaramos...

Póngase de moderador e intente arreglar este problema...

YO LO QUE CREO, POR EJEMPLO:EN UN PUEBLO EN EL QUE TODOS

SON CAMPESINOS, UN PUEBLO DE LA SIERRA POR EJEMPLO,

CREO QUE EL ALCALDE SERA UN CAMPESINO TAMBIÉN, Y ESTA EL

AYUNTAMIENTO DIRIGIDO POR ELLOS, AHORA, UN PUEBLO COMO

ESTE, YO CREO...

Ud. perdone que yo le diga pero el alcalde para lo único que sirve es para ir a

pescar, nada más el alcalde no se preocupa de más...

PEROPARA IR A PESCARPOR QUE, ¿PORQUE ES MARINERO?

YO
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No, no, por deporte, por deporte...

(Hablantodas).

No le duele nada..

Lo que estáhaciendopor el pueblo...

Es un alcalde...

Tú medices a mi qué es lo que estáhaciendopor el pueblo que le duele al pue-

blo...

Lo queno puedahacerque no lo haga,pero ¿quées lo que estáhaciendo?

UN ALCALDE DE ANTES PEDIA NO SER DEL PUEBLO, PERO UN

ALCALDE DE AHORA QUE LO HA ELEGIDO EL PUEBLO...

Claro, tiene quehacerpor el pueblo, pero como no le duele el pueblo.., puesno

hacenada.

ES QUE YO CREO, SI EN

¿COMO ELIGEN

ISLA CRISTINA, EL 70% SON

A UNOS REPRESENTANTESQUE NO SON

MARINEROS,

MARINE-

ROS?

Eso.
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Porqueno entiendennada,porquecomo sólo son de la mar puessólo entienden

de pescado; Ud. le pregunta verá que ligero le dicen...

Que si eseseñor salió elegidono fue por los marineros sino por las mujeresde

los marineros.

Porquecomoera...

(Hablantodas).

Tú votastepor él...

Porque nosotras estamos igual que ellos, ¿sabes?

De aquíno salimos,puesno nosenteramosde nada.

Si hay que firmar se firma y fuera...

Entoncesno...

EL ASUNTO ES QUE DESDE QUE HAY DEMOCRACIA, QUIERE DECIR-

SE QUE LA MARCHA DEL PAíS CORRA DE CUENTA DE LOS CIUDA-

DANOS Y QUE TODOS PARTICIPEMOS MAS O MENOS EN QUE

FUNCIONE EL ASUNTO, Y A PEQUEÑA ESCALA EN LOS PUEBLOS Y

EN LOS AYUNTAMIENTOS, DEBE SER ASí, COMO IGUAL QUE EN LAS

COFRADíAS

CERCANOS

MARINEROS

DE PESCADORES

AL MUNDO DE

NO PARTICIPAN

Y EN LOS ORGANISMOS

LA MAR. ENTONCES,

EN LA MARCHA

ANEJOS

¿PORQUE

O

LOS

DE LA SOCIEDAD?,
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¿PORLAS INSTITUCIONES?,¿PORQUE’?

Primeramenteporque no tienen tiempo, porqueun marinerose levantaa las tres

de la mañana,y regresaa su casaa las 9 de la nochey nadamástiene tres horas

paradescansar,entoncesél no puede,no puedepreocuparsedel pueblo,no puede

preocuparseni siquierade lo quepasaen casa.

Es verdad, lo que hay en el ayuntamientoson gentesde tierra...

(Hablantodas).

Hay padresque llegan a suscasasa las diez de la nochey estánsushijos acosta-

dos, y cuandose van estánacostados...

(Hablantodas).

Y no los ven, como le está pasando a mi hermana con mi cuñado. Se levanta a

las cuatro de la mañana y regresa a casa a las once de la noche, deja a sus hijos

acostadosy se va cuandotodavíaestánacostados...

Por eso,porqueno tienentiempo...

Y LOS QUE ESTAN FUERA QUINCE DíAS EN BARCOS DE PAREJAS, Y

ESTAN DOS DíAS EN CASA Y LUEGO UN MES PORAHí...

Como no está en casapuesse estápreocupandode lo que pasaen su casa,de

atendera sus hijos y a su mujer lo mejor que pueda, no por lo que pasafuera.

Vamosmesupongoyo. Yo comohombre...
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(Hablantodas).

De casaal Ayuntamientono porqueentoncesellos esosproblemasnos lo dejan a

nosotras...

La mujer de un marineropuestiene queser...

Es que no nos dejan movernos,nos dicen sí, buenosí, pero a la hora de decir,

“mira voy a tal sitio” y “Ah, no, yo no estoy aquí, tú no vas...” Vamosque te

hablo por mí, y mi marido es de los buenos,buenos,buenos,peor no nos dejan

resollar.

Incluso los padres...

Nosotrastenemosque nacerlas vecesde padresy madres...

No tienentiempo ni paradarle al niño siquierauna lección...

Para eso hay que llevarse en casa muchos días parado, y como paradono se

puedeestarporquehacefalta la comida...

Así quehacemoslas vecesde madresy de padres

La mujer de un marinero, los problemasde todo...

Y darleunaeducación.
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Lo tenemosque solucionar las madres,no ellos, es que no están. Solucionan

cualquiercosaque paseen los barcosy cualquiercosade esasla puedensolucio-

nar...

(Hablantodas).

Y nosotrasno pudimosvotar porqueno estábamosen el censo...

Puestú te alargasal Ayuntamiento...

Yo me alarguéal Ayuntamientoy mehicieron censonuevo.

Ya no puedocontarcon esavotacion...

Y esoha pasadomillares de veces...

SI ESO DEL CENSOHA SIDO UN PROBLEMA DE MARINEROS PERO EL

CENSOESTABA MAL HECHO.

Y queremosvotar a la mejor y no podemosvotar...

Es que no se puedencoger a cuatro niños, porque sean las hijas de fulano,

menganoy sultano,y mandarlasa hacer el censo,sino cogera personasrespon-

sables.No quiero decir que no seanmujeres,sino hombresy mujeres,pero que

seanresponsablesy que sepanlo quese van a hacer,no queponganel nombrede

mi marido, que lo teníanpuestoOrta, asísin H, o con H...
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(Hablantodas).

Sí y fuimos al ayuntamientoy mehicieron censonuevo...

A mi me gustan las votaciones...

Yo no...

Yo sí...

EN EL CASO DE QUE ELLOS PUDIERAN MOVERSE ALGO, ¿PENSAIS

QUE PODRíAN TENER DIFICULTADES POR PARTE DE ARRIBA, POR

PARTE DEL AYUNTAMIENTO, PORPARTE DEL INSTITUTO?

Estaríabueno,cuandoellos han hechoaquíalgunahuelgao algo, la han hecho...

Si pero no les hanapoyado...

Lo hanhechopor ellos, ellos. No lo apoyanmucho.

Lo suficienteno, absolutamentenada.

Cuantasveces..,ahora lo que hubo a cuentade las almejasy las chochas.El

tiempo que se llevaron los hombres ahí encerradosen el Ayuntamiento y no

hicieron nada.

Y las mujeresteníanque llevarle la comida porquepor estarallí estabandesma-

yadosde hambre...
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Pero es que las mujeres no supieron coger a los niños y meterse allí con ellos.

¿Quiénlo dijo’?

Lo que han hechocon la casade los marineros...

Y en la ermita...

Buen, la ermita es un problema aparte.

(Hablantodas).

Es por criticar. Yo no voy al bingo porque no me gusta simplemente,que vaya

ésta que puede... que vayas tú una noche porque haya venido tu marido de la

mar... sí, pero es que allí habíaseñorasmetidastodas las noches,yo lo sépor mi

hermanoEugenio que tú sabesque es un binguero bueno, que iba todas las no-

ches,ya lo ha dejadoun poco...

(Hablantodas).

Y hay quien dice: “mi maridoestáparadoy no tenemosun duro”. Pero,puñetas,

es que te lo has gastadocuando lo has tenido.., y no tener ni donde vivir...

porque yo me sacrifico para tener algo, y tú vives la vida todas las nochesy

despuésno tienesni dondevivir, tampocoes problemade la gente.

La mujer del marinero no se puede permitir el lujo de ir todas las noches al

bingo. Una vez al mesy...
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Y yo soy de la opinión de que si me tengo que gastar mil pesetas al mes en el

bingo, me las gastomejor de juerga, y en comer.

Y en comer...

No; en comero en meternosen una discotecay pasarlobien. En lo que es ir al

bingo, ni mij ita.

Pero te puedes permitir ese lujo una vez, Puri, pero no un diario.

Mira yo si me voy a gastar dos mil pesetas en una discoteca, me las gasto mejor

en el bingo. Si tengosuerte,bien, y si no nada...

(Hablantodas).

Mira, si yo ahora mismo no tengo ni donde vivir y me gasto cinco mil pesetas en

el bingo, esoes cuentamía y no de nadie...

Pero luego no te vayas al Ayuntamiento a...

Eso no es problema del Ayuntamiento. El ¡Ay!, no me va a solucionar nada.

Mira te estoy hablandode unospisosque estánhaciendomis hermanos,y como

ellos, todos los que estánhaciendopisos. Son cinco millones, ochocientasmil

pesetas.¿Quéfamilia puedepagareso?...

Un patrón.
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Ni un marineroni un...

Mira, un patrón depende, pero tampoco.

Un marinero, uno de tierra, un empleado, un albañil, para poder meterse ahí...

Mira Carmen,hacetreinta años...

Esoes problemadel instituto Social de la Marina.

Y las hipotecas...

Hacetreinta añosno hubieraquien comprarauna casahastaque los hijos no les

ayudran...

Pero como la compran,Pepi, porque ahí tienes tú a mi primo Enrique por ejem-

plo, ahíestácon veinticuatroanos...

(Hablantodas).

Que tienequeestardieciochoañospagandoesepiso.

Cuandovengade Dakar, ¿quérespetoo cariño le va a tener su hijo?, porquees

normal, si secogea unamujer como Dios mandaquesehacecargode...

No, que el marineroes todo a basede sacrificios.
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Y no estoy criticandoa las mujeres... que hay a quien le sobra y en vez de decir

no, que puede venir malo y luego el securo no te da para nada; pues eso, sc

gastan, sí no aquí, en la boutiqueo dondesea,y si me quedócomida yo la tiro,

no la meto en el frigo para mañana.

Si comenmuchoporquemis hijas...

Es que tú tienesunashijas que... de tirar las comidasni mijita, a aprovecharlas

hija...

Bueno la que se lo puedacomer, porquea la que no le guste...

A la queno Le guste,si se puedepermitir el lujo de volver a comprar...

Por ejemplo: más lentejas,un cocidode garbanzos.

Hoy no estála vida paradecirle tú a tu hijo,: “tú te comesestoy si no te gustate

acuestas,porqueno hay másnada”.

No, no, es que se enseñadesdechiquitito y el niño se come lo que tú le pongas.

No vamosa eseplan, pero que normalmenteno se pone un plato sólo de comida

en la mesa..

(Hablantodas).

Porquesi tú hacesun puchero,no vas a ponersóloen la mesael puchero...
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A lo mejor tus hijos lo soportan...

(Hablan todas).

Peroes cuestiónde mentalizarlosdesdepequeños

Perosi es queno les gusta...

Mira, yo tengodos niñas de cinco y tresañosy mira comoestán,son tremendas,

y a mí me lo comen.Porquesi a mí me sobracaldo de un puchero,sí le pongo

algo encima, un bistec o algo, pero ese caldo no lo tiro yo.

Pero hay criaturasque no lo soportany a lo mejor a la madre le da pena de lle-

varlos a la camasin comer...

A mi hijo no de destú comidade un díapara otro porqueno te la quiere...

¿Quéedadtiene tu hijo’?

Mis hijos tienenoncey ocho años.

¿Selo hacíascuandoteníandos y tres?

No, nunca.

Puesya está.
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Vamos, estamosen un plan de economíahogareña.

Mi hijo no quiere lentejas...

Una papay un huevovoy a haceryo, voy a quitar.

Pero esperaque esapapa y ese huevo vaya a tener el mismo alimento que un

cocidode garbanzosquetú le vayasa dar a tu níno.

Perosi no lo quiere,no puedoobligarlo.

(Hablantodas).

El que seade ser malo para comer...

A este mío chico, le hago el pasapuréde la comida que se haga en casa,y se lo

voy a dar a las tres de la tarde, si no lo quiere, lo guardo y a las cinco de la

tarde, el niño se lo comeperfectamente.

(Hablantodas).

Vamos, vamos...

QUE ESTAMOS CON EL PASAPURE Y NOS PASAMOS AQUí A J.R.,

PORQUE DEL PASAPURE A J.R. QUEDA MENOS QUE... Y LO DE LA

AUTONOMíA, ¿PUEDESERVIR PARA ALGO O QUE?

Puedeservir.
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LO DE LA AUTONOMíA Y EL GOBIERNO ANDALUZ, ¿PUEDESERVIR

PARA ALGO O QUE? RESPECTOA LA PESCADE LOS MARINEROS...

Todavíano ha solucionadonada...

Dicen que hay que probar...

Está mu frescotodavíaeso ¿no?

PORESO DIGO QUE SI PUEDESERVIR PARA ALGO O...

Puedeservir, porquehay queprobarlas cosasy ver las cosas...

Yo creo que lo de Portugal lo deberíande mejorar, puestoque es inadmisible lo

que está pasandocon Portugal. Con Marruecos,mira, pero con Portugal que

le estamossuministrandoaguay luz... no es lógico, vamosyo no lo veo bien...

ESTAMOS OTRA VEZ EN EL MISMO TEMA DE ANTES. ¿TIENEN QUE

SOLUCIONAR EL PROBLEMA CON PORTUGAL O EL PROBLEMA CON

MARRUECOS’?

Y el dinero...

Y los gobiernosya...

EL GOBIERNO ANDALUZ...
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Y el marinero, méteteen la cabezaqueel marinerono es nada...

¿EL MARINERO EN ESOSASUNTOS NO PUEDEHACER NADA?

No puede hacernada...

Tieneque ser el gobierno.

Puedehaceruna huelgacl marinero...

Puedepresionarun poco...

Y en esashuelgasse llevan paradosquincedías, y si tú en esos quince días no

tienes en tu casa, tú eres la primera en decirle a tu marido: “quillo, a ver cuando

se va a acabar esto que no tengo para comer..,”

Los marinerosno tienenparo...

esaes la cuestión,queel marinerono tieneparo.

(Hablantodos).

Yo creo quesi los marinerosquisieranapuntarseal paro, y el gobiernono pudie-

ra, entoncescreo quehablaríande ello.

Los de parejahan tenido paro...

Mi hermano...
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Los de pareja han tenido paro...

Yo he escuchadomuy poco de paro..

Cuandohubo la huelgaúltima...

El marineroha tenido paro desdehacemuchotiempo.

Yo ahoramc estoyenterando...

Desdehacemucho tiempo...ha tenidoparo...

Yo como nuncame ha tocado...

Pueseso es de ahora,porqueaquí hay muchosbarcos, los barcosde bajura, y

esosno tienenparo.

De altura y bien alturahay que ser paratenerparo.

Ni los de Agadir siquiera..

¿Quiénhadicho que no’?

(Hablantodas).

Metieron en el paro a los que los dueñosquisieron...
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No, ellos firmaron por seis mese,por ejemplo, a los seis meses,se tiene que

venir al barcoparaacá. Esemes cobraronel paro pero al correspondienteya no

cobraronnada...

Un messolamente,y yo lo sépor mis cuñados...

(Hablantodas).

Un marinerono tieneparo.

Peroyo sé que estabaen el paro.

Y ahora, el gobierno, el autónomoandaluz, a ver qué se hace... a ver si hace

algo...

Eso, el marinero no ha tenido paro hasta hace poco tiempo, eso es que se lo

habránsolucionadoahoray habrávenidoaprobado,pero antes...

Todavíaes muy pronto..

(Hablantodas).

Se ha ido con el barco al fondo. Mi hermano lo está cogiendo, pero el

marinero...

Si se movieranmás, habríaotra solución...
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ES QUE, POR EJEMPLO: A LA HORA DE PRESIONAR AL GOBIERNO,

¿SEPONEDE ACUERDO LA GENTE, LOS MARINEROS O QUE?...

Es que eso,hay muy pocaunión...

Entreel marinerohay muy pocaunión...Un barcosale, el otro no sale...

Debíande no salir ningúnbarcoy moversetodos los marineros...

Una huelga,porqueno quierenquesalganlos barcospor cualquiercosa,pues...

No hay fuerzasuficiente...

A ver quées 1(1 quehacen...

En el marinerovasa hablartú...

A lo mejor, tú te echascon uno paraadelante,al echarsepara atrás los demás,

pues los dos primeroscon el temorde quepierdan,de que le quiten la plaza...

Por eso no se arregla nada. No se ponentodos de acuerdo,porquees que aqui

hay muy poca union. Mire en Ayamonte. Para esascosas es muy estupendala

unión de los marineros.En cualquiersitio mejor queaqu¡...

Aquí paranada...

(Hablantodas).
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En Ayamonte,paraesascosases estupendo¡os marineros,estupendolos marine-

ros, ahora,aquíno...

Ahora los marinerosponersetodos, el primero que se tiene que ir aquí, el otro

que setiene que ir allí...

No sé, aquí los marinerospareceque son másal trabajo...

(Hablan todas).

Si hubieradinero en casaesoshombrespodríanhacer una huelgaseguros.Una

huelgaparaquesesolucioneesto...

Perosi estamoscuatro,no podemoshacerhuelga,porque no hay dinero parasus

hijos comer.

Puesesees el problemade lo quepasaaquí...

Tú te lijas que de un año paraacá la vida se ha puestoque con mil pesetashacías

dos díasy ahorano hacesni uno con dos mil pesetas...

Es queun marido no puedetraer mil pesetas...

Las mil quinientassite las trae...

A veceste trae mas...

Un día, por ejemplo, te trae cuatromil pesetas,y al otro día nada,y al otro día
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nada...

Puessi te traecuatromil, guardados por si mananano saca...

1-lay díasque no las puedesguardar.

Hay díasque te trae seis o siete,puesguarday di: yo me gastolas mil quinientas

y guardopor si no... porqueyo piensoen el mañana...

Puesde esoestamoshablando.

HAY ENTONCES; POSIBILIDAD DE QUE EN UN GOBIERNO

ALGUN MARINERO QUE SEA MINISTRO DE PESCA, O DIRECTOR

GENERAL O ESAS COSAS...

No secomprometenporqueno secreencapacitadosparaello.

PERO ESO SERIA POSIBLEO NO SERIA POSIBLE, Y SI NO ES POSIBLE,

¿PORQUE?...

Seríaposiblesi contáramoscon FernandoVilas, queestáen Huelva, no creo que

seaun extrañoni mucho menos.Yo tengo entendidoque es mayor de máquinas,

y apartede esotienesusestudios.

NO, NO, TIENE LOS ESTUDIOSDE ESOSOLAMENTE.

Perocuandoha habido aquíproblemas,no ha venido a veces. En tiempos venía

muchocon el PadreIgnacio, CarlosNavarretequedesapareciódel pueblocuando

HAYA
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entró en el Congresode los Diputadosy aquí no se le ha visto más por aquí ni

dar consejosa los marinerosni informar a los marineros,ni nada.Los marineros

le prestabanmuchaatencióna estehombre.

Sí, sí...

FernandoVilas y el PadreIgnacio paraellos el 75%.

Pareceque son padresde ellos...

Sí, sí es verdad,

Lo que pasaesque se han retiradobastante.

El Padreignacio no se ha retiradotanto...

PeroFernandoVilas estabaantesmásen los problemasde Isla Cristina...

Peroantesen cuantoveíaun problemaaquí, ya estabaaquí...

Sigueestándolosi se le llama.

Yo lo he visto muchasveces por la calle y meterseen el coche, o será que

tampoconosotrasechamosmuchacuenta.

Además,es un señor muy cargadode trabajo y no se le puedeculpar de nada.

Además,él no es un diputadoel diputado es FernandoVilas y CarlosNavarrete

que deberíande acercarsemás al pueblo y tendríanmás votos de los que han
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tenido.

Vamosqueno puedenquejarse...

Sí pero hubierantenido másde Jo quetienen.

Lo que no se puedehacer es eso. Hoy te necesitoyo a ti y vengopor ti, pero yo

no vengoya más, ni a darteun consejoni a acercarmeal muellesiquiera, lo que

ha hecho FernandoVilas, vamosque yo no lo conozco. Lo he visto solamente

una vez en U.G.T. en Huelva que me lo presentómi marido, Ya no le he vuelto

a ver.

Yo tampoco...

Ha venido algunasvecesy se ha metido en U.G.T. en la casadel pueblo, con los

cuatroafiliados. Yo creo queél dondedebeestares en el muelle cuandoviene al

pueblo,que poquito viene, no obstantedice quese va a preocuparbastante...

Eso se lo escuchéyo decir en televisiónen Telesur.

Todos los que hablanen televisióndicen lo mismo.

Peroeso lo quehacefalta es quelo cumplan.

Y quecuandoseacerquehablecon los marinerosy lo prepare...

No podemosquejamos,porque ellos al poder, poder no han llegado, ahora,han

llegado al poderde Andalucía.
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Yo digo que todos los partidos nos hablande las elecciones,todos van a ser los

melores...

Han entrado, pero no son hadascon baritasmágicas.De golpe no puedenhacer

nada...

No claro.

Dentro dc tres años,vamosa darletres años, porqueantestampoco...

Andalucíaestá muy abandonadaparade seguidaponer...

Peroyo te dogo que unacosa...

EstáEspañabuena..

Muy atrasada...

Como la dejaronlos queestuvieronantes.

Quees lo queestánhaciendo...

Y ahíestánlos presidentescomo Mateocon la guitarra...

escuchaen la televisión los congresos.

Madre mía mentira todo...
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En fin, lo que hacefalta es quehagaalgo los queestánentrandoahora.

Lo que hace falta es que entre un gobierno central socialista, dándolecuatro,

cinco, seis anos,lo que hagafalta.

Lo que hacefalta es quedejenpescara los marinerostranquilamente.

Perosegúntengoyo entendido,el ministro de pesca,eseministro, el ministro de

pescano...

Sí, el ministro de agriculturay pesca,los dos.

Este señorno se preocupade hacer un nuevo convenio,hastaque no finalice el

que tienenhechoy entonces,puestampocopuedeserasí.

Mientras hacen negociacionesy tal, los barcosse quedanmesesparados,o sea

queel tío no se preocupade nada.

Debede haberun ministro de agriculturay otro de pesca...

Tambiénla pescaesunaagricultura.

En fin, queaquíhay problemasa porrillo...

(Hablantodas).

Otro de los problemasgordosque se toma a risa es la cría de los mariscosen la

playa. Eso en invierno da de comera cientosde padresde familia, pero llegan
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tres sevillanos, cuatro madrileñosy ocho de sabeDios dónde y aquí debe de

intervenir el ayuntamiento,la cofradíay lo quehagafalta.

El pueblo enterocogerlela cría y tirárselaal aguaal sevillano

Los viveros...

(Hablantodas).

Puesahíes dondese tiene que meterel alcalde, quepara eso esel alcalde...

Había a mi lado dos o tres sevillanosy estabancogiendola criíta. Mi hermana

cogió y se lié con un sevillano...

Y yo, y yo, yo tambiénme lío, con el queseame lío yo lo primero que digo es

queno hay derechoa que cojan esascriítas,

Peroquien se meteen eso...

La autoridades...

Las autoridadespor la GranVía tomandoel sol con las piernascruzadas,y los

cigarros...

PERO ES LA PESCADILLA POR LA COLA; LAS AUTORIDADES

ELEGíS USTEDESY..

Buenoes que yo creoquehay quehaceralgo sobreesteproblema...

LAS

Anexo documental de Tesis Doctoral ¡5q. 182



Lasalmejas.En el río Carrerasqueahorale llaman río Piedras,¿no?

EL PIEDRA ES UNO Y EL CARRERAS OTRO.

Buenopero es que yo creí que le habíandado ese nombre. Bueno, el másviejo,

como lo conocemosnosotros. De ahí eran miles los padresde familia que se

ganaban...todos los anosen invierno. No podíansalir a la mar, ahora lo tienen

cuatrosenoresquehay algunosqueson pobresy los tienen, tienen una mijita así.

Eso es paracuatroseñoresque se estánponiendolas botas.Dicen las autoridades

que si esose desapareciera,el mariscodesaparecería.Unos cogían tantosKg. el

otro, otros tantos, no respetabanla vera, vosotros,que se os da una langostay

ellos despuésse llevan paracasatodo lo que les da la gana...

con el peloteose vive, ¿tú no lo sabes?

No, con el peloteo,pero aquívamosa lo mismo. No son autoridades,lo que son

es tíos fachas.Son energúmenosque se vendenpor una langosta.

Porqueantesteníamosbarcosde Agadir aquí, se lo llevaron a las Palmasy en

Las Palmashan estadounos años, pero ya en Las Palmasno quierena ningún

peninsular, a ninguno. Le están haciendola vida imposible. se estánviniendo

como chinches.Y, ¿quévan a hacerahora?porquelas parejasestánasí. Mandan

a cinco hombrespero van ocho, porque a ellos les da pena, son familiares o

amigos, y el muelle está lleno de marineros.Cuando vengan los poquitos que

quedan,¿quévan a comeren el invierno sobretodo?

Anexo documental de Tesis Doctoral pq. 183



Y los dos quequedan,ahítambiénlos van a vender.

Nos vamosa comerunosa otros.

Son veinte marinerosmásque tendremosen e] pueblo.

Tú vasa venderesebarco,yo lo quemo antes,total, cincuenta,sesenta,cien tíos

no les llevan a la cárcel,a cien tíos...

Perotienenla culpa los marinerosde que los vendan...

Ahora han vendido un barcoy los marinerosno han sido sabedoresde eso. Lo

han vendidoy setermino.

Mi primo David, a la playa del.., solamentese ha ido él, y, ¿hayderechoa eso’?,

quevendaun barcosin pedirle permisoa los marineros’

Lo peor del casoes que lo vendencon los marineros,porquesabenque al llegar

allí, echana todos los marinerosparaacáy no hay...

Le meten un cocinero malo y un contramaestreque sea un hueso, y ese

hombre..

No se puedeaguantar.

Eso Antonio, ¿no?que es maestrode escuelay cualquierdíanos lo vemosapare-

cerpor aquí.

Bueno, y ¿hayderecho’ porqueluego tenemosaquí maestrasde Canarias,maes-
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tros del quinto pino y tal y cual...

Y hay maestrosque estánesperandoqueéstosdejen la plazaparaocuparlasellos.

Hay aquí, por ejemplo, una mujer, una gran señoraque está aquí pero que es

canaria,tú que tienesdos sueldos,deja uno, porqueestácasadacon uno de aquí.

¿Quéganamás tu marido’? puesque se quede,¿quéganastú más’? pueste quedas

tú o lo que sea,pero que le deje plazaparaotro.

Yo en mi casa meto cien mil o seiscientasmil pesetasy tú que eres maestro

tienesque estaren la mar como estáel hijo del molinero.

(Hablantodas).

No se solucionan porque somos imbéciles... Yo he estado en Canarias y he

entradoen una cabina y veo: “gallegos, andaluces,hijos de perra, fuera, a la

calle, hijos de tal, no os queremosaquí, y aquí viene un extranjero,y somoslos

primerosen ponerlosen bandeja...

Quien los ponga...

Es lo mismoque pasaen la cofradía.

No me hablesde la cofradía...

Lasúnicasquedeberíande estarsirviendoallí las hijas de los marineros...

Y ya dóndeestán las hijas de los marineros, ya yo no, ya estoy casada.Me
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pongoa coseren casay a hacer lo que sea,pero yo estabacapacitadapara estar

metida allí dentro.

Ahí no hay ni una que seadc marineros...

1-lay muchas...

Y si yo no lo estoy.hay muchasde mi edadque, yo, que si lo están...

(Hablantodas).

La de mi prima no tendría que ir a Huelva para colocarsesi pudiera estaren la

Cofradía...

Estabacolocadaen la oficina de... que ganabaallí seis mii pesetas...y no entró.

Luego entra allí cualquieraque le hagaJa pelotaa y mi padrenunca ha sido

pelotani en mi casatampoco...

Puesnada,asíestamostodos...

Demasiadopoco...

Cadavez hay másgenteparada...

Tú estásparada,pero aquellase lleva susdos sueldazosa casa.

Hay muchagenteasíquetiene dos sueldos.
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Hay señoresque son carteros,ellos cobraránsu sueldoaquí...

Gananpoco...

Lo de quegananpoco no le interesaa uno, lo que es que creo queesehombrele

estáquitandoel trabajo a otro...

Eso es...

Ahí esdondehubierende intervenir los gobiernos...

Y los municipalescon la edadde la retirada,y vestidosde municipales...

Municipalesy guardiasciviles tienenel privilegio...

Tienen una paga muy buena,¿no?,puesya estáy estácogiendoesaplaza que le

hacefalta a tu marido o al mio.

Esehombrees guardiay estáretirado, y ahoramismo está de municipal y no le

pertenece.

Mira, ahítienenvdes. ¿cómose llamabaeseseñorqueestabaen el juzgado?

Jara.

Ese. El señorJaraque ya se murió y que Dios lo tenga en la gloria, cogía una

gran paga,el sargentoJarao el tenienteJara, y estabaen el juzgado llevándose
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un gran sueldazo.Y entró un chaval, claro que estábamosen la democracia,la

madrese aguantóy el niño también, porque le contestó nada y menos, y le dio

dos guantadasen el juzgado.

Se las dio al chaval, a mí no me las da.

Me estabachillando a mí y yo: “no me chille Ud. Si Ud. no me chilla a mí, yo

no le chillo a Ud.”

Lo vi yo. Tenía un problemacuandotenía la tienda, que yo no tenía un duro y

llegó al juzgadoy eso lo presenciéyo. Le estuvopreguntandoal niño que dónde

había estado.El niño le dijo que él no erasu padreparapreguntarlenadade eso.

Levantó la mano y le dio dos guantadas.Vamos que yo soy el chaval, cojo la

moto y se la tiro en la cabeza.Y luego queme metandondequieran.

(Hablantodas).

Bueno,creo quenos estamosdesviandode! tema.

NO, YO CREO QUE SI NO HAY NINGUNA COSA MAS IMPORTANTE...

O CREÉISQUE SE HA QUEDADO ALGUNA COSA SIN TOCAR...

Vamosa perder la juventud y los maridosen la mar...

Esoya lo sabíamoscuandonos casamos,de vivir siempresolas, porqueparatres

o cuatrodíasqueestarnosjuntos...

Es bonito que vuelvadespuésde tantosdías...
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Es másbonito que estandotodoslos días...

No creas,lo importantees que tengasalud y traigana casadinero y almejaspara

comer..

Cuandose van a solucionarestosproblemasmemuero yo y...

Debieran de subir los sueldos un poquito más y los del pueblo que están aquí

fijos que tenganun sueldoa razón de máso menoscómo se puedemientrasque

seasunamujer bastante...quesepadecir: “voy a mirar el mañana”.

Y tampoco...

Hoy está la vida muy cara...

Subenlos sueldosy suben los artículos,pues...

Subenlos sueldosun 10% y los artículosun 20%.

No tenemossubidasde sueldos,siempre igual y hay vecesde el pescadovale

naday menos...

Esees otro tema. Sabesque se va tu marido a la mar, pero no sabessi vuelve o

no vuelve. El que lo va a comprar se hinchade dinero, y tu marido que lo va a

coger, sin sabersi va a volver o no, no ganaun duro...
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(Hablantodas).

El marinerono le dice al dueño,: “oye, que yo quieropresenciarla venta”

Perola culpa de esoes del marinero.

Aquí hay, aquíhan dicho los marineros,“aquí tenemoslo menosveinte mil duri-

líos de pesca”.Entrana las diezde la noche,dejan la pescaque la vea el dueñoy

ellos tienen que salir a las tres, y cuandovienen a cobrar al próximo día dice:

oye, que lo que se ha vendidohan sido diez mil duros”.

Porquetienen un complot eJ dueñoy el vendedor... Entre eJ dueñoy eJ vende-

dor, el comprador...

(Hablantodas)

Y una cajade pijotasque les vale a los hombresdíez durosen la pescadería,ellos

quitandoscientasmil pesetas,hablandode exageramiento...

Somosandaluces.

Quese llevan todo el díaparacogerunacanastade pescadilla

Me pesabatrescientosgramosuna pescadilla..,doscientassetentay cinco pese-

tas, que se le quita la cabezay el raboy...

A ver lo que le vale a tu marido cogerlay despuésvenderla...
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Los que ponensu vida no gananun duro, y los queestánaquíacostándosetodas

las nochesen suscamas...

Para coger una canastade pescado, despuésque venga le vais a dar veinte

duros...

Y el de la pescaderíaquesaquela caja...

Pueseso, veinte mil duros...

Perovamosa lo mismo. ¿A ti quéte ha costado,tanto?puesgánatetanto..

Hay personasqueestánun poco máscivilizadas...

(Hablantodas).

¿El alcaldehizo algo por los marineros?

Si hizo o no hizo, tú ibas a hablar con él y te atendía.Si salieraa la puerta y te

dijera: “mira vetea la porra”...

Lo másbonito es queel alcaldehicieraalgo por los marineros...

Mira, el otro por lo menosse ocupó un poco más por la barradel puerto, hizo

algo que no estabade acuerdocon él y algo hizo, y te atendía,queya era impor-

tante.

Pero es que este tío no está nuncapara hablarcon las personaso no te deja ni

Anexo documental de Tesis Doctoral ¡5g. 191



entrar, porqueyo conozcoa una mujer que se tuvo que poner echauna energú-

menacon el tío, hastaquedecir: “oye, que vais a la calle ahoramismo...”

Es tremendo.

El marineroes la personamás mal miradaque hay.

Y Ja mujer del marinero.

no te atiendenen ningún sitio quevayas...

Pues la mujer del marinero es la más sanaque hay porque hay quien está tres

horas sentadoen la oficina, y la mujer en esastres horas se la estápegandocon

otro, y no sc da cuentacl tío, y lo tiene perenetodaslas noches...

De esono vamosa hablar,

(Hablantodas).

Tambiénhay eseproblemaque es muy duro y muy lamentable,pero...

La mujer del marineroserácomo todo el mundo,hay quien se la pegaal marido

y quienel marido se la pegue...

Igual quelos de tierra.

Exactamentelo mismo.
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Estamosmássolas,necesitamosmásal marinero...

No creas,porquees bonito esperardespuésde tanto tiempo...

Estees un tema máscriticado...

Pueshemos...
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ENTREVISTA EN PROFUNDIDAD AL DIRECTOR GENERAL

DE PESCADE LA JUNTA DE ANDALUCíA

Empezarédiciéndotecómo empecéyo en toda mi historia de trabajadorde la

mar, interesándomepor los problemassocialesdel mundo de los hombresde la

mar. Bueno, en primer lugar tengo que decirte, conocidoes tuyo y de muchos,

que soy socialista y miembro del partido socialista, y actualmenteDirector

Generalde Pesca.

Pues allá por los años 1960 empiezo a embarcarmeen buques, en principio

mercantes,despuésde haber estadoestudiandopara oficial de máquinasde la

marinamercante,y trasladomi forma de trabajohacia la pesca.

No termino mi carreray despuésde haberhecho las prácticasy habermeexami-

nado de segundomaquinista, no pudiendo mandarningún caballo o fuerza de

máquinacon el título quetenía, mehago mecániconaval mayory empiezo ya mi

periplo dentro de la pesca, empezandoen Gran Sol, a continuaciónbajo a los

barcosde Canariasy posteriormentea la flota de congeladoresde Huelva.

A milos movimientossociales...,estuveen la Escuelade La Coruñacon Blanco

Maciñeira, que era un sacerdotede Stella Maris; fue quizáscon el primero que

empecélos movimientossocialesdentrode la Escuetade Náuticade La Coruña,
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y posteriormenteme embarcoen la flota de Huelva y tomo contacto con Ignacio

Palacios,con Stella Maris, de nuevo, y un poco coordinadosempezamosa crear

un cierto movimiento social dentro de la mar. Posteriormenteconozco a Carlos

NavarreteMerino, que en aquellaépoca(me remito al año 1972) estabacreando

en plena clandestinidadel PartidoSocialistaen Huelva, y me afilio a él por tener

una identificacióntotal. Yo hastaaquellaépocatengo quereconocerque no había

tenidocontactoningunocon socialistas;era la primeravez que me encontrabatan

tremendamenteidentificado con ellos, pero mi primer pasofue, sin pensarlo,dos

veces,afiliarme al partidoen una épocatandificil comoeraaquella.

El puestoque yo tenía en los barcosera de Jefede Máquinas,quieredecir esto

que yo rea una personamuy bien remuneradaa bordo y máximo cuandotuve la

suertemayor que se puedeteneren estaprofesión,porque estoes un poco como

el fútbol: aquellosque la defiendenbien, o lo consideranasí los armadores,son

personasque suelenpagarleteniendoen cuentael funcionamientoen el buque;en

esteaspectohe tenido suertey puedodecir quehe sido de los mejorespagadosde

la Ilota de Huelva. Sin embargoeraten fuerte mi sentir de intentar reivindicar al

mundode la mar y me parecíatan terriblementeinjusta Ja situaciónque se estaba

viviendo a bordo, que me dediquécon todas mis fuerzasa intentar y crearcon-

ciencia en los hombresde la mar, en los marinerosconcretamente,con el fin de

poderempezaruna lucha que pudieseponer en mejorescondicionesestemundo

marítimo.

Esta fue una operaciónque estuvo coordinadaentre, por un lado, el despacho

laboralistade CarlosNavarretecon la UGT, por otra parte, el Stella Maris y, por

otro, un grupito de gente muy reducido(y tengoque recordaraquía Alfonso, de

Cartaya,otro colegamás mío, profesional,y a otros que no puedorecordarahora

mismo, no recuerdosus nombres)como pivotabaeste triángulo, digamos, este
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movimientoqueen Huelva,puesllegó con el temade los congeladoresa dar una

vueltaa la forma de trabajo en la mar, y me quiero referir a mejorescondiciones

de trabajo y máshumanas.Despuésquedóplasmadaen una pequeñoLibro que es

“La larga marcha de los trabajadoresde la mar”, en eJ que intervino también

PepeBoza, que fue otro de los curas que posteriormentese apuntó en la lucha

conStella Maris.

El Stella Maris, de estetriángulo, era el más motor de todos ellos y más solido

motor, puestenía unja estructuray una dedicaciónexclusiva a los temas maríti-

mos. Llegamosa los logros conocidosde las personasdel sector, que no sé si

vienenal casoahorarepetirlo (mejorassocialesen cuantoa llegar a romper algo

que nos parecíamuy duro y ni siquieralos propios trabajadoreseran capacesde

entenderlo)el tema era que la fórmula de trabajo era a destajo,pero a destajo

encubierto,con un mínimo sueldoy un máximoa cobrar (la máximaparteque se

cobraba era según un tanto por ciento por tonelada), esto equivale a destajo

encubierto,que no habíaseguridadde salario, incluso hay inseguridadabsoluta,

ya que si el barcono pescabase daría una situaciónde precario familiar, en lo

referentea lo económico.

Esto acompañadode otras reivindicaciones,quizás fuese éstauna de las impor-

tantes; la másimportantequizásde todas era la reducciónde tiempo de mar, ya

que habíamosllegado en aquellaépocaa unos topesque no teníantecho, porque

¡os barcos,recuerdo,empezaronsaliendodos mesesa la mar; de dos se subió a

cuatro; de cuatroa seis,a ocho, a nueve,a diez e inclusoa docey catorcemeses.

Alvarez Entrena,en Mozambiquey Angola, hastacatorcemesesse iba a la mar

en aquellaépoca.

Hubo una reducción paulatinaa través de aquellosconveniosy una de nuestras
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luchasmás fuertesera precisamentereducir ese tiempo de mar, acompañadode

unagarantíasalarial de sueldoque no tuviesequedependerel marinerode queel

patrón fuese buenoo malo, de que el barcose averíe, si se pescao no se pesca.

El, como trabajador,siempredeberíatenergarantizadoun sueldomínimo que le

pudiese permitir vivir decentementea su familia.

Hubo otra reivindicación:pago de costo, la alimentaciónque fuesepagadapor el

armador,el aire acondicionadoen todos los barcos,etc. Yo estoy muy orgulloso

de aquellabatallaque se llevó a caboen la época,en vida de Franco, incluso con

los riesgosque aquellostiempos tenían, ya que se nos aplicaba la ley penal y

disciplinaria de la marina mercantepor sedición, por haber parado la flota en

Dakar, y esto, si mal no recuerda,era 20 ó 22 añosde cárcel la condenaque sí

tenía por lo que ellos considerabansedicioso,hoy afortunadamentese considera

huelga,pero que estoymuy orgullosode aquellasaccionesqueyo nuncaolvido y

creo que no olvidaré en mi vida; es cierto que la evolución del tiempo, la políti-

ca, la muerte del dictador ha llegado de golpe, y muchos de los hombresque

estábamosquizás a la cabezade estas luchas reivindicativas nos hemos visto

arroJíadospor estoscambiosque fueron ocurriendomesesa meses,con la venida

de la democraciay el desarrollode la misma,que sin pensarlo,como si fuera un

sueño,nos vimos lanzadosa seguir luchando,ocupandootros puestosque ni por

asomosoñábamosque esto iba a ocurrir, no luchábamospor ello, porquea ver

quién en vida de Franco...a ver quién podíapensar,por ejemploen mi caso,que

iba a serdiputadoy seiba a sentaren un escañoen el parlamentode Madrid. Eso

era impensable, nunca pensábamosesto, no luchábamospor esto ni mucho

menos; lo que pasaes que la muertedel dictador, las luchasde los trabajadores,

el apoyo internacional,etc. hicieron acelerar la democraciaen este país y nos

llevó a pegareste salto tan tremendamenteen el espacio,tan tremendoque nos

puso en estasituaciónparaseguir luchandoen esteotro tajo. Esta es otra forma
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de luchar, otro tajo, que es el parlamento.Ahora la Dirección Generalde Pesca

de la Juntade Andalucía,en mi caso,concretamentede ahoramismo.

Esto, a la hora de volver la vista atrás, lleva consigo, si bien una ventaja en el

caso de la pesca,tambiénlleva un inconveniente,o yo siempreveo un inconve-

nienteen esto, acompañadotambiéno equilibradopor una ventaja: quees que en

Japesca,por desgracia,hay muy pocagente,digamosactualizadaal ritmo que va

viviendo la sociedad;equivalea que en un momentodado se sacaa las personas

incidentes,que han estado luchandocodo a codo, primero en los barcosy des-

puésen tierra, cercaunosde otros, y de repentese les desplazay setienen que ir

a Madrid; ha quedadoun espacioentre estaspersonasque tenemosque seguir

luchando,porqueyo entiendoque lo de Madrid y lo del parlamentoes la conti-

nuaciónde una lucha paramejorar el mundo de la mar; quedaeseespacioque no

ha sido cubiertoy que en una forma normal, si no hubiesehabido estosaconte-

cimientos políticos que ha habido en España,no hubierasido tan acelerado,no

cabeduda de que no hubiese habido paréntesisy este distanciamientoque ha

ocurrido entrelos hombresque teníanalgunosde que nos tocó estaren el parla-

mento, o ahora en la Dirección de Pesca,y lo que es, digamos, la base, del

mundo marítimo de Jos pueblos,del contactocon los hombresde la mar y sus

familias; porque no ha habido una evolución natural en el tiempo, sino fue

acompañadapor una precipitación,unaforma muy rápidade evoluciónde España

en todasestascuestiones.

Entonces,si lógicamenteha habido una separación,ha habido una pérdidade

contactoentrela situaciónen quenos encontramosahoramismo y la realidaddel

sector, porque es el agobio del trabajo que tenemosque hacer el que nos ha

impedido seguir manteniendoel contacto continuocomo lo manteníamosantes;

falta gente que hubieseido cubriendoeseespacio,pero quizás podríamosdecir
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que si las cosas hubiesentranscurridode otra manera distinta, y sí este país

hubiesesido democráticoen años, no hubieseocurrido lo que ha ocurrido, pues

hubiesehabido otras escalas y nos hubiésemos ido conectando unos a otros, y no

hubieseocurrido lo queestáocurriendoahoramismo.

BUENO, MIRA, HAS EMPEZADO CON TODO AQUELLO DE LA LUCHA

EN LOS CONGELADORESDE HUELVA. ¿ANTES DEL CAMBIO QUE SE

HA PRODUCIDO EN LA PESCA, DE PASAR DE UNA PESCA PRACTI-

CAMENTE ARTESANAL A UNA PESCA DE TIPO INDUSTRIAL, NO HAS

ESTADO DENTRO DEL TEMA? A MI ME DA LA IMPRESION DE QUE EN

LOS AÑOS 60, CUANDO SE HA PRODUCIDO ESTE CAMBIO, SI HABíA

MUCHA PARTICIPACION DEL SECTOR TRABAJADOR DEL MAR EN

REIVINDICACIONES LABORALES, SALARIALES, DE MEJORAS DE

CONDICIONESDE VIDA, ETC.

PEROME DA LA IMPRESION DE QUE, UNA VEZ QUE SE HAN CONSE-

GUIDO UNOS TECHOSMíNIMOS, UN SALARIO FIJO EN VEZ DE A LA

PARTE, MENOS TIEMPO DE MAR ACOMPAÑADO DE UNOS MESES DE

VACACIONES EN TIERRA, ETC., ME DA LA IMPRESION DE QUE SE

HA PARADO UN POCO ESE MOVIMIENTO REIVINDICATIVO; EN

DEFINITIVA, QUE LA GENTE SE HA CONFORMADO; ESTA ES UNA

TESIS UN POCOVIEJA. MEISTER, EN UN ESTUDIO QUE TIENE SOBRE

PARTICIPACION SOCIAL, DICE QUE LA GENTE PARTICIPA MAS EN

TIEMPO DE CAMBIO QUE EN TIEMPO DE ESTABILIDAD, PORQUE EN

TIEMPO DE CAMBIO HAY UNA INSEGURIDAD Y SE BUSCA SOBRE

TODO LA SEGURIDAD DEL SALARIO; UNA VEZ QUE EL SALARIO ES

SEGURO, DECRECE LA PARTICIPACION. ¿TU CREES QUE ESO SE HA

PRODUCIDO?

Anexo documental de Tesis Doctoral pq. 199



Yo analizo el tema de la siguientemanera:yo piensoque en aquella época, repi-

to, éramos muy pocos en realidad la gente que incidíamos continuamentepara

crear esaconciencia: incluso quería haberdicho antes,y no dije, que nos costo

un esluerzoímprobo concienciara la gentede que habíaque cambiar, había que

ir a subir el salarioy que la prima de pescafuesealgo secundario,y lo que tenía

que ser sustanciosoerael salarioquegarantizasesalir a la bajada,permitiendoal

marineroy a su familia una vida digna por el hechode tener un salarioy no una

prima de pesca,que no sabíasi la iba a cobrar o no, por aquello que decíaantes

de que el barcopescaseo no pescasepor determinadarazon.

Costó un esfuerzomuy grandeconvenceral sector, costóaños; no fue una cues-

tión de meses,fue una cuestiónde años. Entonces,quierodecirtequecuandoeste

grupopequeño,que muchosdejamosel sectorpor razonesque hablábamosantes,

de quela dinámicalos ha ido llevandoa estospuestosque nos han ido separando,

yo creo que estoes una forma de ir descabezandode gentea un sector tan cultu-

ralmentesubdesarrolladocomo es la mar, ha sido uno de los handicapque han

ocurrido. Yo piensoquesi nos hubiésemosmantenidoen la flota, es muy posible

que no se hubiesenhecho otras cuestionesque se hicieron a nivel del estadoo a

nivel parlamentario,etc., que también son sustanciosamenteimportantes,diría

yo, pero que se hubiesenconseguidootras reivindicaciones,si nos hubiésemos

mantenidoallí, en Ja flota, o hubiésemostenido sustitutos,que hubiera sido lo

ideal: habercubiertoel espaciode lucha dentrodel parlamentoo a otros nivelesy

habertenido un sustitutocon el mismoánimo y la misma incidenciaque los que

nos salimosde la flota en aquel momento; yo creo que hubiesencontinuadolas

reivindicaciones,yo creo que lo que ha ocurrido es que la flota, de las pocas

cabezasque tenía, se descabezópor los acontecimientosque han habido, yo
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entiendoque las cuestionesfueron así. El despacholaboralista trabajaba,UGT,

Stella Maris, trabajabanmuy volcadosen el tema de los barcos,de la familia del

trabajadorde la mar. El mismo despachose vio saturadopor otro tipo de pro-

blemática,de la química, del metal, etc. Ya no hubo un trabajo tan volcado como

lo hubo al principio y entonces,a pesarde que Stella Maris seguíadedicado

exclusivamente, bueno, faltaba un poco los punteros de crear el estímulo. En

Stella Maris hay tambiénpersonasque tienen que estaren la flota creandoesa

concienciay seguridada los compañeros,repito, que por estasituaciónde margi-

nación de la sociedad, se encuentran subdesarrollados con respecto a otros

compañerostrabajadoresde tierra que se encuentrantan en contactocon la socie-

dad; yo creo que esto es un análisisválido, que no solamentees esto, sino que

tambiénes los demás.Sí, tambiénes cierto que ahora, cuando intentamosmover

a la flota para un convenio, resultaque ante la inseguridadde empleo que hay

ahoramismo (hay que tener en cuentaque está disminuyendoel númerode los

asalariadosen la flota industrial y se estácreandouna especiede inseguridad,con

esta espada de Damocles). Hay un miedo muy grande a querer meterse en la

reivindicación laboral ahoramismo, a pesarde que hoy no estamosen las mismas

condicionesque estábamosen aquella época. Que en aquella época había que

tenermiedo porque las leyeseran terriblementerepresivas.

¿TU CREERQUE MAS QUE CONCIENCIA COLECTIVA, LO QUE HABLA

ENTONCES ERA QUE STELLA MARTS TRABAJABA Y MOVILIZABA AL

PERSONAL?

Yo pienso que Stella Maris trabajabay movilizaba al personal. Claro que el

prestigio de lo que es Stella Maris y el sacerdotetambién se hacía valer en el

tema, daba seguridad de que uno no era solamenteel político, en el sentido

peyorativo que nos podían decir en aquella época; es que también había gente que
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en aquellasociedadestabaconsideradocon muchorespeto,como era el hechode

ser sacerdote; también valía esa imagen, es imagen también ayudaba mucho en

esteímprobo trabajo quedesdeluego izo Stella Maris. Esocon IgnacioPalaciosa

la cabeza, ayudado también por ese prestigio de cura.

ESE TRABAJO DE STELLA MARIS NO SE HACE AHORA, ¿NO CREER?.

Y YO PIENSO QUE AHORA NO SE HACE PORQUE, UNA VEZ LEGALI-

ZADOS LOS PARTIDOS POLíTICOS Y PRINCIPALMENTE LOS SINDICA-

TOS, AL COGER LOS SINDICATOS LAS RIENDAS DE LAS REIVINDI-

CACIONES LABORALES, NO HAN SIDO CAPACES DE SEGUIR LA

TRAYECTORIA QUE TENíA STELLA MARIS.

Bueno, ahíhay unacuestióny es que los sindicatosen la realidadde la pesca no

están verdaderamente introducidos, salvando algunos casosparticulares;en reali-

dad en la pescael sindicalismo,hoy por hoy, estáfracasado;el sindicalismoen

la pescafuncionabamejor aquello, aquellasituaciónen el anterior, Es cierto que

claro, que StelLa Maris, al estar actuando un poco como sindicato paralelo,

creaba una cierta discordia en el mundo del sindicalismo, ya que Stella Maris se

podía inclinar hacia CC.OO. a hacia UGTque eran las que jugaban en Huelva;

puesclaro, esasituaciónde querermantenerseen un sitio, me inclino a un lado o

me inclino hacia otro, creabaun cierto recelo de los sindicatos hacia StelJa

Maris. Entoncesla posturade Stella Maris fue decir: yo dejo las reivindicaciones

laborales,ayudo a los sindicatosa que vayan haciadelantey yo me retiro de las

reivindicacioneslaborales. Pero en el mundo de la pesca, no solamenteen

España,en Europa(yo he tenidoexperienciacomo secretariogeneralde transpor-

tes de la UGT, dondeestabaencuadradala marina mercante)en Europa he visto

como funciona el sindicalismode transportes,y el único sindicatode transportes

que verdaderamentehaciaaguapor todos los lados era el de pesca.Los sindica-
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tos en la pescano funcionanen ningún lugar de Europa,salvandola CGT france-

sa que funciona un poco porque da buenosservicios, más que reivindicaciones

laborales,puesen el resto del mundo de la mar, de la pescaconcretamente,el

sindicalismo funciona en precario; tampoco las leyes ayudan mucho al sindica-

lismo, habíaque hacerunas leyesque favorecieranal sindicalismo,con el fin de

que, por ejemplo, las Cofradíasde Pescadoresseanlos dedaleselegidos, no por

barcos, sino por puerto, por ir de trabajo: delegadode barcosde arrastre,dele-

gado de barcoscerco, etc~. Que unosdelegadosconjunta,ente con los delegados,

digamosde los empresarios,se hiciesencargo de las cofradías,que esto es una

fórmula de reforzar el sindicalismodentro de la pesca;nosotros, los socialistas,

estamos en esa línea porque también pensamos que las Cofradías de Pescadores

son un punto muy importante en el mundo de la pesca; al ser un mundo tan

específico, necesita esas Cofradías para resolver una serie de problemas, además

de que ya tienen una tradición histórica impresionante; lo que habría que haces es

democratizarías,Lavarles la cara y hacerlasfuncionar; entendamosbien que en

estono estoydiciendo que funcione como sindicato. Lo que estamosdiciendo es

que se potencien las Cofradíascomo representaciónglobal del sector y que las

cuestioneslaboralessediscutanapartede la Cofradía,si no iríamos otra vez a un

verticali sino.

ESA FIGURA DE LA COFRADíA YO LA ENCUENTRO UN POCO

ABSURDA; POR UNA PARTE, EL ASUNTO LABORAL ESTA EN EL

SINDICATO DEL TRABAJADOR, Y POR OTRA PARTE, EN LAS ASO-

CIACIONES DE EMPRESARIOSDE BARCOS DE PESCA.

No, mira, las Cofradíasde Pescadoresfuncionan en todas partes del mundo,

aunqueno se llamen así; se llaman Uniones Locales, en Francia. Tienen otros

nombresdondeagrupana unosy a otros.
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¿Y CUAL ES SU FINALIDAD’?

Bueno, su finalidad.., tiene una finalidad concretade discusión, por ejemplode

los problemasde pesca,regular la flota, ordenarlos caladeros,que no se haga

pescainmadura,etc. etc. Entoncesvuelvo a repetir que es un mundo tan especí-

fico el mundo del mar, con una peculiaridadqueal sectorde tierra le resultamuy

complicadocaptar la problemáticadel mundo de la pescay que puede ser un

órganoválido siemprey cuando la cuestiónsindical se mantengaal margen. La

Cofradía de Pescadores puede perfectamente [inanciarse de forma sustanciosa a

través de las lonjas y de ser ellas mismas las que vendan a los armadores, o sea,

que ellos mismos creen sus vendedurias. Ocurre, pues, ahora mismo que fíjate,

los armadoresestán endeudadospor la especulación,por personasque son los

vendedores con los cuales hacen préstamos a los armadores y los tienen prácti-

camentesujetos por el cuello y están especulandocon ellos. Si las Cofradías,

teniendoen cuentaque allí estánlos trabajadoresy los arniadores,si las Cofra-

díasmantienenlas lonjas y son ellos los que venden,hay una fuentede ingresos

de hasta un 5% que podrían manejar estasdos partes en beneficio del sector

pesqueroy como órganosconsultivosde la administración,que son con los fines

que ha sido creados.El derribar esto que procededel año 1.000 ~ 1 .100 y al

cambiarel tema de estasCofradíasde Pescadores,que dejasende existir y dejar

a la asociaciónde empresarios,por un lado y a los sindicatos,por otro, yo creo

que es dividir el sector y aquí en el caso concreto de la pesca no era necesario

dispersarel sector.No está mal que se concentreel sector en estasCofradíasde

pescadoresquepuedenteneruna función.

La importancia de tipo social, viviendas, por ejemplo: que en unas que han
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funcionado en el Norte, sí lo han hecho; aunquedetestolo que han hecho hasta

ahora, porque son terriblementepaternalistasy no se puedecaeren esepaterna-

lismo, pero si puedentener una serie de funciones,de viviendas, etc. ¿no?; y

vuelvo a repetir de una forma muy rigurosael apartar totalmentelo que es el

funcionamientodel sindicalismo de la reivindicación laboral, de lo que es la

cofradía. Esto ya está por ley, ahoramismo, que es lo primero que se ha hecho

con la venida de la democracia¿no? mantenereso apartedel funcionamiento

sindical y Los empresariospor otro lado, pero queen el casode la cofradíay para

cuestionesespecificasdel sectorestuviesenconjuntadasen esa cofradíade pesca-

dores, después de que le hemos dado muchas vueltas a la cabeza, los socialistas

pensamos que podía ser interesante,y viéndolo con funcionamiento francés

llegamosa la conclusiónde que era interesanteseguir manteniendolas cofradías

de pescadores,siempre y cuando, vuelvo a repetir, el sindicalismo funcione

totaJmente aparte, no los delegados que se hagan cargo de la cofradía, pero la

discusión sindical y el enfrentamiento entre los armadores y marineros que sea al

margende la cofradía. Las cuestioneslaboralesno se discutenen las cofradías,

sino en el sindicatoy en las asociacionesde armadorespor su lado.

EN ESE CASO, LA COFRADíA QUEDARíA COMO UN MEDIO DE

PARTICIPACION DEL TRABAJADOR EN LAS DECISIONES QUE

AFECTAN AL SECTOR EN SI, QUE, EN DEFINITIVA, SI SE DISCUTE

ALLí ES PORQUE LE INTERESA AL EMPRESARIO, PORQUE SI NO LE

INTERESARA NO SE DISCUTIRíAN ALLí; AL EMPRESARIO LE INTERE-

SA EL ASUNTO DE CALADEROS...

No, perdona.Tú ten en cuentaque las cofradíasson entesde derechopúblico y

órganosconsultivosde la administración.Si, por ejemplo, yo ahoramismo como

Director General (esto es unadiscusiónque venimoselaborandode hace4, 5 ó 6
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años), si yo tengo que consultar a las cofradíasde pescadores,como órganos

consultivosde la administración,paratomar decisionesque van a repercutirtanto

en los armadorescomo en los trabajadores,o quizá másen los trabajadoresque

en los armadores,en muchoscasos,no cabeduda de que yo necesitoeseauténti-

co órgano consultivo, que esté efectivamenteel sector allí representado.Te

puedoponer un ejemplo: Isla Cristina. La asociaciónde armadoresde Isla Cristi-

na, por un lado, los sindicatosde Isla Cristina, por otro; estánlos dos enfrenta-

dos en la cofradíade pescadores.¿Quévoy a haceryo como Director Generala

la hora de consultarcon Isla Cristina? la que menosme interesaes la cofradía,y

si voy a la cofradíairé a hacerel paripée inmediatamenteme iré a los sindicatos

a consultarcon los hombresde la mar y a continuacióna la asociaciónde empre-

sarios,porque ahí serádondeobtengael verdaderoconocimientode los proble-

masde la zona, ahí, no en la cofradía,porque en las eleccionespara la cofradía

se ha marginadoa los trabajadoresy en muchos casosa los empresarios;esta

fórmula de elecciones hay que romper con ella, no sirve en absoluto, y te pongo

el ejemplo concreto de Isla Cristina, que está ocurriendo ahora mismo. No

solamenteIsla Cristina; te puedetrasladarel problemaa PuntaUmbría y a otras

cofradíasde Andalucíadondeocurre exactamenteigual, digo que en esto, siem-

pre vuelvo a decirte, que con mucho cuidadode no mezclar los besugoscon las

patatas¿eh?.Que muchocuidadode queel sindicalismo,la cuestiónde discusión

de nivel sindical reivindicativa,etc. tieneque serunacosatotalmenteapartede la

cofradía. Ahí no se puedeconsentirque se discuta los temas laborales, porque

entoncesentramosen un sindicalismovertical; pero teniendo mucho cuidado con

esto, el tema de que continúe ese órgano consultivo de la administración donde

estánlos representantessindicalesy los armadores,pero que allí no discutande

reivindicacionessino de la problemáticadel señor:de caladerosde futuro, tipo de

barco polivalente, condicionesque debeteneresebarco humanas,en camarotes,

etc. cómo debenpescarlos barcos,cómo hay quepreservarlos caladeros,fórmu-
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las de pesca,alternativas,vedas,etc. etc. sirven las Uniones Locales en Francia

a las Cofradíasen España.

¿CUAL CREES QUE PUEDE SER LA CAUSA DE QUE HAY TAN POCOS

MARINEROSQUE PARTICIPEN EN LA POLíTICA? BUENO, NO SOLA-

MENTEA NIVEL DEL PARLAMENTO,SINO A NIVEL DE CONCEJALES

MUNICIPALES DE AYUNTAMIENTOS; AYUNTAMIENTOS COMO EL DE

ISLA CRISTINA, MAYORITARIAMENTE MARINERO, Y SIN EMBARGO

NO HAY CONCEJALES MARINEROS; SI HAY UNA CONCEJALíA

DEDICADA AL SERVICIO DE LA PESCA, PERO NO ES UN HOMBRE DE

LA MAR. EN PUNTA UMBRíA, QUE EL 60% SON MARINEROS, HAY UN

SOLO CONCEJAL QUE PERTENECEAL SECTOR.

Este es un tema serio. A mi juicio es que el hombre de la mar... la sociedad

evoluciona, va evolucionandoy un hombrede la mar..., un hombre de tierra, un

simple trabajador, un hombre de formación profesionalde tierra, es un hombre

que va aumentandosustanciosamentesu cultura en ese contacto con la sociedad,

en su forma de vida normal en su casa, cuando llega a su casa tiene un espacio

para leer, un espacio para cultivarse, el simple contacto humano con la sociedad

va haciendoque el hombrevaya mejorandosus conocimientos.Por ejemplo, en

el caso de la agricultura, tenemos capataces,de formación profesional, son

hombresque nos quedamosimpresionadospor el grado de cultura que tienen y

no se lo dio su formación profesional,se lo dio su interés, su contacto con la

sociedad,su vida relajadaen su casa,su familia, su dormir todos los días, llevar

una hora de comidas regular, etc., una tranquilidad psíquica,su forma de vida,

familia. Hay grupos que se han superadoa sí mismos. Yo tengo ejemplos de

gente que conozcoque son verdaderamenteimpresionante,a dónde han llegado

estos hombres, a lo mejor con formación profesional, nada más, o incluso traba-
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jadoresdel campo exclusivamente.Y te puedoponer, por ejemplo, el caso del

consejerode agricultura,Manaute,Consejerode Agricultura de Juntade Andalu-

cía; pues Manautees un hombreque ha estudiadobachillerato elemental, nada

más, y es Consejerode Agricultura, y es el único, los demásson tituladossupe-

riores y yo me quedocon la bocaabierta,pasmado,de cómo Manaute,siendoun

agricultor don su tractor, que dice siemprecuriosamenteque Jo tiene engrasado,

porque a lo mejor cuando deje de ser consejerotiene que sentarseotra vez

encima,puesyo mc quedoimpresionadopor su capacidady su gradode cultura

que ha ido estehombreasimilando.

Bueno, si esteproblemalo trasladamosahoraa la mar ¿quées lo queocurre?.En

la mar, por triste desgracia,pasatodo lo contrario: los hombresque han adquiri-

do una formación profesional, o haya estudiado, o sabe leer y escribir, ese

hombre, en vez de ir a más, resulta que el hecho de alejarsede la sociedad,

sociedadque ademásva evolucionandocontinuamente,el hechode desconectarse

de ella, lo va dejandoatrás,no lo va superando,no lo va llevando haciadelante;

esadesconexiónde la sociedad va aminorando al hombre en su capacidadde

reflexión, conocimientos,etc. Entoncesel hombrede la mar tieneun subdesarro-

llo al respecto,eJ mismo hombre, vuelvo a repetir, de formación profesional,

puedohablartede patrones,etc, que se han ido abajo y me veo a veces con la

tristezade compañerosmíos quehe visto en barcos,que hemosnavegadojuntos,

y me he quedado muy entristecidoviendo que no estabanal día en la sociedad,

vamos, que estabanmuy por debajode lo que hubiesenestadoestoshombressi

se hubiesenquedadodesembarcadosen tierra en su día: estoes un problemamuy

triste, y es todavía más gordo que el hombre de la mar, cuando llega a casa,

¿quién es el auténtico cabeza de familia? es la mujer, la mujer es la que se atreve

a ir a hablarcon el maestropara los problemasdel hijo, resolver los problemas

de la sanidad en casa, problemas de vivienda, etc. El hombre de la mar, cuando
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llega, no se atreve a ir a ver al maestro,salvando excepciones,porque está

acomplejado,y másaún inclusocuandollega a tierra, en vez de conectarsecon la

sociedad,como ve que se encuentraasí, se conectacon suspropios compañeros;

entonces vemos en Lepe que los marineros cuando llegan a tierra están entre

marineros,se encuentranpor la calle principal, a la izquierdaestá todo el mundo

de la mar, los marineros,y hay unos ciertos baresdondese encuentransiempre

los marinerosjuntos, y en otros estánlos agricultoresindependientementede los

marineros. Es difícil ver una conexión, por ejemplo, en este pueblo que es

eminentementepesqueroy agrícola, verlos juntos, siempre los vemosseparados,

no hay una comunicaciónentre ellos, jugandoal agujeroo a la rana, paro sicul-

píe independientementeunosde otros, porqueno se conectanhombresdel mismo

pueblo, viéndose la caradesdeque eran niños, porqueno cabeduda de que hay

un dicotomía entre unos y otros, no se encuentrana gusto, se entiendenmejor

aquellosque estánen la situaciónde no haberestadoconectadocon la sociedad,

de no estaral día, y los otros queestánen otro mundo distinto a éstos; creo que

mehe explicadocon claridad.

HAY UN TEMA QUE ES EL DEL ABURGUESAMIENTO DE LA CLASE

TRABAJADORA; EN CONCRETO, Y ESTA PREGUNTA TE LA TENGO

QUE HACER PORQUE ME HA SALIDO EN LA REUNION DE MUJERES

DE MARINEROS DE ISLA CRISTINA. DECíAN QUE ANTES DE ESTAR

VOSOTROS EN EL PARLAMENTO IBAIS A ISLA CRISTINA CON

FRECUENCIA, AL MUELLE, HABLABAIS CON LOS MARINEROS,

MOVíAIS AQUELLO, Y QUE AHORA SOLAMENTE VAIS A LA SEDE

DEL PARTIDO. ¿TU CREESQUE SE DEBE A ESE ABURGUESAMIENTO

QUE SE DA AL SALIR DE LA CLASE TRABAJADORA Y DEDICARTE A

OTRA ACTIVIDAD O CREES QUE SE DEBE A OTRAS RAZONES QUE

ELLOS NO ENTIENDEN?.
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Bueno, yo entiendoque el tema del aburguesamientoes algo distinto al tema de

que vayamosy conectemoso no conectemos;esto lo explicabayo antes.El tema

del aburguesamientoes una cuestión,bueno la sociedadde consumoes quizás la

que ayudaa eseaburguesamientocon todo eso que te van metiendopor los ojos,

con todasesasadquisicionesquese van haciendodel coche, la televisión, la casa,

cte. Bueno, hay unas formasde vida, hay siempreun ejemplode querercopiar al

que está en otra escalasuperior, esto es un poco la historia del mundo en este

aspecto; lo que ocurre es que, claro, yo entiendo que la lucha de las mejoras

sociales(esto es un análisisgeneral)que la lucha de las mejorassocialeses una

lucha que no tiene por qué dormirse. Bueno,que tú mejorasporquepuedastener

un coche,o televisión, o tal, pero bueno la sociedadhay que equilibraría, mejo-

rarla, llegando a aun repartomásequitativo entretodos,que no hayaquien pueda

tenertanto y otros tanpoco, estoes unalucha continuay hay que seguir; lo que

no debeocurrir es que, porqueya tenga unos mínimos, te quedasparalizadoen

tus reivindicaciones,que quizáses un poco lo que estabaspreguntando,no sé si

ibas en esa línea. Creo que tú has mejoradoen una serie de cuestiones,pero

debesde seguir luchandoen esta línea, yo lo entiendoasí. Mi lucha en el otro

campo, que es el parlamento o como cargo en la administración, como Director

Generalde Pesca,mi compromisomoral es seguir luchandopor la clasetrabaja-

dora del mar, eso lo llevo siempre muy adentro, ¿Que yo me he aburguesado?

Bueno, yo soy procedentede familia burguesa;yo he roto las relacionesdirectas

con la forma de vivir de mi familia; queríanque yo fuese marinoo ingenierode

camino, que en aquella épocaera lo ideal, o marino mercante,pasabanpor eso.

Yo he roto con lo de marino mercante,con la posibilidadde que me lo poníanen

bandejade ser ingeniero, o recomendaciónparaocupar un puesto y tal. Podía

estar en una situación burguesaque he roto voluntariamentecon ella y ¡nc he
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dedicado precisamenteal mundo de la mar, donde he vivido directamentelas

angustiasdel hombrede La mar y dondeme he volcado a apoyaral hombrede la

mar que estabaen muchas peoressituacioneseconómicas,porque una de las

cosaspor las que se reíande mí era en quedecíande cómo éste haceesto con lo

que se gana en un barco, y no me importaba; yo iba a aquellasituación, que me

resultabainsoportablevivir en un barco en mejores condiciones,con camarote

individual, aire másfi~esco en el camaroteque el resto de la tripulación, etc.; me

resultabainsoportable,era incapazy me he volcado en luchar por estasmejoras.

Y te decíaantesque yo mehe ido al parlamento,pero no a aburguesarme,yo no

vuelvo a la situaciónburguesade mi familia con la que he roto. Mi plan es seguir

luchandoen otro campo,que es la Dirección Generalde Pesca,seguir luchando

por lo mismoque lo habíahechoantessolamenteque en otra situacióndistinta; ni

por asomo pensabayo nunca que íbamos a ser parlamentarios:luchábamos

porque lo llevábamosmuy dentro y lo seguimos llevando. Es otra forma de

luchar, que va uno con traje y con corbata,pero tambiénhay que pasarmuchas

angustias; muchasvecestambiénme acuerdodel barco cuandoestoysentadoo

estabasentadoen el parlamentoen Madrid. También yo pensabaen los agobios

queestabapasandoen aquellosmomentos,me hacíapensar: “si yo pudieseestar

en el barco; megustaríaestaren aquellosmomentosallí y no en el campoen el

que estababatallando,y no me refiero al 23F, cuandoentró Tejero, merefiero a

otrasvecesqueno habíaaquel apurotan enorme.Entonces,aburguesarsees muy

relativo, lo importantees tener muy claro el interior de uno y decir el por qué

estoy luchandoy seguir manteniendoesalínea de lucha por esosprincipios y por

lo que lleva uno dentro. El campode lucha varía: antesera en un lado, ahoraes

otro, pero seguimosdentro de la mismalucha, con el mismo fin, que es reivindi-

car a la clasetrabajadoradel mar, el marinero, el mundo de la mar, la familia,

etc. eso esel puntoa la llamaque a uno le mantieneen esalucha.
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REALMENTE. MI INTENCION NO ERA UN ATAQUE FRONTAL, NI

SIQUIERA UNA DEFENSA DE TU POSTURA; ES MAS, EN EL MISMO

CONTEXTO DE LA REUNION DE ESTAS MUJERES, LO QUE YO

DESTACABA DE AHí, LO QUE SE ENTRESACA, ES QUE NOTAN UNA

FALTA DE LIDERES, QUE VOSOTROS ERAIS LOS LIDERES QUE

MOVíAIS AQUELLO Y QUE AL DEJAR ESE CAMPO PARA NOVASTE A

TRABAJAR EN OTROS DISTINTOS, COMO ERA EL PARLAMENTO, NO

HA TENIDO CONTINUIDAD Y AQUELLO SE HA VENIDO ABAJO, Y SI

ECHAN EN CARA EN ESTE ASPECTOEL QUE CUANDO VAIS ALLí, EN

VEZ DE IR AL PUERTO,COMO ANTES, EN VEZ DE SER LIDERES DEL

SECTOR, PUES VAIS A ABONAR VUESTRA PARCELA, QUE ES EL

PARTIDO ALLí, QUE POROTRA PARTE TAMBIÉN ES LOGICO.

Bueno, primero, entiendoque abonaresa parecíaes abonaresamisma ideología

con la que yo me estoyexpresando;aquellosque tenganesallama de luchar por

Ja mejora de estasclases trabajadoras,y que para mí tiene unassiglas, que se

llaman PSOE,entoncestodo lo queseapara mí potenciareJ PSOEes potenciarla

ayuda,el esfuerzoparamejorara las clasesmáshumildesy necesitadas.

Efectivamenteque hay una parte de razón en esa crítica, que el hecho de este

desplazamiento,ha quedadoun campointermediosin líderesporque ha ocurrido

muy precipitado;estono ha sido la dinámicanormal de un país normal, que está

viviendo la democracianormalmentedurantemuchosaños, viene de golpe y ha

habido una necesidadde descabezar,sacandoa esta gente, yo uno de ellos, y

teniendoque ir a trabajara otro tajo muy distinto, como puedeser el parlamento;

entonces,ahí falta una escala.Fue anormalel proceso,si no hubiesesido anor-

mal, hubiesesido máspaulatino,como ocurre en otra sociedadeuropea,y siem-
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pre hay otra escalade líderesque estántrabajandoa diferentesniveles y se van

renovando,unoshaciaatrás,otros haciadelante;estono está pasandoaquí, efec-

tivamentehay un poco de razón en esta crítica, pero no es por un problemade

aburguesamiento,es por un problemade tiempo, de capacidadde tiempo: éstees

el tema, el tema está en que a veces nos encontramosen situacionesfamiliares

muy difíciles los que estamostrabajandoa estos niveles, nos encontramoscon

problemasgravesdentro de nuestrasfamilias, incluso de divorcio a vecesporque

no atendemosa la familia como deberíamos,porque no tenemostiempo y esta-

mos tan absortosen esto que estamoshaciendouna dejación de algo tan funda-

mental en un hombre, que tiene quedar ejemplode mejorar una sociedad y de

crearuna familia, sin embargotambiénestamoshaciendouna dejaciónde nuestra

familia, y estoes un hechoperfectamentecotejable,porqueno tenemostiempo de

atendera esta familia. Mira, ahoramismo me acabade llamar mi mujer que hace

casi unasemanaque no la veo, diciendoa ver quépasa,que tenemosque llevar a

la niña al médico y a comprar esto y lo otro. Esto es también una realidad,

estamosabsorbidos,tenemosuna sogaal cuello, tenemosmuy poco tiempo para

tanto trabajo. Este es un paísque ha tenido un procesoanormal,cualquier sindi-

calista europeou hombrepolítico, se les respetasus sábadosy domingos; yo el

sábadotengouna reunión y el domingo otra, con mucho enfadopor partede mi

familia.

Efectivamente,critican las mujeresde Isla Cristina que no vamospor allí, que

vamosal partido, pero es que nos aprietatanto el partidoen esteaspecto,quenos

llaman paraquetengamosunacharlay tal, y hemosatendidoprimero al partido y

no hemosido a casaa cubrir esepoco de tiempo que necesitamosparaestarcon

nuestrafamilia. Pero no es un tema de aburguesamiento,que yo me encuentro

muy gustosode ir a Isla Cristina, a hablar con las mujeres,y lo que ocurre es

unacuestiónde tiempo.
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¿CREESQUE HA QUEDADO ALGUNA COSA EN EL AIRE? VAMOS A

VER, DENTRO DE LA PARTICIPACION SOCIAL Y POLíTICA DE LOS

MARINEROS, ¿POR QUE NO PARTICIPAN MAS? ¿POR QUE NO SE

ASOCIAN MAS’?

Bueno otra cuestiónes que, a pesarde que tú estabasremiso en el tema de las

Cofradías,para mí hay algo importante,que lo fue también paraStella Mark y

para Ignacio Palacios,era potenciareste sindicalismo.Aunque Ignacio Palacios

se vio cogido en un brete de la crítica de unos y otros, pero la cuestiónestaba

muy clara, que erapotenciarestesindicalismoque yo creo que es fundamental;

yo tengo muchaesperanzaque si llevarnos con éxito la reforma de eleccionesde

la ley de Cofradías,si cuidamosde que Jos sindicatosse mantenganal margenen

sus discusionesreivindicativascon los armadoresfuera de la cofradía, que sería

unade las fórmulas idóneasde potenciarel sindicalismo; y a mí me pareceque

las solucionesestánen eso, lo que pasaes que el sindicalismoen la pescaes muy

difícil, con muy difícil enganche,por las razonesque acusábamosantes, porque

estetipo de hombrede mar específico,que está subdesarrolladocon respectoal

hombre de tierra.., el hombre de tierra es más reivindicativo, más incidente,

tambiénha mejoradoen suscondicioneslaborales,el que trabaja en Riotinto está

en mejores condicionesque el hombre de la mar: ha mejorado, ha puestosu

cuartode baño, su coche,su neveraestupenda,estoo lo otro; aquel todavíaestá

en mejorescondicionesy sigue reivindicando.Hoy en la Refineríate encuentras

con unahuelga o te vas a encontrarcon otra mañana,y la Refineríaes de las que

mejor paganaquí. ¿Porqué? porque hay un nivel cultural más elevadoy no se

conformancon aquello; dice: si la empresaproduce, yo tambiéntengo parte en

eserepartode la producciónde la empresay estotambiénes un hechoevidente,
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hay reivindicacionesde zonas,núcleosde trabajadoresque estánen condiciones

económicasy que han ido subiendosuscondicioneseconómicas,hay otro nivel

cultural.

¿A QUIEN CREES QUE CORRESPONDERíAUNA LABOR DE PROMO-

CIONAR EL SECTOR’? A NIVEL CULTURAL Y SOCIAL.

Ahí hay dos puntosde actuación:por unapartela administracióny por otra parte

los sindicatos.Los sindicatosen el mundo de la mar no se debenquedarexclusi-

vamenteen el tema reivindicativo, sino que tienen una labor de promoción; el

sindicato,apoyoa la familia, etc., yo creo quehay una labor de sindicatoen esta

faceta muy importantey que despuésla administración,los gobiernostienen que

tener una preocupación de que están con un sector que tiene una problemática

muy específicay hay que darles atencióna esaproblemática,atenciónespecial,

por lo específicoque es. Bueno,este planteamientoes viejo: ya se ha creadoel

Instituto Socialde la Marina, con asistentessocialesy se ha apartadodel régimen

general;pero bueno, el caso es que no ha funcionado,porquetodavíayo no sé

quelos equiposdc asistentessocialesdel Instituto hayanhecho un trabajo especí-

fico dirigido a las mujeresde hombresde la mar, salvo casosasí muy particula-

res; yo creo que el gobierno,a travésde potenciaro bien por Trabajo o Sanidad,

queno sé dondequedaencuadradoel Instituto, hay ahíuna labor de actuaciónyo

creo que muy importante.Y desdeluego todo lo que vayaen disminuir el tiempo

de mar, significarámejorarla calidadde vida.
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ENTREVISTA EN PROFUNDIDAD AL DELEGADO LOCAL DEL

INSTITUTO SOCIAL DE LA MARINA EN PUNTA UMBRíA

BUENO, EL OBJETO DE LA ENTREVISTA YA SABES QUE ES, MAS O

MENOS, SI LOS MARINEROS DE HUELVA PARTiCIPAN O NO PARTICi-

PAN SOCIALMENTE EN LA CONSTRUCCION DE LA SOCIEDAD EN LA

QUE ESTAN IMBUIDOS: TANTO EN ASOCIACIONES, EN CUALQUIER

TIPO DE INSTITUCION O INCLUSO POLITICAMENTE EN ELECCIONES,

VOTANDO O PARTICIPANDO ELLOS DIRECTAMENTE COMO CANDI-

DATOS A CUALQUIER TIPO DE ELECCIONES. SERIA INTERESANTE,

EN PRIMER LUGAR, QUE CONTARAS QUE ES EL INSTITUTO SOCIAL

DE LA MARINA Y CUAL, ES SU FUNCION, Y COMO A TRAVÉS DEL

INSTITUTO PUEDEN PARTICIPAR LOS PESCADORESEN LA MARCHA

DE SU SOCIEDAD. ¿NO?

El Instituto Social de la Marina es una entidad gestorade la SeguridadSocial,

que tiene como función eso precisamente,gestionarla seguridad social de los

trabajadoresdel mar; esdecir, lo mismo queel Instituto Nacionalde la Seguridad

Social tiene como función gestionaro entenderde lo que es las relacionesentre

los trabajadoresy las empresascon el sistemaen general,el Instituto SociaJde la
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Marina tiene como función el entenderlas relacionesentre los trabajadoresy las

empresasdel mar con el sistemade la SeguridadSocial. Esoes en síntesislo que

te podría decir del Instituto. Aparte de lo que propiamenteseguridadsocial, el

Instituto Social de la Marina luego tiene otra serie de funciones,como son, por

ejemplo, la acción social, que en estopodríamosmeterpues la construcciónde

viviendassocialesy la concesiónde becas,la concesiónde bolsasde estudios,en

fin, lo que se me ocurre que es como cosa paralelaa lo que es propiamentela

SeguridadSocial.

EN DEFINITIVA, ¿EL INSTITUTO SOCIAL DE LA MARINA TIENE

SOLAMENTE UNA LABOR ASISTENCIAL O TIENE QUE TENER UNA

LABOR DE PROMOCION’?

Bueno, exactamente,sí. Efectivamente,en lo de la labor de promoción,seme ha

olvidadodecirte quedentro de la promociónsocial tambiéntiene encomendadoo

viene haciendo la promoción de cursos, por ejemplo, ahora precisamente,en

PuntaUmbría paraestemestenemosprevistoun curso de promociónde la mujer

y quiero poneren marchaun curso de promoción de la mujer y quiero poneren

marchaun curso de patrón de mecániconaval. Si puedo conseguirun número

importantede alumnosy si no, meorientaríapor otro tipo de curso.

PERO, ¿ESTOSTIPOS DE PROMOCION ESTAN INSTITUCIONALIZADOS

O DEPENDE UN POCO DE QUE EL DELEGADO POR SU CUENTA

QUIERA MONTAR ALGO ASí?

No. Está institucionalizadoen el Instituto y lógicamentese organizaen función

de las necesidadesque se de en cada puerto. Entonces, lógicamente, el que

conocelas necesidadesrealesdel puerto es el DelegadoLocal. Entoncesa mí el
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de Huelva me dice: ‘¿qué curso crees que se debe hacer en Punta Umbría’?”.

Entoncesyo digo: ‘Mira, yo piensoque hacia falta un curso de patronesde lito-

ral de segunda”. Es, por ejemplo una necesidadmuy importante que tiene el

puerto de Punta Umbría. Entonces,si se puede, pues claro, también hay que

tener en cuenta que el material humano esté disponible, es decir, si tú cuentas

con un númerodeterminadode alumnos,si los alumnosestánen condicionesde

dedicarseplenamenteen su enseñanza,etc.; porquesi no, puestampocomerecía

la pena,porqueun curso de litoral de segundaclasepuedecostarde seiscientasa

ochocientasmil pesetas,y, claro, hay que procurarpor todos los medios que ese

dinero tenga fruto máximo, ¿no’?. Entonces nosotros, cuando pensamos en un

curso, si son de este tipo de cursos profesionales, procuramos que por lo menos,

o sea,un 40%, nos apruebe.O sea,en esesentido,esasson las líneasque noso-

tros vemosantesde decidirnosa hacerun curso,porquesi no interesa,porqueno

se vea inquietud o que la genteno tiene necesidado no tiene interés,puesenton-

cesno se hace.

ESTE TEMA ES INTERESANTE PORQUE, SEGUN LOS DATOS QUE YO

MANEJO, DE LA TITULACION NECESARIA PARA DESPACHAR LOS

BARCOS DE LA ZONA DE HUELVA, NO EN CONCRETO DE PUNTA

UMBRíA O DE HUELVA, SINO DE TODA LA ZONA, UNICAMENTE HAY

EXCEDENTE DE PATRONES DE LITORAL DE PRIMERA CLASE;

FALTAN CAPITANES, FALTAN PATRONES DE ALTURA, FALTAN

PATRONES DE SEGUNDO LITORAL. ENTONCES, ESOS BARCOS QUE

ESTAN SALIENDO, ¿POR QUE SALEN SIN ESA TITULACION? ¿COMO

CREESQUE SE HAN DESPACHADOESOSBARCOS?

Yo no lo sé realmente;no te puedodecir cómo estánsaliendocon el número de

titulados que faltan para que se puedan despachar esos barcos. Efectivamente,
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estoy de acuerdoen que hay un gran déficit de titulados profesionales.Yo, en

fin, conozcoen másprofundidadel puertode PuntaUmbría. En generalno estoy

muy de acuerdoen eso, porqueahoraen Punta Umbría concretamente...Bueno,

yo síestoyde acuerdocontigo en quehacenLlia, entonces,¿quépasa’?.Bueno,a

vecesla autoridadde marina, puesen vez de llevar un mecániconaval, despacha

con dos segundos,te pongo por caso, o a vecesla autoridadde marina extiende

un “pasavante” por un tiempo determinadoy entoncesen virtud de estos “pasa-

vantes” se despachanlos barcos;en fin, esasson las fórmulas que yo conozco

que se vienen utilizando en cuanto a la titulación profesional, en cuanto a los

patrones de pesca litoral de segunda clase y de primera, que son los que más se

utiliza en el puerto de PuntaUmbría. Repito, que el señor que tiene, por ejem-

pío, un título de pescalocal y que tiene acreditadauna larga trayectoria laboral

en la mar, etc., entoncesla autoridadde marina a vecesextiende unos “pasavan-

tes” en virtud de los cuales,puespuededespacharla embarcación.

EN REALIDAD ESE TEMA ES UN POCO TANGENTE O SE QUEDA

FUERA DEL TEMA QUE ME INTERESA; PERO SI SERIA INTERESANTE

SABER SI HAY UNA FALTA DE TITULACIONES EN LA PESCA, POR

UNA PARTE, Y SI, POR OTRA, EL HACER EL CURSO DE LITORAL DE

SEGUNDA CLASE, PARA LOS QUE VA A HABER PLAZAS EN LOS

BARCOS Y ADEMAS QUE NO LE VA A COSTAR NADA A QUIEN LOS

HACE...

Unicamentele costaríatiempo.

NO PARTE DE ELLOS MISMOS EL SOLICITAR UN CURSOA LA ...?

Yo, la experienciaque tengo es que la gentede la pesca, lo mismo que el régi-
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men de la seguridadsocial de la mar es un régimen especial,yo efectivamente

estoyde acuerdoen que tenía queser un régimenespecialparagentesespeciales,

porque la gente del mar es una gente especial, tiene una mentalidadespecial,

tiene unaforma de pensarespecialy unaforma de serespecial.Entonces~,lo que

no cabeduda es que hay que acornodarlea esa especialidadde mentalidadque

estagentetiene. ¿Cuál es el motivo por el que la genteno se preocupa9..Puesla

gente no se preocupade lo que tú decías,de que, por ejemplo, no se interesen

ellos mismos, porque la gente no piensa en el problema que realmentelo tiene.

Yo pienso que la gente de este colectivo no piensa aunque afortunadamente la

mentalidadya ha cambiado,pero en general la gente no piensaen el problema

hasta que no lo tiene. Entonces, claro, se nos da la circunstancia, y volviendo se

me permiteal temade las titulaciones,que se estáobservandoa partir de febrero

de este año, que esta oficina mía tiene una oficina de empleo, que se está produ-

ciendo un trasvase de gentes profesionales desde el puerto de Huelva a Punta

Umbría, sobre todo patrones, y están embarcados en barcos de Punta Umbría.

Entoncesesono se produciría, si realmente,buenopuesen lugar de ir un señor

que no tiene ningún título, en lugar de ir de ayudantede patrón, pues podría ir

con títulos profesionales paseando su barco y, bueno, y en vez de llevárselo un

señorde esos,se lo llevaríaél, entoncesla gentese acostumbra,se conformacon

lo que tiene y no se preocupa.Entoncesaquí hay un grupo de gente, sobretodo

jóvenes,que yo piensoque estáen condicionesde obtenerel título de patronesde

litoral de segundaclase, y que el Instituto, por supuesto,en el momentode que

haya un material humanosuficiente,organizael curso, como te he dicho antes,

pero tengoquetenergarantía,por que, claro, no nos podemosmeteren un curso,

aunquesearepetir lo anterior, en le que luego, puesde 40 alumnos nada más

salen5, entoncesno merecela pena.

HAS DICHO QUE LOS MARINEROS TIENEN UNA MENTALIDAD ESPE-
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CIAL. ¿PORQUETIENEN UNA MENTALIDAD ESPECIAL LOS MARINE-

ROS?

Pues, bueno, los marineros tienen una mentalidadespecialpor una razón muy

sencilla, es decir, viven de una forma diferente. ¿En qué consisteesa manera

diferente’? A mi modo de ver los trabajadoresdel mar, no me estoy refiriendo ya

a las pequeñasembarcacionesque entran y salen diariamente, porque esos no

tienen ningunadificultad, pero sí incide en su personalidadel hecho de pertene-

cer la mismo colectivo, porqueviven de una forma diferenteo porquepiensande

una torma diferente. Un señor que salea pescara Marruecos,que está20 ó 25

díasfuera de su familia, fuera de sus hijos y de sus esposas,cuandoestehombre

regresaa puerto, puestodo lo que no ha disfrutadoo todo lo que no ha vivido en

sociedaden esosdías, la intenta vivir en un día o en día y medio que estéde

descansoentreturno y turno. Entonces,todo eso, un mes, otro mes, un año, otro

año, haceque la gente,se quierao no se quiera,no transciendao no desciendaa

los problemasmássutiles o menosimportantes,como puedanser el de adquirir

un título, e incido en lo del título, no transciendeen el problemaque pueda

representaradquirir un título profesional,porqueno piensanen eso, porque sólo

piensanen vivir en día u medio lo que no han vivido en los 25 días. Entonces

¿quepasa’?.Que un mes, otro mes, un año, otro año, toda una vida viviendo de

esamanera,no cabedudaque la personalidaddel individuo se ha transformadoy

ha evolucionadoy al final puesse ha acostumbradoa eso o se ha mentalizadoen

eso,en vivir de otramanera,en ir a tu casaa las 9 de la noche,en salir al trabajo

a las 9 de la mañanay vas a comer a tu casay estás con tu familia y tienes

tiempo parapensaren los problemas,como puedeser terminartu carrerao sacar

el carnetde conducir; sin embargoellos no piensan,no transciendena esepro-

blema pequeño.Esta es mi formade cómo lo veo yo.
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¿TU CREES, ENTONCES, QUE EL MARINERO EL TIEMPO QUE ESTA

EN TiERRA, ENTRE TURNO Y TURNO, 1-lACE UNA VIDA FAMILIAR

INTENSA’?

No, piensoque no hacenuna intensavida familiar. Eso tambiénestá cambiando.

Como te decía al principio, lógicamenteestá cambiandola mentalidady eso ya

está cambiando.Piensoque todavía no ha cambiadolo suficiente, no ha evolu-

donado favorablementeesa mentalidad, y no hace una vida intensa familiar.

Entonces¿quépasa’? Puesocurre que se está mejorandoo sc estácon los amigos

tomandounacopa y a It) mejor salecon la familia un rato, a última hora ese día

o en definitiva, estámuy poco tiempocon la familia, y eso es como consecuencia

de lo que te decíaal principio: el hombrequierevivir en el día y medio que este

aquí todo (o que no ha vivido en los 25 días. Naturalmenteque hay excepciones,

pero lo generalpiensoque esestaforma de vivir.

VAMOS A VOLVER UN POCO AL TEMA DEL INSTITUTO. ESTO

UNA DELEGACION LOCAL DONDE, LOGICAMENTE, SE RECIBIRAN

UNA SERIE DE ORDENES DE LA DELEGACION PROVINCIAL Y, ASU

VEZ, DE LA NACIONAL. TIENE QUE HABER, LOGICAMENTE, UNOS

CAUCES, MEDIANTE LOS CUALES. DESDE LOS SERVICIOS CENTRA-

LES LLEGUEN A LAS DELEGACIONES PROVINCIALES Y LOCALES

UNA SERIE DE NORMATIVAS O DIRECTRICES. ¿A SU

DELEGACION LOCAL TIENE ALGUNOS CAUCES INSTITUCIONALIZA-

DOS PARA QUE ESAS DIRECTRICES LLEGUEN HASTA ABAJO?

¿SOLAMENTE HAY CAUCES DE LA DELEGACION HACIA LOS AFI-

LIADOS, O TAMBIÉN

GACION PARA QUE

HAY CAUCES DE LOS AFILIADOS

LA DELEGACION LOCAL,

A LA DELE-

A SU VEZ, SEA

ES

VEZ, LA
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TRANSMISORA HACIA LA PROVINCIAL Y LA NACIONAL? NO SE SI

ME EXPLICO...

Sí, bueno, yo pareceque te quiero entender.Si existensolamenteunoscaucesde

arriba a abajo o si tambiénhay caucesde abajo,del afiliado hastaarriba. Bueno,

es que la SeguridadSocial, el sistemade la SeguridadSocial funciona en virtud

de unas leyes, de unas normas que están establecidas.Entoncesla forma de

desarrollaresanormativa no hace falta que la de los servicios centrales,puesto

que en Huelva hay técnicosque aplican, por ejemplo: el reconocimientode una

pensiónno hacefalta quete lo diga los servicioscentralescómose hacey cuándo

hay que hacerlo, porque eso está determinado en la legislación, entonces el técni-

co que estáen Huelva, puesaplica lo que está legislado, entoncesse produceel

reconocimientolegal de esederecho. Entonces,en este punto y en general en

todas las prestacionespues no hay esos cauces;a nivel de la provincial, ya te

digo que hay unos técnicos que aplican, desarrollan la norma y entoncesse

reconoceel derechoque le corresponda.En cuantoa la cuestiónde tipo social,

entonceses donde interviene un poco más los servicios centrales, porque el

reconocimientode las becas,sin perjuicio de que aquí se haganunos informesy

que se tenganen cuentatodos los requisitosque la normativaestablece,Madrid

en definitiva concedeo deniegala beca en cuanto a los caucesverticales, es

decir, de arriba abajo. Y voy un poco a lo que me quierespreguntar,si hay una

participacióndesdeel trabajadorhacia el Instituto. Yo piensoque la legislación

está puesta para todos los españoles,es decir, se publica una ley y esaley obliga,

y e] individuo a nivel particular puede o debe, cuando lo considereoportuno,

hacer las reclamaciones que considere oportunas; en ese sentido existen cauces

tanto de arribaabajocomo abajoarriba.

NO, VAMOS, YO ME REFERIA A SI ESTABA INSTITUCIONALIZADO DE
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ALGUNA FORMA EL QUE UN MARINERO EXPRESE SU OPINION

MEDIANTE ALGUN MEDIO QUE EXISTA, AS! COMO SE ESTA INSTI-

TUCIONALIZANDO DE ALGUNA FORMA EL QUE LA DELEGACION

INFORME A LOS AFILIADOS: BUZON DE SUGERENCIAS,TABLON DE

ANUNCIOS, CIRCULARES A LOS AFILIADOS... ME INTERESA SABER

SI EXISTE ALGUN MEDIO DE ESTOS Y SI TU CREES QUE SON SUFI-

CIENTES O INSUFICIENTES. A LO MEJOR EXISTEN MUCHOS CAUCES,

PERO LUEGO RESULTA QUE ELLOS SON APATICOS Y NO QUIEREN

PARTICIPAR. O PUEDE SER QUE LA INSTITUCION EN SI SEA AUTORI-

TARIA.,.

Sí, bueno, no hay; en estascosas,no hay. Te vuelvo a repetir que en la Seguri-

dad Social estátodo inventado, es decir, no hay nada nuevo: el Ministerio co-

rrespondientepreparaun borradorde un decreto ley para una cosaconcretacon

respectoa la SeguridadSocial; pues,bueno, seríaen todo casoen la elaboración

en la que tenía que tener en cuenta la inquietud del destinatariode esa norma,

porqueel Instituto, te repito, es una entidad gestora,es decir, la que gestiona en

función de unas normas que previamenteexisten. Ahora, indudablementeque

existenrelacionescon los afiliadosy de vez en cuandose hacen cartas circulares,

sobre todo a las empresas,informándolesde las cosasque se van produciendo,

con idea de que esténinformadose incluso a los trabajadorescuandoel ternaes

amplio y afectaa todo el colectivo.

¿SE HA DADO ALGUN CASO DE QUE UNA PERSONA HAYA NECESI-

TADO ALGUN TIPO DE PRESTACION POR UN

ASUNTO, Y BIEN

DETERMINADO

O NO ESTUVIERA AFILIADA, O NO ESTUVIERA

COTIZANDO LA EMPRESA EN LA QUE TRABAJA, Y QUE POR PARTE

DEL SECTOR TRABAJADOR SE HAYA PROPUESTO ALGUN TIPO DE
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SOLUCION A LA DELEGACION’?

Bueno, si. Yo te puedodecirque ademásen estesentido,no concretamenteen el

tema de la seguridadsocial, sino en un caso muy concretoque se me viene a la

memoria. El Instituto Social de la Marina atiene también una compañíade segu-

ros que nadamásasegurana los barcosde pesca,y me imagino que tú lo sabrás.

Entonces,lógicamenteesascondicionesde seguroson más especiales,más bara-

tas y demás que las compañíasde seguros privadas. En concreto, en Punta

Umbría, prácticamentetodas las embarcacionesestánaseguradascon nosotrosen

la Mutua. Entonces,el año pasadose produjo un incendio en un barco y resulta

que el armadorno lo tenía cubierto de ese riesgo, bueno, no estabaal corriente

en el pago de la prima. Y entoncesahí se produjo Lo que tú dices de la solidan-

dad, si yo he entendidobien, de todos los compañeros,porquetodos los asegura-

dos de la mutuase reunieron,bueno, yo capitaneeun poco la cuestión,hicimos

una reunión con todos los armadoresque estabanaseguradosen la Mutua y se

presentóun escritoa la Centralpidiendo que se le ayudara.

SI, PERO ES QUE EL TEMA DE LA SOLIDARIDAD ESTA MUY CACA-

READO EN EL TRABAJADOR DEL MAR: CADA VEZ QUE HAY UN

ACCIDENTE SE VUELCAN, PERO CUANDO NO HAY UNA SITUACION

LIMITE... YO NO ME REFIERO A LA SOLIDARIDAD, SINO A PARTICI-

PAR, A INTENTAR DAR SOLUCIONESA PROBLEMAS.

Bueno, en ese sentido te tengo que decir que lo mismo que te he contado un

ejemploen el sentidoese,en el otro sentidono te lo puedodecir. Cuandono son

situacioneslímites la gente, no solamentela de la pesca, no se preocupade los

demás;entonces,esereflejo de la sociedaden general tambiénse produceen la

pesca.
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¿TU CREES QUE EL MARINERO PARTICIPA EN LA VIDA SOCIAL DE

SU COMUNIDAD, DE SU PUEBLO, PARTICIPAN EN LA CONSTRUC-

ClON DEL TIPO DE SOCIEDAD EN QUE VIVEN, O QUE NO PARTICIPA?

Yo pienso que no participa lo que debería,pero participa, aunqueno sea a un

nivel óptimo, pero sí creoque participa; ahí tienes,por ejemplo, la Asociaciónde

Vecinos, que está funcionandobastantebien, que tienen mucho ajuste; última-

mente las Asociacionesde Padresde Alumnos, que también están funcionando

bastante.Yo el año pasadoera presidentede una de ellas; la gentesí estápartici-

pando,piensoque sí.

ES QUE TEN EN CUANTA QUE EN PUNTA UMBRíA, SEGUN MIS

DATOS UN 60% DE LA POBLACION ACTIVA SON MARINEROS, O SEA,

MAS DE LA MITAD. EN ESE CASO LO LOGICO SERIA QUE,

EJEMPLO, EL AYUNTAMIENTO DE PUNTA UMBRíA ESTUVIERA

REPRESENTADOEN UN 60% POR EL SECTOR. LO LOGICO SERIA QUE

EL AYUNTAMIENTO SE DIFERENCIARA DEL DE CARTAYA,

QUE LOS MARINEROS SON SOLO UN ¡0%,

DONDE NO HAY NI UN SOLO MARINERO.

O DEL DE ARACENA,

¿SE DIFERENCIA EN

ALGO?. SEGUN MIS NOTICIAS NO HAY NINGUN AYUNTAMIENTO DE

LA COSTA QUE TENGA UN CONCEJAL DELEGADO EXCLUSIVAMEN-

TE PARA LA PESCA, A EXCEPCION DEL DE ISLA CRISTINA,

PENDIENTEMENTE DE COMO FUNCIONE. ¿CREESQUE LA COMPOSI-

ClON DEL AYUNTAMIENTO DE PUNTA UMBRíA RESPONDE A LA

ESTRUCTURA LABORAL DEL PUEBLO?

POR

ENEL

INDE-
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Piensoque no, es decir, estoyde acuerdocontigo en que efectivamentela mayor

partede los trabajadoresde PuntaUmbríason marineros.En un estudioque hice

para la revistade las fiestasdel año pasadotomé unosdatos muy someros,pero

no cabeduda de queeran un reflejo de la realidad, es decir, el 55% de la pobla-

ción activa de Punta Umbría eran trabajadoresdel mar, de la construcción el

35% y el 10% trabajadoresde los servicios;entonces,efectivamente,en función

de esta distribución, no es representativala corporación municipal. El único

concejal que hay es SebastiánPomares,pero no tiene una actividad, dentro de la

corporación,dedicadaa la pesca.

ESO, LOGICAMENTE, TIENE QUE RESPONDER A ALGO; DEBE DE

RESPONDER, O BIEN A QUE EL SECTORNO SE PREOCUPADE ESTAR

SUFICIENTEMENTE REPRESENTADO Y DE PRESENTARSE A UNAS

ELECCIONES, O PUEDE PROVENIR, PUES NO SÉ, DE QUE EL SECTOR

QUE ESTA EN OTRAS ACTIVIDADES QUIERA COPAR LA REPRESEN-

TACION EN FAVOR DE SUS INTERESES.

Sí, pero no. Creo yo que más bien, es decir, que el sector no se preocupa;

aunqueyo no creo que haya algunasdiferenciasmuy marcadasentre el sector

pesqueroy otro. Y llamamosel otro al que no va a la mar, es decir, no veo

ningunadiferencia,es decir, en la sociedadde Punta Umbría la genteestábastan-

te entrometidaunacon otra, no hay distinción entrelo que es el sectorpesqueroy

el otro; entonces,bueno,si hay que votar, se vota a quien uno le parezca,queno

es premeditadamenteun grupo que diga: “ bueno, puesnosotros vamosa sacar

una lista, y tal”; entonces,paraque hayarepresentación,no, esono ocurre y es

por esoquete decía,porquela genteno se preocupay esomeparecebueno,pero

la genteno sepreocupa.
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ES QUE PARA LOS INTERESESDEFENDER DE UNA CLASE, TIENE

QUE ESTAR ESA CLASE.

Aparte de eso, concretamenteen el municipio no hay mucho que defenderen lo

que sc refierea pesca.Hay unainstanciasuperior.

NO ME REFIERO A DEFENDER LA CUESTION TÉCNICA DE LA PESCA,

DEFENDER INTERESES FAMILIARES Y SOCIALES

SECTOR QUE ESTA FUERA DE LA POBLACION

DíAS, LUEGO DOS DIAS DENTRO,

DURANTE 15 0 20

Y OTRA VEZ FUERA. NO SE

EN CUENTA LOS PROBLEMAS ESPECíFICOS QUE ESI’O

CONLLEVA, NO YA LOS PROBLEMAS TÉCNICOS DE PESCA, MILLAS,

AUTORIZACIONES.

Entoncesyo pienso que no hay esa inquietud, no existe esa preocupacióny,

claro, entonces,al final, el resultadoes ese. Bueno, tambiénel alcaldeestárela-

cionadocon la pesca,aunquese ha relacionadodespuésde ser alcalde. No lo he

citado al principio como el casode Sebastián,que cuandofue a la lista ya estaba

relacionado con el sector. Sebastián es el único representativoen este caso, pero

no se dedicaal teínade la pesca,sin quetiene otras funcionesdentro de la corpo-

ración.

YO PIENSO QUE LA DESPREOCUPACIONDEL SECTOR TRABAJADOR

DEL MARTIENE ALGUNACAUSA, O SEA, PROVIENEDE ALGO.

Sí, sí, indudablemente.Lo que pasa...Hay una falta de información. La verdad

es que el nivel no es muy elevadotampoco.Entonces,esounido a lo quete decía

SINO A

TIENEN

DEUN
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al principio y unido a la forma especial.Yo es que no me he puestoa meditarlo,

no acabode buscarla raíz, o sea,el motivo primero de la cuestión;puedeser la

falta de información, Ja falta de quererestar informado, porque hay otra gente

que sí se preocupa,que lee, pero esta gente no lee nada prácticamente,no se

preocupade estarinformado: las Hojas del Mar, por ejemplo, me da la impresión

de que casi nadie las lee; muchasvecesse las ha llevado la gente que no tiene

nadaque ver con el sector.O sea,yo no sé explicarte el motivo cuál es; la razón

primeraque podríaproducir estahIta de preocupación.

CREO QUE ESTAMOS TOCANDO CON EL FONDO, EN EL SENTIDO DE

HABLAR DE DESINFORMACION Y FALTA DE INTERÉS POR INFOR-

MARSE. PERO. ¿QUE CAUSA HABRíA Y QUIENES SERIAN LOS QUE

TENDRíAN QUE PREOCUPARSEDE PROMOCIONARAL SECTOR?

Bueno, no lo sé. Sinceramente pienso que no sé si el Instituto tendría esa función

de despertaresa inquietud. Lo que dentro de sus funcionessí está es elevar la

formación,el nivel de formación de la gentede la mar, y ya te digo quede hecho

se produce,se organizanlos cursosde los quehablábamosantes.Ahora, desper-

tar la inquietud...,porqueclaro, yo piensoqueno solamentetenemosque atender

a la cuestiónprofesional.Piensoyo, es decir, la gente tiene que estar informada

de todo en general; habría que elevar su nivel cultural, porque hay un porcentaje

importante de gente semi o casi analfabeta.Eso está claro. Entonces,son los

padreslos que tienen que procurar que sus hijos vayan a la escuelay que no

salganantesde tiempo. Si el padrepiensade unaforma concretay sacaal hijo a

los treceañosde la escuelay se lo lleva a rastrear,o a Marruecos,o a pescaren

los barcosde la costa y ese chico no sigue su formación, pues ese chico se

ambientaen el mismo ambienteen quese formó y se educósu padre, y con sus

hijos hará lo mismo y entoncesnuncaacabaremoscon el problema.Entonces,yo
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no se. Piensoque habríaque... Lo que pasa:no quiero decir las consecuencias

antes de poner las soluciones. Yo estoy de acuerdo en que habría que elevar la

formación de la gente, y no sé si el Instituto Social dc la Marina concretamente,

las Cofradíasde Pescadores,las Asociacionesde Vecinos, el propio Ayuntamien-

to. En fin, yo piensoque entretodos. Además,ya existe hace tiempo la forma-

ción permanentede adultos.Yo conozcoa Pinita, que es una maestra,que no sé

si tú la conocerás,la mujer de Eladio Escribano,que el año pasadoestabay me

decía que la mayoríade los alumnos que tenía eran marineros. Entonces,para

hacer un movimiento en ese sentido, ¿de dónde tiene que partir? Francamente

piensolo quete he dicho, no sé si el propio Instituto. Ya el Instituto ha organiza-

do, te digo y te repito, el curso de promoción de la mujer. Pero con el hombre

¿quépasa’?.El hombreestáen su trabajo, en su tareahabitual. ¿Cómosedespier-

ta la inquietud,cómo seprendela llama de...’?

Y FUERA DEL AMBITO DE PUNTA UMBRíA, EN LA ZONA COSTERA

DE HUELVA, ¿CONOCESALGUN TIPO DE INICIATIVA QUE SE HAYA

HECHO EN ALGUN SITIO, EN ALGUN PUEBLO O EN GENERAL, DE

PROMOCION? ¿SE HA DESPERTADO LA PARTICIPACION DE LA

GENTE EN ALGUN TEMA...?

No, no conozconadarespectoa estetema. No puedodecirte nada.

¿COMOFUNCIONAN LOS CLUBS DE ANCIANOS DEL INSTITUTO’? POR

EJEMPLO,EL QUE HAY EN ISLA CRISTINA; NO SE SI EN LEPE HABRA

OTRO.

No son del Instituto Social, de la Marina. Dentro de las Casasdel mar hay lo que

se llama “bienestarsocial”, dondehay una serie de comodidades,por ejemplo,
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donde está la cafetería, tiene una serie de juegos y una serie de cosas a las que

tienen accesotodos. Y, si Dios quiere, con la nueva casadel mar que se va a

hacer en Punta Umbría es un tema que yo quiero potenciar mucho.

¿DE DONDE PARTIO LA INICIATIVA DE LA ASOCIACION DE VECI-

NOS? ¿DE ABAJO, O DE ARRIBA? ¿SURGIO ESPONTANEAMENTE DE

LA GENTE O DE ALGUIEN QUE FUE CONVENCIENDO A LA GENTE DE

LA CONVENIENCIA DE LA ASOCIACION’?

Yo no sé de quién partió. A mi me parece que la organizó a partir de dos o tres

particulares, como pueda ser Rosario y Agustina y unos cuantos particulares, y

me parece que funciona bastante bien, o sea, fue iniciativa de los particulares,

nadie vino a decir: “vamos a hacer una Asociación de Vecinos en Punta

Umbría”, que yo sepa. Entonces, claro, la gente que tiene un poquito..., lo que

pasa es que la gente tampoco se preocupa; está uno metido en este movimiento

tan atrozque lleva la sociedad,que no... A mi me gustaría, francamentete lo

digo, no sé, organizarcosas,es decir, que la gente sepa,que la gente se entere,

organizarconferencias,cursillos monográficos,hacerdos mil cosas.Entoncessí

algunagenteque estáen unaposición que puedetomaresadecisión,no la tomar,

puesno seacabaránuncael problema.

SI CREESQUE SE HA QUEDADO ALGUNA COSA POR AHí DE LA QUE

PODAMOS TRATAR TAMBIEN...

No. Piensoquehemoshabladode todo. Buenotú sabesquevoy a hacer la tesina

de mi carrerade GraduadoSocial sobre la mar como campode trabajo, proble-

mática socio-económicay jurídica. Yo piensoque hay una problemáticajurídica

de la que no hemoshabladoen el sentidosiguiente:los contratosde trabajono se

respetan,no se hacenrespetar;y esoes unacosaque la estoyviendo diariamente.
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Luego, me da la impresión de que hay una situaciónde indefensiónpor partedel

trabajador, es decir, un trabajador tiene problemas frente al empresario y no sabe

a quien acudir. Normalmente acude al Instituto Social de la Marina, y nosotros,

dentro de lo que podemos, le orientamos y le ayudamos. pero no es el Instituto el

que tiene que resolver ese problemaentre trabajadoresy empresas.Hay unos

sindicatosal que el trabajador,en una sociedaddemocráticacomo estamosy en

una sociedadde sindicatoslibres, piensoque tiene obligación moral de estarafi-

liado paraque defiendasus intereses.

EL SINDICATO DE LA PESCA SIEMPRE HA SIDO LA COFRADíA DE

PESCADORES.

No, Si es que no es eso. Eso eraun sindicatovertical, porquees una incongruen-

cia que un sindicatoacojaa empresarioy trabajador.¿En eso estamosde acuer-

do? Es decir, tú eresempresarioy yo trabajador;un mismo sindicatono puede

defenderlos interesesse los dos; eso estáclaro. Entonceses una utopíapensaren

que pueda servir la Cofradía de Pescadores. Para mí, personalmente, no tiene

sentido. Ni siquiera como asociaciónde armadores. En el momento en que

aparecenasociacionesde armadoresparalelas a las cofradías, que en Punta

Umbría hay una, en Isla Cristina otra, en Huelva otra, en el momentoen que

aparecen esas asociaciones de armadores, y por otro lado los trabajadores pueden

sindicarseen CC.OO. o en U.G.T., la Cofradía de pescadoresestá un poco ahí

en el centro. ¿Qué función tiene la Cofradía de Pescadores? ¿Resolver los pro-

blemas de quién?. Me dala sensación de que está resolviendo más los problemas

de los armadoresque de los trabajadores;porque,efectivamente,cuandohay un

problema, por ejemplo, de caladeros, se recurre a la Cofradía, es decir, que la

Cofradíahace una serie de gestiones.Indudablementeestáresolviendolos pro-

blemas de las dos partes, pero no ya el tema técnico, que tú te refieres al princi-
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pio, sino en el tema social, es decir, cuandohay un derechoque hay que defen-

der de un trabajador,tiene que ser por sistemaincompatiblecon el derechodel

empresario,en tanto en cuantohay unarelaciónlaboral.

EN ESTE SENTIDO, ¿TU CREES QUE LA AFILIACION SINDICAL DE

LOS TRABAJADORES DEL MAR ES ALTA O BAJA?

Eso no lo sé. Ese tema no lo conozcoy es un tema que yo quiero, si tú tienes

datos y me los puedes ofrecer... Es que precisamente ese tema, esos datos, ya

había pensadoir a los sindicatos, hablar con ellos y pedírselos,porque quiero

demostraren mi trabajo, piensoque la pocasindicalidadque hay en los trabaja-

dores del mar... Y, además, porque los sindicatos de Españason nuevos o

porqueno se han dedicadoa los trabajadoresdel mar; pero a mí meda la impre-

sión de que la problemáticade la pescano la conocemuchagente, no estáespe-

cializada muchagente en los temasde la pesca. es decir, esto es una relación

laboral especialy piensoque hay que entenderel tema y que hay que estardía a

día con ellos y entenderlosy ver cómose arreglay en qué consisteuna “parte” y

qué es la “parte muerta” y por qué se mete la “parte muerta” como “parte” de la

pagaextraordinaria,etc... O sea,que hay unaseriede temasque me da la impre-

sión de que no; los pocos sindicatosactualesen la estructuraque tienen y en la

forma de trabajarque tienen, poco habríansolucionado.Pero, en fin, que bueno,

queno estádemás,queempieceny queya poco a pocose Irán poniendoal díaen

la cuestión,¿no?.

YO CREO QUE QUEDA OTRA COSA; QUEDA LA MILITARIZACION DEL

SECTOR. ES EL UNICO SECTOR EN EL QUE PARA TRABAJAR HAY

QUE PASAR POR UN ORGANISMO MILITAR A QUE TE DESPACHEN EL

BARCO, A QUETE AUTORICEN PARA QUE TE EMBARQUES, ETC.
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Eso tiene una explicación, que no es muy lógica: la Comandancia de Marina

tiene la función, aparte de la defensa, de vigilancia. Para vigilar que se cumplan

las normas establecidas en la pesca hacen falta barcos, gente que sepa navegar,

parapoder ir al sitio. Perocon esto no quiero en absoluto justificar la situación.

Yo estoyde acuerdoen que un señor que tiene que hacer un despachoa la mar,

no tiene por qué pasar por un señor que es militar. Entonces, que la Comandan-

cia de Marina se dedique a la vigilanciw, en fin, habría que instrumentareste

desarrollo de este trabajo.

ES QUE ES ADMISIBLE, INCLUSO, QUE LA MATRICULACION LA

HAGA LA COMANDANCIA DE MARINA, COMO TÉCNICOS, IGUAL

QUE UNA AUTORIZACION PARA CAZAR LA DA LA GUARDIA CIVIL

DEL PUEBLO, QUE SON LOS QUE ENTIENDEN DE ESCOPETASY LOS

QUE VAN A VIGILAR SI SE RESPETAN LAS VEDAS. PERO EL CAZA-

DOR, SIEMPRE QUETIENE QUEIR A CAZAR, NO TIENE QUE PASAR

POR EL CUARTEL DE LA GUARDIA CIVIL A DECIR QUE VA A CAZAR;

EL ESTA SOMETIDO A UNA VIGILANCIA DE LA GUARDIA CIVIL. EL

CONTROL FÉRREOQUE HAY EN EL SISTEMA DE LA PESCA CON LA

COMANDANCIA DE MARINA NO ACABO DE ENTENDERLO.

No. Y además. los títulos, las titulaciones ya no la da la autoridad de Marina; ya

sólo da la de pesca local, es decir, lo menos importante. Ya un patrón de segunda

clase, que era de lo que hablábamos antes, no pude decir ‘voy a estudiar por las

tardes y voy a la Comandanciaa examinarme”,sino que viene un tribunal de

Cádiz, de la escuela de náutica de Cádiz, que es la que te examina, porque a un

señor de segundaclaseno se le enseñaa pescar,se le enseñaa navegar,se le

enseña a trazar rumbos, se le enseña lo que es llevar y traer un barco, maniobra,
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etc. La autoridad de Marina lo que da ya son los “pasavantes” hasta que saquen

el título profesional que lo expide la escuela oficial.
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ENTREVISTA AL JEFEDE ZONA DE PEMARES

En cierto modo ¿ qué es PEMARES, cuálesson las funcionesde PEMA-

RES?

PEMARES a nivel de desarrollo se concibió como plan de Explotación

Marisquera y Cultivos Marinos de la Región Suratlántica; es un plan en principio

de inversión para el fomento y desarrollo de la Acuicultura y de los recursos

naturalesa nivel de marisqueroen la región suratlántica;apartede eso secreaun

montón de fines establecidosen el 74 y reeditadosen el 84, el fomento de la

producción de los yacimientos que deben ser protegidos o recuperados en las

zonas de nueva creación, la explotación racional de crustáceos, moluscos en los

bancosnaturales, crear e impulsar instalacionesde cultivos, de vertebradose

invertebrados marinos, impulsar la investigación para la incrementación de

mejoras técnicas en cultivos marinos, realizar estudios de rendimiento, produc-

ción,y económicos, capacitación del personal y elevación del nivel social de la

población, proponer la aprobaciónde planesprovinciales de ordenación maris-

quera y de cultivos marinos, asesoraren materiascientífico-técnicasa entidades,

intensificaciónde la produccióny optimizaciónde los diversosproductosobteni-

dos ... es unalista de

¿ En la actualidad, es decir, en cuanto a objetivos planteados y tal, pero en

la actualidad,qué capacidadtienePEMARES ?

En la actualidad trabajamos en dos campos: lo que llamamos fomento,
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recursos naturales,mejor dicho,y producción La actividad de fomento está enea-

minada a cl desarrollode la Acuicultura, a travésde cooperativasde mariscado

res,a nivel de asesoramientotécnico y en muchoscasoshastaahoraa nivel inicial

trabajandocon ellos.Ahora mismo el problemaqueexiste en el desarrollode los

cultivos es la no existencia de semillas, las parcelas unifamiiiares no han tenido

un resultado,puesdebido a que era a nivel unifamiliar y existenunos problemas

económicosde que no tienendinero para invertir en la mejora de esaparecíaen

la comprade semillas, no existe posibilidadesa nivel familiar de la vigilancia

paraevitar robos, puesentoncesla ayudahace la fuerza y a travésde cooperati-

vas hacen guardias, hay una serie de subvenciones.La falta de semilla hastahace

unosañosera un desarrollobajo, el desarrollode los cultivos y entoncesla semi-

lía se ha ido extrayendo de los bancos naturales algo que no está permitido. ¿ De

dondeseextraen las semillaspara los cultivos’? esteproblemase planteaya desde

haceaños,puescl recursoes obteneresassemillasa partir de centrosde produc-

ción de semijíasque en esecaso la falta a nivel de iniciativa privada en la zona

tanto la falta de iniciativa estatalentoncesse construyey se proyectae! centro en

el que estamos,un centrode producciónde semillas.

Esa doble función sería por una parte la de fomentar la produccióny por

otra partesuplir esacarenciade semillas?

Exactamente, suplir esa carencia de semillas que al mismo tiempo esa

carenciaque quizásnosotros,PEMARESo la junta de Andalucíano puedesuplir

esa falta ella sola, por eso también fomenta y ayuda, a través de concesiones, etc

dentro de su posibilidad en la instalación de centrosprivados de semillerosy

criaderostambiénde moluscos,queya a nivel iniciativa privadatambiénsumínís-

tra esassemillas.
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Bueno, ya hemos hablado del estado actual de los caladeroses decir,

pareceser queen cuantoal volumendisminuyepero en cuantoa la calidaddc

Si, desdehaceunosañoshay un control del númerode mariscadoresque,

quizás, pues antes no habría un verdaderocenso de mariscadores;había que

confrontar si realmenteahorahay más personasque antesdebido a la crisis del

sector,ala crisis no solo a nivel de pesca,quevan disminuyendolos barcos, que

salen los marineros en paro pues pasana los ríos a mariscar, eso también ha

aumentado la poblaciónmarisquera.

Y desdeesepunto de vista ¿cual sería, digamos. la capacidadóptima del

río’?

Mira la capacidaddel río, ahoraestamostrabajandoen el proyecto que se

ha llevado a cabo en el río Carrerasdel plan de recuperaciónde cañosdel río

Carreras.Se estánpreparandozonasque anteseran improductivaspara que sean

productivas¿Cómo?Aumentandolos productores,ubicandolos reproductoresen

estaszonasy que las larvas de estos reproductorestenganlugarespropiciospara

fijarse, entoncesa nivel biológico las larvas de moluscossalenal agua entonces

son plactónicas,se distribuyen y a medida que vayan encontrandosubstratos

propicios que van fijando. Substratospropios existenen los caladerosnaturales

actuales, ademásque se puedanaumentar las fijaciones actualesdonde ya se

marisqueanse estánpreparandozonasy se tienen en proyecto todavía preparar

mászonasde transformarsubstratospropiciosparaestafijación y aumentarasí la

superficiesexplotablesa nivel de caladeros.Estamos incluso introduciendo,por

ejemplo: la ostra que de forma natural,quizásantañoexistíapero en la actualidad

no existe, buscandoestructuraparala fijación de la ostra.., etc; tenernosdetalles
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todavía a niveles anecdóticos pero a través de las experiencias que hace

PEMARESen las parcelaspara luego trasladarloa nivel de experienciasprácti-

cas; entoncessehanencontradoostrasquese han fijado y han ido creciendoen el

río.

¿ y a nivel de kilos cuál seriael nivel posible y el nivel probable.es decir.

qué capacidadde produccióntieneen la actualidadel río’?

Pues mira como media ... es que lo que se ha estadopro duciendo hasta

ahora se puede mejorar y aumentar, pero hay unos datos estadísticosque se

podríanmejorar, es que no sé si tendríanalgún error,puesestabanen comproba-

ción; tengoaquí una interrogaciónpuesta,pero mensualmenteen las temporadas

de pescase han estadosacando15.000kilos de almejasen cada uno de los ríos:

Piedrasy Carreras;tenemosdatospor ejemplode en el año 83 se han pescadoen

Isla Cristina 200.000kilos de almejasy en el año 84 266.000kilos, estoes lo que

legalmenteconsta;a nivel de Lepe hay bastantemenos lo que pasaes que a lo

mejor no lo han estadorecogiendotodo el tiempo porque es demasiadala dife-

renciaque hay, pero puedeestaralrededorde entre 10 y 15.000kilos mensuales.

Hay quedarsecuentaque al principio de la temporadaaumentamientrasque a

medidaque va terminandola temporadava disminuyendo;y luego por supuesto,

duranteañosanterioresha existido un no pasarpor lonja y venderlopor fuera,

que en muchoscasospodíaser másde lo quese vendió.

¿ Dice ustedqueestenivel de capturasepuedeaumentar?

A nivel de una media de unos 10 a 15.000 Kilos mensualesquizás se

podría mejorar,peroseestátodavíaen unafasede experimentación
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Es que con frecuencia,he oído con bastantefrecuenciaa lo largo del reco-

rrido que he hecho con diversaspersonasy colectivos. Siempresale una frase a

relucir y siempre dicen que el río ya no tiene nada, y eso lo dicen todos los

mariscadores

La produccióndel río ha bajado y hay que darle como he dicho antes un

descanso,o seaporquese ha mariscado... y quizásse haya llegado a un limite y

se necesitatambiéno seaque hay mucho menosque antes, ¿lascausas?Puesel

aumentode la produeción.Realmente,proporcionalmente,aparte de los valores

absolutosde las capturasque habíandisminuido, quizás lo más seguroque haya

disminuido también; por ejemplo a la hora de hacer el recuento, aunquefaltan

unosdatos, las capturashan disminuido, la produccióngeneralen la existencia

de lo que existíaen el río antes por metro cuadradoy lo que existe ahorapor

metro cuadradoha disminuido pero no en las proporcionesque luego se reflejan

en las capturas¿ por qué ‘? Puesporque las capturashan disminuido muchísimo

debido a lo que he dicho antes,y las existenciasde la densidadreal que existe

por metro cuadrado,la biomasaextraible ha disminuido pero no en la misma

proporción, ha disminuido en menorproporciónde volumendc captura;no es tan

alarmantela disminución de las existenciasde esa biomasa con respectoa los

extraídos;ahorasi van másmariscadoresy hay una tara es más a repartir y lo

que le toca a cadauno es bastantemenos.

¿ Y en cuantoa previsiones,seconfirma efectivamenteque

la biomasava a recuperarse?

Segónlas previsionesse esperaque se recupere,lo que pasaque el seguir

viviendo ya es una opinión muy particularmía; yo creo que el ingente volumen
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de mariscadoresque pueden salir a mariscar,o sea,eso,habríaque traspasar

muchasdc éstasa cultivos, a cultivar y no a mariscar,yque el marisqueoquedase

para muchamenosgente.

¿ Habría posibilidadde estimar un número de personasque pudieran de

algunamanerafaenaren los caladerosnaturales,bancosnaturales.?

Eso es difícil porquehabríade hacerun estudiosocio-económicode lo que

se quierey lo qué va a ganarcadapersonalos kilos quehay, como seríael precio

en kilos, en este momento es muy difícil porque dependedel respeto, y de la

mentalizaciónde la gentehacia las vedas.

En cuantoa esetema de organizacióndel sector, precisamenteel organis-

mo menosatacadopor el sector es PEMARES, o sea, igual algún sector maris-

quero atacaal Ayuntamiento.a la Dirección Generalde Pesca,a la Cofradía de

Pescadoresetc...,contra PEMARES no han dicho nada; sin embargo yo he

notadouna contradicciónen el propio sector, puespor ejemplo: concretamenteen

Isla Cristina le echanla culpa de algunaforma a que el mariscoesté muerto, a

que no haya podido coger almejas,el que se ha seguidouna veda y no se ha

aradoel río. ¿En qué medida el sectores susceptiblede recibir vuestrasorienta-

ciones,de asimilar vuestrastecnologíasfrentea las tradicionales?

Al principio son muy escépticosson muy realistasen el sentido de que

hastaque no lo ven ... por ejemplo el sacaruna cooperativacuandoempezamos

el fomentode las cooperativasfue... nadie creía nada entoncesse inicia con tres

cooperativasy han tenido resultadosy ahoramismo me pareceque hay 19 ó 20

cooperativasy todo el mundo quiere hacer cooperativasen cuantohan visto el

resultadode una. El inicio siempreesdifícil se oyen cosascontrarias,pero como
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PEMAREStrabajaen estesentidomuy próximo al sector,estamossemanalmente

dos y tres vecesen los ríos trabajando,conocemosa la gente,ellos tienentrucos,

vamosse crean máshistorias entreellos mismosque no se la creenni ellos para

tratarde seguirviviendo todos los días, comosi no se pescase muereny cosasde

esas,entoncesvivimos con ellos todos los días y sabemoslos problemas, las

necesidadesrealesque hay a nivel técnicome refiero a un nivel técnicoen el río,

entoncesnormalmentetratamoscon cosasrealesy al principio cuestapero MOCOa

poco van viendo los resultadosy es lo que vale, que al principio, cuandose habló

de cultivar una parecíase decíaeso eraimposible.

¿El futuro del río es la Acuicultura?

El futuro del río es el respetodel río en general,lasposibilidadesdel sector

es un paso a la Acuicultura, es una de las salidasy la salida del río como recurso

natural es la explotación de esos recursos naturales de una forma racional, respe-

tando vedas, cerrandozonas,abriendozonas,pues,una seriede mejorasy trans-

formaciones,esees el futuro del río, es todo un plan de trabajo un plan de recu-

peracióndel río sobreel que estamostrabajandoya, haciendoproyectos,macro-

proyectosdel tipo máscomplejosy del tipo de plan de recuperaciónde cañosdel

río Carrerasque al mismo tiempo por ejemplo: esteque ha habidoen Isla Cristi-

na cogesmariscadoresque te ayudana recuperarel río y al mismo tiempo están

descansandolos bancosnaturalespuestoque no mariscan.Si veis por ejemplola

estadísticade Isla Cristina de capturasde almejasde este año es ridículo lo que

hay, pues¿esque no hay nada en el río? no, es que ha habido 64 mariscadores

que en lugar de ir al río a mariscary a vender han estadorecuperandoel río y

trabajandoen laboresde picar, sanearetc... etc y no están mariscandoy están

dandoun descansoal río. O sea,que las estadísticasdicen que bajan los números

porque no hay, esoes falso, un correctivo muy fuerte y normasse ha cogido a
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los mejores,queahíestántrabajandoen otro sitio.

Entonces, en definitiva, por parte del sector no encontráisobstáculos¿

Cuál seríael perfil profesionaldel profesionaldel marisquco?

Es difícil; no lo he pensado.

Es que antesdecíasqueno solamenteel sectorpesqueroestáen crisis, sino

que de otros sectoreshan Llegado al río una ingentecantidad de personasque no

tienen otro trabajo y entoncesvan a buscarselas habichuelas,entonces,entre el

advenedizoal río y el quetoda la vi da ha vivido del río hay unadiferenciacuali-

tativa y cuantitativa,pero incluso en los de siemprey en los nuevoshabráunas

característicasque hagaque ésteseaun profesionaly ésteno lo sea.

A nivel de conocimientodel río el profesional del río, que los hay, son

pocos, marisqueanen todo momento,con lluvia, sin lluvia, sabendondebuscar,

y viven exclusivamentede eso, no tienen otra opción, entoncestienen unos

conocimientosdel marisqueo,de los diversostipos, ellos mismosse dividen por

sectores:los de la canastilla, los de La zona intermareal,ellos mismosse respetan

suszonas,no estáescritoen ningún lado, pero cadauno de ellos se ha hechouna

especialización,muchosprofesionalesde Isla Cristina tienen su parecíaunifami-

liar, son de las pocasparcelasqueexistencultivadas,estánhechaspor verdaderos

profesionalesdel río, por los querealmentetrabajandía y nochey viven exclusi-

vamentedel río.

Lo que decía antes,que preguntabaya de alguna forma era la idea que

tiene el mariscadorque hay quearar el río, de queel río es como unafinca quesí

no se arasemuereel marisco¿tienealgúnfundamentobiológico en la realidad?
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En la realidad sí tiene algún fundamento,en parte, que consiste...,tiene

dos: a - la disposiciónde lípidos sobreel fondo, que normalmentese producenen

épocasde lluvia en los arrastresque hay dc partículasfinas en las ba.jamarse

colocan sobre el fondo cubriendode fango los caladeros,entonces,a la hora de

rastrear,cuandose está rastreandoestánhaciendouna doble función: una ponen

en suspensióntodas estaspartículasfinas y con las corrientesde marca las lleva,

las saca, las trasladay evita ésto y al mismo tiempo con la corriente con los

arados,al mariscarellos lo que estánhaciendoes oxigenar esosfondos que han

ido pudriendo,entoncestodo ello es beneficiosopara el rio.

Precisamentela presidentadc la Asociación de Mariscadoresde Lepe me

decía el otro día, en la entrevistaque le hacía, que ella habría propuestoa la

comisióngestoradel río Piedraspagara 4 mariscadoresque en tiempo de vedase

dediquena arar sin copo paraqueno haya la picaresca.

Eso claro, dependedóndey cómo se haga, o sea, que la idea es buena,

pero no es cuestiónde arar el río; luego dependetambiénde cuándo, no vaya a

ser en una épocaen que la larva se ha depositadoen la superficie, tu pasasun

rastro y lo que estashaciendoes taparla, es decir, la estarásoxigenandopero

estánmatandotoda la larvaque se fije allí, la nuevasemilla.

O sea, que esearadodel río tiene que ser planificado, no puedeser ni en

todaslas zonas,ni en todos los momentos.

No, no.
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A mi se me se me ocurre una preguntaa los distintos organismosque he

ido entrevistando,por ejemplo: Los guardapescas,ayuntamientos,Cofradías

todos se quejan de faltas de medios, le hemos preguntadolos problemasque

tienen ¿Vosotrostenéisalgón tipo de problemao sois de algunamaneralos privi-

legiadosde los organismosque incidenen el sector?

En generalparael sector tenernosmedios,lo queno falta es nivel material,

lo que quizás necesitemossea traer más gente y prevista está en el papel. Es

personal,más personalsobre todo para dedicarseal trabajo en los ríos. A nivel

material no hay problemasy de hecho, a nivel materialhemosayudadomuchísi-

mo dentro de nuestrasposibilidadesal sector, el plan del río Carreras,que el

material lo está poniendoentreel Ayuntamientoy PEMARES, el ceder materia-

les a cooperativasde semillas.

¿ Vosotrosestáissuministrandosemillas?

No, como suministrosde semillasno, estamosayudandoen lo que pode-

mos a cooperativasde una forma racional pero no tenemosproducción,tenemos

un centropequeñoy entonceseso es lo que ... los excedentesde nuestrostraba-

jos, de nuestrasinvestigacionesse las vamospagando.

¿Peroson muy pocos?

Si, en principio son muy pocos y luego existe un convenioa través de la

DGP de Madrid y la DGP de la Juntade Andalucía; se está trayendounassemi-

lías de otros centros y a travésde nosotros se está suministrando,pero no son

grandes.
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¿, Cornocuantoskilos’?

Puesno sé, es queson unosconveniosde muchosaños.

Es que hacecuestiónde unosdíascuandoestuveen la Cofradíayo veía allí

una relaciónde 200 kilos de semillasquese siembran.

Es que se estáempezando,se estátrabajandocon máscooperativasque ya

están medio instaladas,se esta ayudandoa que sigan para adelante;entonces,

corno decíaantes,el cuello de botella es la falta de semillas, se está intentando

sacaren estoscasosespeciales,no para solucionarel problema,estascooperati-

vas se está tratandode suministrar,de consetwir semillasque ellos tienenque ir

comprobandoque ira subvencionadaa través de los fondos de la propiedad

cooperativa,entoncesse estátrayendode otros centrosa travésde La DGP ese es

el procedimiento,son estoskilos de quehas oído hablar.

El presidentede la Asociación de mariscadoresde Isla Cristina “Chicha”

estehombreme decía¿cual era la solución dcl río’? el coincidíaen que evidente-

menteno ha habido un respetode la normativani siquieraen cuantoa vedas,tara

y entoncesyo digo cual es la solución del río y el me decíalo primero que hay

que haceres respetarel río, echarlesemillas,no sólo para suministrarsemillasa

las cooperativassino inclusoparavertersemillasen el río, en los lechosnaturales

con objetode querespetandose recupereel río.

Eso esasí, en estemomento;es por eso por lo quehemoshechoel plan del

río Carreras;semillasen este momentono hay, pero tenemosreproductoresque

puedenir sumandomillonesde semillas.
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¿ Reproductoresqueson

Reproductoresson sementalesde almajas,de ostrasque esténdesovando,

que produzcade forma natural, lo que hacemosde forma antinaturales la ubica-

ción de una mayor densidadde esosreproductorescomo causaunasestructuras

en unas zonasque nadie los toque, al reves lo que hay que hacer es limpiarlos,

cuidarlos,mimarlosy ellos estánsolosy crearal mismozonaspropiciaspara que

esaslarvas se fijen, eso es lo que se está haciendo,porque en este momento no

existe una cantidad de semillas para echarlo en el río y que eso se utilice, se

pueda luego mariscar; entoncesla poca cantidad de semilla que existe se está

llevandoa nivel de cooperativasy a nivel del río, de bancosnaturales,se están

ubicando reproductoresy propiciando zonas para que haya mayor fijación y

finalmente las densidades,o sea, son solucionesque se están dando, lo mejor

seríaecharsemillas,pero como no existe, se haceel pasoanteriorquees colocar

sementalespor el campo, como soltar parejasde conejos,¿no tengo conejosen

esta finca’? pues venga voy a soltar parejasde conejos para que ellos se vayan

reproduciendo.

A ver quete parece,hay una hipótesisquebarajo tambiény piensoqueuna

de múltiples cusas que puede estarafectandoa la crisis del sector marisquero

posiblementeseanlas deficienciasa nivel de explotaciónde que ha sido objeto el

río a lo largo del tiempo y entoncespiensoque el tamañomedio de las empresas

que deberíandedicarsetanto a cultivo como a la extracción del marisco no ha

sido adecuadohastaahora. Piensoquedeberíabuscarseun tamañode La empresa

para racionalizaría,es decir, que a lo mejor no convendríauna gran empresa

pero que a lo mejor tampoco conviene que uno a uno, y entoncesquiero ir

tomandonotas que apuntenen esadirección ¿Cual seríael papel de la empresa
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privada, no ya de cooperativas,sino de empresascon otro tipo de estructurade

administracióny produccióny quétamañocreestu que podríatener’?

A nivel de empresaprivada metida en este sector, la empresaprivada

siempreestádondese saquedinero, eso para empezar,y entoncesa un nivel de

mariscadoryo no creo que se saquedinero, sino los mariscadoresserían ricos,

entoncesen esenivel la Acuicultura esta en cultivos en crear semilleros, 1<) que

es Acuicultura en sí en la zona supramarealo ya a nivel de comercializacionno

obstantelos importadoresy los exportadoresque mandanesassemillas. Al tema

de la produccióna nivel de Acuicultura no a nivel de explotación.
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COFRADíA ISLA CRISTINA

Vamosa hablardel marisquco.

De momentono hay almejas,no hay marisco,haymuy poco y no se man-

tienen hoy día en la ría Carreras,no se mantienenmariscando,está medio es-

quilmado los recursosnaturales.

Peroeso¿selo achacausteda causasnaturalesy biológicas’?

Yo le voy a decir una cosa, llevo mucho tiempo aquí, soy de Isla Cristina,

tengo 59 añosy conozcoy he mariscadotambién, he cogido bocasy la cosecha

que viene cada2 añoses excesiva,es demasiado,y entonceslo que trataron era

esquilmaría,cogerlay a esperarotro añoy se handedicado12 ó 14 mariscadores

todo el año, en esterinconcito ganándoselas habichuelas,realmentelas condicio-

nes de la ría hoy no tiene marisco, tiene pero muy poco marisco, no es el río

Piedras,ellos llevan razón,dicen no vamosa pescarloen 10 mesesy no se pesca

en los 10 meses,vamos a pescarloen dos mesesy lo pescamosen dos meses,

pero en fin porqueallí hay mástrabajo,hay piñones,fresasy los mariscadoresse

dedicana esoen los mesesde veda, la Juntade Andalucíadice 8 mesesde veday

8 mesesde vedaa excepciónde que alguno se mcta, y allí tienenalmejas,aquí

no, aquíseve algún hombrecon dos o tres kilos de almejas,que son madrealme-

jas no son almejas finas, a vecesse cogen algunasalmejasfinas, viene a veces

una seriede almejasfinas que cogen los chiquillos por las orillas, pero vamosla

ría hoy no tiene nada, nos dicen que es la contaminacióny yo no se, puedeser

perodesdehace 12 ó 14 años, el año pasadohubo una temporadaque cogieron

Anexo documental de Tesis Doctoral pg. 249



miles y miles de kilos de almejasy sevendieronmiles y miles de kilos sevendie-

ron millones de pesetas,de almejas y yo voy poco, pero voy a la pescadería

todos los días a la hora de venta porquenosotrosqueríamoscogerahoraa prime-

ro de año, vender Las almejasde río, y me voy paraallá a ver lo que hay y me

dice uno, estono hay quien lo compre,hay 7 6 8 puestosparavendery no quie-

ren comprarlo, pero yo veo que lo llevan por ahí y lo venden,sé que lo venden

dondesea, que el compradorque lo necesitadice yo no me preocupode ir a la

lonja a comprarlame la vienena traer aquí y las compro, con poca cantidad no

hay control.

Sí, ése seríaotro problemadistinto, el de la comercialización.¿En el río

Carrerasno hay posibilidadde trasmallocomo en el río Piedras?

No porquecl trasmallo no se puedecalaren el río, no, porqueel trasmallo

lo hacenen la mar, mira cuandohay almejassobretodo en verano,que yo no sé,

no hay almejasahoray en veranose va a ver y hay una cantidadno sé ¿por qué?

como ha pasadocasi todos los años. El año pasadose nos dio el casoque había

unascabecerasque hay ahí enfrentede Pérez, el Pérez le decimos nosotrosal

muelleen unafábrica de aire que se llama Pérez,que habíaunacantidadque era

como los berberechos,los berberechosse ponenmuy espesos,estabaprohibido

por el Ayuntamiento, la Guardia Civil se iban de noche y echabandos o tres

rastresy despuésse iban a los papalesa la otra bandaa escoger,y cogían40, 50

6 60 kilos en un momento iban a venderlaa uno que las comprabay entonces

nosotros nos pusimos de acuerdoy ya no se compró más sino que fuera a la

lonja, los guardiasciviles y municipalespor todos lados, iba gente que no tenía

carnet, iba todo el mundo, yo calculabaque podíair unos480 ó 500, pero real-

mente los mariscadoresque sededicanal río son unos 80 6 90 , que el río daría

para 80 6 90 6 paramássilo cuidaran,pero lo quepasaes que hay almejas,que
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en veranotiene más valor por e! turismo, puesenseguidase van todos; este año

sepuso medidasy aún asíyo he leído en el periódico los mariscadoreso asocia-

ciones de mariscadoreshan dicho que ellos a pesarde las medidasque se toma-

ron que por no haberdejadocoger las almejascomo se debíahaberdejadocoger-

la iba todo el mundo a cogerla y se murieron, la esquilmaron ¿comprende’?

algunas hay en esta parte, yo recuerdoque cuando cogieron las almejas esas,

porquepusierondos zonas,la zonadel muelle para allá, y la zonade la pescade-

ría haciael norte que habíaalgunasalmejilla puesya aquellocasi no se cogía con

nada y entoncesellos achacaronque no se cogía nada,que se cogía dos o tres

kilos porque se habían muerto, ahora dicen la contaminaciónde la ría, y ya

pareceque la contaminaciónle beneficiaa esemarisco.

Usted tocó antesun tema que me interesamuchoy es que en el río Piedras

si la gentetiene queestar8 mesessin mariscarlo estánporquetienen otrasalter-

nativas, tienen la alternativade las fresas,el trasmallo, la piña, pero para ir a las

fresas desdeel Rompidohay máskilómetrosque para ir a la fresa a Lepe desde

aquí¿porqué el mariscadorde Isla Cristina no puedeir a las fresasde Lepe’?

Síalgunosvan, sobretodos las mujeresvan y algunos.

El año pasado,por ejemplo, se daba el caso de que los mariscadoresde

Isla Cristina cogían la patera la montaban en un camión, se iban al Terrón,

echabanla patera,mariscaban,recogíanla pateraparaque no se la quemaranlos

leperosy esoes másincómodoqueir sin pateraa cogerfresas.

No porque a todos no les gusta trabajaren el campo,entoncescuando le

faltan se quedan en el río los más modestos,los más humildes, los que son

mariscadoresde verdady hay tambiénmariscadoresde verdad que se embarcan
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se van a Dakar o Mozambiquey a los 6 mesesse vienenaquí a mariscar,o sea

que este pueblo es conflictivo por eso, o seaque ahorano hay, hay quejándose

40, 80, ó 90, se quejanporqueno hay y el resto hasia los 500 ¿ dondeestán‘?

puesembarcadosen los barcos,otros en las fresas,colocadosde albañil o en una

obra de peón porque así, o seaque aquí se llenaba la sala de Juntascon 450

personas,estabael Alcalde, estabayo, aquí se rechazabaal que no era marisca-

dor, el que estabacolocadoen unapanaderíay habíadejadola panaderíapara ir a

mar¡scar,ahoraestánmástranquilos,se hanasociado,hay dos asociacionespero

una funciona poco, para ir a leer el periódico. Hay otra que sí funciona la que

tenemosnosotrosallí, ellos se reunenallí, jueganal dominó y allí se ambientala

gente, y esa asociaciónes la que realmente,de verdad, nosotros no tenemos

directamenteconexióncon ellos, aquí te voy a decir claramente,el 90 % de los

mariscadoresno paganSeguridadSocial, no estánasegurados,el lO % son los

que tenemosnosotros controladospor la SeguridadSocial porque nosotros les

llevamos los papelesde la SeguridadSocial a todos los asociados,barcoy todo y

aquí resultaque hay 400, 300, los que sean,con carnetde mariscadory resulta

que son solteros,o a lo mejor tienen hijos y [a mujer trabaja y tienen Seguridad

Social por la mujer, total que no pagan la SeguridadSocial y nosotros hemos

dicho que es imprescindiblepara dar el carnetde mariscadorque sedé de alta a

la SeguridadSocial lo dice claramentela circular, ellos no sé de qué forma se

hacenel carnetpero no se aseguranen la SeguridadSocial y esees el control que

teníamosnosotros, teníamostambién el control de cómo vendían en la lonja,

últimamente,no durante10 ó 14 añosque yo llevo aquí, no que ellos iban y se

iban a mariscarpor ejemplo80 y a las 2 de la tardela vendíanbocaa boca a un

exportadoro a dos, la vendíany no pasabanpor lonja naday no pagabannada,o

sea,que si cogían 10 kilos, los que pudierancoger porqueno había control, eso

fue hasta el año pasado,ya el año pasadoempezóa ponersecontrol y fue un

capital lo que se vendió, entoncesyo le mando un escrito, una circular a los
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vendedoresde que le hagauna carta cuenta;cadavez que venda un individuo le

pongael nombrecon el fin de que cuandovengaaquí las cartas cuentasporque

nosotrosnos llevamosel uno por ciento de ahí, puesnosotrossaberque indivi-

duostenemosque tenerencuadrados,afiliados resultaque hacen lo siguiente: los

primeros días empezarona hacerlo pero como les daba mucho trabajo al que

tenía que hacer la liquidación porque casi todo lo vende uno pues resulta que

ponían varios 346.000, 1150.000Pts de varios, nosotros le cobrábamosun por-

ciento de varios, de todos los que habían vendido y no ponían Jose.A. Prieto

Frigole, tal y tal y entoncesnosotrosdijimos que hacíamosuna ficha lo mismo

que se lo hacemosa todos los pescadores,que tenemosallí un fichero grande,

entonceshacíaneso y yo piensouna cosa sí pagarleen la lonja por vender lo

mismo, paganexactamenteel 10 % que es el 5 % para el vendedor,el que le

subasta,e.l que le vende,el intermediario,el 1 % parael Ayuntamiento,para la

explotaciónde la lonja y el 1 % para la Cofradíade Pescadores.Paganlo mismo

haciendopor varios que haciéndolo por el nombre del individuo, vamosahora

mismo dentrode 12, 14, ó 16 mesestenemoselecciónpara aquí, eleccionespara

la Alcaldía y entoncesellos cuandollega la hora quierencuadrary no podemos,

es que no tenemosdatos de ustedessalvo de 18 6 20 que son los que tenemos

controlados,es que los mariscadoresde Isla Cristinason incontrolablesy después

cuandollega la hora de exigir dicen porquenosotrospagamosy es verdadporque

realmentepaganpero la Cofradíacomo no es la vendedorano te puedecontrolar

como no seaquetu vengasaquí todoslos meses,queesocuestamuy poco, con la

carta cuenta, con las 10, 12 ó 14 cartascuentasy venga aquí, pero es que no

tenemosnombres.Nosotrosteníamosaquí, dentrode la Cofradíade Pescadores

había, las primeraseleccionesde hace5 añosse hizo una relaciónde mariscado-

res porquetuvimos un buencolaboradorqueera mariscadory entoncessin pagar

nadala mayoríaque aquíhay que cotizar, para sermariscadorhay quecotizar, si

no, nada; aquíno se obliga a nadie a que seaafiliado de la Cofradía,el que no
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quiera ser que no sea,entoncesél busca una relacióny la publicamos,entonces

hicimos un censode mariscadoresque eran ciento y pico, y de allí sacamoslos

vocalespara la Cofradía de Pescadores,entoncesuno de ellos que era el presi-

dentedel grupo pues fue Calvo y entró aquí, nosotrostenemoscuatro agrupacio-

nes ya vamos a tener 3 porque el langostino y la acedíahan arrastrado,ya el

barco de arrastrede 5 toneladaslo vamos a meter con arrastre, entoncesesa

agrupación la eliminamos que son 10 menos y yo tengo pensamiento este año

hablandocon los mariscadoresde que ellos, de los mariscadoresque legalmente

tenemosaquí, por ejemplo 4 mesestenemos el 100 % pero el resto del año

tenemosun 25 % ya se van a un barco, y ya estánafiliados a un barco. Se van a

Dakar y ya pertenecena Huelva ya nosotrosno tenemosconstanciadc nadaotros

que son viejos y que tienen hijos viene a pagartodos los mesessu Seguridad

Social aquí y los tenemoscontrolados.Tenemosdespuésunasparcelasciento y

pico de parcelas,parcelasde marisco y se estánexplotandoprimero porque no

tienendinero y otros un 30 % que han echado500 Kilos de almejasen las parce-

las, ellos las cuidany cuandollega la horade dar le dinero, vienenaquí, nosotros

tenemosun fichero de parcelistas,que los tenemoscontrolados,porque a los

parcelistasles decimosque venganaquí a desgravarlas almejasdicen 100 kilos

de almejasa 1000 Ptsson 100.000pts., el 1 % son tanto y lo pagan,pero son los

menosporquehay algunosquetienenparcelasy llevan 3 ó 4 añosembarcadosen

Dakar y tienenla parcelaahí y cuandollega la hora que queremoshacerla revi-

sión, él estáen el pueblo y efectivamenteél lo tiene alquilado y le echaalmejas,

como tiene días libres, y cuando está con dos mesesde permiso viene aquí y

estánaseguradosen Dakary en los barcosde Huelva y vienenaquí y le decimos

sabemosque ustedtiene una parcela,porquetenemosun fichero de las parcelas,

dondeestán,cuantosmetrostienen, los númerosque tienen, y entoncescada6 ó

8 meses la Junta de Andalucía manda unos biólogos aquí, el comandantede

marina, el contramaestrecon un representantede la Cofradía se les paga, les
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damosun bote que tenemoscon un fuera borda y con las botasde agua se ponen

a tocar a ver si hay almelas y los dueñoscuandose enteranque hay revisión se

ponen en sus parcelaspara ayudar y otros no van, otros quierendarsede baja

porqueno le puedenecharnadaa susparcelasporqueno tienendinero.

El marisqueosehace fundamentalmentea pie o en patera7

La mayoría lo hacenen patera,en un 90 % lo hacenen patera hay otros

que lo hacena pie con unascanastillasy unos rastrillos, o seaque un 10 % son

mariscadoresquese dedicana pie.

Entoncessi [a mayoríamariscanen pateras,estaránenroladosy todaslas

paterasestaránregistradasy seránfácil de controlar.

Casi todas las paterasestánenroladas,pero hay otras que no estánuna vez

quedespachala paterano vienen ni siquiera por aquíporque, la comandanciade

marinauna vez enroladala paterano se preocupade quesi pagasegurossociales,

antes un barco cualquieraantes de despachardecía traiga usted un papel de la

Cofradía y había que venir aquíparaque le diera el sello como que estabadado

de alta pagandolos segurossociales,si no estabanal corrienteno te despachaban.

Con las paterasno pasalo mismo, ahí tienesa pateras,ahorahay cuatroo cinco

botecillos de Ayamontepescandoberdigones,esos van todos enrolados,van dos

o tres a bordo, porqueen Ayamonteestán las copias de todos los contramaestres

siemprepidiendo los papeles,aquícuandodicen a pescarson 100 paterasy yo la

verdad, la Comandanciade marina se pone en su sitio y le dice: esapaterase

llama Antonia Josefay tiene el n0 tal, y esto que pasa,aquí todo el mundo sin

enrolary sin desplazar,vengaparatierra, si, se pusieronen su sitio, pero aquíno

viene ni el 20 % a despachar.
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Y por qué creeustedque la Comandanciade marina no sepreocupadc este

tema’?

Porqueeso le da trabajoa ellos, ellos se han preocupadocuandohay cant¡-

dad de almejasy hay que controlareso, se han preocupadocon la zodiachacien-

do otros servicios que no sean, tu no estas enrolado, tú no vas despachado,tú

para tierra. Pero ya te digo a lo mejor va enrolado pero el hombre no viene

siquiera por aquí, si lleva cuatro mesesenroladosy sí acasono se lastima y se

parte una piernaentonceses cuandoviene a dar se de alta, mientras no le pase

nadano vienen, pero no se preocupan,si tengoqueestaren el río 6 mesespues6

mesesqueyo voy y despachotodos los díasa los dos o tresque van despachados

y todos los días vienen aquí porque nosotros llevamos los segurossociales, las

seccionesde los segurossociales las llevamos al instituto y se lo damos todo

hechoal armador,cuandoun barcodebepasarpor el segundoA o B todo eso se

lo damosya porquetenemosdos funcionariosdedicadosexclusivamentea hacer

los segurossocialesde los barcos, otros llevan administración, y llevan unas

carpetasde lodos los barcosporquehay 150 barcosde másde 10 toneladasque

son los que tienen que llevar estossegurossocialesporque los barcosde menos

de 10 toneladasya se llevan con unosrecibos aparte.Y ya le digo que muchos,

yo se, porquelo llevan unaspersonasque sabenllevar los segurossocialescomo

sí nosotrosfuéramosa una gestoríay le llevan 12.000 pts al mes por llevar los

segurossocialesde un barco con 6 6 8 hombresa bordo, aquí dos ó tres que se

dedicana eso,a uno de ellos lo hemoscolocadoaquíy le hemoscontratadopor 3

mesesy ya te digo los barcosde arrastrede masde 10 toneladaspaganpor día de

paro, unoscon razóny otros sin razón, con razón digo porquesi hay 9 díasque

sale el barco lo quehaceel armadores desenrolary le da de bajaaquí cuandoel
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barco sale lo enrola y son 8 días menosque pagan segurossocialespero hay

otros, la minoría,que no, que los segurossocialesson caros; la pescaestámal y

lo que hacen no Jo controlamos,el barco se va a la mar y no le da de alta, se

llevan lO díassin darsede alta, luego le da de alta 8 díasy de bajados y luego en

lugar de 30 pagan 12 díasde segurossociales;otros debenmuchodinero, porque

hay barcosgrandesqueya no van a Marruecosni a Portugal,queestánpescando

en la costa,esos barcoscon el gasto que tienen, el personal que lleva a bordo,

con lo que venden no dan dinero y cuando llega la hora de pagarel mes los

armadoresno tienen para hacer frente a pagar 120 ó 130.000pesetasque tienen

que pagaral mes, a pesarde los trucosque puedanhacer, que cuandono salgo

no pago, no le doy de alta.

Entonces,los mariscadores,que es el tema que mas nos interesa,si no

estándadosde alta en la seguridadsocial ¿cómocubren las prestacionessanita-

rias, no si tienenun accidente,sino simplementesi tienenque ir al médico’?

Simplementeno van al médico; algunasveceslo cubrencon la beneficencia

municipal, los autónomosy los barcosde menosde 35 toneladaspagan por 10

días,como estén10 díasenroladosya tienenque pagar20. Estos mariscadoressi

se dan un pinchazoellos se curancomo sea,ahoracuandoes algo más gravede

un brazo o cosa de esapues muchos van a la beneficencia,muchos que son

casadosy con hijos y no se dan de alta un 50 %, aquívienen 12 ó 14 que estan

por el régimende autónomosmariscadoresdel río, porqueel que va en un barco

de rederose le da de alta como redero.

Perolos que van en una pateraquees de uno, irá como autónomoel dueño

de la pateralos demásirán por cuentadel dueño.
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No; cuando van en paterasque ya hay una embarcaciónpor medio van

pagandopor 10 días, es decir, como el régimen especialpero del C, y pagan

realmenteentretodos,hay muchosasí, pero no quieredecir todos, ni la mitad, y

ya te digo que es bueno para la Cofradía de Pescadorestenerlo controlado

encuadradopor muchas cosa, porque hay prestaciones,porque a vecesviene

alguno, y aqui no constaen ningunaparte, ya te digo los mariscadoresson con-

llictivos tendránque pasaralgunosanos.

Usted vería más factible igual que se ha constituido la gestora del río

Piedraque se constituyeraunagestorade toda la costade Huelvay queenglobara

tanto el río Piedras,Carreras.¿esapodríaser la solución’?

Yo creo que sí, pero la concesióndel río Piedrasque vino en el B.O.E ya

la tiene la Cofradía y el Ayuntamientode Lepey Cartaya,entoncesmariscadores

de Isla Cristina no podemospescarallí y ahoraqueríanhacer un plan aquíen el

río Guadianaque hay pocos mariscadores:son de Isla Cristina los que van a

pescarallí y tambiénqueríanhacerestoy por mediaciónmía le dije a la Juntade

Andalucía que no; los mariscadoresnuestros tenían que pescar Berdigones,

almejas, lo que fuera allí, el comandantede marina me dijo que no, y ya están

pescando12 ó 14 nuestros,longuerones,loquecae.

Yo le preguntosi con esamedidasepodríaorganizarmejor al sector.

Si, se puedeorganizar mejor el sector pero ya te digo que lo que tiene

Lepe, que Su gestoraes la que hacey deshaceahí, no lo tenemosnosotros,es

decir,queaunquehaya unaprovincial y seamosvarios los de la gestoradicen los

del río Piedrasnosotrosaquíno dejamosentrar nadie a pescarporque nosotros
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nos hemos llevado 8 mesessin ir, y eso nosotros aquí no lo podemoshacer

porqueno hay otras cosasigual que Lepe y Cartayahay fresas,aquí no se puede

hacer, aquí hay gente que son mariscadores,mariscadoresy por su parecía,un

~OC() quecogede su parecíay un pocoquecogedel río para echarlaen la parecía

ellos son todo el ano mariscadores,pero llega una épocaque lo han esquilmado

todo, o quese ha perdidopor la contaminacióno por yo no se qué, yo sé que ahí

se ha mariscado,se ha extraído y vendido mucho marisco doble de lo que yo

pensabay se dejó la zona descansarcuando ya realmenteestabaesquilmadao

casi y que se vino a pescaraquí y cuandoaquí terminó se fueron allí y no había

había muy poco y entoncesle echaronlas culpas a la contaminación,yo no soy

de esacondición porquecornoestoytodos los díasa Ja vista del río y habloy me

doy cuentaque cogieron y no cogierony otras cosaspuesveo que aquello no sc

iba a recuperarporqueno hay cría, cuando hay cría se dice vamosa darle seis

mesesde descansoa la zona, la cría no va a estargrande,y no va a estargrande

porque las grandesque dejaronson las que estáncogiendo,no quieredecir que

no haya ningunaque sean 1 kilo, 2 kilos, 3 kilos, que son las que debendejar

paraque hagancrías.

Entoncesquizásel problemaseade vigilancia.

Hay buena vigilancia, lo mismo que en el tiempo de los higos, yo me

acuerdocuandopasábamostanta hambreen los añoscuarentay tantos,yo tenía9

años cuandoempezóJa guerray cuandoterminó tenía 11 ó 12 añospasabauna

hambrede miedo, no cenaba,no comía, no desayunabay en alpargataso descal-

zo andabapor ahí, entonceshabía muchashiguerasen la Redondela,Pozo del

Camino, y tal y cuandohabíahigos la vigilaban con escopeta,a uno lo mataron

cogiendohigos, claro porquerobar higos era un delito.
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Bueno, esoes lo que te digo con esto quehay vigilancia hoy día con cuatro

o cinco guardasjurados que hubierahabidode primero en aquella ocasionen la

que habíamuchasalmejasahorano hay posibilidadde llevarsenaday hay mucha

vigiJancia por la Junta de Andalucía, Comandanciade marina hay de momento

cuatro, yo recuerdocuandoestabade Director General de Centro, D. Gonzalo

Vázquez,creo quc era presidentede la Federaciónde Cofradíasdc mariscadores

cuandoyo erapresidente,entoncesde dos vecesque fui a Lisboa con él y estu-

vimos juntos tenía mas contacto, ahora tú vas allí esperasun momento, hablas

con él te fuinas un cigarro y te llevas un paquetey te soluciona la papeletahoy,

entoncesyo le dije nosotrosnecesitamosuna lanzapara vigilar la ría que no sea

una zodiac que cuando llueva no se moje la gente y dice te prometo que tengo

una y te la voy a mandary entoncescuandoerapresidentede la Federaciónme la

dio, llegó y nos invitó a todos de la provincia a la entregade la lanchaen la

escuelalos flechasde Navalesy a las 10 ya estaba la [ancha allí, y entonces

cuando yo le dije en aquella ocasión yo ya no soy presidentede la Asociación

mejor dárselaal río Piedras,no te preocupesque vamosa mandarotra para la ría

Carreras,entoncesestosguardasjurados medicen que con una lanchala Cofra-

díade Lepe, pide subvencionesparagasolinay revisiónde Ja [anchay le mandan

todos los añosuna subvenciónde 600.000pesetasestosguardasjuradosme ven

en el muelley me dice, debíahablarustedporquenosotroshemoshabladocon la

Juntade Andalucía y dicen que el Patrónmayor que la pida, la Cofradía, verás

que pronto mandanuna lanchapara la ría Carreras,para el día que tenga que

haberuna vigilancia más efectiva porqueahoraya ve ustedvan a la Lonja, en la

lonja no hay nada porque ellos no se meten en los inniaduros, ahora van a la

lonja a mediodía,sobre la 1 y ya verá como no hay nada, van con dos kilos de

almejas,esasalmejasque no son almejascuandoestabantodavía pequeñasya la

estabancogiendo y vendiendo, la estabanvendiendo a 80 ó 100 Pts el kilo,
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entoncesyo llamé a un amigo mio patrón mayor del norte y entoncesle dije

Vicente soy fulano de isla Cristina de tal y tal porque aquella Cofradía es sola-

mentede mariscadores,no es de flota como la nuestray yo le dije a ti te intere-

saríaestasalmejitasque te voy a mandaruna muestrade almejas. -¿A corno te

interesaría’?a 80 ó 100, bueno,mándameuna muestraa Santiago.Entoncesllamé

al otro día a Santiagoy le dije ¿ que pasa’?son estupendasy le dije ¿ que quiere?

y me dijo te voy a mandara la Cofradíade Pescadoresde Isla Cristina 400,000

Pts y ustedesme compran las 400.000 Pts de almejas y yo voy a mandarun

camióny cuandocreesque deberávenir, mira pueshará el camino cl domingo y

el lunesque estéaquí, estabana 100, 110, 80 pts el kilo, el primer lote que llegó

a 100 dije mio, a la Cofradíade Pescadoresy firmé el vale, al segundolote dije

mío a la Cofradía de Pescadores,pero como había tantisimos lotes a 240, yo

llegué hasta 140 porqueaquellanochehabía llegado el dueñodel camión conocía

al que comprabatodas las almejasy le explicó a lo que venia a llevarsey el otro

le dijo que iba a perderdinero y entoncesyo llamo a estey le digo queel camión

tiene que ir vacío ¿ por qué’? por las siguientesrazonesporque estagente se ha

puestode acuerdoporque el kilo esta a 400 Pts casi yo a 400 Pts no compro

nada, así que este hombredijo mira yo te prometo , ahora no porque no hay,

pero cuandohay almejasyo desplazarmeallí, yo la comproa 240 y te mando la

mitad de las almejas,en un camión te las mandoy entoncescon aquellasal mejas

quetuvimos que pagar, y no tuve masremedioqueperdérselaa los exportadores

a ¿cómola estaspagandotú’? a 240, a mí me ha costado110 Pts y le ganamos

dinero a los 80 kilos.

Tu creesque quedaalgún tema de los mariscadoresque no hayamostrata-

do y seaimportante.

Bueno yo creo que lo más importanteque veo para el beneficiodel maris-
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cadores los millones de Pis que se han echadoa la ría, se ha compradotejas, se

han preparadolos criadoresnaturales,que lo van a hacerartificiaies ahora, se ha

gastadola Junta de Andalucía. y que cuandopasealgunosañosyo creo que va

dar su fruto en almejasy ostras,eso es lo que yo veo importante,ahorayo no se

si. este verano, es posible que tengamoscrías y se hagan gordas, porque la

madre-almejaen año y medio sepone adulta, se ven pequeñitas como la mía pero

cuandopasa8 ó lO mesesva la quierencoger la gente no esperanque engorden,

hay necesidady la vendena 100 Ptscuandodespuésla puedenvendera 500 Pts.

Yo creo que el problemafundamentaldel marisqucoes la Falta de inver-

sión. hay que invertir dinero en cantidadpero luego esta la otra parte, la organi-

zacióndel sector,acotarzonas,que pesquensolo los que tengancarnetde maris-

cadores.
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COFRADIA LEPE

El sector marisqueroestá organizadode tal forma, que se ha creadouna

gerenciapara regulara la pescaen el río, en la queparticipan los Ayuntamientos

de Cartayay Lepe y la Cofradíade pescadoresy tú concretamenteeresel presi-

dente,el que lleva el tema de la gerencia.¿Cómoves al sector marisquerodel río

Piedra, lo ves que estáorganizado, creesque el tema de los carnetde mariscado-

res ha regulado al sector de tal forma que están justamentelas personasque

puedesoportarel río, creeque hay excesivoscarnet, que hay gente que marís-

queansin él, como ve así en generalal sector 2

De entrada te voy a decir que sí, que es lo mejor que se ha hecho. La

DelegaciónGeneralde Pescanos ha dado digamosunaconcesióndel río porque

teníamosun problemacon Isla Cristina, claro si nosotrosrespetamosuna veda,

no nos gusta que vengan los demásque no haganvedas a llevar se el marisco

nuestro,entoncesconseguimosque la Dirección General de Pescanos diese la

concesióndel río y entoncesnosotros,como comisióngestora,que la componen

los dos Ayuntamientosy la Cofradía,y yo soy el presidente,lo estamosllevando

bastantebien, porqueesteaño se ha llevado la cosade forma que estánen el río

los auténticosmariscadores,porque el año pasadohabía quinientos y pico pes-

candoen el río, porqueestabanen el paro.

Entonceseste año dije: que iba a pescaren el río el que tenga carnetde

mariscador,el que haya hecho corno mínimo cuarentaventas en la temporada

anterior y tiene que ir por supuestoembarcado,entoncescon esasmedidasse ha
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conservadoel río bastantebien, despuésse contratóa tres guardapescasque son

los que han estadopidiendo carnet, y viendo ... o sea que el que no está legal

esteaño va a estarlo,esteaño los que estánen el río son los auténticosmarisca-

doresdel río porque carnetde mariscadorhan dado muchos,doscientosy pico,

peropescandoen el río en total no llega a 60, o seaquehay máscarnetque gente

pescando.

¿ Cree que se ha acabadototalmentecon los ilegales o hay ahoramismo

gentemariscandosin carnet‘2

Yo creo que se ha acabadocon los ilegaleslo que pasahay algunasmuje-

res mariscandopor tierra quetienencarnetde mariscador,pero no estándadasde

alta en ningún sitio, pero son 3 ó 4 personasque estánpescando,prácticamente

estácontrolado.

¿ Y el respetoa las vedas,tarasy tallas ‘2

Buenoyo te puedodecirqueesteano no se ha cogido ni un kilo más, se ha

puesto5K por marineroy no se ha cogido más; primero porque hay poca,pero

segundoporque hay una buena vigilancia y no se ha consentidoque se cogiera

mas con estoskilos los marinerosse han defendidobastantebien, con el precio

que tienen se van defendiendo,y es ta todo el mundo contento. A mí me dicen

muchos marisca dores:menosmal que se hizo ésto, ahora,al principio era un

follón pero ahoraestáncontentosy ellos lo hanreconocidoasí.

¿ La vigilancia en el río se hacedesdetierra ‘?

La vigilancia en el río se hacedesdetierra y embarcado,porqueno tene-
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mos unalanchade vigilancia. Ahora tenemosun problemillacon el contramaestre

de marina pero eso tampocoes grave

¿Cómose controla la venta, quese hagala venta en lonja?

EL acuerdoque tomamosprecisamentefue que las embarcacionestenían

que tener dos puntosde desembarco: el muelle del Rompido y el muelle del

Terrón y efectivamentese está haciendoasí, se está controlando,no hay nada

fuera.

En el colectivo de mariscadoresdel río Piedrahay tres equiposcreoyo que

son distintos. Los mariscadoresde Lepe, los de Cartaya y los del Rompido.

¿Todoel colectivo creequetiene el mismo comportamientoen el río o hay dife-

renciasentreuno y otro 2

Yo creo que todo el colectivo tiene el mismo comportamiento,porquetodo

e) colectivo pertenecea la Cofradía , entonceslos carnetde mariscadoresy las

medidastomadasde ir enroladosson comunespara Cartaya y Lepe, o seaque

todo el colectivo tieneel mismocomportamiento.

¿ No cree que puede influir que los mariscadoresdel Rompido al vivir

prácticamenteen el río y al tenerunaconcienciade que el río prácticamentees de

ellos porquehan vivido siempreen el río y ni tienenotra actividad másque ésa

sepuedancomportaro de hechose comportende distinta maneraque el resto de

Cartayao Lepe ‘?

Se comportanigual porqueellos sabenque tienen unasnormasy la están

cumpliendo.Hay algunosquedicen queen el río no se puedeponer cooperativas
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que es paraellos vivir. De hechoson cuatro, es unaminoría no influyen mucho.

Lo que si hay una diferenciaentre los mariscadoresdel río Carrerasy los

del río Piedra.Yocreo que en principio son más profesionaleslos del río Piedras

que los del río Carreras, en el sentido que sabenrespetar vedas, tallas etc...

como medio para tener continuamentetrabajo en el río, mientrascreo que en el

río Carrerasson menosprofesionalesporque ni respetanvedas,tallas ni nada y

única mentevan a salir del paso. a ganarel dinero necesariodiario sin preocu-

parsedel futuro. ¿ A quécreequese debeestadiferenciaen el río Piedra y el río

Carrera,a quenaturalmenteel río Carrerasse tienequeagotarpor naturalezapor

cuestionesbiológicas o son ellos de alguna forma los que están agotando el

mariscopor una mala organización?

Exactamenteesaes la causafundamental,el río Piedrastiene una diferen-

cia con cl río Carrerasporqueen Isla Cristina no hay un control, y no quizás

porque la Cofradíaes la que tiene que luchar y mirar por eJ bienestarde sus afi-

liados pero por lo visto no quierecomplicarsela vida; Enrique tiene ya demasia-

do y entonceslo está llevando como puede y por lo visto bastantebien. Ahora

ellos dicen que el río Carreratiene que comer,por supuestoque tieneque comer

pero si pensáramosen que tienenquecomerlos niños, a mi mesorprendemucho

cuandodicen, -que los niños tienenque comer, pero si tu piensasque los niños

tienenque comerno tenéisque esquilmarel río. Entoncesllevamosuna política

diferenteal Carreras,nosotrosdecimoshastaaquíllego y digan lo quedigan pero

cuandose pongauna vedase respetala veday tienenque ir profesionalesal río

no vayamosa aprovecharel río y en el río Carrerasno pasaesoporqueno hay

lo que tiene que haberallí en el sentido de la Cofradía de Isla Cristina. Yo no

critico a nadieporqueson compañerospero no se quierenmojar el culo, digamos

esa frase y eso no es bueno. Yo he tenido muchos problemasaquí, y los sigo
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teniendoahora menospero yo me he puestodesdeel principio y digo que esto

tieneque salir y de hechoestásaliendo.En cambio la gentede Isla Cristina ahora

lo estánechandolas culpasal Castroy le estánechandola,culpa al otro, porque

no hanqueridomojarsea su tiempo y eseproblemanosotrosno lo tenemos.

¿ Puedepasarque en Lepe y en Cartaya en tiempo de veda tienen otras

actividadesalternativas los mariscadorescomo puede ser recogida dc fresas,

trabajosen el campoy en Isla Cristina no tenganesasalternativas‘?

Yo no estoymuy de acuerdoen eso porque la mismaposibilidad de traba-

jar en las fresas tiene el marinerode Lepe que el de Isla Cristina porque hay

trabajo paratodo el mundo porquede hecho le estamosdandotrabajoa genteque

viene de Cádiz, por qué no le vamosa dar trabajo a la gentede Isla Cristina. Lo

que pasaque para ellos es máscómododecir voy al río cojo 4 kilos de almejas

son 4.000 Pts y lo hago en 3 horas . Pero vamosese es el problemade ellos, no

porqueno tengantrabajo, tienenel mismo queen Lepe.

¿ Habría posibilidad igual que se ha hecho esta gerencia en el río Piedra

constituir un gerenciade todo el marisqueoen la provinciaque agruparaa los dos

ríos y que de algunaforma limitara la pescaen uno u otro e incluso trasvasarade

uno a otro todo el personal?,nose si me explico, habríaposibilidad de hacer un

consorciono solamentedel río Piedras,sino de toda la costade Huelva ‘?

Yo desdeluego conociendoa la gentede Isla Cristina, de Lepe y de Carta-

ya piensoque no creo que hay esa posibilidady creo que no, porque nosotrosy

los cartayerossomosgente que tenernosfama de brutospero somosmas nobles

que nadie y cuandodecimoshay que respetaruna veda se respetauna veda, en

cambio en Isla Cristina no pasaeso,nosé por qué; entoncesde ningunaforma
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vamosa consentirde que ellos cojan lo suyo y luego vengana por lo nuestro,de

ninguna forma, de hecho el ano pasado había muchas embarcacionesde Isla

pescandoaquí y conseguimosque se fueran para allá y esteano no hay ninguno

pescando.No podemosllegar a un acuerdocon los de Isla Cristina porque no son

conscientesde eso, ellos no quieren más que decir vamos a coger, vamos a

ganar, vamosa vivir y no piensanen el futuro.

En el sectorhay otras institucionesapartede la Cofradíade Pescadores,de

los Ayuntamientoscomo es la Dirección Generalde Pescadc la Junta,el Instituto

Social de Marina de comandancia,asociacionesdel sector,¿ cómo estánactuando

estasinstitucioneso cuál de ella creequeestá masacertadaen todo lo que signi-

fica organizary limitar un poco al sectorparaque puedasobrevivir?

Buenoyo piensoel principal organismoquetiene que controlaresto ha de

ser la Cofradíaque para eso está,el Instituto Social de la Marina, pues sí, ellos

hacen lo que tienen que hacer lo que le corresponde;la comandanciahace por

supuestolo que tiene que hacer, su vigilancia, pero la principal en preparary

organizar es la Cofradía que para eso está, lo que diga la Cofradía, bueno y

Pesca,da unasórdenes,unasnormasy ahí estácadacual que la respeteporque

las mismas normas son para Isla que para Lepe; nosotros aquí la respetamos:

ellos no, eso esproblemade ellos; nosotrosvamosa conseguirque el río siempre

va ya a másy no a menos.

¿ Y las Asociacionesde mariscadorescómofuncionan2

La asociaciónde mariscadoresempezóaquí, pero se dieron cuentade que

estabanequivocadosque no hace falta para un sector de ésteuna Asociación de

mariscadores,bueno, yo no digo queesténequivocadosa lo mejor si funcionaes
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bueno; de cualquier forma nosotrosle hacemostodo le que le tengamosquehacer

y no hacefalta de hacer una Asociación de mariscadores,para dar los carnet

para sacar lo que tengan que sacary de hecho ya no funciona, no sé por que

será,porqueestamosal serviciode ellos que ya no funciona.

¿ Quizás surgieron las asociacionescomo una defensacontra la propia

Cofradía porque pensabanque la Cofradía atendíamejor a pescaque al maris-

queo ‘?

Posiblementepuedeser pero porque antes se hablabamuy poco del río y

cuandodigo antesme refiero a los queestabananteriormente;el río para ellos lo

veían una cosa, yo no sé como gentedel tercermundo, yo cuandoentre aquíde

Patrón Mayor penséque era así y dije señores lo mismo son marineroslos

mariscadoresdel río que los de la costa, por lo tanto todo el mundo tienen los

mismosderechos.

¿ Y finalmentecomo está el sectorde organizadoen e] sistemaextractivo

de extraccióndel marisco,se organizanen cooperativaso masbien van por libres

en empresasindividualeso cuasifamiliares,hay poca tendenciaal cooperativismo

en el marisquco,cómo lo ve

El cooperativismopara mí principalmentees la producción y para ellos

creo que tambiénporquese está metiendotodo el mundo, se estánmentalizando

porque ellos se están dando cuentade que no tienen más remedio que hacer

cooperativas¿Porqué?porquelas cooperativasestánapoyadaspor el gobiernoy

nosotros no vamos a pensarque el río nada más que es para quitar, sino que

también hay que echarle, entoncesellos se han dado cuentade que tienen que

formar cooperativas,hay 142 parcelasque son individualespero vamosa procu-
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rar que se formen cooperativasporque las cooperativastienen el apoyo dc la

Administración y una parecíaindividual no tiene, entoncesla idea nuestraes que

hay que sembraren el río para que se reproduzcay también es verdad que ha

sido esto por laRa de información; yo desdeque entré aquí me he limitado a

informar a la gente sobre cooperativasy de hechoen el río Piedrashay ya 12 ó

14 cooperativasquequierensalir lo quenuncase ha conocidoen el río Piedras.

Hay una cosaque se me olvidabay es que en la pescaal menosen Huelva

se produceuna industrializacióna mediadosde los 60 cuandoel gobierno decide

concederunaseriede créditospequeñospara transformarla flota, entoncesnacen

los barcoscongeladores,setndustrializa de algunaforma el sector y pasade ser

una actividad tercermundistacomo decías antes, una actividad cuasitamiliar en

barcosque estaban15 días con nieve pescandopor Marruecosy volvían luego

porque la capacidadde tener frescoel pescadodependíaúnicamentede la nieve

que llevaran, ¿tu creesque en el sector marisquerole hace taIta o lo que haría

falta seríauna capitalizacióndel sectoro seauna inversión fuerte de dinero en el

sector,paraque este sectordeje de ser un sector tercermundista,un poco artesa-

nal y se conviertaen un sistemaindividual de producción2

Bueno, de hecho estamoscreandoun centro de criaderode moluscosque

tiene como fin aglutinar todos los moluscos de la zona de Isla Cristina, Punta

Umbría ... y salir de aquípuestocon etiquetade origen, es una forma de poten-

ciar ésto, es una forma de evitar intermediarios,es unaforma de queya estamos

hartosde tanto caciquismocomo ha habidosiempre, entoncespero ¿ qué pasa 2

aquí no hay espíritu de cooperativismo,hay que crearlo poco a poco, entonces

nuestrafunción es ésa, defenderlos productosde los mariscadoresy vamos a

conseguirque todo el mundo se mcta en estecentrode trabajo, es una especiede

cooperativade segundogradoy entoncesla producciónyo la veo desdeahí.
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¿ Si la gentees un POCO reaciaal cooperativismopodríaser solución el que

se implantaran en las zonas empresasfuertes de extracción de marisco, de

comercializaciónde mariscoaunqueno seancooperativas‘?

Yo pienso que sería un desastre,porque si se quiere subir una empresa

fuerte aprovechandoestos beneficios, yo pienso que el río debe ser explotado

para los mariscadoresy ellos mismos a través de este centro comercializary

sacarle el mayor rendimientoa estosproductos.

¿ Tú creesquequeda algo importanteque sepuedahablardel tema de los

mariscadores’?.

No, yo creo que lo que hay que hacer es ir a hablar con la gente, mentali-

zándola , porquetiene muchotrabajo , porquehan estadotoda la vida haciendolo

que les dabala gana,la soluciónestádesdeluegoen la creaciónde cooperativas.
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ENTREVISTA CON JESUS CAMPOY - JEFE DE LA OFICINA DE

EMPLEO DEL INSTITUTO SOCIAL DE LA MARINA. - LEPE ( HUELVA)

2- 12-85.

¿ Qué funcionescumpley cuálesson las prestacionesque establececl Insti-

tuto Social de la Marina para el casode los mariscadores‘?

Bueno, en lineas generalesel Instituto Social de la Marina es el organismo

que ofrece coberturade SeguridadSocial al colectivo de pescadoresy por tanto

de mariscadores,aunque presentaalgunaspeculiaridades.Es decir: en cuantoa

coberturay prestacionesofrecemos las mismas que la SeguridadSocial en su

régimengeneral: prestacionesmédico-farmacéuticas,incluso tenemos un depar-

tamentoque se llama Fomento y Social que resultasimilar al Insersode la Segu-

ridad Social

Ahora bien, estas particularidadesde las que te hablaba antes son por

ejemplo: que la jubilación puederealizarsea los 55 años, que las cotizacionesson

bastantesmásreducidasy que al no cotizar los mariscadorespor el conceptode

desempleo,no tienenderechoa él cuando vengande mariscar. La ley no con-

templa esta prestaciónpor desempleohastabarco que sobrepasenlas 20 tonela-

das. Ahora, esono quieredecir que en un futuro no pudieracontemplarse. De

maneraque resumiendolas prestacionesdel Instituto Social de la Marina son: de

tipo médico-farmacéuticay de fomento social para los pescadoresque han cotiza-

do.

Parael caso concretode los mariscadores,¿existe algún sistemaespecial
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dentrodel Instituto Socialde la Marina’?

Bueno, ellos tienen un sistema especialde afiliación que correspondea

mariscadorautónomo, lo que vienen a salirle unas 500 Pts más barato que sí

figura como trabajadorespor cuentaajena.

Luego entonces,¿ qué modalidadesde estarafiliadostiene un mariscador‘?

Puesbásicamente:una, como mariscadorautónomoy otra corno trabajador

por cuentaajenacontratadopor un autónomoo por unaempresa.

En estesegundocaso¿ quiéncotiza por esetrabajador?

Buenose deberíacotizar un porcentajepor parte de la empresay otro por

parte del mariscador, pero en la prácticano es así. Del producto de la venta

montemayor ) se descuentala SeguridadSocial.

Vamos a hablardel colectivo de mariscadoresen cuanto a su afihiación.¿

Estántodosdadosde alta generalmente?es decir, cuandotrabajan,¿seafilian ‘7

Ni muchísimomenos.El ano pasadono llegó ni al 30% el porcentajede

afiliación. Lo que ocurre esteaño es que con la política de la Juntade Andalucía

en el sentido de que no puede mariscarnadie que no esté dado de alta en la

SeguridadSocial han aparecidode repente50 barcos y con una mediade tres

tripulantespor barcos,pueshan aparecido150 señoresque no teníamosacogidos

en el sistemay queahoraaparece.

O sea que para mariscar es absolutamentenecesarioestar afiliado a la

Anexo documental de Tesis Doctoral pq. 2?3



SeguridadSocial, por lo que se puedegarantizarque prácticamentela totalidad

del colectivode mariscadorescon licencia en el río Piedrasestándadosde alta en

el instituto Social de la Marina.

Si, pero no casi, sino la totalidadporqueen este sentidohay conexiónentre

la Cofradíade Pescadoresy nosotros.La Cofradíano concedela tarjetapara que

puedanvenderen lonja, a no ser que nosotroscertifiquemosantesque eseindivi-

duo está en alta. Pero a mi, lo que me preocupaes la falta de vitalidad de esta

gente. Ellos ven la SeguridadSocialcomo un impuesto,ademáscomo un impues-

to inútil, no quieren o no sabenver que algún día llegará su jubilación y para

tenerderechoa una pensiónde invalidez o de jubilación, pues hace falta haber

cotizado durante un cierto periodo y hay casos entre los mariscadoresque no

cumplen este requisito y que despuésno yanaa poderexigir su derecho.

Pero sin embargoellos veránel beneficioque representael tener cobertura

médico farmacéutica¿no’?.

Mira, los mariscadorespor el hecho de tener cotizados 180 días, cuando

dejan de cotizar tienen derechoa otros tres mesesmás de asistenciasanitaria

prorrogableshastaseis meses.Esto se hacepensadosobre todo en la veda, pero

entoncesvienen la picaresca: cuandotienen 180 díascotizadosse dan de baja y

como tienencubiertoel tema sanitarioduranteesetiempo del quete hablabapues

siguemariscandosin cotizar.

Bueno, y tu ¿ a quéachacasesto‘7

Yo creo que es un problemade cultura, de mentalidad,aunquetambiénhay

queteneren cuentaque la cotizaciónson aproximadamenteunas9000 Pesetas,lo
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que paraestagente suponeun esfuerzoeconómicoimportanteal mes. Peropara

solucionaresto es por lo que hay un suplementoen la tara de pesca,que mere-

mentael monte mayor, que deberíaser destinadoa los gastosde SeguridadSo-

cial, gasolina,etc. Por lo que teóricamenteno deberíahaberningún problemay

la cuestiónestá en lo que te dije antes, la falta de cultura, de mentalidad.Preci-

samentepor eso cuando hay algún problema puntual es difícil tratar con ellos

porque son un colectivo con muy baja calificación, Mira, hay una prestaciónde

la que no te hablé antes,cuandose ponenenfermosy llevan cotizados180 días

puestienen derechoa un 75% de la basereguladoraque son unas trentitantasmil

pesetasal mes durantetres meses,o en caso de accidenteigual, salvo que no es

necesariollevar cotizados los 180 días, puesbien en el primero de los ca sos

cuandono han cotizado el tiempo suficiente y no podemosdarles la prestación

puesya está el lío. Ellos no lo entienden,o cuandohay que cobrarlesel recargo

del ¡0%, por no pagara su debido tiempo. Esta gente no se da cuentade que

todo el mundo paga SeguridadSocial incluso para ellos y no son solidarios.

Ahora estándadosde alta porquees obligatorio, si no, no estarían.

¿Tienenidea del tanto por ciento que representanlos mariscadoresque no

estándados de alta. vamosque no tienen licencia ene relación a los que si la

tienen?

Yo creo que son menos.Creo que en la actualidadla mayoríadel colectivo

de mariscadorespor lo menosen el río Piedrasestá funcionando legalmente,

claro que esta es una cuestiónque no se puedesabercon total seguridadpor lo

que no meatrevoa afirmarlo tajantemente.

En estesentido,hay un tema que nos interesabastante,es el contrastarel

modelodel río Piedrascon el del río Carreras, ¿tú vesdiferenciassignificativas?
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Cadazona es totalmentedistinta. En el Piedrascreo que hay más control,

que hay una entidad gestora,que se han hecho más cooperativas;por ejemplo,

esto último, con las cooperativaslos mariscadoresse estándandocuentaque no

todo cl monteesorégano.Que hay zonasdondeellos antesiban a pescary ahora

no pueden,que tienen que respetarciertas normas etc. Yo creo que esto esta

redundandoen beneficio paraellos. Y creo que no se da en la misma medidaen

la zonadel río Carreras.

Bien, por finalizar con estetema.Un dato, ¿quén0 de mariscadoresde una

y otra modalidadtenéisafiliados en el Instituto Social de la Marina ‘3

La prácticatotalidadestánpor cuentaajena. Y fíjate, que es una modalidad

más caraque viene a tener los mismos derechosque la otra. Yo esto lo achacoa

la ideosincraciade estagenteque es muy especial.Como autónomossolo figura

uno por cadaparte,que es patrón,aunqueni siquierafigura como propietariodel

barco;quien figura es la mujer u otro familiar. Claro, entoncesante la imposibi-

lidad de dar la mujer de alta al marido porque la ley no le permite como trabaja-

dor por cuentaajena,puesel marido quees el patrón se da de alta como autóno-

mo. Siemprecon la picaresca.Hasta el ano pasadohabía una práctica muy co-

rriente: como se “podía’ mariscarsin darsede alta y lo que a ellos les interesaba

e era tener médicos, pues si se ponían enfermos iban a darsede alta ese día,

luego entonces¿ para qué estar cotizando permanentemente?.Claro ellos no

sabeno no quierensaberquecuandollegueel díade la jubilación no van a tener

el periodode carencianecesarioparapoder cobrar y entoncesya veremos.Esta

genteno tiene visión de futuro. Claro que es normal en cierto modo; nunca se

han preocupadode ellos paranaday ahoraque lo hacenes paraponerlesnormas

Anexo documental de Tesis Doctoral I99~ 2?6



y que tenganquepagar; lógicamenteno tragany si lo hacenes por-queno tienen

más remedio.

Vamos a cambiardc tema. ¿ Cuandohay épocade veda, los mariscadores

no cotizan . . .7

Bueno eso de que no cotizan es relativo. No creas que estos barcos tan

pequeñossededicanúnica y exclusivamentea las almejas.

O seadurantela vedade la almeja, estos barcossiguenco tizando porque

se dedicana otro tipo de pesca.

O no, pero buenoellos van una vez o dos a la semanaa pescar,echan su

trasmallo.Perote aseguroqueparadosno estan.

¿ Perono se dande alta duranteeseperiodoen la SeguridadSocial’?

Bueno, hay que ver los resultadosde este año, a ver cuando terminen,

porqueeste año ni estabansiquiera. Otra de las cosas que achacanellos al por

qué no estáninteresadosen el tema de la SeguridadSocial. Es que no entienden

por qué un trabajadorpor cuentaajena en una finca de Lepe dedicadaa la fresa

cotiza 60 jornadasy tiene derechoal desempleo.Luego, ¿ cómo es posible que

ellos pagan do mucho más no tienen desempleo?Este es un tema escabroso,

porque ellos este terna no Jo entiende. Yo creo que si a ellos se les facilitara

algún tipo de segurode desempleosistemáticopara la épocade las vedas,ellos

tendríanotro tipo de percepciónde lo que es la SeguridadSocial y quizás tam-

bién tuviera alguna influencia positiva sobre el tema del marisqucofurtivo en

épocade veda.
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Anteayercuandohabíbacon el Delegadoen Lepe del Instituto Social de la

Marina se comentóalgo en relaciónal tema (le la vigilancia y te dijo que. nos lo

comentaras.¿ Qué pasa,queno hay vigilancia o que es ineficaz’?

Bueno yo creo que es un terna ambiguo. Por ejemplo al contramaestrele

importa poco 1<) que pasa en la SeguridadSocial. El está metido en la dinámica

de lo que tiene que hacer, de lo que es su obligación. Por ejemplo a él no le

interesaque los trabajadoresestén o no estén afiliados a la SeguridadSocial.

Mientras esténenroladosque es lo que le afectaa él... Y entoncespuesahí fila

algo, Hay un vacio queno cubrenadie

Bueno, pero hay un cuerpo de vigilantes jurados que paga la Junta de

Andalucía,el Ayuntamiento...

Si pero es que son tres y esdifícil, no pueden,no dan abasto.

Vamos a ver, en época de vedaademásde estosvigilantes jurados. desde

la Comandancia¿ tambiéndebería vigilarse

Si, pero lo que pasaes que hay un destacamentoque es insuficiente.Creo

quetienen 1 ó 2 marinerosy ademásel destacamentoestáen el propio pueblo,no

en el puerto.Este es un temamuy difícil.

¿ y cual seriaentoncesa tu juicio la alternativa2

Pues desdeluego, si la comandanciava a seguir con esto, el crear una
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especiede ayudantiacomo hay en Isla Cristina con másmedios.

Sin embargoantes henos convenido que el tema en Isla Cristina estaba

peor que en el Piedras.Yo quisiera que hablarascon total tranquilidadaunquese

que el temaes delicado.

Buenomira, yo creoqueen Lepe lo que faltan son mediosaunquevoluntad

hay; y en Isla Cristina a lo mejor no hay tanta voluntad. O hay miedo porque la

verdad es que es un sector conflictivo. No sería la primera vez que aparecen

ruedasde cochesrajadas.

¿ Te refieresal Piedras‘7

Si, sí, a un guardapescale rajaron las ruedasdel coche y esto claro, es

muy duro porqueestossenoresviven en el pueblo y tampocopuedenenfrentarse

frontalmentecon el personal.Y en cuantoa lo que se habla de que la Guardia

Civil pudiera vigilar la costa, pues yo creo que la Guardia Civil, que no está

acostumbradaa tratar con este colectivo tan especial,puesa lo mejor en vez de

solucionarseel tema, se empeorabay porque a lo mejor para arreglar el tema

tenía quearreglarsecon manodura.

Parafinalizar megustaría,quemedierastu opinión en relacióna cómo ves

globalmenteel problema. Es decir, que me resumierasun poco tu visión de la

película.

Pues, tal como yo veo el tema, creo que a los mariscadoresno les va a

quedar mas remedio que entrar por el tema de las Cooperativas,incluso para

poder defendersede los mariscadoresfurtivos y desaprensivos.Que no confien
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tanto en el paternalismodel Estadoo de Ja Juntay que empiecenellos mismosa

tomar concienciade sus posibilidadesy de su protagonismo.Paraesto, yo creo

que sería muy conveniente que el INEM, o nosotrosa travésdel FomentoSocial

de la marina financiásemoscursospara los mariscadoreso por lo menosdonde

tuviera una repercusiónde cara a los hijos de los mariscadoresque serán los

protesionalesde mañana.Y desdeluego una alternativaviable podría ser lo que

te dije antes:que pudiera tacilitarselesalgún tipo de segurode desempleopara la

épocade veda. Aunque desdeluego, ellos con la picarescase lo buscanporque

siemprehay una maneradc aparecercomo enfermosy cobrar ese75 % o en el

casode que no tenga los 180 díascotizadosdisimular un accidentede trabajo que

en cl casodcl trabajo en el mar no es difícil.

Así que, en definitiva, es un problemade cultura, de formación,de menta-

lidad. Los mariscadoresson un sectorartesanal,casi familiar, que han ido toda la

vida a su aire. Queno tienenvisión de futuro, no ya solo desdeel punto de vista

de quese les acabael marisco , sino desdeel punto de vista de que no se preocu-

pan ni siquiera de su propia jubilación. Ellos quierendinero hoy, sin importarles

el mañana.Y esto hay que encauzarloadecuadamenteporque si no el problema

seríapeliagudodentro de pocosaños. Lo que sí te puedodecir, es que respetan

do las normaslegalesy organizándoseadecuadamenteestotiene solución;porque

hoy por hoy, del marisqueose puede vivir. No con sueldos de lujo, pero sí

decentementey esosin necesidadde sacarmariscopor fuerade contrabando.
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ALCALDE DE ISLA CRISTINA

¿Cuál es el volumen que representala actividad marisqueraen relación al

volumen de la actividadeconómicade Isla Cristina?

Es muy difícil conocer ahora mismo ese dato en cuanto que nosotros

hacemosunasestadísticasque se recogenpor las ventasque se hacena travésde

la lonja, ésta es una actividadque no ha tenido ventasen lonja regularmente,yo

diría que lo excepcional es que se ha vendido en lonja, se ha vendido siempre

fuera de ella, los últimos datos fiables, un poco entre comillas, han sido el año

pasado aproximadamenteunos 120 millones de pesetasen el año de venta en

lonja sobreun total de 1.400 millonesde pesetasdel total de lo que se ha vendido

en lonja, es decir, casi un 10% de la actividad pesquera,aunquehabría quedecir

tambiénque no toda la actividad pesqueraesta controladaen lonja,hay una parte

importanteque no esta controladaen lonja, luego todas estasson cifras un poco

en el aire. Pero paraconcretarno sabemostampocoporqueno tenemosmétodos

estadísticos,ni controlesquésuponela actividadpesquerarespectodel total de la

economía,aunque solemosdecir que es la economíabásica de Isla Cristina

porque no hay otras economíasbásicasque mantenganla renta de Isla Cristina.

Si tenemosen cuentaque en Isla Cristina hay economíapesquera,sector servi-

ciosy algo de industriasde transformacióndel sector terciario, y ahorase empie-

za a apuntaralgo de la agricultura,sobre todo en manode obra. Por lo tanto la

economíabásicade Isla Cristinaes la pesca.

¿ Cuántaspersonasaproximadamentecalcula Vd. que puedenestar des-

arrollandola actividad marisqueratanto con licencia comosin licencia <7
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Ahora mismo sabemosquecon licencia y ejerciendola actividadmarisque-

ra mas o menos puede haber unas 150 personas,no todos padres de familia

porque hay algunas personasjóvenes, pero que ejercen temporalmente,por

ejemplo: que van a pescarcoquinasa la playa puedehaberunas60 o 70 personas

ITIáS.

O sea,que aproximadamenteen cifras porcentualesel colectivo de maris-

cadorescon licencia y aproximadamenteun tercio más que se dedica temporal-

menteal marisqucosin licencia.¿Cuálesson las competenciasdel Ayuntamiento

en relaciónal colectivo de mariscadores,es decir las competenciasque actual-

menteel Ayuntamientotiene o asume7

Efectivamente,esmejor decir asumeque tiene porque tener no tenemos

competenciasalgunas, nosotros asumimosque hay una actividad que no era

conocidapor un lado, por otro lado no tenía los caucesnormalesde cualquier

actividad autónomao empresarialy por ¡o tanto habíaque regulareso, pensando

sobre todo que el producto que obteníael mariscadorde su trabajo era ínfimo

puesto que estabaen manosde los exportadoresque hacían que pagasenuna

miseria por su trabajo; entoncesel Ayuntamientoen coordinacióncon la Direc-

ción Generalde Pescaempiezaa detectarestos problemasy a provocar en un

sectorqueestabaampliamentedominadopor los exportadores,provocary aflorar

esascontradiccionespara que el sector tomaseun rumbo determinado,las con-

tradiccionesque se producíaneran puesen una zona muy rica en producciónde

moluscosen generalque producíapocarentay sobretodo en un sectormargina-

do, el sector más marginadodesde el punto de vista económico -social y sin

embargoextrayendoun productode alta calidad y cantidad, lo provocamosobli-

gandoa los mariscadoresa que el producto que extraían lo llevasena la lonja,
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asumimostambiénel intentarque hubieseunossistemasde vigilancia paraque la

genteno pescasemásde la cuenta,estableceral mismo tiempo una tara, el con-

trolar la talla de la especie,en definitiva el aplicar una normativaque hastaahora

no se había aplicado nunca, el conseguir que la Dirección General de Pesca

asumieseuna nueva legislaciónsobreel carnet ¡ en definitiva lo que quisimosera

regular esa actividad provocandocontradicciones,no obstantelos mariscadores

pensabanque los exportadores eran sus benefactores,que graciasa ellos vivían.

Cuando les demostramosque vendiendoen lonja respectode vender al exporta-

dor directamentepodíahaberuna diferenciade cuatroa cinco vecesel precio que

les pagabanfuera de lonla empezamosa cambiarel criterio de comparaciónde

ellos y cuando le demostramosque con cinco o siete kilos de marisco se podía

ganar mas que pescandoveinticinco kilos, lograrnos crear otro enfrentamiento

con los exportadoreshastael punto de que yo creo que hoy esafase estasuper-

ada. Hoy el mariscadorva a la lonja, siemprecon las excepcioneslógicas, procu-

ra no pescartodo, eso es lo que más les cuesta,porque se produjo un fenómeno

lógico cuandoconseguimosque los precios subiesenen lonja, la reacción fue de

lo más violenta, todo el mundo era mariscadoren aquel momentoy se metieron

en una zona de 100 metros de ancha300 o 400 personas.Resumiendo,elAyun-

tamiento asume el provocar contradiccionesdentro del sector, contradicciones

que van desdedemostrarque la comercializaciónno se puedehacer igual que

antes,que al río no debe ir todo el mundo; el señor que va al río a ganar un

sueldomás, o el queva el domingoa llevarseel mariscode allí, hastael puntode

que hoy la mayoría,sobretodo, los que tienen el carnet piensan que se debe

acabarcon el intrusismodefinitivamente;despuésel tema de la vigilancia parale-

lamenteque se está haciendocon la Dirección Generalde Pescay Diputacióny

ahoraestamosayudándolesporquenos pareceque es importanteque tenganuna

inquietud por su formación, de tal maneraque ademásde haberhechoun conve-

nio para que se preparasenunos terrenospara la explotación, que hasta ahora
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estabansin explotar, en un convenio INEM-Ayuntarniento, hemos conseguido

quede los sesentay tres hombresque hacíaneste trabajo se metiesenuna media

de entre cuarentay cinco y cincuentapersonasen un Centrode adultosque tiene

el Ayuntamiento con la Junta de Andalucía.Vamosa realizar unos cursos de

cultivos marinos y unos cursos sobre cooperativismo; por otro lado estamos

ayudandoa la mentalizacionde estasgentessobre cooperativas.En el Ayunta-

miento se hacen reuniones para apoyar las iniciativas que ellos tienen, para

convencerles de que se tienen que asociaren cooperativasparacomercializarsus

productos. En definitiva nosotros creemos que estamos en todo lo que tenga que

ver con la recuperaciónde las riquezas, la consolidación de unos puestosde

trabajo que hastaahorase iban perdiendogradualmente,a travésde la creación

de cooperativasy el conseguir que mediante la comercializaciónpor parte de

ellos mismos se obtenganlos beneficiosque hastaahoraobteníanlos exportado-

res.

O seaquede cualquiermanerael Ayuntamientohastaahoraha servidomás

quecomo organismo,como institución reguladora,como una institución digamos

dinámica que ha intentado reproducir las contradiccionesdel sector, es decir,

como una instituciónqueha intentadomarcarunadirecciónquedespuéses la que

ha asumidola Dirección Generalde Pescaregulandoetc, etc

Buenoyo no diría que sea tanto el Ayuntamientocomo tal sólo y exclusi-

vamente,sinoque en estrechacolaboracióncon la Dirección General de Pesca

hemos ido analizandotodos estos pasosy despuésnosotros hemossido los que

nos hemostirado de frente porque la Dirección Generalde Pescano deja de estar

en Sevilla y a nosotrosnos ha tocadoasumir sobrela marchatodaslas situaciones

nuevasque se creabansabiendosiempreque el objetivo era todos estospuntos

quehemoshabladoanteriormente.
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¿, Usted piensaque el Ayuntamientodeberíatener alguna competenciaen

materiade regulacióny no que todas las competenciasen materiade regulación

las tenga la Dirección Generalde Pesca’?

Bueno yo creo que se produceotra contradiccióny es que la competencia

de la Dirección Generalde Pescaindirectamenteo delegadamentede la Cofradía

de pescadores,como todos los problemasque tienen que ver con el sectorpes-

quero, lo que pasaes que la Cofradíade pescadoreses un desastre,no asumeel

problema, lo único que asumees la lonja porque eso sí le viene bien paracobrar

su tara, yo lo que creo es que quien deberíahabertomado estaactitud debía de

ser la Cofradía. El Ayuntamientodeberíahabercolaboradoen la medida de lo

posible, pero las competenciasprimariamenteson de la Consejeriao Dirección

Generalde Pescay por deleaciónen ó por asunciónde esascompetenciasde la

Cofradía, incluso el 90% de la Cofradía son funcionariosde la Junta, nosotros

hemostenido que asumir todo eso por incompetenciade la Cofradía, yo lo que

creo es que hastaahorala Dirección Generalde Pescaen relación con la provin-

cia de Huelva no ha tenido una administraciónperiféricay se ha encontradocon

unos Ayuntamientosen el casode Lepe sobretodo, tambiénen el casode Carta-

ya algo menos porque tiene menosprofundidad el tema;seha encontradocon

unos alcaldesque hemos asumidoy algún patrón mayorde la Cofradíacomo ha

pasadocon la de Lepeo PuntaUmbría,con unaspersonas,con unasinstituciones

que han debido asumir el protagonismode la Dirección Generalde Pescapero

quede otra manerano se podía haberllevado a cabo. Ahora, sí nos hemosdado

cuentaque eso nos ha desbordado,es decir, que este Ayuntamiento que tiene

gran atrasoen muchascosasse ha encontradoque estadinámica,este revulsivo

que hemoscreadonos ha desbordado,hastael punto de que hoy el mariscador
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piensa,como en generalel sectorpesqueroque el Ayuntamientoes la puertaa la

que hay que llamar para que le resuelvael problema;esperemosque en el futuro

sea la propia Cofradíala que a travésde unasnuevaseleccionesasumasu propio

protagonismo; y el Ayuntamiento quede corno un órgano colaborador de la

Dirección Generalde Pescay de la propiaCofradíay nosotrosnos dediquemosa

otros temasque tenemos.

¿Cuálesson los principales problemasdel sector marisque ro en el río

Carreras,es decir cuál es la problemáticaque afectaal sector; porqueevidente-

mente es un sector problemático,que ademásestá en crisis, hay una serie de

circunstanciasespecificasque han afectadoal sectoren el Carrerasconcretamen-

te, porque pensamosque hay diferenciasentreel río Carrerasy el Piedra;y cuál

sería esa problemáticaque afecta al sector en el Carrerasy cuáles serían sus

causas,esdecir, qué problemáticahay, qué síntomasy quécausas?

Buenohay unos síntomasque creo que estánrelacionados, en el fondo es

la mentalidadde unaspersonasque trabajany viven de ello, y tambiénun poco la

mentalidadde un pueblo que de alguna manerainfluye en el colectivo éste, es

decir, si pensamosque el marisqueoha sido una actividad marginal, como tal, se

ha consideradoel mariscadory como tal lo ha consideradola población,es decir,

unosseñoresque se echanal río, que van con unapateray que en determinados

mesespescan,no teníanel pesoespecíficoque ha podido tener el señor que iba

con su barquitaa ¡a mar a coger coquinas,luego yo creo que el problemade

fondo estáen la propia forma de pensardel sectory de la población respectode

ellos. Entrandoen concrecioneshay un problemade formación importantísimo,

son personascon un nivel cultural muy bajo, un problemade marginaciónsocial

en cuanto que las condicionesde vida de estaspersonasno han sido las más

ideales, una no estabilidaden su profesióncomo pasaen generalcon los trabaja-
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doresde la mar, pero con ellos con algún matiz y es que igual en una temporada

han ganadomuchodinero y en otra no han ganadonaday en Ja épocaque lo han

ganado lo han tirado lamentablemente; por otro lado con estos preámbulosson

personasmal organizadas,con una concepcióntremendamenteindividualistasque

trabajansolos, sehan saltadolas leyesporquese les ha permitido normalmentey

porque tampoco se les ha educado en esto y pasando a las consecuencias de esas

actitudes sobre el río diríamos que como consecuencia de todo ello se ha produ-

cido la depredacióncomo único sistemade pesca,malvendersu producto como

único sistemade comercialización,y una concepciónsobrelo que es la naturale-

za, que la naturalezaescaprichosa,pródigapuestoqueaunqueha habidomomen-

tos de crisis ha vuelto a resurgir el marisco, un no creeren un desconocimiento

total de las leyes de la reproducciónde la especieque pescaban; y como conse

cuenciauna mentalidadde que dependemosde la naturaleza,no dependemosde

nuestraorganizaciónen todos los aspectos.El resultadoes que el río estáabsolu-

tamenteesquilmado,no han creídoen ser propietariosde una parecía,cultivarla,

etc y ahora se está produciendoun cambio de mentalidad y pensamosque la

única solución paravolver a obteneresa riquezaes el control riguroso de lo que

se extrae;el crear inversionespara recuperarzonasque ahoramismo estándete-

rioradas.

En definitiva hacerun plan que tengaque ver con la formación generalde

estas personas, con inversiones fuertes y con una comercialización de esos

productos.Si no se actúa en todos esosfrentesnos encontraremosquedentro de

poco no quedaráabsolutamentenadadel río y por lo tanto ya no hablaremosde

unaactividadmarginal sino que no hablaremosde la actividaddel marisqueo.

¿ Los mariscadoreshacen algo para solucionar sus propios problemas,

porque antes hemoshablado de problemasde organización y es evidente que
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estándesorganizados?

Han empezadoa organizarasociacionescon muchosproblemasy con una

cierta estabilidad en alguna de ellas ahor§por un lado y por otro como conse-

cuencia de que personas que no estaban relacionadas directamente con el maris-

quco, se organizabanen cooperativasa travésde unasconcesionesque obtenían

de la Dirección General de Pesca y de numerosascharlasque hemostenido para

mentalizar los~ ahorase está produciendoun fenómenoy es de tener una actua-

ción individual ahoratodos quierenser cooperativistasporque ven que hay unos

terrenos,que se han concedidoimportantesayudasde la Dirección General de

Pescaa estascooperativas.Ahora se está produciendoel Fenómenocontrario:

crearun movimiento cooperativoque tendrá susproblemasde adaptaciónporque

no todo el mundo tiene esamentalidady en algunoscasosse pensaráoportunis-

tamenteque si me asocio con algunas personasme van a dar algunaparecía;pero

esto no lo consideronegativo porque se han roto los esquemasde su forma de

trabajar anteriormente y al menos se les cree la inquietud de trabajar de forma

distinta y pasará un tiempo hasta que se consolide el sistema cooperativo y fun-

cione. No hay que olvidar que personas de tan baja formación necesitan una

formaciónempresarial,porqueal fin y al cabouna cooperativaes una empresay

habráque ver como las relacionesdentrode la propiacooperativaseestabilizany

hacen que unas desaparezcan y otras se estabilicen,pero que de ningunamanera

vuelva a ser una actividad individual sino colectiva. Yo creo que estamos en un

buen momentoy sepodránconsolidarlas cooperativasen poco tiempo.

¿Cuál cree usted que podría ser la solución global al problema y quien

debeacometerla?

La solución global es considerarque el sectordel marisqucocomo otros
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sectorestiene que tener su propio campo de actuaciói§el campo de actuación del

sector marisqueroes las marismasy el río, debemosconocer qué capacidadde

produccióntiene por lo tanto,quépuestosde trabajo etc.., para eso se necesita

hacer, lo queyo le llamo, un plan de ordenaciónde las marismasdel río Carreras

o de todo el conjunto, de tal manera que se dimensione una serie de variables

como: qué terrenosson productivos,y cualesno, cuálesno son productivosqué

se puedehacer,qué partede esosterrenosproductivoso elaboradosparaconver-

tirios en productivosse va a destinara la creaciónde cooperativasestablesy que

parte al marisqueolibre, que volumen de inversión suponetodo ésto y que tipo

de organizaciónva a llevar este sector. Lógicamentehay que Formar un equipo

interdisciplinarque mida todasestasvariablesy haga un paqueteconjunto y que

empiecea gestionarla financiacióny la realizaciónde las inversionesnecesarias.

Y evidentementehabríaqueconseguirque la Cofradía lo asumiesecomo pro pia

y llevase un seguimientodiario todo esto en coordinación con la Dirección

Generalde Pesca,Pemares,que es el organismoque asesorael marisqucoo la

Juntade Andalucía, y de algunamaneracómo se organizantodos los movimien-

tos que tienen que ver con la actividad agrícola, a través de sus cámaraso a

través de sus sindicatos etc, que estono sea la idea de un director genera]de

pescaen un momentodado o de un patrón mayor de una Cofradía si no tiendea

organizarsetodo el sectorextractivo. Por otro,no olvidar que estesectorextracti-

vo hay que organizarlocomercialmenteporque podríamosencontrarnoscon la

realizaciónde grandesinversionesy creación de numerosascooperativasy que

por falta de rentabilidad todo este esfuerzono sea válido. Si paralelamentese

crea una organización de ellos mismos para comercializar sus productos, el

procesode las mismasdependerácomo ocurre en todas las actividadesorganiza-

das de factores externos e internos, es decir, si se compra mucho marisco el

sector irá mejory si no se compraestaráen crisis.
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Ahora vamosa tratar un tema que nos pareceproblemáticoy que ha susci-

tado ya algunas controversías,eltema del Carreras frente al Piedras, por una

parte el río Carrerasy por otra el río Piedras,problemáticascomunes,globales

en cuanto que hay una crisis en el sector, pero la crisis afectade una maneraa un

sector,el de el Carrerasy afectade otra maneraal otro sectoro a la otra parte

del sector que es al del Piedras¿Hay algunaposibilidad de conciliar posicioneso

por el contrario los inconvenientesson de tal magnitud que sería imposiblehacer

unaaccioncoordinadaentreambos<7

Creo que coordinar se puedecoordinar todo, si por coordinar se entiende

que indistintamenteuna parte de los mariscadoresde allí y otra de aquí pesquen

en un sitio o en otro, que es el problemaquese creaentre los propios mariscado-

res; yo no creo que eso sea solamentecoordinar si no eso es la libertad dc

movimiento de mariscaren un río u otro, yo creo que coordinares otra cosa,es

establecerun plan correctoo de ordenaciónde los ríos es algo que hay que hacer

en uno y otro. El conseguirque la comercializaciónse haga es algo que hay

coordinadamenteentre uno y otro, es decir, todos inteuran lo mismo, una coope-

rativa de 2a que integre cooperativano puededecir aquíentra el del Piedra o el

del Carrerasino que aquíentratodo el mundo. Pescarindistintamenteen un lado

o en otro creo que no habríaningúnproblemadesdeel momentoen que todo esto

de lo que estamoshablandose vaya consolidando,pero seríaengañosodecir que

desdeestemomento indistintamente se puedemariscaren un sitio u otro porque

esopuede llevar a que sí en mi río no existe mariscoyo me vaya al otro y como

todavíala mentalizaciónsobredepredaciónno estacontrolada,podría producirse

el fenómeno social de que yo huyo de mi responsabilidaden Isla Cristina y

mientrasquedemariscoy puedair a otro sitio no asumomi responsabilidadsobre

la riqueza en la que yo habitual mentehe trabajado, por lo tanto creo,aunque
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parezca muy retórico, que los mariscadoresse tienen que responsabilizaren

cuidar su producción y riqueza aquí y los del Piedra allí, no es como la mar

dondeexiste distanciasde navegación,es decir, que la gente va indistintamente

de un lado paraotro.

Yo hacíaesta preguntaa temorde queya ha habidoalgunosproblemascon

mariscadoresde Isla Cristina que han querido ir al Piedra y éstos han

dicho,vosotrosno habéis respetadovuestro río y nosotros hemos respetadolas

vedasy ahorano tenéisderechoa venir al Piedra.

Si,cadauno tiene una justificación paradefender,el que yo me puedatras-

ladar de Isla Cristina al Piedray que los del Piedrano digan a usted no le admito

aquí, por ejemplo, ya habéis depredadobastanteel río Carrerasy nosotros lo

hemoshecho muy bien y por tanto no vengáisaquí, y el mariscadorde aquídice

vosotros lo habéishecho bien porquepodéisponeruna veday en épocade veda

vais a trabajara las naranjasy a las fresas,cosaque los de Isla Cristina no han

tenido posibilidad, pero ésteesquemasí está rompiendo porque hay un marisca-

dor o las mujeresde éstossi quierenir a las fresaspuedenhacerloperfectamente,

y cadavez más porque las extensionescultivables en Isla Cristina cadavez van

siendomayores,lo queocurrees quehay unaproyecciónhacía la mar en el caso

de Isla Cristina que en el otro caso,de hecho lo que hemosroto, y eso sí cuesta

trabajo entenderlo,es que el 9W de los mariscadoresdel río Piedra han sido de

Isla Cristina y de repentecuandola genteha visto queesaes unaactividad renta-

ble y productiva,ha dicho vamosa conservarésto porquetenemosposibilidadde

trabajaren épocade vedaa otro lugar, y los de Isla Cristina se han encontrado

que no tenían otra cosaque hacer. Esto se solventarácon el tiempo, es decir,

estabilizandola creaciónde riquezasallí, y estabilizandola creación de riquezas

aquí, pero nuncadiciendo ahorano me quedoaquí y me voy al otro lado o vice-
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versaporqueentoncesno habríaforma de quese responsabilizaracadauno de su

patrimonio. La verdad es que cuando nosotros acabamoslas coquinasen isla

Cristina nos vamosa Portugal, pero no nos mentalizamosde que se puedecoger

la coquina pequeña,el longuerónpequeñoo la chocha, la chirla, sino que vamos

cogiendoy cuando se acabaen esta zona seguimoscogiendoen Portugal o en

otros paises, y eso es lo que hay que impedir, es decir, hay que racionalizarla

extracción,y en cl casodel río hay que cultivar, esto último les cuestaentender-

lo.

Por último le voy a plantearleuna hipótesis,es decir, imaginemosque a

corto plazo no es posibleel acometerdirectamentetodo esteplan de racionaliza-

ción, de regulacióndel sectora corto plazo, a medio plazo es posibleque ahí, de

momento a corto plazo está al caer la total esquilmación de los caladerosde

marisco. Pero por otra par te existencolectivos importantesde cooperativistas

que estánasentados,que han empezadoa cultivar, queaúnno han podido recoger

pero que van a tener una fuente importantede riqueza ¿ Puededarseel casode

que hubieraenfrentamientosentre los que van por libre, los que no han querido

responsabilizarseo no han sabidoy los que por otra parteya están organizados

en cooperativas,estánacopiandopara el invierno ‘?

Eso se puededar, de hechoel problemaa corto plazo estáya planteado,no

es una hipótesissino una realidadéste conflicto. Se puederesolverempezandoa

desarrollarel plan, el plan lleva dos fases,una la inversiónnecesariaque hay que

hacer, la aglutinaciónde 12 mariscadoresen cooperativas,la comercialización

del producto que extraiganque serápoco en éste momento, que una vez puesta

en producciónesasparcelastranscurraun año asíparaconocerla rentabilidadde

esa inversión.Nosotrosdebemosparareseposibleenfrentamiento,no solo por el

enfrentamientoen si sino porque tenemosque actuar ya invirtiendo y creando
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puestosde trabajo con esa inversión, es decir, yo consigo que todos los marisca-

dores tengantrabajo para ese plan, sabiendohacia dondevan y obviamenteéste

senor no tendrá la necesidadde ir a robar a una cooperativa,luego tenemosque

conseguirentre todos, la Dirección Generalde Pesca,INEM, fondo de solidari-

dad o los fondos Feder de la comunidad, el Ayuntamiento, es decir, todas las

institucionesque tenganmedioseconómicospara financiar esta inversión, tene-

mosqueconseguiruna estabilidadrelativadel próximo año 1986 para que el plan

se pongaen marcha,porque los mariscadoresson personasdesconfiadasy tienen

que ver que estoes real, como ha ocurrido con el proyecto anterior pero que ha

sido de tiempo reducido de tres mesespara 63 personas,cuandohay que pensar

en un plan más ambiciosode 6 a 9 mesespara 140 ó 150 personasó 100 personas

que son las que viven normalmentede eso, con eso conseguimosque la gente

tengatrabajo, y no tenganque ir a la zona que está vedadaque eso permiteque

se vaya recuperandoel río, vamosconsiguiendoque la gente cambiede mentali-

dad y conseguircrearcooperativascon terrenosproductivosy con semillasen su

interior, despuésesperamosa quese recoja, mientrascuidamosel crecimientode

esaproducción.

Para terminar yo le voy a dar el nombrede un tema y en un par de frases

ustedintenta resumirlo. ¿ Agotamientode los caladeros‘?

Falta de actuaciónde las administracionesresponsablesde ordenacióndel

sector.

¿ Nivel cultural de los mariscadores<7

La falta de actuaciónde una administraciónlocal en su vertiente.Cofradía,

Ayuntamientode reconocimientode un sector importanteque ha llegado a encon-

Anexo documental de Tesis Doctoral pg. 293



trarseen crisis; esenivel es bajo.

¿ Líderesy sistemasorganizativosdel colectivo 7

No existen líderes y el sistema de organízaciones incipiente y además

imperfecto.

El tema de la picaresca,no tengo licencia pero voy; me dan 5 kilos pero

cojo ‘7 kilos y los 5 los pasopor lonja pero los dos restanteslos paso por fuera

¿Existe,no existe?

Existey vuelve a ser el productode unadeficienciacultural importante, no

conocercomo funcionanlos mecanismosde mercado.

Hay una opinión pública por ahí, que dice: que el mariscadorcuando

consiguemuchodinero lo dilapida. y lo dilapida mal dilapidado¿esoes real?

Eso es real y es ampliablea otros sectoresde la pesca.

~¿,Acuicultura’?

La Acuicultura es la solución al sectordel marisqueocon unas perspecti-

vas que no solo tiene que ver con el mariscadorsino la piscifactoría y otros

temas.

El problemade los enfrentamientosya lo hemostratado, si tiene algo que

decir en relación a algo queyo no le hayapreguntado,o que quieradecir...
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No, yo creoque hemostratadotodos los puntos.
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ALCALDE DE LEPE

En primer lugar, ¿Quépuestoocupael sectormarisqueroen Lepe?¿dentro

de los sectoreseconómicosde Lepequéimportanciatiene el sectormarisquero?

Hastaahora había sido el sector pesqueroel 1 0 dentro de lo que son los

sectoreseconómicosdel municipio en cuanto al n0 de personasque se dedicaban

e incluso en cuanto a volumen económico,el pesquero,encima el agrícolay a

continuaciónel sectorde servicios.Ahora mismo se estápro duciendoun trasva-

se de otros sectoresal sectoragrícolay entoncespodemosdecir que se ha inver-

tido un poco los dos primeroslugaresy el sectoragrícolaahoraes el que tiene la

primacíaseguidodel sectorpesquero,asíque sí anteshabíaun 40 % de pescado-

resy un 30 % de agricultoresahorapuedeestarel de pescadoresen un 30 % y el

de agricultoresen un 50 %. Hacia la agricultura se ha producido un trasvase

tanto del sectorpesquerocomo del sectorservicios.Entoncesdentrode ese30 %

cadavez hay menosmarinerosde alturaspor las dificultades que se tienen en los

caladerosextranjerosy cada vez mas marinerosde bajura podíamosestablecer

quesi anteriormenteel porcentajese manteníaen un 80-20 ahorapuedeestaren

un 70-30 o incluso en un 75 % - 35 %; de ese35 % quepudieranser pescadores

de bajuraaproximadamenteotro 30 % corresponderíaa los mariscadores.O sea,

que haciendotodas estasseriesde cuentaspodría estardentro del sector socio

económicodel municipio un 30 % puede ser marinerode ese 30 %, el 65 %

puedeser de altura y el 35 % de bajuray de ese35 % de ]a pescaen tierra como

decimosaquíel tío que duermetodos los díasen su casapuesaproximadamente

el 30 % puedeser mariscador.
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El sector pesqueroha venido siendo siempre el sector que recogía el

excedentede mano de obra que recogía de otro sector. En tiempo de sequíael

agricultor se embarca,y estoen Lepe ha pasadocon más intensidadque en otros

pueblosde la costa, todo lepero que estabaen el campo con el arado o con el

azadón,tenía el folio en cl bolsillo.

El campode entoncesera un campode miseria y sin embargola mar daba

dinero contantey sonante,algo queaquíse ha notado másque inclusoel capital o

la propiedadde la tierra: la mar dabadinero,dineroganadodiariamente.

Al producirseen Lepe la modernizaciónde la economíacon motivo de la

industrializaciónde la agricultura fundamentalmentey la actuaciónde industrias

auxiliares,servicios, y demás¿creesque el sector marisqueroes en cierta forma

un recogedorde excedentede manode obra de esossectores,por ejemplo, en el

tiempo que no hay recogida de fresas, en tiempo en que no hay trabajo en el

campo,la gentesedirige haciael marisquco.

Lepe se ha industrializadopoco en cuantoa industriaspropiamentedicha,

lo que si ha habido ha sido una industrialización, se han incorporado nuevas

tecnologíasal campo,entoncesel excedentedel campo-no va al río, si acasoson

aquellaspersonasquetradicionalmentehanestadoen el río los que alternantanto

la recolecciónen el campocon el marisqucoen el río. Se producenpocasincor-

poracionesal río que no seanfamilias marineras,familias que hayan tenido que

ver algo con el río anteriormente,o por lo menoscon el puerto en cuanto a

puertode bajura.

Lo que si se ha producidoes un trasvasede pescaa marisqueoen cuantoal
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sectormarisquero ¿cómo ve su estructura,su organizaciónen general‘7

Su estructuraen cuantoa entidadesasociativaspropias tiene el defectode

su sola preocupación,mas bien por la falta de información, por la cuestión rei-

vindicativo, o sea, que ellos tienensu asociaciónpero paracuestionesmeramente

reivindicativas: para que la veda se abra antes,para que por parte de la Junta

otorgaseun segurodc desempleo,sin embargocreo que estándeficientesun tanto

en cuanto a lo que pudiera servir esa asociacióncomo propia conciencia del

sectory como buenaibrinacióndel mariscador.

Las estructurasde comercialización siempre se han impuesto sobre el

sector extractivo y aquí esta relación de subordinaciónlos tiene machacado,el

que ellos pudieran unirse en una asociaciónpero que tuviera una labor también

comercializadoraseríamuy bueno, pero les Falta formación para eso, habríaque

empezara formarlos paraeso,seriabuenoquelo hicieran.

Entoncesesoesen cuantoa la Asociacióncomo corporaciónpero el propio

sector¿cómose organizapara la extraccióndel marisco, creeque es la organiza-

ción para la actividadeconómicaen sí. van por libre, se agrupan,etc‘7

Yo creoque la unidadextractiva lo quepuedehaceruna pateray dos o tres

personasestabien pero lo que se refiereal marisqucono en las parcelas,no con

siembra,sino a la recogidadel productoque naturalmenteserá...para las coope-

rativas el n0 a veceslo veo demasiadograndeyo creo que en el río lo que sea

másde cinco personasson problemasadicionales,porqueel cooperativoes algo

que se tieneque mamarno de otros.Yeso, una fórmula asociativade producción

difícil de entenderparauna mentalidadque tiene una forma de ser individualista

muy grande, de muchosaños, entoncesyo estoy viendo que se están haciendo
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cooperativasde 9 ó de 10; para mí el tamaño es demasiado irande. Otra cosa

seríaqueel sectorque quedaselibre esascooperativasque podrían lérmarsecuyo

tamañome parecea mi no debíade excederde 5 personasel sector que quedara

libre también explotara comunitariamentecon una parecía que pudiera ser en

bordede siembraparaese volumen quedespuéstiene que ir al mediodel río, que

es el que se recogedespuésen esa unidadde producción,queson una pateracon

dos o tres personas,queesome parecemásadecuado.

Lo que está claro que un Alcalde que no es del sector, entiende el tema

creo yo que porque hay una serie de institucionesque inciden en este sector

concretamenteen el sectormarisquerodel río Piedra: institución, administración

Junta de Andalucía, institución Cofradía de Pescadoresde Lepe, institución

Ayuntamientode Cartaya y Lepe, institución global de Gerenciadel río Piedra,

entonces¿por qué no analizasen breve las institucionesque inciden en el sector

CO~fl() organizacióntambiénde estesector’?

Yo lo poco que entiendodel tema me lo he tenido que aprender,pero yo

creía que era necesarioaprenderlo.O seaque el Ayuntamientoestá ahoraasis-

tiendo por lo menos a otros sectoresproductivoscomo es la agricultura, pues

tambiéndebíaestarasistiendono protagonizandoal sectormarisquero,buenomi

afiliación política, o seami relación con el partido socialistatambién ha sido a

través de personasy esoes lógico por la localizaciónen la que estamos, la zona

de Huelva, personasque ahora tienen responsabilidadesen la Administración

pesquerade la Junta de Andalucía, quizás eso también haya influido en que

nuestroAyuntamientoesté participandoporque ha habido esta sintoníaque antes

erapersonal,entrepersonasy queahoraellos seencuentranen la Administración

pesquerade la Junta y nosotrosnos encontramosen el exterior y como teníamos

ya esassimpatíaspersonalno nos ha sido difícil colaborarcon ellos. Despuésel

Anexo documental de Tesis Doctoral pq. 299



patrón mayor de la Cofradía, teníamosuna relación a través del partido, somos

del mismo partido. Existía unas buenasrelacionesentre los Ayuntamientosde

Cartayay Lepe, no habla buena relación en el momento en el que nosotros

empezamosentre los sectoresmarisquerosdel Rompido, Cartayay Lepe. Se nos

ocurrió que los Ayuntamientospodíamosser por las buenasvelacionesque tenía-

mos dinamizadoresde un procesode acercamientoentreesasdos comunidadesy

creo que ha funcionado,quiero decir ha habidouna cosamuy bonita, nos pone-

mos los dos Ayuntamientosde acuerdo con una idea que es que el río necesita

unaconservacióny por tanto una vigilancia y llegamosa un conveniopara poder

prestaresa vigilancia en conjuncióncon la Cofradía de Pescadoresde Lepe que

englobaa la totalidad del sector tanto de Cartayacomo de Lepe, en basea ese

convenio y a unos informes jurídicos elaboradospor nosotros y la Junta de

Andalucíase haceuna solicitud de concesióndel aprovechamientomarisquerodel

río a unos municipios, creo que es importante, a unos Municipios que no lo

quierenen absoluto para lucrarse, sino para ofrecerlo al sector si es posible en

mejorescondicionesregulandolas vedas,tamañosinterviniendo en la concesion

de los carnetde mariscador,junto con la Juntade Andalucía,haciendola vigilan-

cia para el cumplimientode esasnormas,contratandoguardapesca,dotándolos

de vehículos,dotándolosde material de formación, de todo eso; ese ha sido el

procesoel cual el año pasadotuvo unos buenosresultados y este año no me

atrevoa apreciarlo, creo que han sido un poco menorespero debe ser por algo

que ha estadofuera de nuestrasmanos,algo sobre lo que no hemospodido in-

fluir, puedehaberhabido un procesonatural que no haya tantasalmejasesteaño,

pero el añopasadofuncionó muy bien.

¿Cómo cree que es la visión que tiene el colectivo de esa Gerenciaque

hacéisdel río. como cree que valora el colectivo, y sí ademásla valoración es

distinta por partedel co lectivo de Lepe, como el de Cartayai?
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Yo creo que la primera reacción y la que tiene que ser mayoritaria tiene

queser por qué el Ayuntamientose tiene que meteren estascosasesosobre todo

porque hay dos formas de ver las cosas:el inmediato y el después;ellos saben

que el .. despuéspuede no ser, se puedeacabarpero tienen una tendenciaahora

que hay, cuanto más mejor, entoncescon la boquita chica y en cara a lo mejor

flOS dan una cierta razón pero no les convieneexcesivamentedárnoslasy su

reaccióna la vista es por qué el Ayuntamientose tiene que meteren estascosas.

En cuantoal sector del Rompido yo le veo una cierta ventajay es la conciencia

de clase que tienen precisamentepor vivir en un barrio donde las relaciones

familiaresson más próximasy las relacionesde amistady confianza,entre ellos

las posturassuelenser másunánimeslos puntosde vista también; tienensu líder

y lo respetan,por la propia dinámicade líder que suele haber en los espacios

reducidosrurales, aunquees costero,pero podíamosdecir rural. Esa es la dife-

rencia

¿ Creeque en el sectormarisquerohay liderazgo’?

En el Rompidosí, aquí y en Cartayano, aquíhay un liderazgoque se trata

de imponery entonceses másdifícil, no es un liderazgonatural.

Sí, pero los liderazgossiemprese imponen, suelen basarseen la actitud

demagógicade un individuo.

Entoncesyo voy al liderazgo natural, a la personaque todo el mundo

reconoce,que es la más entendida,la más mesurada,o sea más que autoridad,

una autoridadque emanadel tío sin que el tío tengaque imponersey esoestáen
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una o dos personassiempreque hayaun núcleopequeñode personascon relacio-

nes familiares, con mucharelaciónfamiliar y despuésmoviéndoseen un entorno

que no les da nada.

¿Y esopiensaque es buenopara el sector, la existenciadel líder, es bueno

para la propia organizaciondel sector’?.

Sí, si igual que es malo tratar de imponerun líder que no sirva.

¿ Cuál creeque son los principalesproblemasque tiene planteadoel sector

pesqueroactualmentey desembocade algunaforma en las condicionesdel sector,

o seacreeque un mariscadorpuedevivir biendel marisquco?

Un ~ limitado de familias puedenvivir del marisqucocon unas rentas

equiparables~’alas de la industriao agricultura.

¿ Esen0 reducidoes el queexiste realmente’?

Ese n0 reducido quizás tuviera que ser algo más reducido del que hay

actualmente,despuésesegrupo reducido, muy concienciadounido a la vigilancia

quepor partede las autoridadescompetentesse tieneque hacerdaría consigoque

los excedentescadavez fueran mayoresy pudieranincorporarsepuestosde traba-

jo otra vez fijos. O sea creo que es malo dos mesespara un montón de tíos

porque eso no hay quién lo organice, si tiene que ser 300 tíos que sean 300

durantetres meses,que al año siguientesean los mismos trescientosdurante8

meses,seguramenteesostrescientosal terceraño van a poderpescardurante10

mesesy se les va a poder unir 20 personasmás,absorberpor ejemplo su creci-

miento vegetativo.
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De algunaforma no creeque seabuenatáctica la que actualmentesigue la

Dirección Generalde Pescasino que reducir al máximo y con una reduccionse

haríael temade la reconversión reconvertirel sectorreduciendoal máximo para

crear una riqueza potencial que permita luego incorporar con una seguridadde

mantenimientode trabajo.

Yo creo que esa es nuestra idea, lo que pasa es que no sé si lo estamos

logrando,esoes lo malo

O sea,es vuestraidea pero actualmenteno se puedehacerpor el excedente

de manode obra.

Es una problemática social bastante amplia que hay que ir conjugando pero

la ideaes buena,esaidea no se puedeabandonar.

La clarísimadiferenciaque hay entreel colectivo, el sectormarisquerodel

río Piedray el sectordel río Carreras¿enqué creeque radicafundamentalmente,

en las condicionesnaturalesdel río o en la propiaestructuradel sector’?

Hay una diferenciafundamentalentreel pueblo entendidocomo personay

núcleo físico, entreIsla Cristina y Lepe. En Lepe el medio es más antiguo y el

medio que se encontróel lepero era un medio hostil que hubo de transformarse

para la propia subsistenciade los leperos,eso crea riquezasy expectativas.Las

expectativasvolvían a traer gente a Lepe, lo cual producíaen estecasoun exce-

dentede mano de obra, y a su vez obligabaa crear una riqueza,ese procesoha

sido de hacemuchosaños.El mediofísico de Isla Cristina ha sido privilegiado en

Anexo documental de Tesis Doctoral pg. 303



cuantoa la pescay la consiguienteindustrializaciónde la producción pesquera,

entoncesse le da menosvalor al trabajo, al dinero, a la propiedad,entonceses

más isleño por la fiesta que por la propia concienciade raices;entoncesgastan

conformeganany la gentede aquí igual, eso haceque cuando las dan maduras

aquí haya posibilidad de... cuando vienen las duras que haya posibilidad de

reconvertir porquetenemoshasta ese remanentepara acomodarnosa esa nueva

situación, mientras que en ellos una situacióndura produceverdaderodesastre

social; y económico,eso puede pasarahora mismo en el río; mientras que el

lepero puede meter la cabezapor cualquier otro sitio creo que es porque no

tienen másremedio.

Ante la posibilidad que se planteó el año pasadode que el mariscadorde

Isla Cristina faene en el río Piedras¿cuál sería entoncestu visión maso menos

del tema’?

Yo creo queestáclaro cuandodigo que el n0 se teníaque limitar de perso-

nasque faenenen el río Piedras;entonces,si no cabemosen casay ademáspare

la abuela.

Hombre lo que está claro es que Si el mariscadorde Isla Cristina es capaz

de reconvertiro de adaptarsesaliendode Isla Cristina para pescaren el río Pie-

dras, con la misma facilidad podría hacer esa reconversiónpero saliendo del

sectormarisquerohacia otro sector tambiénpróximo a Isla Cristina. Más trabajo

pienso yo que cuestamontar una patera en un camión y traerla al Terrón que

montarseen el camión sin paterae irse a coger fresas,esa segundano la veo

como posturaqueexista en Isla Cristina.

Vamosa partir de que hayauna personaque no lo hayahechonuncay que
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además su padre no lo haya hecho tampoco,pero se ponen. Las mujeresde Isla

Cristina yo creo que en eso están dandoejemplo. La potencialidadque tienen los

regadíos en las zonasdel Chanzaes muy grande, 13.500 hectáreasde regadío.

Eso no nos tiene que llevar a abandonar el tema de nuestros caladeros naturales

ni el de la Acuicultura del marisquco, primero porque apartede tener un futuro

esperanzador no necesitan de efectuarninguna presión sobre el medio físico,

quiere decir que eso produce riquezas en su propio medio sin necesidad de trans-

formaciónambiental;entoncessi esas13.500hectáreasprodujeranese efectoque

yo he dicho antesde que creamosexpectativas,cada vez viene mas gente, se

produce ingente mano de obra, terrenos que seguir transformandoy tambiénun

poco cargándonosel medio o sea podemossometerel medio agrícola a una

sobreexplotaciónque no conviene,no conviene . Los otros dos pilares : el turis-

mo y la pescahay que seguir cuidándolos o sea no podemos decir ahora como

hay ganadotodos al ganadoporquese nos va a producir un gran problema. El

propio sector extractivo de la mar no crea ningún impacto negativo medio am-

biental si se hacerespetandoa los pequeñines, mira que cosa más sencilla no hay

que cargarse la playa, el monte, no hay que desertizar; tiene menosproblemassi

somoscapacesde avanzar,entoncestenemosque seguir.

Puesen principio nada mása no ser que piense que hay algo importante

que no hayamostocadoy te interesetocar. Es queotros aspectos,prefiero dejarlo

paraotro tipo de personas,bien Cofradías,vigilancia.
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ENTREVISTA ALCALDE DE CARFAYA.

En primer lugar ¿Quésignifica en Cartayael colectivo de los mariscado-

res, es decir, qué importancia tiene el sector mariscadoren el conjunto de las

actividadesde la poblaciónactiva de Cartaya?

Bueno, desdeun principio el Río Piedrasfue mancomunadocomo munici-

pio de Cartayay Lepe. con el objeto de aprovecharla actividad del río. Al des-

arrollarse toda la zona del río Piedras, zona de interés marítimo pes(luera,lo

lógico era que eserío tuviese interéstotal y para ello los interesesde Cartayay

de Lepe se pronunciarondesdeel primer momentoen mantenerese río en esa

actividadde productor, tanto de almejasfinas, de pirulos, etc. y que podíadarle

vida a un colectivo de personas,en este caso los mariscadoresque podían sacar

un jornal mensual lo suficientecomo para vivir. La Dirección Generalde Pesca

calculabaque si respetabala tara, la veda, etc. cadamariscadorpodíasalir apro-

ximadamentepor unas 105 a 110.000pts.

¿Qué cantidad de mariscadoressoportaríael río para que el mariscador

salgaaproximadamentepor esacantidad?

No sé, pero aproximadamenteunos doscientosy estose demuestraporque

cuandoseha respetadola vedaha aumentadola producciónen un 45 o 50%, esto

demuestraqueel río, cuidándolo,fertilizándolo, haciendouna labor de aradocon
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unos rastros,aportándolesemillas naturales...el río puede producir le calculo

aproximadamente2.000 millonesde pesetasanuales.

Ahora mismo la cantidadde carnetde mariscadoresque hay expedidospor

partede la Dirección General de PescaentreCartayay Lepe está en torno a los

200, un númeroóptimo segúnsus cálculos, ¿creesque el resto de la gente que

no tienencarnetestánrespetandoel tema o estánsiendofurtivos?

La normativadc la concesiónde los carnetestá sirviendoparaclarificar el

sectory eliminar a los furtivos, aunquesiempre los hay. El hechode exigir para

renovarel carnetuna cantidadde díasde venta en lonja en la temporadaanterior,

obliga al mariscadora ser másprofesional:no puedeestarcambiandoconstante-

mentede un sitio a otro, con una cartilla agrícola y estando trabajando en el

río y después trabajar en otra cosa, sino simplemente en el río, con su

carnet de mariscador, afiliado a la SeguridadSocial, etc.

¿Qué competencia ha asumido en la cuestión de regulación de

toda la problemáticadel mariscadorel Ayuntamiento de Lepe’?

El papel del Ayuntamientode Cartayay del de Lepe ha sido ibrtaleceresa

actividad del río, puesorganizandoal sectorbien, acentuandola vigilancia, una

lonja en la cual no puedaentrar másde 5 kilos por persona,que las paterasestu-

vieranenroladas,etc.

Actualmenteel Ayuntamientode Cartayay el de Lepe, junto con la cofra-

día constituyenuna comisión Gestoradel río Piedras.Y tiene competenciaesta

Gestorapara determinar tiempo de veda, cantidadautorizadas,etc. ¿Cómo se

determinano cómo se discutenesospormenoresen estaGestora’?

Anexo documental de Tesis Doctoral 109. 307



La Gestora la constituyenuna cantidad de miembros representandoa los

Ayuntamientosde Cartayay de Lepey a la Cofradía,y se rige por un reglamento

de régimen interior que como dice en su preámbulodeberáestar presidido por

una solidaridadentreesastrespartes.

¿Existen algunos caucesde participación de los mariscadoresen esta

comisionparadar su opinion?

En concreto,en la Gestorahay uno o dos representantesde los mariscado-

res.

El tema que expusisteal principio de la posibilidad, incluso de una interre-

lación entre el río Carrerasy el río Piedras, que de Isla Cristina vinieran al

Piedrasy de aquí al río Carrerases un tema que me interesamucho porque son

dos colectivos difíciles: el del Río Piedrasy el del río Carreras.En concretoen

Lepe me decían: “con el colectivo de Isla Cristina ni a coger billetes de 1 .000

pts. porqueson irresponsables,no son profesionales’.

No creoyo que los mariscadoresdel río Carrerasno seanprofesionales,yo

creo que lo son, lo quepasaes que son más irresponsables.Perocreo que podría

haberuna coordinaciónentre los dos ríos de tal modo que se evitara esamasacre

y esefraude en el río. Esto seriaposiblesiempreque hayapreviamenteun plan.

A corto plazo seríapositivo ponerel plan a prueba.Parece ser que en el

Carrerasseha respetadomedianamentela veda. Lo que estáocurriendoes queel

Carreras está más esquilmadoque el Piedras.Esasson al menoslas hipótesis
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que se estánbarajandopor ahí. Lo que pasaes que han tenido problemasen el

sentidode que el mariscadorde Isla Cristinaha queridovenir al Piedras y estos

les han dicho “oye, vosotros habéisesquilmadovuestro río y no vais a es-

quilmar ahorael nuestro.

Esa opinión la compartocontigo puestoque mariscadoresde Isla Cristina

han venido aquí para seguir esquilmandoel Río Piedras, no por dentro del río,

sino por la orilla, con motos, coches, etc. Hay una parte importante que

son los asentamientosquese hacenen la orilla, que son asentamientosque

no son de tipo biológicos.

Vamos a pasar a un temas más concreto. Estamos todos de acuer-

do en que de algunamanerahay crisis en el sector marisquero,cuál es la pro-

blemáticafundamental del sector marisquero y cuáles serían sus cau-

sas’?

Yo en concretodiría y lo sigo manteniendoque la crisis del río Piedrasera

un problemade manifiestodesdehaceaños, ya que se ha esquilmadoel río más

de susposibilidades.En primer lugar los bancosnaturales,que no se ha preocu-

pado nadie del río hastahace tres añosen que se abrió la lonja, y la vigilancia

correspondiente,se dieron carnet de mariscadores,se han dado parcelaspara

cooperativasde mariscadores,se ha hecho un curso para los mariscadores.Yo

creo que el curso va a concienciara los mariscadoresde que sus vidas dependen

del río.

Barajo la hipótesis de que posiblementemuchas de las actuacionesdel

colectivo de mariscadoresse debena que: primero, no ha habido una organiza-

ción de los mariscadores;segundo,no ha habido organizaciónporqueevidente-
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mente el nivel cultural, de formación del colectivo de mariscadores,que se

consideraun colectivo marginal, ha sido muy bajo; tercero, ha habido efectiva-

menteuna falta de conciencia,una falta de mentalidaden el colectivo de maris-

cadores.

Efectivamentelo ha habido. Como conclusióna ésto se puededecir que

prácticamenteel mariscadorprotestaporque el colectivo de la población activa

del municipio de Cartaya se desplazaen la época que está abierta la veda y

aunqueno lo esté, para la explotacióneconomicadel río. También te dico con

muchasinceridadqueel mariscadorganamucho dinero; y yo mantengouna frase

mía, muy particular, que prácticamenteya en la poblaciónactiva no se come, se

come pero de otro modo. O sea que no se hacen comidasen las casasde los

mariscadoresni en las de los que procedendel sectoragrícola,sino que se proce-

de a tirarlo porquecon la cantidad que gananestosseñorestienen suficientepara

vivir, pero viven al día. Creoque su presenciafísica acreditaque no tienenpoder

econóímconinguno; pero silo tienen. La impresiónqueda el mariscadormuchas

veceses la de un pobrecito, que no es. Porque nosotros en particular, con las
ji

cartascuentas” que tenemosaquí de la lonja sabemospositivamentelo que ha
ganadoun colectivo de personasy es mucho más dinero de lo que aparentan;

muy cercanoa los 2.000.000de pts.

Paraque una actividad sea rentable, indudablementehace falta una inver-

sión fuerte en esaactividad.Qué pasócon la pesca,por ejemplo, a finales de los

sesentao principios de los setenta,que con la política del Gobiernode transfor-

maciónde la flota, créditossocialespesqueros,etc. introdujo unacantidad impor-

tante de en el sector pesqueroy se transformóuna actividad artesanalen activi-

dad industrial. ¿Creeque en el sectormarisqueroharíafalta ese tipo de inversión

para hacer del marisquco una actividad industrial y no una actividad tan prima-
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ria’? Es decir, ¿cuálseriael futuro del marisquco’?.

Estoy totalmentede acuerdo, que hay reconversiónde la Ilota pesquera,

que ha habido un excesode embarcaciones;y creo que una reconversióndel

sectormarisquerose podíahacer totalmentey sería rentablepara todo el mundo,

e industrialmentese podía hacer, un centro de producción de molusco, que la

ventase hagaen una empresacon única dotadacon subvencionesde la Dirección

Gral. de Pesca,etc. Yo creo que reconvertiral sectormarisqueroseríatotalmente

rentable,

¿Esa inversión en el sector marisquero seria principalmentepublica, o

quizás la transformaciónpodría venir de la manode la empresaprivada’?

Yo estoy de acuerdoen que la empresaprivada invierta en el sector y me

parece que la empresaprivada está haciendo inversiones en Francia por el

consumo de molusco. Yo creo que había que discutir dos cosas: las concesiones

de parcelas a cooperativas o grupos, la producción que ellos puedan aportar y la

producciónque puedaaportare[ río; que es másimportantey más natural que la

otra porque todas estas condiciones podían hacer más fértil al río. Pero, que por

una parte las condiciones éstas: en el aspecto de producción de moluscos y el río

en producción de moluscos naturales, podrían quedar aunados los dos en una

cooperativa de grupo A o en una cooperativa de 20 grado, comercializar el pro-

dueto con plena garantía para Las dos zonas productoras del río: zona de coopera-

tivas en grupo A y zona de mariscadorestambiénasociados,como es lógico, en

grupoA o en cooperativas.

O sea, tu consideras que el tema de la Acuicultura tiene que ir siempre

vinculado al temade la extraccióndel río.
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Efectivamente,la extracciónpor partede las produccionesque se efectúan

dentro de las condicionesde cooperativasy las que produzcael propio río dentro

de su ampliaciónde mariscadoresde grupoA, o cooperativasde mariscadores.

Yo creo que el tema está desenfocado, yo te pediría que me hicieras una

valoracion como de losglobal dc entiendestú el problema mariscadores,es dcci

empieza por resumir en 5 minutos ante personas que no tienen ni idea del tema,

¿cuales la problemáticadel marisquco?

El mariscadortiene que estar asociadoen Asociacionesque tiren hacia

adelante y que estuviesen amparados totalmente por todos los requisitos legales

que se les exige para estar en el río: que respetenla veda, y que durantee]

tiempo que está abierta tienen que tener su embarcación realizada, su carnet de

mariscadory seguridad social; y que tenga el apoyo correspondientede las cofra-

díasde pescadores,de los Ayuntamientosy de la Dirección Gral, de Pesca;y que

se mantenganduranteel tiempo de veda en su casa. Y que cuando lleguen los

díasen que se abre la veda que empiecena recogersu productoy a venderlo.Y

yo estoyseguroque el Río Piedrastiene el suficienteproducto como paramante-

ner a todo estegrupo de mariscadores.
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ASOCIACION CARRERAS

¿Cuál es vuestravísion como, profesionales,como mariscadoresy además

como Asociación del sector marisquero,concretamentedel sector marisquerode

Isla Cristina, en qué situaciónestáen general 7

El sectorestámuy disconformecon la Dirección Generalde Pescapor dos

razones fundamentales: se hace una Asociación el 27-12-83y éstaes la que podía

habersalvadola situacióntan desagradableque existe, porqueesta Asociaciónse

inició a través de un encierroy la genteno tiene que volver mañanaa un encie-

rro, y pasadoa otro encierro, y yo lo hice con esasencillezcomo se hacen las

cosas,no buscandoprotagonismosde ningunaclase. Una vez queestaAsociación

se constituyevan todos en buscade su creadorhastamartirizarlo , en fin, cosas

desagradables,entoncesel sector está muy disconforme porque la Dirección

General de Pescaha confundido la medida de los pirulí, creen que un pirulito

puedetener35 nf, yo estoy hablandocon un libro en las manosde una bióloga

gallegaque se llevó 10 añospara escribir este libro. Ellos a raíz de una gestión

que yo hice el año pasado,hablandocon Trinidad Martín López, es decir, esta-

ban cogiendoen el año pasadoen Enero las madrealmejas chiquititas y yo le

dije al Alcalde que estabanmatandoel río, las estabanvendiendoentre 40 y 60

PÉs el kilo. Y le dije yo al Alcalde que la genteestabacogiendoesemarisco y lo

estánvendiendomalbaratadoy no me echabacuentael alcalde. Entoncesle llamé

la atencióna un tal Vampiró, hagaustedel favor de no compraresoa los maris-

cadoresque ellos no sabíanlo que están haciendo,y este señor dijo que él no

tenía dinero para compraralmejas finas y siguió comprandopirulitos. El 14 de

Febrero cogí unas muestrasque me dio FranciscoMillán Puerto que ese día
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compró él 350 Kilos y los demáscompraronpor toneladas,de pirulitos y se las

llevé al alcaldey le dije como no prohibaséstote voy a demandarporqueésto es

un crimen que se está haciendoen el río. Estamoshablandode los pirulitos, si

~5() que se hacecon las madrealmejas,de prohibir y en mayo ya eran gran des y

llegaron hasta700 pts el kilo que se vendieron 170 millones de Pts, yo hice esa

acción y a mi no me gusta ponerme medallas, y entoncescreyó la Dirección

Generalde Pescaque el pirulito podíatener mayor tamaño, y el 12 de octubre

del 84 sacaronuna orden que decía que tenía que tener el pirulito 35 mm.

Cuandomandó CarrascoNuñezdijo que los pirulitos no crecían más, es lo que

hizo Manolo, hacerunaasociaciónpara organizarel sector,por eso el sectoresta

muy disconformecon la Dirección Generalde Pesca

Yo descubrí este hecho porque la Asociación empezó a mandar marisco a

Merca-Sevillay allí me dijeron que no tenían las tallas, me sacaronuna cantidad

de mariscoy tirándomelo,diciendo que no tenían tallas y yo le dije que yo sabia

que esemariscono podíacrecermás.

Manuel Aguilar, el asentador,me decíaManuel diga usted al veterinario

quele dé por escritoque el pirulí tiene quetener35 mm y cuandome lo dieron le

dejé de mandarmarisco y me personéen MercaSevilla y le dije al veterinario la

relación de las tallas, de las distintas especiesde pirulitos, madre almejasy las

almejasfinas y ustedse ha confundido,el me dijo que él le hacíacasoa la Direc-

ción General de Pesay me enseñó las normas, entoncesme dirigí al Grupo

parlamentarioComunistadondeManuel Gomezde la Torre haceuna preguntaen

el parlamento.Esto no quieredecir que nosotrosvayamosen contrade la Admi-

nistración, sino que queremosque ellos modifiquen eso. Y cuandoyo manifiesto

que el sectormarisquerode Isla Cristina estádisconformecon la Administración

es porque ellos no quieren ceder a una realidad, porque un profesional sabey

parece ser que no hacenaso a los profesionales.
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Entonces,a ver si quedaclaro la cosa; si no he entendidomal, hay una

actuaciónpor parte de la Dirección Generalde Pescaque la Asociaciónque Vd.

presideno ve bien. También me ha parecidoentenderque no se entiendenmuy

bien las dos asociaciones que hay en Isla Cristina. ¿Por qué existen dos Asocia-

ciones en Isla Cristina en lugar de una 7

Evidentemente,yo no soy político y me estánobligando a utilizar la pala-

bra política, ya sé que política es todo lo quese haceen estavida hastacogerla

cucharapara llevárselaa la boca, pero he sido un fanático en la política, soy

simplementeun presidentede una Asociación que quiere organizar el sector y

queno hay la problemáticaque hay en cuantoal río queestáque no sabemospor

dondecogerlo. Conociendoya los malesque hubo,de cambiarlas tallas al piruli-

to que no crece más, y que la Dirección Generalde Pescame mandaun informe

para que los mariscadores“renoven’ el carnet y yo lo consulto con la Asamblea

General y el día 14-6-85 se reuneesta Asociación con dos puntos fundamentales

en el ordendel día:

1- Lecturadel documentode la Dirección Generalde Pescapara la renova-

ción del carnet.

2- Informe del estadodel río.

Se abre la sesióne informo a los mariscadoresdel documentode la Direc-

ción Generalde Pesca,y les informo de lo que hay en el río, el FROM esteaño

trajo 65 millones para el plan marisquero,de eso no vio nadael plan marisquero,

lo vieron algunascooperativas,y yo les informe de eso a los mariscadoresporque

no puedoengañara los mariscadoresque estánconmigo, lo recogimosen acta,

acordaronpor mayoríaque viniera JuanManuel GarcíaBartoloméa Isla Cristina

y en el segundo punto le pidieron quese abriría la zonaboya número4, enton-

ces mandéel documentocon acusede recibo y no me contestaron,yome callé y
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no les dije nada a ellos porque me dio vergúenzaque una Dirección Generalde

Pescaactúe así ignorando una Asociación que se crea para organizar el sector

marisquero.

Este documentoes como si fuera una profecíapor que si nosotroso ellos

en Julio de este año hubieranabierto esa zonacomo sc lo pedíamosnosotros la

contaminaciónno hubierallegadoa ese hecho,es decir, que los fondos se hubie-

ran movido y los 80 ó 90.000 K. de mariscoque habíaahí se hubierancogido y

se hubieranvendido90 ó 100 millones de Pts, y los asentamientoque ha habido

no los hubierahabido, y entoncesen Septiembrele decíael Alcalde a los maris-

cadoresno preocuparosque cuandose abra la zonaen Octubreel queno gane3 ó

4.000 pts que se venga a mí casaa comer y en fin cosasque son desagradables

que diga un Alcalde, creyendoque cerrandola zona estabareproduciendoy era

todo lo contrarioyo en un Pleno le dije quehabíaquepedir a la Administración.

Le dije al principio que cuandolas personasvan detrásde los inteligentes

porquecreo que D. FernandoFernándezVilas y D. Ignacio Palacioson inteligen-

tes y cuandovan algunosdetrásde ellos, no diciéndole la verdad creeránque son

los buenos. Mire ustedaquí hay tres opinionesdistintas respectoa un tema y yo

soy de la opinión de que hay queculpar a la Administraciónpor no hacercasode

lo que le dijo la Asociaciónsin embargoel presidentede Asociacióndel río Baja

mar estáechandola culpa a los mariscadoresy queel hace lo que la Administra-

ción dice, puesesteseñorestáengañadoa la Administración,si yo soy presiden-

te de una Asociación y tengo que decirle al Alcalde, a D. FernandoVilas a D.

Ignacio Palaciosoye que se nos va a morir el mariscoy ellos tienen que recono-

cer que le estoydiciendo la verdad,pero si yo les digo ustedesson los buenosy

los mariscadoresson los malos para yo con vivir con ellos, entoncesla Adminis-

tración se tiene que dar cuentaque tiene que habergente que le haga oposición

no gente que le vaya limpiando la chaquetaque esees el caso del río, y en fin

cosasque no voy a entrar más en el tema para descalificara hombresque no
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deben estar representandoa nadie, entoncesyo he puestouna seriede telegra-

mas a D. FernandoVilas. le he pedido un debatepúblico, no me lo quieredar,

no es con el fin de dejarlo en ridículo, a mi no me gusta ridiculizar a nadie, me

gusta dejar las cosas con un protagonismoque es lo que mereceel río de Isla

Cristina, la ría Carrera, mereceun protagonismoy yo he creído que D. Fernando

Vilas en la televisiónconmigo le daría un auge de protagonismoa río Carreray

entoncesla Administración, tanto el INEM, en fin, hastael gobierno central nos

echaríancuenta,y eseesel protagonismoqueyo he ido buscandocon la entrevis-

ta que le tengo pedidaa D. FernandoVilas que no me la quiere ceder,entonces

cre que he dejadoalgo claro, entoncesahoratambiénsurgeotrascosas.

Quizás nos intereseir viendo aspectospuntualesde la problemáticaglobal,

nosotrospartimos de varias hipótesis,entre otras cosases diferente la situación

del río Carreraa la del río Piedras.en el río Piedrase han res petadomásvedas.

Es otra cosa lo que se ha respetado,Lepe y Cartayano son puerto de mar;

Isla Cristina el 95% dependemosde la mar, sí hay 5 que estánpendientea saco

de carbóno a una cabraque la va a matar, ahoraLepe y Cartayadependende la

pesca,entoncesesoes lo que ustedtiene que dejar claro. Vamos a ver, allí no se

han respetadovedastampocoal igual queaquí, allí los que han tenido que ir han

ido, ahora, son menosahora como ya le he dicho, un 95% que tenemosque

dependerde ésto, buenoexcepto la gente de los barcos,que cuando llevan 10

díasen tierra ya estánbuscandodos Ptsen el río, entoncesnosotrosno podemos

darle el caos al río,a queno sean las vedasporque las vedasnunca se han respe-

tado y el río siempreha tenido marisco. Yo no estoy en esa temática, señores

vamosa caminarcomo antes,¿no?tenemosque caminar con otra filosofía que

nos entendamosde otra forma, que el mariscono se regaleen la lonja, que no se

le vendaclandestinamentea un señorque no le pagani a Haeienda,nia los Ayun-
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tamientos,en fin, yo he estado en contrade eso, o sea,que yo he llevadodesde

el primer momentoque hice la Asociacióna travésdel encierroen el 83, llevé a

la gente a la lonja, ‘a que ven dieranen lonja, le digo: señores,elAlcalde de Isla

Cristina ha dicho esto, que no merecela penahablar con ustedesporque no sois

ni hijos del pueblo, porque sois esquilmadores,porque sois gente furtiva, no

respetáisnada,y ahoraustedesme tenéisquedemostrarque todo eso es incierto,

pero me lo tenéisquedemostrarde estaforma, tenéisque venderen lonja, en fin,

como venden los barcos,ustedestenéis que vender allí que darán másoferta al

marisco, y entoncesyo conseguíen aquella fecha y con lo que he explicado

antes,en fin, pero como van en contramía me he quedadoun poco sorprendido

en esto, entoncesahora sur ge otra cosa: a través de Pemaresnos proponen

avancedel plan de gestión de los recursosmarisquerosdel río Carrera, esto lo

hace la Junta de Andalucía, la Dirección General de Pesca, la Consejeríade

Agricultura y Pesca,es decir, queestolo hacePemarescon la Dirección General

de Pesca,para la explotaciónde las zonasintermareales,en fin, esto es un pro-

gramaque está muy bonito, ya yo me lo ha leído, entoncessobre ésto nosotros

hemos hecho lo siguiente: hicimos un acta estos días’ atrás el día 6 de

Diciembre,deestemesdel 85 donderecogíamos3 puntosen el ordendel día.

1- Informar de los puestosde trabajode la Administración.

2- Informar del seguimientode la Asociacion.

3- Informar si procedede la malagestiónde la Administración.

En fin, este acta lo he registradoen el Ayuntamiento,y en la Dirección

Generalde Pesca,¿ con qué fin lo hemoshecho ‘7 puesparaque no se nos vaya

de las manosporqueyo creo que si nos van a engañarotra vez se van a engañar

ellos mismos, nosotros estamosapoyandoa la Administración, a la Dirección

Generalde Pesca,que se va a limpiar el río como yo lo propuseen un tiempo, en

Enero del 84, yo fui el que hice el proyecto primero y ni me echaron-cuenta.

Entonceshablamostambiénaquí de solicitar la Asociación unaconcesiónque eso
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es la partemás rutinaria que va atener la Administración,ahí va a tropezar,es

decir, una Asociación es un patrimonio de un pueblo, lo mismo que es todos los

esterosque hay ahí; es patrimonio del pueblo, si nosotroscogemosy el patrimo-

nio del pueblo se lo estamosdandoa unos particulareshaciendoellos cooperati-

vas etc ya ellos le estánprivatizandoa los mariscadoresy al pueblo que vayan a

ir, la Asociaciónno tiene límites de socios,al no tener límites de socios puesse

encuentracon el atrevimientode que nadie que tenga un carnetde mariscador

estaríadesamparado,o sea,si hay unasofertaspara sembrar5, 10 ó 20.000K de

mariscospues todos los que estánasociadosparticiparánde ello, ahora bien, de

la forma que lo hace una cooperativanos estamosdando cuenta que los que

vayan naciendo, como yo le dije a D. Miguel, y tenganya la edad para poder

trabajar y tengan un carnet de mariscador,no lo vamos a matar ¿no’? cuando

salgantodos los años50 mariscadoresmásentre50 ó 60 o un promediode eso, ¿

no lo vamosa matar?tendráque ir al río y si al río el marisqucolibre no promete

porqueno lo vamosa cargar,¿quees lo que vamosa hacer’? matarlo,entonceslo

que yo estoy pretendiendo,en fin, hacer tambiénun llamamiento,de que vamos,

ya tengo el escrito preparadoparasolicitar una concesiónpara la Asociación,y

entoncescreo que por ahíhabrámenosproblemasen el plan marisquero,¿ a ver

sí ustedesno me entienden’?,es decir, si me viene uno mañana,como el articulo

6 de los estatutosme dice, que no tiene límites de socios,oye Manuél queyo soy

mariscadory me quiero aso ciar a la Asociación,buenocontandoque dentro de

un par de años yo sea el presidente,sí es otro puesotro lo hará de esa forma,

puesmire usteda usted le pide 1 .000 Ptsde entraday 200 Pts todos los meses,y

ahí tiene usted su parecíapendiente,usted que siembracrías o tiene usted que

participaren algo, ahí tiene su terreno, o sea,que no es lo mismo a lo otro que

hemoshabladoantes.

¿Tieneusted ya hecho un estudio sobre el terreno y habría parcelapara
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todos?

Ellos no van a entrar por el estudio que estoy haciendoyo, y lo voy a

llevar a un economistaa un tal FernandoNogales que va a terminar de cerrar

todo lo que vaya viendo, es decir, ellos, los mariscadoresno van a tocar nada,

nada mas que la Administración, porque yo no puedo meter a un hombre que

vaya con los ojos cerradosa destrozarmeel trabajo que yo voy haciendo, es

decir, si nosotros observamos que el marisco que ellos están vendiendo no es

rentable para el comercio, La Asociación se encarga de cogerlo y sembrarloy

como hay 3 fases dc comercializar el marisco que en las Navidades, Semana

Santa y el verano, entonces nosotros en esas tres fases hacernos venta de marisco

y vendemos marisco rentable, ahora bien, ellos como ya le he dicho al principio,

no tienen que tocar nada de reglamentos, simplemente adaptarse a lo que le diga

la Junta rectora. con sus administrativos que en la Asociación también los hay, es

decir, ellos llevan 3 kilos de marisco, se les paga y se le registra en cl libro, si en

los 3 6 4 meses de levantamiento ese hombre a sembrado X kilos cobrara por X

kilos a más precio porque el marisco habrá engordado más, luego será unos

porcentajes para poder pagar al guarda jurado porque tampoco van a ser los

mismos socios los que van a guardar el terreno, deben ser guardas jurados.

Yo quería preguntarle sobre los guardas jurados½olamentehay 4 ó 5

guardas jurados ¿ y cómo funciona el tema ese?

Volvemos a lo mismo, no ha habido una administración no seria, sino que

sepa más, porque yo creo que Enrique es un hombre serio pero no puede estar en

misa como suele decirse repicando, esta Asociación , te voy a comentar el tema

de los guardas jurados, en su primer momento inc dieron un programa de la

Comandancia de marina, le dieron otro al Ayuntamiento y otro le dieron a la

Anexo documental de Tesis Doctoral pcj. 320



Cofradía para que en una fecha nosotros presentáramos guardas jurados y esta

Asociación que yo en aquella época no era el presidente, era el secretario, pre-

sentamos a dos guardas jurados, el Ayuntamiento no presento ninguno y la

Cofradía tampoco, y entonces de los que nosotros presentamos salió uno,Francis—

co Salmona y, en fin, parecía un hombre serio, y el otro un tal Manuel Ceada

también un hombre serio pero lo que pasa que no fue preparado y no salió, claro

aquí como no había dinero y de la forma que ya le he comentado antes, que

siempre han ido conmigo, en fin, pues no pude yo contratarlo no teniendo parce-

las ni nada, entonces el Ayuntamiento lo contrató como guarda jurado y sacó a

concurso 4 más, le pedían títulos de patrones locales etc, cJaro el lo hizo con la

mejor fe a ver si era gente seria, pero el conoce poco a la gente del pueblo de Isla

Cristina y a la gente hay que conocerla psicológicamente, como caminamos, el

que va con la verdad por delante para no confundir a nadie ni engaña rla,yel

confió en éste que en verdad lo han defraudado, porque él lo reconoce que lo han

defraudado. ¿ Cuando un hombre no se coniúrma con 80.000 Pts y quiere más,

eso no es así, no está usted ganando para comer, y sí usted tiene una parecía o si

usted tiene otra cosa por medio -respete usted las 80.000 Pts, digale a la Admi-

nistración: mire usted,aquí yo tengo un sueldo fíjo,le voy a ceder la parcela esa o

la voy a abandonar, pero no, porque hay cooperativas que están trabajando aquí,

que han trabajado en el seguimiento del pez, y ahora están levantando un capital,

entonces todos los guardas jurados que es la pregunta que usted me ha hecho,

pues estos días atrás me llama D. JoseTamayo comandante, el 5 de este mes, me

dijo para lo que era, mira Manuel que aquí hay un tema de una denuncia de un

guarda jurado a otro, y yo le pregunté y usted que piensa hacer con eso y é~ me

dijo hombre ellos están ahí fuera que les he citado a ver si hacemos un juicio

alegre, ya sabe usted lo que es un juicio alegre, dijo no haga usted un juicio

alegre porque mañana me va a venir algún asociado no le voy a permitir que

usted le haga un juicio alegre, no le vaya usted a sacar el marisco porque lo haya
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cogido usted ilegal en cualquier zona prohibida, así que coja usted el expediente

éste y se lo lleva usted al Ayuntamiento que los políticos del Ayuntamiento son

los que representan al pueblo, entonces ellos debatirán el tema en el pleno si se

procede en denunciar o seguir, en fin, y que ellos lo decidan, porque si usted va

a coger este expediente y va a hacer un juicio alegre pues esta usted condenándo-

nos, eso le dije yo a D. José Tamayo, claro este señor lo comprendio y me dijo

no se preocupe usted que esto ahora mismo lo llevo al Ayuntamiento, al día

venidero ¡ti al Ayuntamiento a hablar con el alcalde a las 5 de la tarde y le dije

mire usted yo vengo a este tema, allí hay un lío muy gordo entre los guardas

jurados y nosotros, tenemos que cortar con eso porque nosotros en vez de calmar

la cosa y organizarla, no podemos crear problemas. Qué autoridad tiene ahora

mismo un guarda jurado que va a denunciar a otro para decirle a un mariscador

usted no coja esto, yo, lo que te voy a meter mano y en fin, está claro la expre-

sión, pero eso es lo que está llamado que hay que decirlo como puede suceder.

Se celebró un pleno,yo es tuve precisamente en ese pleno y no escuché nada, no

estaba en el orden del día, no sé si ahora lo llevará pero sí el Alcalde encubre

eso,es echarse leña encima y no va a poder con la carga porque yo creo que lo

que tiene que hacer es decir: señores aquí hay gente de más y estamos empezan-

do a trabajar ¿no’?, o si lo tenemos ya todo hecho aquí no hacemos nadie nada,

estamos empezando, yo me he equivocado, ¿ cuantos somos? 5.7,9, vamos a

quedar a la mitad, en fin, y como ya le he dicho antes Francisco Carmona fue un

hombreque yo busqué, que estaba en la Asociación, que fue presidente y como

yo creía que era un hombreserio, hasta ahora no había defraudado a nadie,hasta

le ofrecieron una parcela y él lo consulto conmigo, ¿Mano lo qué te parece? y yo

le dije tú mismo, tú no sabes que así puede manipularte cualquiera, como él

estaba de guarda en la Batea, yo saco el marisco de la Batea y me lo llevo y

como tú te lo llevas, yo me lo llevo etc, y como ese cha va] es inteligente le digo:

mira Paco tu mismo, él con su sueldo sigue respetando y defendiendo a los que lo
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han colocado ahí, o sea que el Alcalde esta muy contento con este hombre.

La Administración ha tomado una serie de medidas para tratar de regular

un sector que ha estado sin normativa de ningún tipo. entonces entre otras medi-

das un primera es la dc regular el propio sector mediante la concesión de carnet,

porque yo creo que el sector marisquero, dentro del sector pesquero, el que

recoge todo el excedente de mano de obra, no sólo ya del sector pesquero que

está en crisis y no puede ir a pescar a Marruecos o a Portugal sino de la cons-

trucción, sino que para poder comer dicen voy a mariscar y entonces hay muchos

que no son profesionales y que nunca han sido profesionales y una buena medida

de la Administración es regular ésto con el carnet.

Yo le voy a explicar ésto, nosotros fuimos testigos en cuanto que observa-

rnos que había que sacar marisco en el 84 de allí de la zona de Pérez, decidieron

conceder 530 licencias, entonces hicimos, yo como secretario entonces de la

Asociación y Carmona como presidente, el presidente de la Comisión era el

Alcalde, estaba también la Cofradía metida, en fin, había unas cuantas personas

con necesidades de trabajar pero apareció en esta comisión este hombre “El

Chicha y claro yo apruebo que un hombre que está de guarda en una discoteca o

que está de fontanero o sea que yo lo conozco, yo no lo meto y entonces nosotros

sacamos 150 solicitudes, y las quité y por arte de magia aparece este hombre y

nos llama a las 3 de la mañana aproximadamente en el Ayuntamiento y nos dice

que todo el mundo era mariscador allí, que todo el mundo mariscaba, entonces el

Alcalde abandonó la presidencial de esa comisión la abandono y cogió a Trini a

Salomón, Francisco Carmona y a mf, y nos dijo estas palabras ese es una mierda

pinchada en un palo, claro cuando recogió las 150 solicitudes que nosotros

habíamos tirado a la calle y las metió, y yo me preguntaba y quién ha metido a

ese hombre y entonces lo había metido él, ahora se dan cuenta que el río está de
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esa lorma y que lo otro, y que lo otro, pero no nos damos cuenta que en esta

sociedad nos tenemos que codear con gente seria, no con gente que diga aquí

todo el mundo es mariscador y al rato diga no, ya no son todos mariscadores

porque yo ya estoy colocado que me está pagando la Administración, eso no es

así, eso lo ha dejado él escrito, yo tengo una lotocopia ahí, es dc.cir, que antes

comentando decía otra cosa, el quería meterse, por ahí nació la Asociación, a él

lo incluye el Alcalde, yo no se, entonces él hace un encierro, no perdón, cl hace

varias Asambleas con todo el sector y yo inc mantenía al margen, yo no quería

traerle complicaciones a la Administración cuando yo sabía cómo es el sector yo

no quería movilizar mucho la cosa, entonces este hombre coí~¡o y de tantas reu—

niones que hizo la última dijo: señores mañana vamos a rastrear, las mujeres, los

finos, los coquineros, la gente de Los barcos, todo el mundo a mariscar, 1000

personas decía él, verás conn nos escuchan, y así fue, al otro día amaneció el río

todo lleno de papeles, todo el mundo rastreando, fueron a la lonja a vender y se

encontraron allí con la t~uardia civil que no le dejaron vender, vino la guardia

antidisturbios de Huelva o Extremadura, entonces una vez que se ve que no tuvo

el éxito que él quería, que le quitaron el marisco y no pudieron vender, cogieron

a Trini Martín López, yo también fui, hicimos una Asamblea con ellos, señores a

ésto hay que darle una solución, entonces fuimos a Sevilla. Y allí a él lo margi-

naron porque él era antes de UGT y a mi también, estaban con la escopeta

‘cargá”, allí lo pusieron corno el hombre bueno de la película y yo creo que si yo

le digo a D. Fernando Vilas que este papel es blanco me tiene que decir Carrasco

lleva razón que es blanco pero yo digo,no hombre tu que dices que es negro tu

llevas razón y yo estoy engañando a Fernando Vilas como he dicho antes, enton-

ces es corno más o menos se puede expresar este hombre, como Presidente de

una Asociación, yo no quiero ponerme a criticar, ahora que no tenemos que lavar

las canastas muy bien en el fuego para saber con quién nos andamos.
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ENTREVISTA CON JUAN ANTONIO AGUILERA “ CHICHA

PRESIDENTEDE LA ASOCIACION DE MARISCADORES “BAJAMAR’ DE

ISLA CRISTINA . 30-12-1985

Podríamos comenzarcon un tema que a mí mc ha llamado la atención.En

Isla Cristina hay dos asociaciones de mariscadores. ¿Por qué 2. ¿No seríamejor

que hubiera una con lo que se ganaría en fuerza y unidad a la hora de defender

los intereses de todo el colectivo de mariscadores 2

Bueno, este tema es fácil de contestar. Aquí en Isla cristina había una

Asociación que era la “ Río Carreras” en la que estaban parte de los mariscadores

y otra parte no estaba asociada. Entonces a propuesta del alcalde se nos citó a

todos los mariscadores y mí también, en la Cofradía de Pescadores para tener una

reunión y decidir en asamblea, para ver si todos los mariscadores podíamos

formar una sola asociación. Yo estuve de acuerdo con esto pero exigí que todos

los cargos directivos se pusieran encima de la mesa para que pudiéramos elegir

democráticamente una nueva directiva y en eso se quedó en la reunión. Pero

claro una cosa es lo que se dijo dentro y otra la que luego se dijo fuera. Porque el

otro señor, el presidente de La asociación se negó a dimitir para que pudiéramos

elegir otra nueva directiva democráticamente.

Al ver esto yo me negué y dije que entonces yo formaba otra asociación. Y

bueno esto fue lo que pasó. Formé la asociación “Bajamar de la que soy el

presidente. Pero que conste que fue porque este señor se negó a dimitir para

renovar la directiva y ante esto no tuvimos más remedio que hacer la otra asocia-
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cío vi.

¿ Y cual es la tuerza de una y la fuerza dc otra’?. Es decir, Cuantos afi-

liados tenéis 2

Nosotros tenemos mas afiliados. En total somos unos 300 mientras que la

otra no llega ni a 200. Además yo creo que además del dinero hay otra cosa y es

que nuestra asociacion está actuando más seriamente y eso nos da más fuerza,

más representafividad.

¿Cuales son pues las diferencias que hay en la práctica entre una y otra

asociación ‘?

Pues mira, muy fácil. Nosotros estamos trabajando en serio, estamos intctn—

tando solucionar los problemas que tenemos colaborando con el Ayuntamiento y

con la Junta de Andalucía. Hace unos meses sin ir más lejos y todavía estamos

aunque ya se ha terminado prácticamente., pues bien colaboramos en un plan dc

limpieza del río que ahí está y además estamos siempre en contacto con la admi-

nistración, es decir trabajamos y nos dejamos de palabras. En la otra asociación

se dedican a la política. Siempre criticando y siempre haciendo política. Nosotros

no hablamos tanto y actuamos más, eso te lo puede decir cualquiera, el alcalde o

cualquiera en cl pueblo.

Bien, pasemos a otro tema. Yo quisiera que me resumieras cuales son a tu

juicio los problemas que tenéis planteados los mariscadores, porque a todos es

sabido y además ahora se habla bastante de esto, que estáis atravesando una crisis

importante.
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Mira yo te puedo decir con toda tranquilidad que si los mariscadores respe-

táramos la tara, vamos que no se vendiera por fuera, se cogiera lo que está esti-

pulado y además se respetara la veda y no se cogieran inmaduros, aquí no ten-

dríamos ningún problema. Aquí no se respeta nada y claro así nos va. Aquí viene

cualquiera aunque no tenga el rol y se ha a coger crías y además coce más de la

cuenta que luego malvende fuera de la lonja. Además, el tema de la veda, la

vigilancia, no sirve para nada porque no se respeta. Así que yo creo que el pro-

blema principal que tenemos es la falta de respeto que hay contra todo lo que es

el río.

¿ Quiere eso decir que la culpa de los problemas de los mariscadores, la

tienen los propios mariscadores que no respetan las normas

Mira, yo te puedo decir que a la mitad de los mariscadores nos tendrían

que cortar la cabeza porque lo que hemos hecho con el río ha sido un crimen.

Paraque sc entere la gente, almeja hay y ova también. Si aquí se respetara el río

habría almeja para dar y tomar. Luego dicen que no hay almeja. ¿ Como no va a

haber almejas si aquí se están sacando todos los días un montón de miles de

kilos, eso que no respetamos nada, que si respetáramos... Ahora bien, el río hay

que cuidarlo. Habría que meterle unos rastros para remover la tierra y cría que se

cogiera de nuevo al agua. Además que solo salieran a mariscar la gente que

tuviera su rol y su carnet de mariscador en regla. Ya veríamos si se arreglaban

los problemas.

En definitiva tu crees que el río no está agotado y que lo que habría que

hacer sería respetar las normas. Pues bien, en ese caso ¿tú crees que mariscando

correctamente y respetando la veda, se gana lo suficiente para vivir, incluso en el
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tiempo de la veda sin tener que trabajar en otra cosa’?

Perfectamente, se podría vivir perfectamente. Con una tara adecuada y sin

necesidad de vender por fuera aquí en tres o cuatro horas diarias se pueden sacar

6 ó ‘7 mil pesetas. Claro que habría que guardar dinero para cuando está la veda y

no gastarlo todo el mismo día. Aquí pasa que mientras mas gano más gasto y

cuanto antes mejor y así no puede ser, tcndríamos que mentalizarlos. tener más

conciencia. Pero dar para vivir solo mariscando.,. ¡perfectamente 1

Quizás esto tenga relación con la falta de cultura, de nivel educativo que sc

achaca a los mariscadores. ¿ Es esto verdad 2

Totalmente, los mariscadores somos gente con muy poca cultura. La mitad

son analfabetos, la otra mitad, leer y escribir y poco más. Por eso nos cuesta

tanto trabajo mentalizamos, darnos cuenta de las cosas. Hace falta que tomemos

conciencia de un montón de cosas, del río, de que hay que respetarlo, pero eso es

muy difícil y yo creo que tiene mucho que ver el que seamos uentc de muy poca

cultura.

Y bueno, ante esto que hacéis. ¿Presionáis a la administración para que os

facilite medios de alfabetización o cursos 2

Yo te puedo decir que desde mi asociación si. Ahora hay funcionando unos

cursillos que son para la gente que está trabalando en el río en el plan de limpie-

za, y la gente va a esos cursillos. Existen 63 y te puedo decir que las aulas están

llenas todos los días y toda la gente es de mi asociación. Así que nosotros

hacemos lo que podemos pero reconozco que en este tema queda mucho por

hacer.
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Hasta ahora hemos hablado de los problemas. Vamos a hablar ahora de las

soluciones. En primer lugar ¿quién tiene que solucionar los problemas de los

mariscadores ‘? y en segundo lugar ¿Cuales serian estas soluciones a corto y largo

plazo 2

La administración, es decir la Junta de Andalucía. Yo creo que es quien

tiene que solucionar los problemas. Porque bueno, aquí hay problemas a corto

plazo, es que mientras que el río se pone en condiciones los mariscadores tienen

que comer. Entonces yo no digo darles un paro, eso no porque se acostumbran a

vivir sin trabajar, pero por ejemplo darles algún tipo de trabajo en el río, lim-

piándolo o preparándolo como Lo que se ha hecho en esa parte de allí. Bueno eso

de momento, eso lo tiene que hacer la Junta de Andalucía y el Ayuntamiento.

Ahora, una vez que el río estuviere limpio, preparado se hubiere remontado el

fondo para que la cría pudiera enterrarse y crecer lo que habría que hacer es

poner vedas rotativas. No estar 6 meses mariscando y los meses de veda por

ejemplo, sino poner veda en unas zonas para que le diera tiempo a la almeja a

crecer y mientras tanto mariscar en otras zonas que ya estarían preparadas. Para

eso Pemares tendría que darnos semillas y tirarlas al río. Yo creo que si esto se

hace así y se respeta la tara y hay una vigilancia que si cogen a uno con más kilos

de la cuenta o con inmaduros o sin rol, se le caiga el pelo, se solucionaban los

problemas a largo plazo. Y esto lo tiene que hacer la administración, aunque yo

por mi parte y la asociación estamos dispuestos a colaborar.

Hay dos temas que me han llamado la atención. Uno el papel que tendría

que cumplir la Cofradía de Pescadores. ¿Tú cual crees que es 2
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Bueno, la Cofradía se dedica a otras cosas, Más que nada al tema de los

barcos. Con los mariscadores en realidad se preocupa poco. Yo creo que tendría

que preocuparse mas.

El otro tema, el de las vedas rotativas, tengo entendido que se ha probado

y no funciona porque se esquilmaron las zonas de extracción al ir todo el mundo

a la misma zona.

Claro, como no se va a esquilmarsí no se respetaba nada.Xb te digo que

almejas hay a punta pala, lo que hay que hacer es lo que te he dicho antes: sí se

echan semillas en abundancia y se respetan la tara con ese sistema de vedas rota-

tivas no se esquilmarían el río porque le daría tiempo a las almejas de crecer.

Ahora, habría que vigilar continuamente para que nadie cogiera mas almejas de

la cuenta, sobre todo para que nadie cogiera las crías y las vendiera. Al tío que

hiciera eso se le retiraría cl permiso para mariscar para toda su vida, verías como

se terminaba el problema.

¿Qué opinas del tema dc la acuicultura?. Hay quien dice que ese es el

futuro del río.

Pues sí. Yo estoy en una cooperativa y vamos a ver que es lo que se puede

hacer. Ahora yo de momento veo más lo que te he dicho antes, porque aquí la

mayoría de la gente no entiende nada de cooperativas ni está preparada, tendría-

mos que ir mentalizándonos poco a poco, entonces a lo mejor. Aquí la gente

prefiere ir por libre, todo lo más con su familia u otros parientes. Aquí hasta que

no vayamos tomando conciencia de esto será muy difícil que eso funcione, Pero

yo estoy de acuerdo en que mas adelante habrá que tirar por ahí, por el tema ese

de la acuicultura y de las cooperativas.

p9. 330Anexo documental de Tesis Doctoral



Hace unos días me hablaban de un posible problema que podría empezar a

ser preocupante a corto plazo. ¿ Qué ocurrirá si cuando los parcelistas siembren

sus semillas y las cultiven, los mariscadores por “libre al no tener suficiente

almejas en el río vayan a las parcelas y se las roben’? ¿Tú crees que esto puede

pasar y que solución podría tener el problema?

Pues claro que puede pasar. De hecho ya está pasando pero al revés. Son

los parcelistas los que van al río a pescar la ova para echarla en sus parcelas y así

ellos tener almejas luego. Es decir nos están quitando a los mariscadores la

almeja del río para echarla en sus parcelas. ¿Qué es lo que pasa?. Pues que

agotan las crías y nos están dejando sin almejas. Luego vendrán los problemas.

Esto habría que evitarlo. En 1 o lugar no dejando que los parcelistas roben las

crías. Si ellos tienen su parcela, pues que compren la semilla y la siembren, no

que rIUS la roben a nosotros. De esa manera, no habrá problemas porque nosotros

no necesitamos ir a robar sus parcelas porque podernos coger la almeja directa-

mente del río.

Por último hay un tema que quisiera tocar. Hay dos nos similares: el

Piedras y el Carrera, pero que tienen problemáticas distintas; parece ser que

vuestro río está mas agotado y ha habido tentativas de que los mariscadores de

Isla, vayan a pescar al Piedras, a Lo que ellos se han negado, argumentando que

allí se respeta la veda y vosotros no la respetáis y ahora queréis agotar el Piedras,

después de haber agotado el Carreras ¿Qué opinas de esto?

Mira, en este tema siempre se habla de lo mismo y eso no es así. Siempre

se termina diciendo que sí los de Lepe respetan la veda y nosotros no, que si

Anexo documental de Tesis Doctoral pq. 331



nosotros queremos ir allí porque aquí ya no hay alme¡as y a terminar esquilman-

do el Piedras, tonterías.Aquí lo que pasa es lo siguiente: ellos dicen eSO porque

tienen otras cosas. Cuando hay veda se van a la fresa , o a l=ipína o a la naranja.

Y nosotros ¿donde vamos, si lo único que tenemos es el río? Mira el Carrera es

el doble de chico que el Piedra y sin embargo tiene el triple cíe mariscadores.

¡Que está esquilmado Pues a lo mejor, pero hay almeja o sca que no será tanto.

Pero claro ellos pueden respetar la tara, la veda mejor que nosotros porque si no

sacan lo suficiente o no marisquean, se van al campo y listo.

Nosotros tendremos que ir donde sea, ahora bien yo entiendo que no

podemos ir de cualquier manera. Si los mariscadores de Isla vamos al Piedras y

respetan las normas no pasa nada, porque además no tendríamos que ir todos.

Mira, antes de que la gente de Lepe supiera que en el río Piedras había marisco

ya la gente de Isla Cristina íbamos a mariscar allí. Así que no se a qué viene

tanto cuento. El río, tanto éste como aquel, puede ser dc todos los mariscadores

sean de donde sea. Lo que hay que hacer es respetar las vedas, y las taras. Que

pongan más vigilantes y verías como así no habría problemas.

De manera que esto es lo que pienso. Es verdad que nuestro río está peor que

el de ellos, pero ya quisiera yo verlos a ellos en nuestra situación que lo único

que tenemos es el río. Así que las cosas se pueden arreglar. Si nosotros tenemos

un diálogo y nos comprometemos a respetar el río yo creo que podríamos pescar

también allí, porque ellos deben comprender que tienen otras cosas, otros recur-

sos, nosotros no, y aquí hay que hablar de una solidaridad, de una unidad
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ASOCIACION DE LEPE

¿ Desde la Asociación me gustaría que nos contaseis cuáles son los pro-

blemas que veis y que tiene el sector marisquero del río Piedras así globalmente 2

Bueno, el sector marisquero del río Piedras ha tenido muchos problemas y

ahora parece que está la cosa más aplicada; el problema que tiene es que no tiene

marisco el río para hacer los mariscadores tantas cosas como nos obliga la Cofra-

día, nos obliga el Ayuntamiento y nos obliga la Junta de Andalucía; nos obligan a

poner unas cotas, nos obligan a estar en regla , como en verdad está el río, pero

nos obligan a muchas cosas y no tenemos... La capacidad de los mariscadores no

coge el suficiente marisco como para y nos han puesto muchos impedimentos

por delante.

Entonces no entiendo si no hay tanto marisco como para cumplir toda la

normativa . ¿Será buena la normativa que impide el que se pesque más de 5 kilos

por persona y 2 kilos por patera?

Bueno, la normativa esa está bien pero la normativa me refiero a otros

mariscadores, que por cuestión de no alcance lo que ganan y lo que han estado

ganando han tenido que dejar de ir al río; porque mayormente para cubrir los

gastos que ellos tienen, la gasolina, el coche, días que se pierden, la cota...; han

tenido que delar de ir al río y entonces esos mariscadores no pueden ir al río y

están ganando un jornal por otro lado que no les pertenece a ellos, ellos mayor-
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mente son mariscadores del río; a ver sí me aclaro: han puesto 2 kilos por patera

y está muy bien, han puesto 5 kilos por mariscadores y también está muy bien; lo

malo es que estos kilos no se cogen y para cogerlos sudan lo suyo.

Según eso en cl río Piedras rio se está pescando más de la cuenta, no se

coge más dc los kilos establecidos porque no los hay.

Si, no los coge porcíue no los hay. El hombre que quiera ganar un jornal

para su casa y traerse los 5 kilos tiene que sudar gotas de sangre para coger el

marisco ese. O sea que el mariscador que va al río sabe que va a coger lo que

puede pero hay veces que se vienen con poco y hay veces que se vienen eon más.

Y muchos mariscadores han tenidoque dejar de ir al río.

¿Cómo veis en la Asociación el que se haya formalizado esa gerencia del

río Piedras entre los Ayuntamientos de Lepe y Cartaya y la Cofradía, lo veis

positivo? como sabes la explotación del río Piedras la lleva una comísion gestora

que está compuesta por el Ayuntamiento de Cartaya, el Ayuntamiento de Lepe y

la Cofradía de Pescadores.

Si y la Asociación de Mariscadores también, precisamente yo pertenezco a

la comisión Gestora del río, aunque pertenezco y no pertenezco, porque si yo

hago bien y hago votos de alguna cosa que no está bien, tengo muchos votos en

contra y es como si no me hicieran caso. O sea que no hacen mucho caso a la

Asociación de mariscadores. Ellos hacen lo que quieren y tengo muchos votos en

contra porque está el de Lepe, el de Cartaya, está Juan, está Guillermo en fin son

muchos votos en contra mía; y como yo digo, muchas veces antes de entrar en la

comisión Gestora ellos ya han hablado lo suyo y han planificado lo que hay que

decir.
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Yo lo que veo es que hay muchas instituciones incidiendo en el sector

marisquero. En el sector marisquero inciden los Ayuntamientos, la Cofradía de

Pescadores, inciden el I.S.M, la Ayudantía de Marina en cuanto al tema de vigi-

lancia. Luego también está la Asociación de mariscadores, ¿cuál sería las funcio-

nes de cada una de estas instituciones respecto a los mariscadores, o sea, que

tarea debería realizar cada una de estas instituciones 2

Bueno cada institución tiene la suya: la Cofradía tiene a los guardas jurados

para que vigilen el río, y que no haya furtivos en el río; y el de Ayuntamiento de

Cartaya y Lepe igual uno cada uno. La Comandancia de Marina es la que mejor

se ha portado con los mariscadores este año, porque este año ha estado la cosa

muy apretada porque no ha habido marisco, y la Comandancia de Marina nos ha

ayudado mucho por lo menos a la Asociación de mariscadores y a los mariscado-

res en el sentido en que hemos ido a pescar, hemos estado en regla pero si algún

señor por lo que sea... a ver si pongo el caso.... mayormente el Comandante de

Marina conoce a los mariscadores y entonces saben que eran mariscadores y en

un principio nos ayudó mucho porque no venían muchos carnet y entonces los

guardas jurados los querían echar aunque los conocían y sabían que eran maris-

cadores del río. La Comandancia de Marina nos ayudo porque digo que ellos

eran mariscadores y los conocían porque un hombre de cincuenta y tantos años

sabe que está en el río y que ya lleva muchos años aquí. Nos ayudó mucho en

esta parte, que los hombres trabajaran bajo la responsabilidad suya y cuando le

hemos presentado el carnet ha visto que no ha habido engaño alguno. Hemos

estado en regla porque hemos estado enrolados, lo único que no teníamos era el

carnet en las manos, pues tardó más en venir porque hubo problemas de venta en

lonja. Los demás nos ponen muchos impedimentos y cosas. Después también nos
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ayuda mucho en el precio del marisco porque al principio la radio habló de que la

Cofradía anunció a Racho Popular que el precio clii marisco seria por encima de

las 800 Pts y yo creo que ha bajado.

Globalmente ¿ cómo veis desde la Asociación la gestión de la Dirección

General de Pesca o sea como ha organizado la Dirección General de Pesca el

tema del marisco, lo veis globalmente organizado o en caso contrario de qué más

o menos peca esa organizacion 2

La Junta dc Andalucía se ha portado malamente con los mariscadores

porque cuando inauguraron Pemares, lo primero que nos dieron allí lite un bole-

tín en e] que decían que la Junta de Andalucía ayudaría a los mariscadores

dándoles unas parcelas para hacer cooperativas y todo lo demás: que lo anuncia-

ría a las Cofradías y a los Ayuntamientos, bueno pues resulta que antes de que

eso fuera anunciado el patrón mayor de la Cofradía junto con el Delegado de

Pesca de Lepe y en Cartaya también pertenece; unos señores que están en la

Junta de Andalucía que es Manuel Fernandez ya ellos pertenecen a esa cooperati-

va, que está ya compuesta; y estaba compuesta en un banco de mariscadores, al

cual nos hemos opuesto que esa cooperativa siga ahí. Hemos tenido entrevistas

con Fernando y con Ignacio pero le han entrado por un oído y les ha salido por

otro como suelen decir los mariscadores. No nos han hecho mucho caso y esa

cooperativa sigue estando ahí y está en un banco natural de mariscadores, donde

los mariscadores pescan y han pescado durante mucho tiempo. No sé si me he

aclarado un poco. Ya la Junta de Andalucía por ahí no se ha portado bien con los

mariscadores porque le ha dado esos terrenos a personas que no son mariscado-

res. Y si e] plan de Pemares es hacer un plan marisquero para mariscadores,

estos señores rio son mariscadores. Ni ManoLo Fernandez, ni el Delegado de

Cartaya, ni el Delegado de Lepe, ni el patrón de la Cofradía; ni una serie de
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señores que están metidos en esa cooperativa. Le han dado marisco y todo lo que

necesitan.

Actualmente la Asociación ¿cuáles son los objetivos que tiene planteados

así a corto plazo, o sea cuáles son vuestros puntos de lucha o defensa de intereses

de la Asociación?

Nosotros tratamos de defender que esa cooperativa se quite de donde está,

porque a nuestro parecer esa cooperativa no está bien donde está; queremos

quitarla de ahí. Queremos luchar para tener una Asociación cooperativista, que

nos den unos terrenos para la Asociación y los mariscadores; y que el marisco

que en lonja se quita, bueno ahora mismo no están recogiendo marisco ni nada,

pero mañana cuando ese marisco sobre, echarlo en la cooperativa para que haya

criaderos ahí; criaderos que se puedan gestar cuando llegue su tiempo y no se le

quitan los frutos al río. También tenemos previsto pues tratar de que nos ayuden

en tiempo de veda, si no nos dan paro, que nos subvencionen para que no vayan

furtivos al río. También dice el patrón mayor de la Cofradía y Peinares que no

es corriente que en cl río se pesque durante el tiempo de veda, sin embargo

mariscadores viejos opinan que el río se debe mover durante ese tiempo para que

ese marisco se críe, y tratamos también de que este año cuando pongan la veda

que la Cofradía pague a unos hombres y que muevan el río dos veces a la sema-

na, que muevan el fondo y el fango se venga arriba y no se muera todo ese

marisco como se ha estado muriendo este año, ese es el plan que tiene la Asocia-

ción de mariscadores ahora mismo; del cual no están de acuerdo ni los Ayunta-

mientos ni la Junta de Andalucía puesto que la comisión Gestora no está muy de

acuerdo.

¿Qué afiliación tiene la Asociación, o sea la totalidad de los mariscadores
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están asociados, la mitad, la cuarta parte aproximadamente 2

Hemos tenido un total dc 179 mariscadores, pero como tu sabes en estas

cosas se meten por medio muchas cosas: como el patrón mayor por ejemplo está

en contra mía, ha estado diciéndole a los mariscadores algunos están forman-

do ya cooperativas y si vienen a una reunión él va en busca de él y se toman su

cafelito y le dicen que he dicho, que no he dicho o que he dejado de decir; pero

vamos, ahora mismo cuento con un total de 146 mariscadores que no se me han

dado de baja ninguno, los demás se me dieron de baja, es un total entre Lepe y

Cartaya.

Sí, aproximadamente están afiliados la mitad de los marisca dores. Aquí

también hay una cosa que me decía Manuel Carrasco, el tema de que su Asocia-

ción, y esta Asociación también en vez de contar con apoyo de las otras Institu-

ciones, mas bien es todo lo contrario, con oposición. ¿A qué creéis que se debe

esa oposición?

Porque les molestamos en el río, porque no queremos que las cooperativas

esas sigan ahí: nosotros queremos el río abierto, no queremos cooperativas en el

río, me parece que están bien las cooperativas, pero mayormente yo creo que una

cooperativa grande, como dicen los mariscadores, si se formara todo el río una

cooperativa, los días que está el tiempo malo y no pueden ir a pescar al río,

entonces a esos mariscadores se echan a tierra y pescan en tierra libremente; y en

vez de traerse 5 kilos se traen 3 kilos, pero ya traen el pan para su casa. De otra

manera sí está todo el río lleno de cooperativas ¿ dónde van a ir estos hombres

cuando esté el río malo? . Entonces yo estoy en contra de que estén las coopera-

tivas ahí formadas. Cooperativas que estén libremente que quieran echar un

marisco que sobre en lonja para que esas crías crezcan en el río; pero libremente,
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o sea que la zona intermareal que está libre de estacas y cosas por el estilo, que

puedan pescar los hombres bien. El río siempre ha sido libre ¿Por qué no tiene

que seguir siendo ahora? ¿Por qué el patrón mayor de la Cofradía tiene una

cooperativa cíue coge desde la “punta del vinagre” hasta todo el frente dc la

“banda del carbón”? o sea que tiene medio río cogido como aquel que dice;

medio río donde se cría marisco. Después, otra cosa que tenemos propuesto pero

que no encontramos apoyo por ellos mismos, porque si ellos hubiesen querido ya

nos hubiesen ayudado. es vender, que los mariscadores vendamos el marisco por

cuenta nuestra sin pasar por lonja, sino que pasaría por la Asociación de marísca-

dores. Entonces ya la Cofradía y el Ayuntamiento no cogerían el porciento que

están cogiendo, y ellos saben la propuesta que tenemos y les hacen la vida impo-

sible prácticamente como aquel que dice. Los mariscadores le quitan diariamente

400, 500, 600 pts entonces vendiendo el marisco la Asociación no le quitarían

ese dinero, sino además trataríamos de que subiera el marisco y de que ganaran

mas. Entonces ellos nos cierran las puertas, hacen todo lo posible para que no

podamos seguir adelante. Para que entre el dinero en la cooperativa.

¿Y la Asociación cómo conseguiría el que aumentara el precio, y conseguir

unos canales de comercialización de ese marisco’?

Tenemos propuesto... vamos tenemos un préstamo del FROM y tenemos

unos compradores; y para vender marisco necesitamos dinero y no teníamos por

supuesto; pero ya los mariscadores estaban dispuestos a llevarse unos días sin

cobrar hasta que hubiésemos comercializado el producto y cuando se hubiese

vendido el marisco cobrar. O sea que estábamos dispuestos a todo esto, pero ha

habido gente por medio que ... teníamos unos compradores y desaparecieron de

pronto; no sé lo que ocurriría ahí... Después me entero por comentarios que

habían estado en Madrid y que unos señores de aquí habían dicho que no confia-
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ran mucho en nosotros; y por supuesto, yo me figuro que a Madrid, a las reu-

niones del FROM van mucha gente de aquí. Tenemos pensado ... precisamente

comisiones Obreras nos estaban ayudando para prepararlo todo, para depurar el

marisco; vamos lo teníamos todo preparado y casi listo pero los compradores no

salieron.

Antes has dicho que el río debe ser libre, entiendo o interpreto que debe

ser libre de acotarlos para cooperativas. Pero no de ser libre como siempre para

que cualquiera llegue y vaya a mariscar. La medida tomada por la Dirección

General de Pesca de limitar al sector mediante el carnet, y decir: aquí solamente

van a ir los que son mariscadores de verdad y si solamente hay para comer 200

familias, solamente se van a dar 200 carnet y no más. ¿Esa medida la habéis

visto positiva’?

Sí, esa medida la hemos visto buena porque hay muchos señores, que no

son mariscadores sino que llegaban aquí y aprovechaban el marisco, mariscaban

cuando había marisco y después se marchaban y nos dejaban a los mariscadores

en el río. Esa ley no la puso la Dirección General de Pesca, la pusimos los

mariscadores porque el año anterior se metieron mil personas que estaban en

paro, que estaban cobrando Seguridad Social. Eso fue un encierro que hubo en el

Ayuntamiento y pedimos nosotros mismos que el carnet fuese dado a los maris-

cadores, no a los oportunistas que llegaban y luego se marchaban; como en reali-

dad ha ocurrido este año que se le ha dado el carnet a los mariscadores. Esa ley

la veo muy bien, la pedimos nosotros mismos y la hemos tenido.

O sea, el modo como se ha hecho a la hora de conceder el carnet, el exigir

unos días, un mínimo de días de venta en lonja el año anterior, el que vayan

embarcados en pateras y esas cosas, ¿las consideráis que son buenas y que los
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carnet se han dado bien’?

Sí son buenas, y se han dado bien realmente a los que son mariscadores.

Eso es lo único que vemos bien de todo lo que han hecho, para ser socio de una

cooperativa tiene que haber un administrador que no tenga carnet.., pero los

demás que están en las cooperativas deben tener su carnet de mariscador como lo

dice el plan de la Planificación del río. Ahí están todos en cooperativas y ninguno

tiene . . .y son marineros la mitad ¿a ver por qué...’? yo no estoy (le acuerdo con

eso. Porque yo creo que ahí va la cosa por cuestión de amigos. Porque por

ejemplo ‘Gorrión” tiene una cooperativa y no es mariscador, pero ¿por qué?

porque era patrón, el hermano patrón y era amigo de Ignacio y entonces tiene una

cooperativa. Es un señor que le dicen “Gorrión”; tiene un barco y tiene una

cooperativa y no es mariscador. Yo nunca le he visto en el río mariscando y no

me refiero porque yo sea mujer sino que conozco a los mariscadores del río y

durante muchos años hemos estado en la casa del Faro cuando yo era más peque-

ña. Durante 9 ó 10 años ha estado mi padre allá abajo, y hemos estado siempre

en el Terrón que a mí me gustaba siempre el lío ese de los mariscadores y no son

mariscadores; y como ellos hay muchos: Antonio Leyva y unos cuantos que no

son mariscadores. Tienen una cooperativa porque son amigos de Ignacio y de

Juan Ponce. Eso es lo que no estamos de acuerdo. Todos tienen cooperativas

menos nosotros que no nos han ayudado. A nosotros no nos han dicho en la

Cofradía, mira tenéis que hacer esto para tener una cooperativa, ni en el Ayun-

tamiento. Hemos ido unas cuantas veces a la Junta de Andalucía, no nos han

puesto buena cara. Han dicho sí, si pero a última hora... Una de las veces que

estuvimos en la Junta de Andalucía, nos dijo la secretaria de Ignacio, nos engaña-

ron... Nos dice mira no te preocupes que ésto se va a solucionar, ¿qué es lo que

pedís ustedes~~? Mira nosotros pedimos, precisamente que ese día, que los maris-

cadores fuesen los mariscadores legítimos del río. Una entrevista que tuvimos,
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que también estuvo Manuel Carrasco presente; pedimos que los mariscadores

sean mariscadores del río y que las parcelas que haya que darse las den a los

mariscadores del río. Y la Asociación que tiene una parecía de... como se van a

dar las parcelas a lO hombres, se le va a dar una parecía de ‘1, 8 6 10 metros,

pues entonces que se la dé a la Asociación. Los hombres están de acuerdo que se

les dé a la Asociación para ese marisco que robe cogerlo y echarlo. Ya haremos

nuestros planes de encargarnos de que los hombres cuiden ese marisco. Entonces

no dijo que sí, nos tomó los datos; nos preguntó el sitio que queríamos y le dije

el sitio precisamente se lo di porque era un banco natural, donde no queríamos

que tocase nadie. Pues, a los dos meses nos enteramos que el banco natural ese,

había sido concedido al patrón mayor de la Cofradía de Pescadores. Fuimos a

Sevilla de nuevo y le dijimos, también estaba con nosotros nuestro abogado

Miguel Conde, que por qué nos habían engañado diciéndonos que nos iba a dar

un terreno y ahora nos habíamos dado cuenta que se lo había dado al patrón

mayor de la Cofradía. Y entonces Cati dijo que no se acordaba de eso, que los

apuntes que había tomado no aparecían por ningún sitio y que no se acordaba. O

sea que de pronto desapareció todo; no se acordaban de lo que habíamos hablado;

y yo creo que eso es engañar al sector pesquero, engañar a la Asociación y

engañarnos a todos y los mariscadores se pusieron en contra del patrón mayor, en

contra de Ignacio y de Fernando porque ya estábamos consentidos en que ese

terreno iba a seguir ahí para cuando los mariscadores pudiesen pescar, para que

fuese un lugar mas productivo. Porque en ese terreno no se cría el marisco un

poco más pequeño. También fuimos para que nos avalaran un millón de pesetas

y nos dijeron que no podía ser; y al patrón de la Cofradía le concedieron 6

millones de Pts. A nosotros nos han llegado hasta 15.000 Pts que el Ayuntamien-

to nos prometió para los primeros gastos de la Asociación y entonces nos la negó,

bueno aún no las he cobrado y de eso hace ya más de un año. Era para abrir un

salón para la Asociación pero después de tener la firma del Alcalde nos la negó
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porque había ayudado a los mariscadores, nos había dado 12.000 Pts. El Ayun-

tamiento no se hizo cargo de que cobrase los mariscadores el dinero que les

debían, o sea, hizo cobrar en Diciembre, Enero y Febrero y entonces en estos

meses ya no había la mitad de los mariscadores en el río y ya no cogían marisco

para pagarles lo que le debían, hubo muchos que le pagaron 7, otros le pagaron

5, otros le pagaron 8; y otros no le pagaron nada. Entonces le cerró las puertas a

la Asociación; había sido la que había pedido la ayuda para los mariscadores y

aún no las tenemos abiertas. También le hemos pedido el salón que tiene el Insti-

tuto Social de la Marina que tiene en la calJe Lepanto y nos lo han negado. Sin

embargo ahora sí se lo ha dado a la oficina del INEM para que allí se firme,

ahora también se lo han dado a unos padres y a los niños para un cursillo de las

guarderías infantiles. O sea que para ellos el salón está dispuesto: pero para

nosotros no. Yo creo que eso es cerrarle las puertas a los mariscadores porque

bien claro se ve, que intentan por todos los medios que no nos dejen el salón. Y

en la Cofradía de Pescadores igual, tienen un salón donde se reune la comisión

Gestora, que también dan clases para los títulos de patrones, de competencia

marinera; y también nos lo han negado.

Pasando a otro tema, dejando a un lado el tema de las Instituciones: de la

Junta, Cofradía, y demás ¿cómo veis al propio sector, a los mariscadores asocia-

dos, creéis que tienen claro el teína de que hay que organízarse, de que el río hay

que cuidarlo, de que hay que establecer unas normativas adecuadas y respetar

esas normativas; creéis que se preocupan de alguna forma por mejorar y por

profesionalizar cada vez más la actividad marisquera, o el mariscador más bien

descuida estas cosas y únicamente lo único que le interesa es ganar el máximo

dinero y se despreocupan del día de mañana?

Pues, la reunión que he tenido con los mariscadores en seguir las normatí-
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vas en el río. O sea, como dicen muchos mariscadores que son padres de familia,

el río hay que cuidarlo porque detrás de nosotros vienen nuestros hijos y si nues-

tros padres son mariscadores, los hijos son mariscadores. Vamos ~5() es lo que

dicen los mariscadores. Ellos están de acuerdo en que se vigile al río, pci-o no a

los mariscadores. Ellos respetan la veda porque nos comprometivnosa respetarla

y están respetando, bueno la tara; lo que no estamos de acuerdo es que abusen

del precio del marisco como están abusando continuamente, por que un kilo de

marisco se venda en Madrid, en Barcelona, se vende a 2.800, 3.800 y 4.000 Pts

y que aquí valga un kilo de marisco 800, 600 y 645 Pts yo creo que eso es un

abuso. Es lo único que ellos no tienen claro. Lo que sí tienen claro que el río si

lo cuidan.

Precisamente hay un problema que tengo presente desde el principio, una

de mis hipótesis consiste en que hay dos colectivos totalmente distintos, diferen-

tes: el colectivo de mariscadores del río Piedras y el colectivo de mariscadores

del río Carreras. Mientras que en el río Piedras se cuida el rk, se respetan vedas,

taras. En el río Carreras no se respetan, no hay forma de organizar al sector

marisquero de Isla Cristina. ¿a qué cree que se debe esa diferencia’?

Esa diferencia creo que se debe a la mentalidad de algunos medios oficia-

les, porque yo creo que si la Asociación dice que se respete el río hay otros

señores, me han comentado que dicen que se puede pescar. Yo creo que también

ayudasen al río Carreras, que dejasen una zona para pescar y otra zona para criar

marisco y lo dejasen un par de meses... Pero creo que no se respetan, no sé qué

mentalidad tienen estos mariscadores; debían respetar las vedas, debían esperar.

Pero creo que van como aquel que dice al día. Cogen todo lo que pueden y

mañana van y cogen todo lo que pueden y no dejan nada. Yo creo que la diferen-

cia que hay es que este pueblo tiene más vida porque tiene campo y ellos (Isla
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Cristina) tienen que ir a coger lo que sea, la única manera que tienen de ganarse

la vida es ir al río y al río tienen que ir. Los mariscadores de El Rompido son

familias que los padres tienen barcos y respetan vedas y todo. Son los primeros

antes cíue Lepe que respetan las vedas porque tienen otro sitio donde ganar el

dinero. Pero en Isla Cristina, el río Carreras es diferente en ese aspecto, porque

tienen que ir al río a ganar lo que sea 500, 1 .000 pts, lo que sea. Pero yo creo

también que si algunos medios oficiales, como son las Cofradías de Pescadores le

ayudasen a que tuviesen un poco de dinero para seguir pescando durante e]

tiempo de verano; yo creo que respetarían las vedas, pero no nos ayudan tampo-

co. Yo creo que sería una idea buena de que la Cofradía dijera: ¿Cuántos sois?

un padre y dos hijos de familias, pues os voy a dar tanto, para que compréis una

red y podáis trabajar en verano; pero respetad las vedas del río. Yo creo que la

Junta de Andalucía tanto dinero que da, como vemos que está dando a las coope-

rativas para cuatro cosas así, después para un padre de familia no le puede dar

dinero a fondo perdido, para comprar redes y todo lo que necesiten. Yo creo que

se respetaría la veda de esta manera. Aquí en Lepe mayormente los mariscadores

todos, no todos pero la mayoría tiene redes. Puede que haya unas 30 6 40 embar-

caciones que no tengan redes.

Entonces en tiempo de veda ¿ qué hacen el trasmallo y . . .2

Bueno, unos hacen el trasmallo, otros van a las bocas, otros van a los

berdigones por tierra; tratan de ganarse el pan. No lo pasamos bien que digamos

pero siempre se gana algo.

¿No es entonces, como dicen en Isla Cristina porque en Lepe cuando hay

veda en el río, están las fresas del campo y van a ellas?
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Hay muy pocos mariscadores que vayan a las fresas del campo porque las

fresas son para los camperos. Hay muy pocos mariscadores que se dediquen a Jas

fresas del campo. Vamos yo conozco a unos pocos. Y la prueba la tenemos en

que están yendo a mariscar y van enrolados.... Y los que están en las fresas

cobran el paro y ellos no cobran nada.Aunque yo creo que si se dedicaran a las

fresas ganarían más y trabajarían menos. Pero los que son mariscadores, marine-

ros, no lo cambian por el campo.

Es la de que estén mal orientados por una Asociación, que les dice que

vayan a mariscar en vez de que respeten el río, que cuiden del río.

No, la Asociación no les dice que vayan a mariscar. Lo que pasa es que la

Asociación trata de que no marisquen pero también trata de que algunos medios

oficiales como son el Ayuntamiento y las Cofradías le den una ayuda para que los

hombres no vayan al río. Yo creo que es mas responsabilidad del Ayuntamiento y

la Cofradía que de la Asociación de mariscadores. Yo todavía sé que mis maris-

cadores si no pueden ir a pescar al río, el Ayuntamiento y la Cofradía le diesen lo

necesario para que pudiese comprar, como aquel que dice 30 ó 40 piezas de red

para que un hombre pudiese ir al río y ganar lo suficiente para comer, y eso

quieren hacer muchos mariscadores este año. Y Manuel Carrasco un hombre que

se ha engañado en trabajar para la Asociación y ayudar a los mariscadores, va a

la Junta de Andalucía, como nosotros lo hemos presenciado, y le dicen que está

loco, y yo lo veo muy cuerdo. Dicen que está loco porque busca una mejora para

su pueblo y la Junta de Andalucía lo pone de loco. Manuel Carrasco Nuñez fue

uno de los que nos dijeron a nosotros cuando empezamos la Asociación que los

hombres no acabasen el río, que comprasen un poquito de red, pero que al río lo

respetasen. No sé como lo ven ellos, yo traté de que los mariscadores no pisaran
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el río, de que respetasen el río. Hubo unos cuantos que pisaron el río y le pusie-

ron unas multas, el patrón mayor me lo dijo, y yo estuve hablando con ellos y

dijeron que no tenían donde ir. Uno de ellos era Santana, un padre ha criado un

hilo desde chiquitito y lo único que ha aprendido a coger bocas en tierra, no han

tenido estudios, y lo único que han sabido hace es eso ¿por qué se lo tienen que

quitar? . Este señor iba a las almejas por tierra, no pescaba en el río. Entonces lo

cogieron varias veces y no le quisieron dar el carnet de mariscador, a lo cual yo

me opuse y pedí que le dieran el carnet de mariscador. Tuvo que pagar una

multa, pero mayormente fue la multa para que le diesen el carnet de mariscador y

le renové el carnet de mariscador, entonces lo que le dije fue que fuese a Ja

Cofradía y que le pidiese al Patrón mayor dinero; que sí no se lo quería dar que

se lo fuese desquitando de las ventas y cosas por el estilo. Entonces el patrón

mayor le dijo que si quería pedir dinero que fuese a un banco y solamente lo

quería para comprar 40 ó 50 piezas de red. Le dijo el patrón que allí no había

dinero para comprar redes ni para nada, que la Cofradía no tenía dinero para

ayudarlo. Este señor vino a la Asociación y me lo comunicó y me dijo que el iba

a pescar al río, yo le dije que no fuera y que lo intentara por todos los medios;

pero me dijo que ya lo había intentado por todos los medios y que si la Cofradía

no le daba lo suficiente para comprar redes, él sin ganar dinero no podía comprar

redes y más teniendo dos hijos y pagando un piso como está. Y entonces este

muchacho fue furtivo en el río, pero fue furtivo porque le cerraron todas las

puertas y tampoco la Asociación tenía para ayudarle.

¿Actualmente no hay furtivos en el río?

Actualmente no hay furtivos, si hay algunos son de Isla Cristina, pero los

echan. Hay muy buena vigilancia.
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¿Qué tal lo hacen los guardas jurados 2

Los guardas jurados vigilan el río pero para muchos mariscadores, en

palabras de ellos, 50fl muy vacilones, otro tema es los padres que tienen por

ejemplo dos hijos que están Ibera de colegio ya, esos niños no tienen donde ir y

como suelen pasar con los niños si se les deja por la calle, lo que hacen es poner-

se un poco a la deriva. Entonces los padres prefieren llevárselos para que le

ayuden a coger los 5 kilos que ellos necesitan; Pero no porque les haga falta

llevárselo, sino por no tenerlos en el paseo, en los futbolines o esos sitios. Enton-

ces los guardas jurados llegan allí y los traen a tierra. Nosotros hemos hablado

con la Comandancia de Marina para que este problema no pueda surgir porque lo

único que ocurre es que los niños se vuelven golfos, tienen 13 ó 14 años y toda-

vía no pueden sacar el folio para ir a mariscar. Yo creo que no seria tan malo que

los niños fueran a mariscar con sus padres si solo van a coger los 5 kilos. Ellos

se cierran en banda diciendo que esos niños no pueden ir a trabajar. Durante años

y años los mariscadores se han llevado a sus hijos al río para enseñarles a maris-

car, pero este año eso no puede ser. Filos no quieren ni los guardas jurados,

Cofradía y Ayuntamiento, sin embargo la Ayudantía de Marina si está de acuer-

do, saben que se han llevado siempre y que es un aprendizaje para los niños

porque si van en los barcos aprenden como se manéja el timón, etc~.. que va a ser

su oficio el día de mañana.

Aparte de eso, los guardas jurados ¿lo están haciendo bien?

La vigilancia la están haciendo bien, llega una embarcación le exigen el

carnet, el rol, la cartulina.. .lo piden todo.
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¿Cree que queda algo pendiente que sea importante y no hayamos tocado’?

Una cosa que hay pendiente es que algunos hombres que han sido marisca-

dores de siempre y no le han dado carnet, y para las cooperativas sin tener carnet

de mariscador tienen cooperativas. De esos hay muchos porque a lo mejor se han

ido a Angola o a Dakar porque la cosa está mala aquí y cuando han vuelto no le

han dado el carnet porque dicen que han estado embarcado en Angola y no haber

estado aquí para renovárselo. O sea si cuando ponen la veda un hombre se va a

Angola y cuando viene a renovar el carnet y ya no se lo puede renovar aunque

sea marinero de aquí. Es decir, que tenemos que estar aquí pasando hambre

porque ellos no nos dan el carnet de mariscador . Tiene que pescar 15 días de

cada mes para que le renueven el año que viene el carnet. Si a un hombre le sale

una pare¡ita donde va a ganar un poco más y se va a esa parejita después no tiene

derecho a tener el carnet del paro Otro problema es que en la Cofradía hay una

serie de mujeres del Rompido que tienen carnet de mariscador y también en Lepe

hay unas cuantas que lo tienen, sin embargo, yo presencié en la Cofradía que a

las señoras de El Rompido le han dado el carnet de mariscadoras pero hay unas

cuantas de Lepe que no se lo han dado, porque esta señora puede vender la tara

del marido y sin embargo la de El Rompido no. Solamente a una de Lepe le han

dado el carnet de mariscadoras, porque son amigos, en cambio a las otras no.

También la Cofradía quería hacer los carnet y yo le dije que me diese los carnet y

yo los daba. Otro tema es que en el rfo con mal tiempo no se puede pescar y

como se pierden muchos días con los vendavales pues los hombres iban los

sábados a pescar; y los guardas jurados los denunciaron porque no se puede

pescar los sábados, domingo ni festivos. Cosa que es mentira porque yo que soy

de la Comisión Gestora, una reunión del Gobierno que tuvimos en el Ayunta-

miento en el mes de Agosto se dijo que se respetaría el no pescar en Septiembre

cuatro sábados, porque así los veraneantes de El Rompido no molestasen a los
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mariscadores mientras ellos estaban pescando y por otro lado si los mariscadores

movían el fondo, el agua se ensuciaba y también molestaban a los veraneantes y

yo estoy de acuerdo en eso, pero pasado Septiembre se podía pescar los sábados,

en el río, lo cual quedó de acuerdo el Gobierno Civil. Yo sc lo comuniqué a los

mariscadores y también estaban (le acuerdo. Cuando llegamos a la Cofradía me

dijo el patrón mayor que no se pescaría los sábados porque había ~OC() marisco y

así se repartía más el resto de los días de la semana. Entonces nos propuso pescar

dos horas más, porque hasta Las once no se cogía la tara y ahora tenemos hasta la

una. Le dije que los sábados se pescaría y ellos no estaban de acuerdo así que les

dije que así habíamos convenido y constaba en el acta de la reunión de Gobierno

Civil. Que no se cogía lo bastante para nuestra casa y por lo tanto el sábado

teníamos que pescar. Ellos decían que no y yo que sí, para que veas que tengo

poco voto porque ellos hacen lo que quieren. Nunca están presente el Alcalde de

Lepe ni el de Cartaya, su voto vale aunque no estén presente y al mío aunque esté

presente no lo toman mucho. También quedamos en que si los días estaban malos

se podía pescar ese sábado y dijo que sí que no había problemas. Luego va un

hombre a pescar un sábado y le ponen una multa ¿A quién engañan? a los maris-

cadores. El patrón mayor está preparando a unos 50 ó 60 mariscadores para las

cooperativas para que así se vayan dividiendo. Pero aún así todavía cuento, con

muchos de ellos.
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GUARDAPESCASDE ISLA CRISTINA

¿Cuáles son los problemas generales del sector marisquero, cómo lo veis

vosotros’?

El problema es del río y de la mar; por supuesto salida tiene a medio o a

largo plazo lo que no puede ser una salida inmediata; una salida inmediata yo no

creo que tenga ni este sector ni ninguno, aquí en Isla Cristina siempre ha pasado

igual, de la noche a la mañana queremos solucionar todo y los problemas por

supuesto requieren que transcurra tiempo y esperar los resultados. El problema

fundamental es la falta de unión, falta de recursos no hay, recursos tanto de la

mar como del río, lo que pasa es que hay que mentalizarlos, hay que ayudarlos,

hay que partir de la base, de cero, hay que empezar desde abajo y educar a los

trabajadores, mientras no se eduque a los trabajadores y se mentalicen a medio o

largo plazo, no veo la salida a esta crisis.

Pero eso, un comienzo habrá que tener, de parte de quién tiene que partir

esa mentalización?

De parte de quién no se, la Cofradía de Pescadores por supuesto no,

porque es nula, demasiada desgracia tenemos que se llame Cofradía de Pescado-

res porque no lo es, no mira por el pescador. El Ayuntamiento demasiado está

haciendo porque es una cosa que no le compete, bueno no le compete hasta cierto

punto, y está prestando demasiado interés. A través de la Junta de Andalucía pues

también, también está haciendo, pero hasta que el sector no se transforme no

sale.
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Las medidas que ha adoptado la Junta de Andalucía tanto para regular a los

colectivos como la concesión de los carnet, cl tema de las vedas, las taras y eso,

¿se ajustan a la realidad o la Junta no tiene claro la situación del sector en Isla

Cristina’?

Tener, lo tiene claro, por supuesto lo tiene claro, así como las medidas

adoptadas se ajustan a la realidad como sí es un mariscador tiene que tener un

carnet dc mariscador. Yo creo que van bien encaminados, ahora estamos noso-

tros aquí, estamos de guardapesca jurados para tratar de meter a la gente por la

vereda, pero eso cuesta trabajo; llevamos cuatro meses solamente y en cuatro

meses no se pueden obtener resultados a no ser a medio o a largo plazo, pero

aquí estamos siempre a lo que Dios nos haya dado, no ha habido nadie que nos

prohiba algo, hemos estado en la Comandancia, casi igual que en la Cofradía;

actuaban cuando les parecía, cuando ya los problemas eran imposibles de solu-

cionar.

¿El colectivo de mariscadores cómo ven vuestro trabajo, cómo ven el tema

de la vigilancia, lo ven oportuno, lo ven conveniente?

Inconveniente no, una mayoría lo ve bien, ahora en toda mayoría hay

algunos que lo ven mal, pero como son Sólo 3 ó 4 no quiere decir que lo vean

mal.

¿Pero llegáis a tener problemas con el tema de la Vigilancia?

Llegamos a tener problemas como he dicho con una minoría o sea si hay
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700 ó 800 mariscadores problemas podemos tener con un 2 %.

Ahora mismo hay en Isla Cristina unos 200 y pico mariscadores con carnet

de mariscadores ¿ cuántos están mariscando’?

Ahora están mariscando en el río unos 70 6 80 pero resulta, no solo están

en las almejas: la mitad está mariscando coquinas en la costa debido al trabajo

que hicimos en verano impidiendo a los turistas de Madrid que cogieran coqu¡-

nas, para que los mariscadores tenuan otro sitio para pescar.

¿Actualmente no hay nadie mariscando sin carnet’?

Siempre hay algunos.

¿Cuántos guardas sois actualmente y si pensáis que sois suficientes para

vigilar todos los caños’?

Somos cinco, pero hay un problema que es la costa, que es donde se crían

las coquinas y los cañosentonces si la marca baja la ría y el agua, sí estamos en

la costa no podemos estar en los caños y viceversa y por supuesto medio de

locomoción no tenemos, tenemos allí una barquita que nos dejó la compañía; la

Cofradía de Pescadores nos la dejó una noche pero era un fuera de 6 caballos que

eso para nosotros no sirve y en verano hay que estar todo el tiempo en la costa.

A parte del tema de la vigilancia para la pesca. también hacéis vigilancia

para la venta, para que se venda únicamente en la lonja.

También; a nosotros nos han dado mucho trabajo, muchas cosas que vigilar
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y muy poca organización. Isla Cristina tiene flota de 300 6 400 barcos y eso es

imposible de controlar. También tenemos un contrato de 8 horas diarias y eso es

imposible controlar por hombres.

Se vende todo en lonja o hay mucha cantidad que no se vende en lonja?.

Mucha cantidad no, lo hemos denunciado pero se buscan formas y maneras

de... pero de todas maneras hemos llevado la vigilancia atacando siempre al

comprador, porque el marinero que es un hombre trabajador, si no hay quien se

las compre no las vende.

¿Los que compran fuera de lonja suelen ser los mismos que compran en la

lonja, para evitar pagar el canon’?

Son los mismos, entonces buscan las vueltas, sobre todo los sábados y los

domingos. La vigilancia es positiva lo que pasa es que hay escasez de personal.

Después si se ven gente lejos allí tenemos que ir a ver sí son mariscadores y la

barca tiene pocos caballos. Después no nos podemos alejar mucho unos de otros

porque no tenemos aparato para comunicarnos y no sabemos donde está uno y

otro. La crisis que tiene Isla Cristina tiene arreglo pero tenemos que estar lía-

mándonos unos a otros a base de silbato, cuando nos alejamos; hay que estar bien

informado, por supuesto lo que no digo que sea necesario, pero es que en verano

somos tres o cuatro y ahí te las arreglas como puedas.

¿La Ayudantía de Marina tiene competencias también en la vigilancia y

hace algo por ésta vigilancia?

Sí, sí; sí tiene, ha hecho porque nosotros hemos acudido a ellos porque
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nos hemos sentido incompetentes a veces. Ahora yo creo que, lo que ha hecho la

Comandancia es que Si nosotros hemos cogido a un mariscador mariscando

marisco inmaduro o cualquier otra cosa si no se le denuncia hoy, mañana lo

vuelve a hacer igual, las denuncias están; sc puedeil comprobar en el Ifloiflento

que quiera porque nosotros tenemos copias. O sea que las denuncias están he-

chas, ahora llevarlas a cabo no lo podemos decir. Yo creo que no la llevan a

cabo.

¿O sea que quién tiene que llevarlas a cabo es la Comandancia’?

No [o se, pero yo creo que tiene que ver con la comandancia de marina.

Vosotros cuando denuncíais una infracción ¿ donde lleváis la denuncia’?

El original lo llevamos a la Comandancia y una copia al Ayuntamiento. No

se, pero yo creo que ninguna denuncia se ha llevado a cabo, porque si se hubiera

llevado a cabo no tendríamos el problema que tenemos.

¿Observáis infracciones y las denunciáis y luego no se llevan a cabo las

mismas’?

Nosotros hemos denunciado por séptima u octava vez al mismo señor y por

supuesto un hombre al que le mulcan, antes de hacer la misma acción de ayer se

lo piensa. Ahí están las denuncias y puedes ver señores con 8 ó 9 denuncias. La

Comandancia dice que, por “h’ o por “b” no quiere meter mano porque las

denuncias en la Junta de Andalucía no se llevan a cabo o que tiene poca autoridad

para eso. No lo se, lo cierto es que si a todo el mundo que comete una infracción

por pescar marisco inmaduro, que no se puede coger menor de la talla, o porque
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es zona vedada, o porque no tiene carnet de mariscador, La denuncia la tiene.

Ahora que lo lleven a cabo o no , eso no es competencia nuestra. Nosotros

cumplimos con nuestro deber, por supuesto a nivel local, a nivel marisquero

habrá criterios dc muchas clases.

¿Qué otros problemas veis en el sector, bien relacionado con vdlestr() traba-

jo de vigilancia o bien de soluciones que veis para el sector’?

Soluciones para el sector, la vigilancia.., el problema es ese que estamos

con la vigilancia a patitas como se suele decir.

Yo por ejemplo, veo que en el río Piedra que se ha respetado la veda,

ahora están pescando bastante. Yo me acuerdo que hace muchos años que no se

cogían las coquinas a puñados como se están cogiendo otra vez este año.

Aquí también se cogía. Aquí si hay 200 y pico mariscadores autorizados y

están actuando ‘70 ó 80 eso quiere decir que la veda la llevan a cabo porque no

pueden ir, al ir se embarcan en otro sitio o se van a donde sea porque lo que está

vedado es porque hay mucho marisco inmaduro y hay que respetarlo. La zona de

vigilancia de la costa la estamos llevando muy mal, porque no respetan . Ellos se

meten por dos brazas de agua. La zona de la costa está abandonada por completo,

había una lancha de la armada ahí pero...

¿Ustedes creen que el sector está muy profesionalizado, o sea que los

mariscadores son profesionales de este trabajo?

Bueno, hay alrededor de unos ciento y pico que son profesionales. Ahora

hay albañiles y se han metido ahí debido al apogeo que ha cogido, que están
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ganando 3 6 4.000 Pts; entonces se quitan de un lado y se meten en otro. Y eso

no lo veo bien. La mayoría son profesionales,ahora hay una minoría que no
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GUARDAPESCAS DE LEPE.

Se trata de que digáis, así en general, ¿cuáles son los problemas que encon-

tráis vosotros en vuestro cometido de vigilar el que. ~secumpla la normativa vigen-

te; el que no hay furtivos en el río, el que sc respeten las vedas, se respeten las

taras, el que se venda solamente en lonja y demás?

La problemática, por mi parte, creo que es la falta de conocimiento que

tiene el pueblo nuestro es decir, la misión nuestra seria el velar por los intereses

del río para que el fruto sea el máximo posible para el beneficio del propio

mariscador. Entonces todavía el mariscador,como esto es nuevo para él no lo ve,

por falta de conocimiento o por falta de no se qué. Entonces nuesíra misión para

algunos la ven bien, para otros no tanto. Pero vamos, lo fundamental de nuestro

trabajo es velar por el propio mariscador. Es decir, que si nosotros cogemos a

algún furtivo, o molestamos en alguna ocasión a alguno de ellos es por el propio

beneficio del propio mariscador. Con esto conseguimos que el propio mariscador

tenga su propia reserva, donde él legalmente puede trabajar y hacer sus funciones

como mariscador, y nosotros cuidar que éste marisco, que efectivamente sea para

este mariscador. Esa es la misión que nosotros tenemos en el río.

¿ Hay muchos furtivos en el río?

Bueno, suele haber lo normal, lo que suele haber en otros sectores. Hay

algunos que lo hacen por necesidad, otros porque lo han hecho toda la vida. Pero
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es lo normal que en otros sitios.

¿Si lo han hecho toda la vida y no tienen carnet de mariscador será por

algún problema institucional?

Yo no se, algún motivo tiene que haber, o bien porque ellos no se han

movido, o algún problema administrativo. La verdad no lo se... esas cosas son...

Hace unos 4 ó 5 años, se veía una predisposición por parte de la gente que

trabajaba en el río hacia una vigilancia del río. ¿Esa predisposición se nota ahora

también’? O sea, sois bien acogidos por el sector marisquero. Porque como antes

decías cuando hablabas de falta de mentalización de los mariscadores yo eso lo

veía ya hace 4 ó 5 años -que existía esa mentalizacion.

Las personas somos contradictorias y por lo tanto yo creo que te han

hablado de eso. Ellos tienen problemas suyos. Por ejemplo si son mariscadores y

no son nadie en el nivel precisamente, del ejercicio del marisqueo. Después a

veces se necesita, otras no, otra vez van porque el desvio es el hacer de furtivos

allí. Entonces nosotros cogemos un mariscador por ejemplo, que ‘7 minutos antes

ha dicho que el río necesita vigilancia, el mariscador que salga, no ya el que no

salga por lo que sea, por problemas de la administración. Es el que dice bueno

usted me ha cogido a mí, pero no cogeis a seis que están mariscando. Entonces

es cuando él ve que la vigilancia no debe ser así, que no debe existir la vigilan-

cia; que si a él no lo cogen nunca pues la vigilancia es estupenda. La gente se

porta de una forma no se si es por falta de preparación o de mentalización. Yo

por ejemplo hablo mucho con ellos en el bar, o en el pueblo que hemos coincidi-

do, entonces ellos dicen la vigilancia es buena hay que ir enrolado, hay que ir de

legal como dice la legislación vigente. Claro otros cuando ya están en el paro, o
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están en el trabajo, cuando existen problemas y sc les requiere que cumpla la

legislación entonces es cuando dice que eso no es lo que tiene que hacer la vigi-

lancia, que él lo que quiere sacar es para comer. El mariscador, mientras él no se

coge en la red siempre dice la vigilancia es efectiva. En el momento que el se

arríesga, bien por necesidad o porque lo ha hecho toda la vida en un momento

que hay que ir de legal, o bien porque es a deshoras de su tiempo, o a deshoras

del marisquco, o de noche y lo cogemos a él, entonces la vigilancia es chica

porque le ha tocado en el punto donde él está implicado. En el momento en el

que él no esté implicado apoya la vigilancia.

Otro tema que me interesa mucho es si consideráis que tenéis los medios

necesarios y suficiente para hacer la vigilancia o estáis haciendo la vigilancia un

poco en precario.

Para hacer la vigilancia no hace falta muchos medios. Una cosa que no

teníamos y que nos han dado ha sido una zodiac. Entonces la vigilancia así se

hace. Luego también la vigilancia la hacen las personas. El problema que tene-

mos en el río es que es muy largo, son muchos kilómetros de río y que somos 3

nada más. Hay momentos en que si estamos en un determinado sitio del río no

podemos controlar otro. O sea que el problema principal es falta de personas para

poder vigilar el río. Desde que estamos trabajando hace aproximadamente 14 6

15 meses se nota. Se nota porque hemos recomisado sobre unas 50 ó 60 artes de

cerco que está totalmente prohibido sobre todo en verano por los propios maris-

cadores o por veraneantes. Y ahora se está viendo ese pescado que hemos vigila-

do y que hemos recomisado. Ahora se está viendo el fruto porque hay gran canti-

dad de peces y mariscos en el río; y ahora se está viendo el fruto de esa poca

vigilancia por parte del personal no por otra cosa. De todas formas es el instru-

mento para poder vigilarlo. Otro de los problemas grandes que tenemos es el
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turista, el turista es una persona que casi no se puede identificar. Este hombre

viene a comer almejas dice que toda la vida ha venido aquí a veranear y quiere

seguir viniendo por eso. Vienen a pasar el verano pero a comerse las almejas

también. Estos señores cuando sc cogen, que están en bañador, les suena a chiste

que les digamos que se identifiquen, se ríen y dicen hombre CO~() me voy a

identificar si estoy en bañador. Este es un problema que tenemos porque al no

tener miedo de ridiculizarnos como con las autoridades competentes como la

guardia civil o policía municipal al tener un sitio para que ellos se identifiquen.

¿Ese problema como se solucionaría, quizás llevándolo ustedes una máqui-

na de fotografía y haciéndole una foto?

Yo creo que las demás autoridades~~. guardia civil, Policía Municipal y

Guardas Pesca deberíamos trabajar en conjunto. El que estuviéramos más infor-

mado de circulares todos los organismos de la localidad y que por lo menos

trabajásemos mas en conjunto. Nosotros salimos muy temprano y estamos noso-

tros solos y muy raras veces vemos a la patrulla de la Guardia Civil o a la Policía

Municipal, entonces vemos que el peso de la vigilancia está cayendo sobre noso-

tros y no estamos encontrando apoyo de las demás autoridades.

Precisamente os quería preguntar cuáles son vuestras relaciones con la

Ayudantía de Marina, porque vosotros estáis puestos en el río por la Comisión

Gestora: el Ayuntamiento y La Cofradía; vuestra misión es subsidiaria de la

Ayudantía de Marina que es quien tiene este cometido de vigilar la pesca.

¿Cuáles son vuestras relaciones con la Ayudantía de Marina en cuanto a recibir

ayuda, apoyo de ellos, etc?

Para recibir ayuda, las veces que la hemos solicitado nos la han prestado.
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Ahora no nos apoya mucho la Ayudantía de Marina. Es decir, nosotros tenemos

nuestro trabajo que es vigilar el río, entonces no dependemos de que nos digan

usted tiene que ir mañana a tul hora sino que eso sale voluntariamente de noso-

tros. Entonces cuando hemos pedido ayuda de la Ayudantía de Marina, ha sido

pocas veces pero... EL problema ya viene cuando te encuentras con hombres que

por trabajar en las almejas están dispuestos a todo, que están dispuesto a caerse,

a lastimarse para pescar furtivos, para no pagar en la lonja, es decir, fundamen-

talmente gente de Isla Cristina. Entonces desde ese momento nosotros no tene-

mos medios de llamar a esas autoridades para ponernos en contacto con ellos.

Por ejemplo a la Marina no tenemos emisora para llamarla y decirle oiga que en

este momento necesitamos folios o la Guardia Civil en el otro puesto. Entonces el

problema radica ahí en que no tenemos medios para comunicarnos con ellos.

¿ La mayoría de los furtivos son personal sin carnet de mariscador o son

mariscadores de Isla Cristina que vienen a mariscar’?

La mayoría de los furtivos que hay en el río tienen carnet de mariscador en

Isla Cristina y los pocos que hay en Lepe son gente que no tienen el carnet de

mariscador, bien porque no se quieren enrolar... Por eso ahora en este momento

en Lepe no hay furtivismos por que están legal; son de Isla Cristina.

Me imagino que vuestro horario de trabajo dependerá de las mareas. Esta-

réis vigilando en el periodo intermareal, aprovechando las bajamares. O sea que

un día estaréis vigilando por la mañana, otra por la tarde y otro por la noche

según sea la hora de bajamar. ¿ Y cómo vigiláis la venta de la lonja?

Vamos por la mañana; bueno ya así tenemos el horario de la marca. El que

sale por la mañana da una vuelta por el río a controlar las embarcaciones, para
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ver como están de legales, a ver sí hay o no furtivo por tierra si la marca está

baja. Si la marca esta alta que muchas veces nos cuadra volvemos a tierra y

vemos en la lonja la venta de marisco.

O sea que siempre a la hora de la venta estáis en lonja.

Procuramos estar. Es decir no malmente por la mañana a pesar de que la

marca esté alta casi siempre estando La veda abierta aprovechamos y estamos

desde temprano para comprobar rol de mercancía, la gente que está en la patera y

normalmente si realizamos este trabajo nos vamos a la lonja. Eso lo hacemos casi

siempre. No siempre, casi siempre. Ya una vez en la lonja pedimos la cartulina

amarilla de ventas diarias que es lo obligatorio llevar carnet de mariscador y

cartulina para todos, Y comprobamos en la lonja bien en la del Rompido o bien

en la del Terrón, depende unos días en una, otros en otra y así lo vamos hacien-

do.

Otro tema que me han comentado, que es que cuando alguien está maris-

cando y ha llevado a su hijo que está fuera de la escuela pero todavía no tiene

edad para tener carnet os traéis al chiquillo para tierra. Quien se queja de eso o

quien me lo ha comentado dice que ese sería un medio bueno para aprender bien

el oficio. ¿Vosotros como veis este tema?

El problema es un problema social. Yo creo que como el hijo puede ayudar

al padre es yendo al colegio porque con 12 años no es edad para ayudar al padre;

es edad para estar aprendiendo en el colegio.
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ENTREVISTA MAESTROS DE ISLA CRISTINA

¿ Predominan más en un colegio o en otro los hijos de los mariscadores o

de los pescadores en general 2

El hijo del pescador y el hijo del mariscador o sea que prácticamente es el

mismo en mi colegio. En mi cole2io es más pesquero que marisquero. Aquí en

Punta del Caimán el 80 % del alumnado son gente de Punta del Caimán y existe

más el pequeño pescador, el que tiene su barquita y va en plan domestico más

que el verdadero mariscador. El mariscador “mariscador no se da en esta zona,

quizás se está dando ahora más porque como están edificando esta zona está

viniendo gente de otro lado y entonces se da más el mariscador que hay viviendo

allí, más pesqueros que mariscadores. Ahora, sí hay diferencias en el comporta-

aliento del niño en algo, en algunos detalles por lo que te decía antes de que el

pescador está menos condicionado por las mareas que el mariscador. El pescador

entra casi a la misma hora pero tiene su vida más organizada que el mariscador,

que está más sujeto a lo que dice la marca y sobre todo el mariscador tiene que

está muy sujeto a eso y eso repercute sobre todo cuando los alumnos son grandes,

más que en las faltas de asistencia, en el corte de la educación del niño, en el que

abandonan al niño, o sea que cuando están en el colegio no se ve mucho la dife-

rencia de faltar o no faltar con respecto a los niños, ahora sí que terminan la

escolarización, es lo que te decía antes. Aquí tenemos varios chavales gitanos que

están perfectamente integrados en el colegio como los demás pero sí que se da

una cosa muy curiosa en éstos casi todos son mariscadores, casi todos son mas

Anexo documental de Tesis Doctoral p~. 364



mariscadores que pescadores y se da una, yo todavía creo recordar que no conoz-

co ningún chaval gitano que haya alcanzado el graduado escolar; yo tampoco,lo

hemos comentado ya.

Pero eso ¿Por qué pasa, porque son mariscadores o porque son gitanos?

Porque abandonan antes, porque se dedican a trabajar en el marisquco

antes porque el gitano es más mariscador que pescador; la demostración está en

que no es porque sean gitanos, porque ellos desde que entran a los 5 años en el

colegio van normalmente un año y otro hasta que llegan a quinto normalmente

entonces tú no puedes hacer la difrrencia porque es gitano o no, porque ha hecho

su escolarización prácticamente normal. Ahora en cuanto se hacen hombres ya

dejan de venir. También ocurre otra cosa, es muy difícil diferenciar al hijo del

mariscador o al hijo del marinero por cuanto que en lo dos hay un elemento

común que es que la educación está relegada a la madre, es problema de la

madre, el padre esa función no la desempeña y entonces no hay diferencias

mientras el niño está escolarizado en que haya faltas de asistencia o se regularice

normalmente su educación;lo único que pasa después es el abandono, por ejem-

plo el caso nuestro, nosotros tenemos 3 clases completas de párvulos, de las que

finalizarán una y media la EGB.

O sea que prácticamente el 50% de los hijos de los mariscadores no finali-

zan la escolarízacion.

También se da el caso de que si son mayorcitos y coinciden mareas en

horario escolar faltan a clase y como sea, por ejemplo un mariscador adelantado

ese gana lo suficiente para llevar adelante a su familia, entonces ya ese viene con

más trabajo al colegio hasta que llega un momento en que no vienen, ya se hace
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casi profesional en el marisquco.

O sea que en cuanto al tema de la cultura y tal, vosotros pensáis que los

hijos de los pescadores en general, pero concretamente cíe los mariscadores, salen

con una insuficiencia educativa y cultural porque no terminan lóácamente. A mí

me llamó mucho la atención ayer leyendo el resumen estudio que hicieron Gar-

ciaFerrando y Montero de la pesca, decían que la familia pescadora es endógena

o sea se auto reproduce a sí misma hasta el caso que el marinero se casa con una

hija de un marinero. En la escuela se ve al grupo o al colectivo de hijos de

pescadores y dentro dcl de pescadores quizás también al de mariscadores distinto

al resto del colegio o la mezcla e integración es total con el resto.

La integración es total, pero estamos hablando de un colegio donde el 90

por ciento son hijos de pescadores que es el principal sector productivo de Isla

Cristina, aquí esa diferencia no se puede ver porque aquí el que se queda un poco

más aislado al principio es el del funcionario que viene pero se integran rápida-

mente.

O sea que si hay algún problema de grupo no es por el de los marineros

sino al revés. A mi hay una cosa que habéis dicho que me interesa mucho, eso de

que la educación básicamente es historia de la madre.

Aquí eso es fundamental, hemos notado que los padres no se preocupan de

la educación de sus hijos salvo raras excepciones y esas excepciones coinciden

que son gente que no son marineros, usted hace aquí una Asamblea de Padres

para un tema general importante del colegio y te pones a contar el n0 de padres

que hay y casi ninguno son de la mar, son precisamente del porcentaje de padres

de niños que no son marineros y el resto de madres que tu ves allí son madres de
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nínos hijos de marineros.

Pero eso no es precisamente porque el padre está ausente puesto que el

mariscador duerme todos los días en su casa.

Sí, eso es por despreocupación o por tradición, por creer que la educación

es un problema de la madre que también hay muchos casos de esos de citar direc-

tamente y decir eso son cosas de la madre.

Yo le voy a hacer dos preguntas. En la encuesta hago una pregunta en el

sentido de intentar averiguar si los mariscadores que tienen hijos en edad escolar:

primero sacan a los hijos determinados días de clase para mariscar o segundo los

ponen a mariscar antes de tiempo de que cumplan la edad reglamentaria y acaben

la escolarización.

Esto se da pero no se puede decir en todos los hijos de los mariscadores,

cada vez se va dando menos. Yo llevo en Magisterio 24 años y he conocido la

transición del colegio y hay una diferencia bárbara, se da pero eso tiende si no a

desaparecer al menos a darse en menor porcentaje.

Pero de momento se puede estimar el no de chavales que no finalizan

porque tienen que ir a mariscar en un 50 %, es decir, de 3 clases, una y media.

Estamos hablando de nuestro colegio, que el nivel socio económico y

cultural es el más bajo, que es donde van el % de hijos de mariscadores más alto.

¿Habéis notado algún tipo por ejemplo en cuanto a rendimiento, notas,

fracaso escolar y tal el rendimiento de los niños mariscadores es distinto al de
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otros colectivos o no hay diferencias en ese sentido?

Las diferencias debe coincidir, en nuestro caso, “el niño problema’ en

cuanto a falta de asistencia, comportamiento, falta de interés por la cultura, tanto

a nivel de padres como de madres, coincide, ya no porque esté en un sector

determinado sino porque también la situación familiar tiene problemas, ahí esta el

tema, pero vio sé por qué en nuestro colegio está más uencralizado cl problema.

En lo de dejar los estudios sin completar ¿se ve una clara diltrencia entre

los niños y las niñas de los mariscadores’? o sea ¿las niñas acaban y los nínos se

les retiran’? o las niñas también acaban antes de tiempo.

Las niñas se las retiran también antes de tiempo, aquí la niña también tiene

su utilidad en la familia que es la atención a los hermanos. El año pasado en el

mes de marzo hemos tenido un caso de una niña que estaba en S<’ que le quedan

dos meses y con notas bastantes buenas y llevársela la madre para su casa porque

le hacía falta, porque yo estoy mala, tiene que ayudar a los niños etc, mire usted,

nosotros le arbitramos la fórmula que cuando usted necesite que le haga las

compras la niña sale del colegio a tal hora con nuestro permiso y le hace las

compras y luego vuelve, si pierde una hora pues pierde una hora pero no pierde

el curso, se le dio todas las facilidades del mundo. Yo añadiría una cosa y es que

la familia marinera sigue siendo numerosa en términos generales y en Isla Cristi-

na se da esto muy intensificado porque es la única población de la provincia de

Huelva donde la escolarización continúa en aumento, aquí por ejemplo tenemos

de preescolar nueve unidades que están a tope y yo el otro día escuchaba en una

reunión que tuvimos en Ayamonte que tienen 5 unidades totalmente reducidas y

el propio inspector se alarma porque ésto sigue en aumento, lo que quiero decir,~

de que las familias marineras siguen siendo muy numerosas y ¿a qué viene ésto?
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pues viene a que al ser familias muy numerosas las madres retiran a las hijas

mayores al cuidado de los niños pequeños, eso se da muchísimo y en las zonas

marineras no te encuentras familias que tengan menos de cuatro o cinco hijos; es

muy difícil.

O sea que los niños los sacan antes de tiempo dcl colegio para ir a mariscar

y a las rimas para que cuiden de los hijos.

Mira yo tengo un niño de 40 que prácticamente no ha venido en todo el

curso por la tarde a pesar de que se ha llamado a la madre varias veces, y nunca

han venido a decirlo y se le pone una nota por escrito y contesta que no viene por

la tarde porque tiene que ayudar a su padre y estamos pendientes de hacer algo,

mandarla a denunciar porque es un niño bastante competente. O sea que el niño

marinero sobre todo el mariscador ayuda mucho al padre y la niña ayuda a la

madre en las~ fan~ilias numerosas.

En la educación especial hay una cantidad de hijos de mariscadores y de

marineros en general por el simple hecho de que es la mayoría de la población o

porque se producen más problemas de este tipo en estas familias pescadoras.

Es difícil porque aquí en Isla Cristina hay una clase de educación especial

con unos ciertos limites que no es la clase de educación especial normal que está

en nuestro centro y entonces de los 4 componentes, no son hijos de marineros,

pero eso yo no lo considero como una clase especial lo que pasa que son niños

que han nacido tarados; ahora en los demás sí.

De todas maneras ya hemos quedado que en cuanto a rendimientos, valora-

ción global, no hay diferencias significativas, lógicamente, habrá más hijos de
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marineros en tanto en cuanto el sector productivo más importante y donde trabaja

la mayor parte son marineros.

Claro, lo que pasa es que el % es tan bárbaro dc hijos de marineros al

resto que cada vez que hablamos no podemos hacer diferencias, porque tiene que

salir de educación especial mucho más alumnos, hay un aula por cada centro,

además de una clase para deficientes profundos.

Qué % de niños son los que están en educación especial en relación a los

nínos que están en educacion normal?.

En mi colegio hay 937 alumnos y la clase de educación especial consta de

25, pero no es real esa clase de educación especial en cuanto que hay niños que

están escolarizados normalmente y por no sumarIe a la clase de educación espe-

cial elementos pues se tienen que quedar en sus clases. Seria el doble.

Ya estamos que el porcentaje se cifra en un 4 % aproximadamente y

excluyendo la educación para deficientes profundos es la educación especial que

se concibe un poco como educación compensatoria.

Es educación especial, se hace psicomotricidad etc, y después pasa una

parte del día en su propia tutoría.

Tratemos de hacer una visión global de la problemática de los niños que

provienen de familias marisqueras. Tu que llevas muchos años en este tema; una

de las hipótesis barajadas es que el sector marisquero lo que hace es multiplicar

potenciar las deficiencias del sector pesquero, ya que carece de elementos organi-

zativos, hay falta de conciencia grande, no hay liderazgos claros, no hay una
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conciencia generalizada de las necesidades y respeto a la norma, no ya porque

hay que respetar las normas sino simplemente porque el río se está agotando y

uno de los elementos más importantes que puede condicionar todo ese cúmulo de

actitudes es precisamente el nivel cultural dcl sector que nosotros pensamos que

es un nivel muy bajo, bueno lo van a poner de manifiesto las encuestas. Es una

hipótesis casi evidente y eso tradicionalmente ha sido así.

Eso ha sido así, y Si no lo hemos dicho que quede constancia de ello.

¿Este sector asiste a cursos de educación de adultos?.

Ahora está asistiendo, dentro del sector hay otro sector,

es que la cosa es mucho más profunda.

Yo he estado hace un momento hablando con el presidente de la Asocia-

ción de mariscadores “Bajamar” y me ha dicho que el problema de la cultura es

un problema grave pero que actualmente están yendo a cursos.

Pero es que eso es mucho más profundo y complicado, es que entrando ya

en ésto más profundamente es entrar en un problema político, porque aquí en Isla

Cristina hay dos Asociaciones de mariscadores y una está protegida y la otra no,

que es la que va a estos cursos y la otra no.

A mí este hombre me ha dicho: en principio se va a cursos, nosotros

somos conscientes que es necesario elevar el nivel cultural del personal porque la

cultura nos está condicionando a la hora de tomar conciencia de los problemas

que tenemos, pero esto está en vía de solucionarlo porque la Administración nos

ayuda, porque nos pone cursos de capacitación de adultos y las aulas están llenas
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de la gente de nuestra asociacion. ¿eso es cierto?

Eso es cierto, suelen ir unos 63 que precisamente están dentro de la con-

servación de la ría y además porque ha venido un biólogo de la Junta y le ha

dicho si queréis prosperar en ésto tenéis que ir a eso y entonces el otro sector está

ignorado totalmente, por eso no es real que estos quieran ir a cursos por proble-

mas culturales sino por problemas de defensa de su trabajo, porque sí no ha

habido obligación, si ha habido una llamada de atención de que la continuación

de su trabajo va condicionada a eso. O sea que por eso le digo que habría que

matizarlo mucho y que desde mi opinión no es muy verídica que por problemas

culturales vayan a eso porque siempre ha estado el centro de formación de adul-

tos; aquí en Isla Cristina ha funcionado desde hace muchos años, lleva funcio-

nando últimamente con la educación de adultos 3 ó 4 años, y nunca han ido,

entonces es ahora cuando van y ha habido una reunión en el Ayuntamiento,

donde han estado estos senores, ha estado un biólogo de la Junta y ha dicho oye

hay que ir para que esto tenga porvenir o sea que para mi no es muy real que por

problemas culturales hayan ido a ésto, y luego hay otro sector de la otra Asocia-

ción, y tu puedes comprobar esto más concretamente, que si fuera por problemas

culturales no irían solamente los 63. De todas formas que vayan 63 sería un éxito

sobre el colectivo de 300 y pico, a la vista de la preocupación que hay por la

educación y además yo incluso esos 63 me escama mucho de que asistan y la

experiencia te lo da. En nuestro colegio hay un grupo de educación de adultos

nosotros es que llevamos un proyecto educativo precisamente tratando de cubrir

esas deficiencias que esa comunidad tiene culturalmente y entonces el grupo

nuestro, que es el que mejor funciona de toda Isla Cristina, reconocido por los

mismos que llevan el programa de adultos, bueno pues había de todo el grupo un

hombre el resto eran mujeres y ese hombre incluso se justificaba él mismo a

veces en la puerta cuando estaba esperando decía aquí estoy un poco aburrido
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porque soy el único que vengo, pero no me van a echar las mujeres.

O sea que cuando no se ha tratado el problema de los 63 hombres que

estaban y que ha sido una especie de medio exigencia, la gente que asistía a las

clases de adultos, eran mujeres.

La realidad está ahí el centro de adulto existe desde hace 5 ó 6 años y e]

problema ha sido siempre el mismo y hasta ahora que se ha formado este grupo,

que son precisamente los que forman la campaña de mantenimiento de la ría, y

haber motivado primero por un lado con una reunión previa con un biólogo de la

Junta, con una serie de promesas posibilidades al grupo ése concretamente

además la otra Asociación ha pensado eso en el momento en que a ellos se les ha

ignorado.

O sea que hay una especie de condicionamiento para que esta gente asista,

cuando habláis de que una Asociación puede estar protegida y la otra no; porque

es que yo he tenido un contacto con una y quiero tener un contacto con ambas.

Mire, yo no quisiera entrar en este tema, aquí nada más hay una cosa clara

tu puedes sacar las conclusiones que quieras porque entrar ahora en si una está

protegida o no, pues a Lo mejor.... La verdad es esta hay una Asociación que son

mariscadores y aquí hay otra Asociación que son mariscadores, hay quien dice

que ésta “Bajamar” no está ni legalizada, la otra que es la ‘Ría Carreras” si está,

pues en ésta que están los 63 mariscadores que van a la ría a trabajar, los 63

mariscadores que le han prometido ésto en el centro de adultos son de una y de la

otra no hay ni uno, yo creo que ahí se ve claramente que hay una protección a

una y a la otra no. Hombre si tu me dijeras que de aquí hay un 50 % y en la otra

otro 50 % o aquí un 40 ~ ó aquí un 60 ~ ó un 30 % y un 30 % pues tu dirás
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vaya pues han escogido o han tenido la misma posibilidad las dos, pero no, es

que son el 100 % de una y el O % de la otra, para mi está clarísimo sin querer

meternos en otro tinglado. Y yo creo que en eso de por elevar el nivel cultural no

me parece, porque han tenido una motívacion.

Yo veo un problema en el tema escolar que es el siguiente la escuela en el

caso de los hijos mariscadores y de marineros en general, ¿qué función cumple,

cumple la función de preparar a los niños para la vida o de preparar al niño para

BUP como el resto de las escuelas?, me explico: el niño va a la escuela en Carta-

ya o en Gibralcón para luego continuar haciendo BUP o recibe una enseñanza

específica para enfrentarse a la vida, en concreto a la vida de marinero.

Es que ahí hay que hablar un poco de la filosofía de la educación, qué se

entiende por educación y que se entiende por escuela, aquí hay un problema y

además un desfase grandísimo entre la escuela y el instituto, e incluso el instituto

menosprecia a la EGB porque tiene unos niveles muy bajos y la EGB como

contrapartida... La EGB por si sola tiene su sentido y además la educación es

básica pero aparte de eso en una escuela hay unos contenidos, objetivos y pro-

gramas que pueden ser generales que después parte de esos objetivos se adecúan

a los intereses de la localidad y en el caso de nuestro barrio y después hay una

cierta inquietud, pasa en el nuestro y pasará en el otro también y a raíz de esto

nos hacéis las preguntas que queráis que visto que la EGB no tiene sentido alguno

ante esos escasos; resultados pues si el 60, 70 e incluso el 80 % de la población

escolar la educación que van a recibir es la de la escuela, bueno pues la escuela

tendrá que adecuar unos recursos para estos niños, entre estos recursos estaría

precisamente un proyecto educativo que nosotros ya montamos en aquel barrio

precisamente pensando en el nivel sociocconomico del barrio en el que aparte del

nivel de instrucción nosotros creemos que eso está incompleto y le añadimos lo
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que significa educación. la parte que les falta, es decir, La parte artística, prácti-

ca, eso nosotros lo llevamos a cabo y bueno llevamos tres años obteniendo los

melores resultados.

¿Hay algún tipo de contenido concreto de programa que haga referencia

por ejemplo a la concíentízación de los niños de cara al mar?

No, lo único que hay es la parte de orientación profesional cuando termi-

nan su escolaridad, en los últimos cursos sí se lleva bien la orientación pesquera,

porque uno de nuestros objetivos es elevar el nivel de aspiración de las familias

que no sea únicamente a través del BLP.

Esta pregunta me ha interesado mucho, el por qué una escuela en Isla

Cristina tiene los mismos contenidos, idénticos que una escuela en Riotinto,

cuando el 90 % de los niños que van a la escuela en Isla Cristina van a tener una

salida profesional, de modo de vida etc. totalmente distinta a la de Riotinto. Hay

zonas donde estadisticamente se puede comprobar que un % bastante alto de

niños que acaban la EGB, van a seguir estudiando BUP y luego van a hacer una

carrera o van a tener BUP. El BUP está clarísimo que está orientado a continuar

luego con carreras medias o superiores, ahora la EGB yo estoy de acuerdo
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185, 208, 229, 347,

96, 98, 99, 110, 112, 153,
218, 220, 223, 232, 254,

124,
344,

154,
258,

Ideología, 13, 212
Iglesia 111 112, 113
Incultu’ra, 3t, 45
Indefensión, 232
Individualista, 298
Individualistas, 287
Industrialización, 270, 297, 304
Inmadura, 204
Inmaduro, 355, 356
Inmaduros, 260, 327, 329
Institucional, 359
Institucionalizado, 217
Instituciones, 268, 285, 293, 299, 335, 338, 343
Institución, 72, 284, 299, 335
Intermediario, 253
Intermediarios, 270
Internacional 117 197
Inversiones, ±87, ±89, 311
Inversión, 236, 262, 270, 289, 292, 293, 310, 311
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Isla Cristina, 1, 3, 4, 6, 7, 15, 18, 20, 91, ¡28, 129, 178, 206, 213, 232, 239.
241, 242, 243, 246, 249, 251, 253, 258, 261, 263, 266, 267, 268, 270, 279,
281, 290, 291, 292, 303, 304, 305, 308, 309, 313, 314, 315, 317, 318, 321,
325, 331, 332. 344, 345, 347. 351, 352, 353, 354, 362, 366, 368, 369, 371,
372, 375
Italia, 7, 44, 45
Italiano, 44
Italianos 44 45
Izquierd¿, 2Ó9
Jubilación, 23, 272, 274, 276, 280
Jubilados, 49
Junta 3 II 14, 19, 103, 198, 208, 237, 245, 249, 254, 258, 260, 262, 268,
273, ‘27á, 2¿0, 284, 285, 289, 298, 299, 300, 318, 320, 326, 329, 333, 336,
337, 341, 343, 345, 346, 351, 352, 355, 372, 373

Lepe, 8,18, 19, 52, 53, 66, 72, 73, 74, 75, 76, 128, 209, 239, 244, 251, 258,
259, 260, 263, 265, 267, 268 277, 278, 279, 285, 296, 297 299, 300, 303,
306, 307, 308, 317, 331, 332, i34, 335, 336, 338, 345, 349, 35Ó, 362
Ley, 2, 23, 45, 197, 205, 214, 223, 224, 272, 276, 340
Leyes, 13, 201, 203, 223, 287
Libre, 2, 4, 5,13. 14, 17, 18, 24, 289, 292, 298, 299, 319, 330, 331, 339, 340
Libremente, 338
Libres, 232, 254, 269
Licencia, 4, 43, 108. 114, 274,275,281,282,294
Licencias, 114, 323
Liderazgo, 301
Liderazgos, 301, 370
Litoral, 41, 82, 88, 91, 92, 94, 98, 137, 144, ~18 ~19, 220
Litorales, 91
Líder, 301, 302
Líderes, 212, 213, 294
Límite, 240
Límites, 225, 319, 369
Lonja 6 8 68, 71, 72, 77, 239 250, 252, 253, 260, 265, 274, 281, 282, 283,
285, ±94,1107, 309, 310, 317, áís, 324, 327, 335, 337, 338, 339, 340, 353,
354, 358, 362, 363
Lonjas, 204

Madre,31,33,37, 169, 180, 188,314,365,366,362,368,369
Madrealmeja, 7,16
Madrea1rne~ as, 249, 313, 314
Madres, 2, ¡63, 366, 368, 369
Maduras, 304
Maestra, 230
Maestras, 184
Maestro, 184, ¡85, 208, 209
Maestros, 184, 185
Mafia 115
Magia’, 323
Maquinista, 22, 194
Mar 5 6 9 21, 23, 24, 29, 30, 31, 33 38 43 45 52, 57, 59, 60, 64, 67, 70,
78 ~79’86 ~1, 84, 86 88 94, 100, u5í, ~03: íoá, 109, 110, 111, 112, 114,
121, 113, ‘124, 125, 116, Ls, 131, 138, 146, 147, 151, 160, 165, 183, 185,
188, 189, 194, 195, 196, 197, 198, 200, 201, 203, 204, 206, 207, 208, 209,
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210, 211, 214, 215, 216, 217, 219, 220, 221, 227, 229, 230, 231, 233, 234,
250, 257, 280, 286, 287, 291, 297, 305, 316, 317, 351, 366, 375
Marca 123 244, 353, 362, 363, 364
Mareal, 361, 364, 365
Marginación, 201, 286
Marginado 206, 282
Marginal, ±86, 287, 310
Marginaran, 9
Marginaron, 324
Marido 30 141 142, ¡43, 144, 146, 147, 148, 162, 163, 165, 172, 176, 179,
185, 18’7, 1~9, Ño, 192, 276, 349
Maridos, 137, 138, 140, 146, 151, 188
Marina 19 73, 74, 75, 93, 107, 125, 152, 167, 194, 197, 202, 215, 216, 217,
219, 255, ±30, 232, 234, 235, 254, 255, 256 ~58 260, 265, 268, 272, 273,
274, 276, 278, 280, 320, 335, 343, 348, 354, 355, 361, 362
Marinera, 343, 368
Marineras, 297, 368, 369
Marinería, 86, 91,1 ¡3
Marinero, 20, 21, 22, 26, 28, 29, 31, 32, 33, 35, 36, 38, 52, 57, 86, 87, 88, 91,
92, 94, 100, 103, 104, 107, 109, 110, 111, 112, 116, 117, 119, 121, 130, 133,
134, 139, 140, 142, 143, 144, 147, 148, 161 162 165, 167, 172, 173, 174,
175, 190, 192, 193, 197, 200, 211, 264, 267, 2’6, 349, 354, 365, 366 369 374
Marineros, 6, 8, 9,20,21,22,26,27,28, 31, 34, 36, 38, 40, 44, 45, 5±, 55,
56, 59, 64, 66, 80, 81, 84, 91, 92, 97, ¡09, 110, 113, 116, 117, 121, 122, 124,
125, 128, 131, 137, 138, 139, 142, 143, ¡48, 160, 165 172, 175, 176, 178,
179, 181, 183, 184, 185, 186, 190, ¡91, 195, 205, 20< 221, 227, 230, 238,
264, 269, 278, 296, 341, 346, 366, 367, 369, 370, 374
Marino, 210
Marinos, 2, 236, 284
Mariscador 3 4 5 6,14, 15, 36, 243, 248, 251, 252, 253, 261, 263, 264, 273,
282, 283, ±85, ±86, 291, 294, 296, 298, 300, 302, 304, 306, 307, 309, 310,
312, 319, 322, 323, 324, 327, 334, 341, 343, 347, 349, 352, 355, 356, 358,
359, 360 362, 363, 364, 365, 367, 369
Mariscadoras, 349
Mariscadores, 1,4,5,9, 13, 16,25,36 67 238, 240, 241, 242, 244, 246, 248,
249, 250, 251, 252, 253, 254, 255, 2=7,±58,259, 260, 261, 262, 263, 264,
265, 266, 267, 268, 269, 270, 271, 272, 273, 274, 275, 276, 277, 279, 280,
282, 283, 287, 290, 291, 292, 293, 296, 306, 307, 308, 309, 310, 311, 312,
313, 315, 316, 319, 320, 324, 325, 326, 327, 328, 329, 330, 331, 332, 333,
334, 335, 336, 337, 338, 339, 340, 341, 342, 343, 344, 345, 346, 348, 349,
350, 352, 353, 354, 356, 359, 360, 362, 364, 365, 366, 367, 368, 369, 371,
373, 374
Mariscar, 2,3,4,5,6, ¡0, 11, 13, 14, 15, 17, 18, 19 36 238, 241, 242, 244,
247, 251, 252, 272, 273, 276, 290, 323, 324, 327, 1129,’330, 332, 340, 346.
348, 362, 367, 369
Marisco 3 7 12 18, 19, 24, 44, 45, 65, 68 71 83 107, 121, 183, 241, 243,
247, 24Ó, ~5i, 2~4, 259, 263, 266, 269, 211 ±80’283, 287, 289, 290, 292,
298, 313, 314, 316, 317, 318, 320, 321, 322’ 323’ 324, 332 333 334, 335.,
336, 337, 338, 339, 340, 342, 343, 344, 350, 3S5, 3=6, 358, 36~
Mariscos, 60, 67, 107, 181, 319 360
Marisgueo 6, 10, 241, 243, 24~, 255 262 267, 269, 277, 280, 282, 286, 287,
288,289,±94,297,298,302,305,31Ó,31i,312,319,359,360,365,366
Marisquera, 236 238, 281, 282, 343
Marisqueras, 376
Marisquero, 6, 236, 241, 247, 263, 270, 289, 296, 297, 298, 299, 300, 301,
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303, 304, 309, 310, 311, 313, 314, 315, 316, 319, 323, 333, 335, 336, 344,
351, 356, 359, 364, 370
Marisqueros, 300, 318
Marítimo, 195, 198, 306
Marítimos, 196
Marroquí, ¡08, 119, 121
Marroquíes, 83, 98
Marruecos,24,97, 105, 113, 171,221,229,257,270,323
Mecánico, 89, lOO, 194, 217, 219
Mecánicos, 82, 90, 137
Mentalidad, 38, 220, 221, 222, 274, 275, 280, 286, 287, 288, 293, 298, 310,
344
Mentalización, 241, 284, 290, 351, 359
Mentalizados, 25, 118, 120, 151
Mentalizamos, 292
Mentalizando, 269
Mentalizarlos, ¡69, 328, 351
Mentalizándonos, 330
Mentira, 60, 62 180, 349
Mcrcado, 44, 76, 71, 74, 77, 294
Mercancía, 71, 363
Mercante, 53, 102, 194. 197, 202, 210
Mercantes, 194
Muía, 101,105,107,111,121
Ministerio, 104, 224
Ministro, 45 96 102, 104, ¡32, 181
Minoría> 257, 2¿6, 352, 357
Modernización, 297
Mozambique ¡96, 252
Muelle, 18, t5, 129, 179 183, 250, 251, 260, 265
Mujer, 30, 31, 32, 33, 114, 38, 148, 154, 161, 162,
20~, 213, 217, 230, 252, 276, 341
Mujeres 9 28, 30, 33 48 137, 140, 142, 146, 151,
213, 21=, Sí, 264, 291, 305, 324, 349, 372, 373
Municipal, 187, 227, 257, 361
Municipales, 187, 250
Municipio, 6, 228, 296, 306, 310
Municipios, 300

165, 167, 185, 189, 192,

160, 163, 164, 165, 168,

Navegación, 63, 291
Navegado, 208
Navegando 124, 136
Navegar, 2¿4
Náutica, 194, 234
Náutico, 50
Necesidad, 23 212 218, 262, 280, 293, 305, 328, 358, 360
Necesidades, 23, 217, 242, 323, 371
Nietos 35
Niña ¿7 ¡57 213 368 369
Niña¼ 3), 169 36á 36~
Niño, 27, 31 12 6¿, 153, 156 162 168, 170, 188, 364 365 368, 369 374
Niños, 9, 1=6, 163, 165, 209 26¿, 324, 343, 348, 3¿4, 3¿6, 367, 168, 369,
370, 374, 375

Oficio, 21, 86, 100, 348, 363
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Opinión, 13, 101, 131, 166,240,279,294,308,309,316,372
Oportunidades, 21
Organización 241 262. 266, 287, 289, 294, 298, 299, 302, 309, 336, 354
Organizada, 1164
Organizadas, 287, 289
Organizado, 230, 263, 269, 336
Organizados, 64, 292
Organizar, 231, 258, 268, 288, 314, 315, 316, 344
Organo, 204, 206, 286
Organos, 204, 205, 206

Padre 4,6,16,21,30,31,33,34,40,112,177,178,186, 188, 229, 305, 341,
345, 147, 363, 365, 367, 369
Padres, 5, 14 20 9¡ 32 37, 117, ¡61, 162, 178, 181, 183, 226, 229, 282,
343, 344, 345: 34~, 3é6, 3k
Paga, 25, 51, 52, 55, 97, 153, ¡87, 233, 254, 255, 275, 278, 317, 320
Parado 26 88, 109, 134 162, ¡65, 197
Parados, ¾,109, líO, 112, 181, 277
Parcela, 11, 12, 13, 14, 16, 212, 237, 242, 243, 254, 259, 270, 287, 288, 299,
319, 321, 322, 331, 342
Parcelas, 5, 6, 13, 14, 15, ¡6, 237, 239, 243, 254, 255, 269, 292, 298, 309.,
311,321,331 336 342
Parcelistas, 2=43=1
Parlamento, 197,198,200,210, 211, 212, 314
Paro 3 6 20, 46, 84 115 134, ¡36, 172, ¡73, 174, 209, 238, 256, 263, 329.
337,’34Ó, ~46, 349, 3=9
Participación 223 308
Partido, 46, 194, hs, 213, 299, 300
Partidos 117, 180
Patera d 9 15, 47, 251 255, 257, 286, 298, 299, 304, 333, 334, 363
Patera~, 15,’255, 258, 3d7, 340
Patronas, 28
Patrones, 22 28 34, 82, 83, 85, 86, 88, 90 91 94, 96, 110, 113, 116, 119,
121, 131, it, 139, 145, 208, 218, 219 220 á21 ‘343
Patrón, 8, 22, 26, 27, 28, 32, 34, 35, 16, 8S 87’ 88, 89, 91, 92, 94, 100, 102,
103, 113, 115, 116, 122, 125, 130, ¡39, Ño, 141, 142, 143, 144, ¡46, 166,
167, 197, 217, 220, 234, 260, 261, 269, 276, 285, 289, 300, 336, 337, 338,
339, 341, 342, 347, 350
Patrulla, 361
Patrulleras, 80
Pemares, 289, 318, 329, 336, 337
Pesca, 10, 26 29 39, 42, 48, 51, 52, 59, 60 62 72, 86, 87 88 96, 97, 100,
102, 103, ío4, idi, 108, 114, 115, 116, 11¿, 119, 121, 12±, 1>3, 124, 129,
130, 137, 139, 143, 144, 145, 150, 181, 190, 194, 197, 198, 200, 202, 203,
204, 207, 210, 211, 214, 219, 225, 227, 228, 233, 234, 238, 239, 241, 242,
249, 257, 263, 267, 268, 269, 270, 275, 277, 279, 281, 282, 283, 284, 285,
286, 287, 288, 289, 293, 294, 296, 297, 300 303 304, 305, 306, 307, 310,
311,312,313 314 315,316 317 318 336 34.0,3=3,361,366
Pescadería, 8,’I0, 12, 190, ióí, 250, 2=1
Pescadilla 83, 100, 110, 190
Pescado ¿ 28, 29, 41, 45, 67, 83, 101, 107, 109, ¡10, 121, 160, 189, 191,
239, 27Ó, 3’36, 360
Pescador, 26, 351, 364, 365
Pescadora, 366
Pescadoras, 369
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Pescadores 203, 204, 205, 206, 230, 232, 241, 253, 254, 258, 261, 263, 268,
272, 274, ±85,296, 299, 300, 312, 325, 329, 334, 335, 342, 343, 345, 351,
353, 364, 365, 366
Pescar 2 4 6, 10, 24 27 28, 29, 43, 60, 80, 83, 100, 101, ¡21, 158, 181,
206, 121,’ 2±9,234, 2=5,Á58, 259, 263, 276, 277 282, 283 290, 302, 304,
323, 331 332, 335, 338, 339, 342, 344, 346, 347, 349 350 35á 355 362
Pesetas, ±,4, 6, 7, 9, 14, 15, 19 25 36, 41, 51, 52, 6’! 62’ 66,’78, ~0, 83, 91,
111, 121, 125, 127, ¡28, 140, 141, 144, 147 148 153, 154 156 157, 166,
176, 185, 186, 190,218,250,257,260,274,2t5,2g1,307,3ft,34Á
Pesquera, 281, 299, 304, 306, 311, 375
Pesquero, 204 209 227, 243, 285, 286, 296, 297, 302, 310, 323, 342, 364, 370
Pesqueros, 31Ó, 364
Picaresca, 244, 274, 276, 280, 294
Piedras, 2, 7, 18, 19, 45, 50, 66, 183 239 244, 249, 250, 251, 258, 260, 266,
267, 270, 274, 275, 276, 279, 290, ~04, ‘306, 307, 308, 309, 312, 317, 331,
332, 333, 334, 344
Policía, 2,19, 132, 361
Polivalente, 206
Política, 95, 131, 197, 266, 273, 299, 310, 315, 326
Político, 201, 213, 315, 371
Políticos, 96, II’], 198, 322
Porcentaje, 62 ~29 273, 296, 366, 367, 370
Porcentajes, 3±0
Porcentuales, 282
Porciento, 8, 253, 339
Portugal, 28, 171, 257, 292, 323
Portugueses, 43, 45, 50, 65
Posibilidad, 21 ~10 237, 241 250 260, 267, 290, 291, 304, 308, 374
Posibilidades 114 2117, 242, 245, 2~0, 309, 373
Práctica, 273’ 27¿ 326, 375
Prácticas, 194, 2¾
Precio 43 67 71 72, 114,241,264,283, 320, 336, 339, 344
Precio, 2Q 2á3
Preocupa, 37, 158, 181, 220, 225, 227, 229, 231, 255, 256, 274, 330
Preocupación 215 228 229 298, 372
Preocupado, ±56,±76, 1109
Preocupan, 28, 37, 15!, 256, 280, 343, 366
Preocupante, 331
Prestaban, 178
Prestaciones, 223, 257, 258, 272
Prestación, 272, 275
Problema, 8,10, 33, 42, 43, 45, 46,48 50 51, 64, 82, 83, 84 86 89, 94, 100,
102, 103, 105, 108, 116, 118, 124, 1±5,‘127, 132, 133, 134, iis, 138, 140,
146, 152, 158, 165, 166, 167, 176, 178, 182, 188, 192, 206, 208, 213, 220,
221, 229, 231, 232, 237, 245, 246, 250, 259, 262, 263, 267, 268, 274, 275,
279, 280, 285, 286, 288, 290, 292, 294, 305, 309, 312, 327, 330, 331, 333,
344, 348, 349, 351, 353, 355, 356, 359, 360, 361, 362, 363, 365, 366, 367,
368 371, 373, 374
ProÑíemas, 10, 46, 48, 51, 81, 82, 83, 84,85,86 94 96 100, 101, ¡13, 121,
122, 131, 134, 138, 141, 151, 162, 177, 178, 1g1, 189,’194, 203, 204, 206,
208, 213, 221, 232, 237, 242, 245, 266, 282, 285, 286, 287, 288, 291, 298,
302, 305, 309, 319, 322, 326 327 329, 331, 332, 333, 335, 350, 351, 352,
353 356, 358, 359, 360, 368, 1169, §7í, 372
Pro¿lemática 86 119, 123, 126, 201, 204, 206, 215, 231, 233, 286, 303, 307,
309, 312, 31~, 3177, 358, 370
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Problemáticas, 290, 331
Problemático 286 290
Problemilla, >65
Produccion, 214, 236, 237, 239, 240, 245, 248, 269, 270, 282, 289, 291, 292,
293, 298, 299, 304, 306, 311
Producto, 69 273 ~82, 287, 292, 294, 298, 311,
Profesional, >2, 26,96,195, 207, 208, 219. 221.
375
Profesionales, 25, 218, 219, 220, 243,
Profesionalizado, 356
Profesionalizar, 343
Profesiones, 33, 59
Profesión, 27, 31, 59, 195, 286
Punta Umbría, 6, 8, 41, 49, 50,
231, 232, 270, 285, 330, 339, 364

312, 339
229, 235, 243, 307, 314, 366,

266, 280, 308, 313, 314, 323, 356, 357

91, 128, 206, 217, 218, 219, 220, 225, 227,

Rastreando 12, 79, 94 244 324
Rastrear, 3t, 79, 229, 244, ~24
Rastrillo, 19
Rastrillos, 255
Rastro, 244
Rastros, 307, 327
Ratas, 66
Reconversión, 303, 304, 311
Reconvertir, 303, 304, 311
Recuperación, 238, 242, 284
Recuperados, 236
Recuperando, 242, 293
Recuperar, 111. 242, 259, 287
Recuperarse, 240
Recupere, 240, 246
Recurre, 232
Recurso, 31, 46, 237, 242
Recursos, 236, 237, 242, 249,
Red, 64, 345, 346, 347, 360
Redero, 88, 94, 257
Redes, 66, 345, 347
Reivindicaciones, 196, 200, 202,
Reivindicación, 197, 201, 205
Reivindicando 214
Reivindicar, iós, 211
Reivindicativa, 206
Reivindicativas, 197, 214, 298
Reivindicativo, 214, 215, 298
Rentabilidad, 289, 292
Rentable, 291, 310, 311, 320
Represalia, 4
Representación, 203. 227
Representado, 105, 206
Representan, 275, 322
Representando, lOS, 308, 317
Representante, 46, 254
Representantes, 47, 206, 308
Representar> 221
Representativa, 137, 227

318, 332, 351, 374

203, 206, 210, 215
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Representatividad, 326
Representativo, 228
Represivas, 201
Reproducción, 287
Reproduce, 366
Reproduciendo, 247, 316
Reproducir, 284
Reproductores, 238, 246, 247
Representa, 274, 281
Responsabilidad, 22, 143, 145, 290, 335, 346
Responsabilidades. 299
Responsables, 46, 163, 293
Río, 2, 3, 4, 5, 6, 7 8 9 10, 12, 13, 14, 15, 16, 17, 18, 19, 27, 41, 42, 47,
48, 57, 67, 73, 78, 79, ‘18¿, 238 939, 240, 241, 242, 243, 244, 245, 246, 247,
249, 250, 251, 256, 257, 258, ±59, 260, 263, 264, 265, 266, 267, 268, 269,
270, 271, 274, 275, 276, 283, 286, 287, 289, 290, 291, 292, 293, 297. 298,
299, 300, 303, 304, 306, 307, 308, 309, 310, 311, 312, 313, 314, 315, 316,
317, 318, 319, 323, 324, 325, 326, 327, 328, 329, 330, 331, 332, 333, 334,
335, 337, 338, 339, 340, 341 342 343, 344, 345, 346, 347, 348, 349, 350,
351,353, 356, 358, 359 360 ½162, 371
Ríos, 238, 239, 242, 24=,261, 29Ó, 308, 331
Robar~ 2, 16, 19, 259, 293, 331
Rompido (El), 6,42,45,47,48,49,50,64,65,67,68,78,251,265.300,301,
345, 349, 363

Salario, 21 , 196, 200
Salvamento, 27, 29, 85
Sanidad, 45, 47, 65, 122, 152, 208, 215
Sector, 1,6,9,17,196, 198, 200, 203 204 205 206, 215, 227, 228, 229, 238.
241, 242, 243, 245, 247, 248, 258, §62, ±63, i68, 269, 270, 279, 280, 281,
282, 283, 284, 285, 286, 288, 289, 290, 292, 293, 294, 296, 297, 298, 299,
300, 301, 302, 303, 304, 305, 306, 307, 309, 310, 311, 313, 314, 315, 316,
323, 324 333, 335, 340, 342, 343, 344, 351, 352, 356, 359, 366, 368, 370,
371, 372
Sectores, 21, 243, 289, 294, 296, 297, 299, 300 358
Seguridad, 9,23, 39,46,48 5] 54 55 56 7’1 84 128, 129, 130, 134, 146,
196, 201, 216, 217, 220, 2±3, ±24,’22=, 2=2, ±54,’257, 272, 273, 274, 275,
277, 278, 303, 307, 312, 340
Seguro, 18, 46, 49, 50, 51, 55, 56, 57, 58, 68, 79, 154, 155, 156, 168, 225,
240, 277, 280, 298, 312
Seguros, 18, Sl 74 148 ¡76, 225, 255, 256, 257
Semilla, 237, 244. 247, 131
Semillas, 237 245 246, 247, 248, 293, 307, 329, 330, 331
Semilleros, 2147, 248
Senegal, 113, 114, 121
Senegalesas, 82, 121
Senegaleses, 113, 121
Senegalés, 114, 120
Sindicalismo, 202, 203, 205, 206, 214
Sindicalista, 213
Sindicarse, 232
Sindicato, 113 ~ 203, 205, 215, 232
Sindicatos, 202, 204, 206 214, 215, 232, 233, 289
Situaciones 211, 213 22S 284
Situación,~Éo, líO, 195, 1Ó6, 197, 198, 201, 202, 209, 210, 211, 232, 234, 304,
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313, 317, 332. 352, 368
Sobornar, 85
Social, 9, 23, 34, 40, 46, 48, 51, 54, 55, 56 57 71, 79, 125, 128, 129, 130,
134, 146, 152, 167, 195, 204, 215, 216, 21t, 2±0,223, 224, 225, 230, 231,
232, 233, 236, 252, 254, 257 268, 272, 273, 274, 275, 276, 277, 278, 280,
282, 286, 290, 303, 304, 307, ¿12, 340, 343, 363
Sociales, 22, 35, Sl, 194, 196, 210, ~lS 937, 255, 256, 257, 310
Socialismo, 97, ¡3
Socialista, 181, 194, 195 299
Socialistas, 195, 203, 20S
Sociedad, 65 198 ‘01, 202, 207 ‘08, 209, 210, 212, 213, 221, 225, 227, 231,
232, 324
Socio, 45, 296, 341, 367
Sociocconomico, 374
Socios, 319, 320
Socio~cconómica, 231
Socio—económico, 241
Solidaridad, 225, 293, 308, 332
Solidarios, 275
Soluciones, 214, 230 247 329, 356
Solución, 8,17, 43, ~3, 163, 118,174, 246, 258, 271, 280, 287, 288, 294, 324,
331
Stella Maris, 194, 195, 196, 201, 202, 214
Subdesarrollado, 200, 214
Subdesarrollados, 201
Subdesarrollo, 208
Subvencionada, 246
Subvencionen, 337
Subvenciones, 237, 260, 311
Subvención 260
Sueldo, 9, ¿2,88, 138, 147. 187, 189, 196, 197, 283, 32!, 322
Sueldos, 185, 186, 189, 280

Tafanet, 101, líO, III
Talla, 283, 355
Tallas, 264, 266, 314, 315
Tamaño, 247 ‘48 999, 314
Tamaños, 30Ó
Tara, 6, 10, 44, 240, 246, 275, 283, 285, 306, 327, 328, 329, 330, 332, 344,
349, 350
Taras, 264, 332, 344 352 358
Temporada, 37, 44, 239, i49, 263, 287, 307
Temporadas, 36, 239
Temporal, 15
Temporalmente, 282
Técnica, 26, 28 121
Técnicas, 27, 2146
Técnico, 26, 87 121 223 232, 237, 242
Técnicos, 82, si, 2214
Titulaciones, 220, 234
Titulación 89, 93, 219
TitulaJa, á3, 94
Titulado 27 83
Titulado, 9Ó, 93, 208, 218, 219
Trabajador, 100, 194, 197, 201, 207, 223, 232, 233, 273, 276, 277, 354
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Trabajadora, 210, 211
Trabajadoras, 212
Trabajadores, 40, 55, 78, 196, 197, 201, 204, 206, 207, 215, 216, 217, 221,
224, 227,232 233 273, 278, 286, 351
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Tradición, 203, 367
Transformaciones, 242
Transformación, 281
Trasmallo, 64, 250, 25
Tripulación, 60, 83, II _
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345, 349, 356, 363
Vedas, 24, 207, 24!, 242, 246, 263, 264, 266, 277,
332, 344, 345, 352, 358
Vegetativo, 302
Vehículos, 300
Venda, 62, 184, 253, 317, 344, 353, 358
Vendaval, 5
Vendavales, Sl 62 349
Vendedor, 8, 29, ÑO, 253
Vendedora, 253
Vendedores, 8, 9, 204, 253
Vendedurias, 204
Venta 58 67, 190.250,265,273,281,307,311,
Venta;, 71, 76,263 ,281,347, 363
Vigilancia, 16, 43 234, 237, 259 260, 264, 265
307 309, 327, 32Ó, 335, 347, 34á, 352, 353, 354,
Vivkos, 12, 13, 14, 182
Vivienda, 46, 208
Viviendas, 50, 204, 205, 217
Vivir 9 24 25, 37, 43 165 197,
280, ‘3o¡, 3Ó2 306, 31(5, 316’, 329
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